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 المعنية بالتنمية والملكية الفكريةاللجنة 
 

 عشرة الثالثةالدورة 
لى  01جنيف، من   4102 مايو 42اإ

 
 

 التقرير

تمدته اللجنة  الذي اع

لى  01من الممتدة عشرة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في الفترة  لثةقدت الدورة الثاع   .0  .4102 مايو 20اإ

 وجزر البهاما الجزائر، وأأندورا، وأأنغول، والأرجنتين، وأأستراليا، والنمسا، ضر الدورة ممثلون للدول التالية:وح .4
، والكاميرون، وكندا، وش يلي، وبوركينا فاصو غاريا،لوب ، والبرازيل،الهرسكالبوس نة و وبلجيكا، و وبيلاروس،  وبنغلاديش،

والجمهورية التش يكية، وجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، والدانمرك،  ر،ولومبيا، وكوس تاريكا، وكوت ديفوالصين، وكوا
كوادور، ومصر والجمهورية الدومينيكية، وجيبوتي، وغواتيمال،  واليونان،غانا، و وفرنسا، وجورجيا، وأألمانيا،  ، والسلفادور،واإ

يران )جمهوريةالهند، و ، و هنغارياوالكرسي الرسولي، و  وغينيا، ندونيس يا، واإ يرلند - اإ يطاليا، ا،الإسلامية(، والعراق، واإ  واإ
والمكس يك، وموناكو، والمغرب،  ومالطة، وماليزيا، ، ومدغشقر،وكسمبرغلتفيا، ولووكينيا،  وكازاخس تان، واليابان، والأردن،

وهولندا، وعمان، وباكس تان، وبنما، وباراغواي، وبيرو، وبولندا، والبرتغال، وجمهورية كوريا، ورومانيا،  انمار،بيق، وميوموزام 
 س بانيا،اإ كيا، والس نغال، وجنوب أأفريقيا، و وسلوفا ورواندا، والمملكة العربية السعودية، والس نغال، والاتحاد الروسي،

لند، وتوغو، وترينيداد وتوباغو، وتونس، وتركيا، والمملكة المتحدة، وجمهورية تنزانيا والسودان، وسويسرا، وتاي  لنكا، وسري
 .(10)(، وفييت نام، واليمن، وزمبابوي البوليفارية - وفنزويلا )جمهورية واوروغواي، المتحدة، والوليات المتحدة الأمريكية،

قليمية الأفريقية للملكية الفكرية مةنظالم وشاركت المنظمات الحكومية الدولية التالية بصفة مراقب:  .2  ،(ARIPO) الإ
والمنظمة الدولية ، (EU)الأوروبي  الاتحادو(، EAPOمنظمة المنطقة الأوروبية الآس يوية )، و (AU)والاتحاد الأفريقي 

ومنظمة ، (SIECAلأمريكا الوسطى ) قتصاديالاأأمانة التكامل و (، WTOومنظمة التجارة العالمية )، (OIF)للفرنكوفونية 
 (.OIC( )8) التعاون الإسلامي

، والمجلس الوطني ، وكومونيا(CSCائتلاف المجتمع المدني )بصفة مراقب:  وشارك ممثلو المنظمات غير الحكومية التالية .2
(، وغرفة ICTSD، والمركز الدولي للتجارة والتنمية المس تدامة )(CNPMTCللنهوض بالموس يقى التقليدية في الكونغو )
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الجمعية الدولية لتطوير الملكية الفكرية ، و (FIAPF(، والاتحاد الدولي لجمعيات منتجي الأفلام )ICCالدولية )التجارة 
(ADALPI) ،( والمؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفةKEI) منظمة الش بكة الدولية للبيانات الجغرافية، و (ORIGIN) 
(1.) 

 .مثل الدام  لجيبوتيوتولى رئاسة الدورة السفير محمد س ياد دواليه، الم  .5

 من جدول الأعمال: افتتاح الدورة 0البند 

لى رحب المدير العام بالوفود المشاركة في الدور .6 اكتظاظ ة الثالثة عشرة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وأأشار اإ
المراجعة  اتفصموا اللمسات الأخيرة علىوضع . أأولً، التفاقو  ة للمناقشةمن البنود الهامة المطروحدد كبير عجدول الأعمال ب

ذ ةلتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنميالمس تقلة  ل بعد  تتم المراجعةلن . اإ لجمعية العامة بشأأن ر اقرا . ثانياً،وضع المواصفاتاإ
ية والملكية الفكرية عية العامة الس نة الماضية، من لجنة التنم طلبت الجم . فقد المسائل المتعلقة بلجنة التنمية والملكية الفكرية

آليات التعاون و قضيتين مناقشة لى الجمعية الرجوع للجمعية بتقريرين عنهما، و لجنةتنفيذ ولية ال : تنفيذ أ . ولن تحال هذه القضايا اإ
 بسبب الس نة الماضية لم يعقدوالجمعية العامة. وأُجّل المؤتمر  تتخذه قرارل اأأساس تكونالعامة حتى تتفق اللجنة على توصيات 

المراجعة  النقاش حول مواصلة ،رابعا. نهائية قائمة بوضعالعام اللجنة أأوصى المدير م التوافق على قائمة المتحدثين. لذا عد
مواطن المرونة المتعلقة  . خامساً، النقاش حولالخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية

البنود جميع ستناقش اللجنة . و لفي هذا المجا أأنشطةبعدة مانة وقد قامت الأ  ،لقانوني متعدد الأطرافبالبراءات في الإطار ا
لى مكتملة من ضمن جدول أأعمال التنمية، وثمانية دراسات تقارير تقييمية لمشاريع  ة البنود اخمسسة السابقة مسالسابقة. ويضاف اإ

تحقيق  حثّ المدير العام الوفود على التركيز علىلفعالية. و مراعاة ا وجبيس تو مما يجعل جدول الأعمال طويلًا  ،قدمت للجنة
ذ لم  اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق بعض بنود بينها  ننجاز بسبب الخلافات على نقاط ماإ مؤخراً أأي ق قي  النتائج. اإ

لى عقد مؤتمر دبلوماسي و  ،المجاورة به الأس بوع الماضي ضمن  معظم العمل الذي قيْم و  التصاميم،معاهدة قانون بشأأن الدعوة اإ
لى ال اللجنة المعنية بمعايير الويب وأأوصى اللجنة بتحقيق بحث عن س بل لكسر عقبة الخلافات. و. ودعا المدير العام الوفود اإ

مواصفات المراجعة  بما يجري في العالم، ومن ضمنها ة مقارنةود السابقة غير مهمكثير من البنف  البنود المس تعصية. علىتوافق 
ة، فهذه بنود ل يالمؤتمر الدولي المعني بالملكية الفكرية والتنم ة، وقائمة المتحدثين في المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمي

لى اتفاق خلال الدورة  بعض تقديم على  وحثّ ينبغي الاختلاف عليها. لذا دعا المدير العام اللجنة للتركيز على الوصول اإ
لى البند الثاني على جدول الأعمال وهو انتخاب أأعضاء المكتب. التنازلت بهذا الصدد. ثّ   انتقل المدير العام اإ

 نتخاب أأعضاء المكتب دول الأعمال: امن ج 4البند 

انتخابه  ليعاد محمد س ياد دواليه، الممثل الدام  لجيبوتيتحدثا بالنيابة عن المجموعة الإفريقية، السفير  وفد كينيا م رشّ  .7
 كرئيس.

 الترش يح. مجموعة دول أأمريكا اللاتينية ومنطقة البحر الكاريبيوأأيدّ وفد أأوروغواي متحدثا باسم  .8

عادة او  .1 لى عدم وجود أأية اعتراضاتكرئيس،  محمد س ياد دواليهنتخاب السفير أأعلن المدير العام اإ ، ودعا السفير نظراً اإ
 دواليه ليترأأس الدورة.

 اخمسس وأأربعون توصياتال  على تنفيذ 4117. وعملت اللجنة بعناية منذ عام هو الأساسأأن التوافق ح الرئيس صّ و .01
وتراكمت القضايا أأنّ بعض المجالت تطلبت عملا أأكثر. ملموسة. بيد رت الجهود المشتركة نتائج مهمة و ثمأأ ة. و دول أأعمال التنميلج

من أأجل اتخاذ و  بناّءةمشاركة ئيس تعاون كل الوفود من أأجل الر  . ولهذا طلبالسابقة الوقت في الدورات نتيجة لضيق
أأراد الرئيس تخصيص وقت كاف لها وس تتناول الدورة مسأألة هامة  .مسارات الدول في الويبو تعيق التي سائلالم قرارات في 
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. ةجدول أأعمال التنميلتنفيذ توصيات المس تقلة مواصفات المراجعة مسأألة وهي ، ت اللجنة في دورتها الثانية عشرةحس بما قرر
لجمعية العامة بشأأن المسائل اقرار ة، و يالمؤتمر الدولي المعني بالملكية الفكرية والتنم وتضمنت لئحة المواضيع المهمة الأخرى 

ض المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون لأغراة، و ة بلجنة التنمية والملكية الفكريالمتعلق
عزيز جهودها و الرئيس الوفود على ت . وحثّ مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني متعدد الأطراف، و التنمية

لى اتفاق ذ ينبغي على اللجنة أأن تكسر على كل القضايا الساب حسن نواياها بغية التوصل اإ حاجز الخلافات كما أأشار قة. اإ
لى توزيع تمنى الرئيس موافقة الوفود عمتوفراً في مركز خدمات الوثائق. و ني لأعمال الدورة وكان الجدول الزمالمدير العام. 

 الذي عرض في الدورة الثانية عشرة وساعدة التقنية التي تقدمها الويبليل بشأأن الم الدشر العمل الذي اقترحه. ون  
عملية ل  وبالنس بةمركز خدمات الوثائق. ، وأأتيح في طلب الدول الأعضاء ضمن كتيب بناء على( CDIP/12/7 )الوثيقة
 ويتأألفوس تعمم الأمانة فقرة قرار بعد انتهاء النقاش على الوثيقة. على حالها. فستبقى الملخص الذي يعده الرئيس تحضير 

ذا كانت شديدة الملخص من هذه الفقرات حصراً ليكون مختصراً وفي صلب الموضوع. ولن تضاف أأليه أأيّ نقاط جديد ل اإ ة اإ
لى البند الثالوانتقل بعدها  منتجة،في النهاية، تمنى الرئيس للجنة دورة ناجحة و والأهمية.   ث على جدول الأعمال المتعلق باعتماداإ

 جدول الأعمال.

 جدول الأعمال : اعتماددول الأعمالمن ج 2 البند

لى مقدمبعض بنود  لالمجموعة الافريقية نق وفد كينيا متحدثا بالنيابة عنطلب  .00 ذ يمكن مناقشة  ،جدول الأعمالة اإ اإ
ة، يالمؤتمر الدولي المعني بالملكية الفكرية والتنم ة، و لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنميالمس تقلة صفات المراجعة موا:  لمسائ

لجمعية العامة بشأأن المسائل اقرار ، و المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون لأغراض التنميةو 
ليها بعد تقرير المدير العام ةة بلجنة التنمية والملكية الفكريالمتعلق . أأمّا البنود الأخرى كتقارير التقييم والدراسات فيمكن التطرق اإ

 في مرحلة لحقة.

لتعليقات الوفد الكيني بعد مشروع جدول الأعمال. وأأعطيت اللجنة فرصة العودة اس تعلم الرئيس عن امكانية اعتماد و  .04
 مناقشة الجدول الزمني.

مكانية اعتماده لجدول الأعمال متحدثا بالنيابة عن المجموعة الإ  وأأعلن وفد كينيا .02 مع التذكير بتفضيله نقل بعض فريقية باإ
لى مقدمة جدول  .الأعمال لمناقش تها في البداية البنود اإ

لتنفيذ توصيات المس تقلة عة باء ،مع الرأأي القائل بأأن مواصفات المراجعة اشترك وفد اليابان متحدثا بالنيابة عن المجمو و  .02
لى عاطي معها في مرحلة مبكّرة من الاجتماعة مسأألة بالغة الأهمية تواجهها اللجنة وينبغي التجدول أأعمال التنمي . واشار الوفد اإ

ينصُّ على أأنّ اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في دورتها التاسعة والثلاثين و الذي القرار الذي اتخذته الجمعية العامة 
لى تنفيذ كل التوصيات المعتمدة. كما عن وتقديم تقارير  ة وتقييم ومناقشةووفقا لختصاصها تضطلع بمسؤولية مراقب يشير القرار اإ

 ينبغي أأن يمثل أأول بند موضوعي على جدول أأعمال اللجنة. قما س ب أأنّ 

د جدول الأعمال نظراً تماعْ و العمل في مرحلة لحقة.  عجدول الأعمال، ويمكن للجنة مناقشة توزي اقترح الرئيس اعتمادو  .05
لعدم وجود أأي اعتراض. ث دعا الرئيس المدير العام بسبب ارتباط الأخير بالتزامات أأخرى لتقديم تقريره عن تنفيذ جدول 

 (. CDIP/13/2)الوثيقة  أأعمال التنمية
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عداد تقارير عنهل: من جدول الأعما 6 دالبن  رصد تنفيذ جميع توصيات جدول أأعمال التنمية وتقييمه ومناقش ته واإ

 جدول أأعمال التنمية تنفيذتقرير المدير العام عن  – CDIP/13/2النظر في الوثيقة 

لى تقديم نظرة شاملة عن كيفية تنفيذ المنظمة لتوصيات جدول أأعمال التنمية خلال  ،قدم المدير العام تقريره .06 وسعى فيه اإ
لى مسة مجالت في هذا الس ياق. أأولها  أأنّ اللجنة والمنظمة والأمانة لقت نجاحا في الأشهر الثني عشر المنصرمة. وأأشار اإ

الموارد المالية  وصل تقديرو مشروعاً.  48الدول الأعضاء على  وافقت 4102مجال مشاريع جدول أأعمال التنمية. ومع نهاية عام 
لى الحين لتنفيذ هذه المشاريع الموافق عليها  مشروعا،  02قت اللجنة وقيمّت منها فرنك سويسري. وقد واف 4655265111اإ

 المراجعفاءات المحلية و بل كل شيء في تقوية بناء الكق واسهمت هذه المشاريع بدورها عن ثلاثة مشاريع مرحلة ثانية.  أأسفرت
لى البحث لأغراض التطوير . كما اسهم ية الإضافية ومنها الأكاديميات الوطنية الناش ئة للملكية الفكريةالتعليم  برنامج النفاذ اإ

لى المعلومات المتخصصة بشأأن البراءات ، ووالابتكار لى معلوماواقع البراءاتر تقاري ، وبرنامج النفاذ اإ ت ، في تحسين النفاذ اإ
وبينت هذه البرامج كمَّ الذكاء الاقتصاديّ القيّم الذي تم تطويره كمنتج ثانوي لنظام  الملكية الفكرية.وبيانات قيمّة ينتجها نظام 

لى فهم أأعمق للعلاقة بين الملكيةّ الفكريةّ والتنمية الاجتماعية والاقتصادية.  فضتوأأ  الملكية الفكرية. وجاءت هذه المشاريع اإ
قبيل الشروع بهذه و التي أأجراها مكتب كبير الخبراء الاقتصاديين في هذا المجال بنتائج مثيرة للاهتمام.  بعض الدراسات

هجرة الأدمغة الدراسات أأبدى المدير العام تشككه من امكانية اس تخلاص معلومات مفيدة من بعضها، مثل الدراسات حول 
ثانياً، فيما يخص مجال الدعم التقني فجاءت المعلومات المهمة المس تخلصة لتثبتت بطلان هذه الشكوك.  والاقتصاد غير الرسمي.

عدة في افي الدول الراغبة، والمس استراتيجيات وطنية للملكية الفكريةالتركيز على تنمية  و القانوني للدول الأعضاء، انصبّ 
نشاء مثل تدابير ب  والقيام تكنولوجيا المعلومات، مجال في على المس توى الوطنيمكاتب الملكية الفكرية تحديث  قاعدة بيانات اإ

نفيذ المساعدة بهدف زيادة الشفافية في ت  وقاعدة بيانات قائمة الخبراء الاستشاريين المساعدة التقنية في مجال الملكية الفكرية
لى الدول الأعضاءوالمشورة في مجاوسعياً لتقديم المساعدة التقنية مانة، التقنية من قبل الأ  عند الطلب،  ل الس ياسة العامة اإ

خلال الس نة الماضية عدد من الأنشطة ب قامت الويبوومراكش المعتمدتين مؤخراً. ثالثاً،  بيجينومن ضمنها تنفيذ معاهدتي 
، 4102يناير التي عقدت في افريقيا الجنوبية في  الندوة الإقليميةبخصوص مواطن مرونة نظام الملكية الفكرية. ومن ضمنها 

قاليمي بشأأن الأ جتماع قدمت في الا والبلدان الأقل نمواً بالبراءات للبلدان النامية مواطن المرونة المتعلقة عن أأهمية ودراسة حالة 
حول دمت وثيقة وقائع ق وبناءً على طلب الدول الأعضاء،. 4102والذي عقد في مصر في مايو  التعاون بين بلدان الجنوب

على المس توى المتعلقة بالبرمجيات  للنباتات والاختراعات اختراعمنح براءات واطن المرونة فيما يخص قابلية العملي لمتنفيذ ال 
لى اللجنة. رابعاً، فيما يتعلق بتعاون الويبو مع منظمات الأمم المت شارت الدول حدة والمنظمات الحكومية الاخرى، أأ الوطني اإ

لى رغبتها بمتابعة دقيقة لنشاطات الأمانة في هذا المجال. كما ساهمت الويبو العام الماضي بعدة عمليات متعددة الاع ضاء اإ
طار التنمية لما بعد  فرقة العمل المفتوحة حول أأهداف التنمية المس تدامة، ومؤتمر ، و 4105الأطراف وبالأخص تلك المتعلقة باإ

مجالت ومنظمة الصحة العالمية خصوصا فيما يتعلق بتقاطع  منظمة التجارة العالميةثيق مع وتابعت الويبو تعاونها الو  .41ريو+
لى ر المنظمة. ونتج عن هذا التعاون والتجارة من وجهة نظ ختراع والصحةالا دراسة ثلاثية بشأأن تشجيع الوصول اإ

ممتازاً. كما انخرطت الويبو بنشاط في الدورة الموضوعية للمجلس الاقتصادي ، لقت قبول التكنولوجيات الطبية والابتكار
المؤشر العالمي  مع الأمين العام الس يد بان كي مون قت الويبوطلوأأ . 4102والاجتماعي التي عقدت في جنيف صيف 

لى مكامن  ،أأخيراً للمجلس المذكور الصيف الفائت. و  فتتاحيةخلال الجلسة العامة الا 4102لس نة  تكارللاب  أأشار المدير العام اإ
ذ  لفعالية والكفاءة والنزاهةا لتقويم ابرنامج ضمن أأنشطة المنظمة كنتيجة ل نظام شامل لأخلاقيات المهنةدمج أُ ضمن الأمانة. اإ

ن الاستراتيجي لى اس تمرار هذا التقدم  حرزت تقدما جيداالمنظمة أأ . وختاماً، قال المدير العام اإ ل خلابشكل عام، وتطلع اإ
  الثني عشر شهراً القادمة.

لى البند الرابع على جدول الأعمال أأ و  .07 علم الرئيس الوفود بأأنهّ سيتاح لها التعليق على التقرير لحقاً في الجلسة. ث انتقل اإ
 (..CDIP/12/12 Prov ية )الوثيقةالتنمية والملكية الفكر  انية عشرة للجنةوالمتعلق باعتماد مشروع تقرير الدورة الث
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 للجنة عشرة الثانيةمن جدول الأعمال: اعتماد مشروع تقرير الدورة  2 البند

 التقريرمشروع  – CDIP/12/12 Provفي الوثيقة  النظر

آخذاً  اعت مد، التقرير أأنبالرئيس  صح .08 ذ لم ترد مشاركات من الحضور. ودعا بعد ذلك اللجنة للنظر في توزيع العمل، أ اإ
لب منهم التحدث  مين الذين ط   ـقـيِّّ  .التالي اليوم صباح بعد وجودهم يتس نى لن التقييم تقارير عنفي الاعتبار أأن الم

ن المجموعة تود ي أأن تحظى بالأولوية. و وفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية، وشدد على أأن قضايا حاسمة ينبغ وتحدث .01 قال اإ
لى الدورة قبل أأن ينقضي الوقت دونما مطلع فيالمراجعة المس تقلة  اختصاصفي هذا الصدد أأن يناقشَ  اتفاق. وكان  التوصل اإ

 تأأخرت فقد .صالاختصاتبدأأ جراء الاختلاف على  لملكنها  ،الماضية الثنائيةمن المفترض أأن تبدأأ المراجعة المس تقلة في نهاية 
لمناقشة العناص المهمة  وقتالما يكفي من  على الحصول وس يلزم. 4101 عام الجمعية العامة في عن الصادرة الولية بحسب

 بداية في القضية هذه تناول المجموعة تود لذلك،. التأأخير من مزيد دون لمراجعةا ببدءللسماح  الاختصاصمن أأجل اعتماد 
 .الجلسة

ذا عما الرئيس واس تفسر .41 آخذا كينيا، وفد من المقدم الاقتراح على اعتراضات هناك كان اإ  المقدمة المشاركة الاعتبار في أ
 .اليابان وفد من

في صيغته  الاختصاص وضع بمكانالأهمية  من أأن مفادها رؤية، وفد اليابان، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة باء وساند .40
 وجودالمهم النظر أأيضاً في  من بأأن وصحالمجموعة لإدراك الرئيس للقضية التي أأثارتها سابقاً.  عن تقدير . وأأعربالنهائية
قـِّّيمي ذا. المشروع م  . وعليه، تلافيها ينبغي ،تكاليف تضاف فربما التقييم، تقارير بشأأن الأعمال جدول بند جدولة أُعيد ما واإ

 .المقيمين وجود الاعتبار في الأخذ مع الأعمال، جدول من بندال  هذال  وقت تخصيصمن الأمانة  المجموعة تطلب

ذا أأنه رأأيها من وكان. الأمانة مع تشاور بأأنهاللجنة  الرئيس وأأخطر .44  ونظرت قصيرة عامة بيانات الوفود قدمت ما اإ
يجاز نه العام، المدير تقرير في باإ ي كفَل اليوم لكذ في الاختصاص مناقشة في البدء اللجنة بوسع فاإ  هو كما المقيمين حضور وس َ

 .الحضوريعترض  بحيث لم هذا، على واتفق. مخطط

 عامة بيانات: الأعمال جدول من 5 البند

لى  تحدث .42 آس يا والمحيط الهادئ، وأأشار اإ بعض  على ينطويجدول الأعمال  أأنوفد بنغلاديش باسم مجموعة بلدان أ
 تقرير وأأحدها ،والمنظمة الأعضاء للدول بالنس بة مهمة ياقضا وهيفي الدورات السابقة.  الحال كان كماالقضايا المهمة للغاية 

تنفيذ الويبو لتوصيات جدول أأعمال التنمية في عن . وسعى التقرير لأن يقدم موجزا التنمية أأعمال جدول تنفيذ عن العام المدير
وللتأأكيد على تلفة الم لويبو اهيئات  فيأأنجزت  التي قيقيةالح  تنميةال  أأعمال لعرضبرامجها وأأنشطتها. وأأعربت المجموعة عن تقديرها 

لى  الراميةمواصلة الجهود  لجنة البرنامج  عليه وافقت الذي النحو علىتوصيات جدول أأعمال التنمية في برامج مختلفة،  تعميماإ
 وتعقدلية المتواصلة العم هذه دارة الويبو تجاه اإ المجموعة أأيضاً بالمساهمات المهمة للمدير العام و  تسلموالميزانية. وفي هذا الصدد، 

والأنشطة التي تنفَّذ من خلالها توصيات جدول  البرامجالوفد بأأن  وصح. الجهود هذهالمس تقلة  المراجعة تكملالأمل على أأن 
نأأيض.  مهم. بيد أأن انخراط الدول الأعضاء مهمةأأعمال التنمية   اختصاصأأن ي تخذ قرار بشأأن تتوقع المجموعة  ومضى يقول اإ

تقييم  تقاريرأأن  وأأضافس تقلة في أأقرب وقت ممكن مع تخصيص وقت كاف للتشاور بشأأن هذا الأمر. المراجعة الم 
لىلتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية مهمة للغاية بالنس بة  التنمية لجنةالتي اعتمدتها  المشروعات ستبذل في  التي لمساعيا اإ

البلدان النامية وخاصة البلدان الأقل نمواً.  لفائدةلملكية الفكرية با والانتفاعيخص تنفيذ جدول أأعمال التنمية ككل  فيماالمس تقبل 
بنجاح في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية.  المكتملة المشروعاتوالمراحل الثانية من  الجديدة المشروعاتوستساعد 

ن  وأأردف جدول الأعمال. وبنود المشروعاتوس يقدم أأعضاؤها مداخلات خلال المناقشات بشأأن  الأعضاء  الدولقائلا اإ
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آلية التنس يق لتعزيز تنس يق أأفضل وفعال فيما بين لجان الويبو المتلفة في مجال أأنشطة التنمية. وفي هذا  بالإجماع وافقت على أ
لجنتان  وهماويبو بعد فيما يخص لجنة البرنامج والميزانية واللجنة المعنية بمعايير ال المجموعة أأن هذه الأمور لم تسوَّ  تؤكدالس ياق، 

ن. التنمية أأعمال جدول أأهداف تحقيقل جداً  مهمتان لى الأعضاء الدول تصل أأن على الأملتعقد  المجموعة وأأردف قائلا اإ  اإ
ن  اس تدركو . أأمد منذ العالقة القضية هذه بشأأن راءالآ  في توافق نجاز  لبلدانا لىاإ  قدمت التقنية المساعدةقائلا اإ لدعمها في اإ

ن تقديم مساعدة الويبو  نحو التنمية على المس توى  اً موجه يكونأأن  ينبغي التقنيةالتنمية الاقتصادية والاجتماعية. وعليه، فاإ
ن  اس تطردمجال لمزيد من التحسين. و  ثمةالأمثل. وفي هذا الصدد،   التقنيةتكون المساعدة  أأنفي  ترغب المجموعةقائلا اإ

نفاذ. وشفافة لطلببامدفوعة  على أأن تحقق المناقشة  أأملهاتعقد  المجموعة وصح بأأن. ول ينبغي أأن تركز تركيزا شديدا على الإ
التوحيد، والتنظيم الأفضل، والوضوح للعمليات والممارسات  الويبو التي تقدمها التقنيةبشأأن المراجعة الخارجية للمساعدة 

ن  وراحالحالية.  لفية الأهداف  حقبةالوفد يقول اإ نو  الانتهاءعلى  مشرفةالإنمائية للأ  العمليةأأعتاب  علىالأعضاء  الدول اإ
. 4105 عام التنمية لما بعدالويبو بشأأن وجدول أأعمال  4105 عامالخاصة بالأهداف الإنمائية المس تدامة للأمم المتحدة لما بعد 

ضافة منفي كل البلدان  الناس تمكن أأداةأأن نظام الملكية الفكرية ترى المجموعة  وأأفاد بأأن نتاجية  اإ  والابتكاريةقيمة لعملياتهم الإ
يجابياً في كل المفاوضات القادمة. المجموعة  ءأأعضا سيبقى الس ياق، هذا وفي. والتسويقية والإبداعية وأأعلن منخرطين انخراطاً اإ

 أأوضح كما الدورة، خلال الاختلاف حلقة كسر من اللجنةأأن تتمكن  على الأمل، وعقدها .للرئيس دعمهاالمجموعة  عن تأأكيد
 .العام المدير

لى أأن اعتماد  المجموعةوفد كينيا، متحدثا بالنيابة عن  وأأشار .42  25 البالغ عددهاأأعمال التنمية  جدول توصياتالأفريقية، اإ
كان علامة بارزة على الطريق نحو جعل نظام الملكية الفكرية يعمل من أأجل المبتكرين وكذلك الجمهور،  4117 عام فيتوصية 

 . وفي هذا الصدد، قررت الجمعية العامة فيهاوأأعمال  أأنشطة الويبوتسترشد به وكدليل  التوصيات صميمواضعا التنمية 
آلية تنس يق لتوجه تنفيذ توصيات جدول أأع 4101 عام نشاء أ تدرج في تقاريرها  أأنبمال التنمية، وأأبلغت أأجهزة الويبو المعنية اإ

ن المجموعة يساورها  الس نوية المقدمة للجمعيات، وصفاً لمساهمتها في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ذات الصلة. لذا، فاإ
زاءعميق القلق  عادة تعريف ولية جدول أأعمال التنمية و  محاولت اإ عاقة تعميمه بعض الدول الأعضاء اإ أأعمال الويبو  جميع علىاإ

ن تقول  المجموعة وأأفاد بأأن. أأنشطتهاو  من البرنامج والميزانية  04 البرنامجتحت لواء  تندرجاللجنة المعنية بمعايير الويبو  أأنشطةاإ
لى أأن اللجنة المعنية بمعايير الويبو وتشير . 4102/4105 للثنائية  نص ويشيرنمية. تنفيذ توصيات جدول أأعمال الت  في تسهماإ

لى  04البرنامج  أأن  4102/4105على ذلك، أُعلن صاحة في البرنامج والميزانية للفترة  علاوةو خاصة.  20و 21 التوصيتيناإ
وأأن الروابط مع التوصيات  التي تنجزها الويبوتوصيات جدول أأعمال التنمية اس تمرت في تقديم التوجيه لأنشطة التنمية الخاصة 

نالخاصة بجدول أأعمال التنمية اس تمرت في الانعكاس في كل نصوص البرامج بشكل كبير.  حصة التنمية من  ومضى يقول اإ
التفاهم الذي ثار بشأأن تنفيذ جدول  سوء أأيضاً. ولم يكن بوسع المجموعة التأأكد من مصدركانت واضحة الميزانية لكل برنامج 

 في كل أأعمال الويبو وأأنشطتها والمحاولت الظاهرة لإعفاء بعض اللجان من القرار الذي اتخذته الجمعية العامة.أأعمال التنمية 
ن المجموعة تشير لى  وأأردف قائلا اإ لىفي تقرير المدير العام المقدم  الواردة الإشارةأأيضا مع القلق، اإ بأأن مس تقبل جدول  لجنةا اإ

جراءوأأن الأمانة س تواصل تسهيل  أأعمال التنمية في أأيد الدول الأعضاء  الفكرية الملكية بها تسهمبناء بشأأن الس بل التي  حوار اإ
نالتنمية الاقتصادية والاجتماعية.  تحقيق في نالدافع.  هذا منالكامل  المغزىتفهم  ل المجموعة وأأضاف قائلا اإ  منوطة الأمانة واإ

لى . وانتقل4117 عام في العامة الجمعية اعتمدته الذي التنمية أأعمال جدول توصيات بتنفيذ  وذكّرجدول الأعمال  الحديث عن اإ
آلية التنس يق طلب من اللجنة أأن تضطلع بمراجعة مس تقلة لتنفيذ توصيات  4101 عام في العامة الجمعية قرار بأأن بشأأن أ

ن  وقال. 4104/4102 الثنائيةجدول أأعمال التنمية في نهاية  ذ  المراجعةاإ نهامحورية اإ ذا كانت  مامعلومات للجنة بشأأن  وفرت اإ اإ
الدول الأعضاء والمنظمة على المسار الصحيح من منظور تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية وبشأأن س بل تعزيز التنفيذ. 

ن قائلا وأأردف ورية في ضوء الاختلافات المتزايدة بشأأن فهم وتفسير ما ينبغي أأن يتضمنه من المح تكتسي المزيد المراجعة اإ
 الاختصاصالأمل على أأن ي عتمدَ  عقدتو . الاختصاصالمجموعة بقرار تقديم مناقشة  رحبتيذ والنتائج المتوقعة. لذلك، التنف 

أأيضاً أأن هناك قضايا أأخرى مهمة  وصح بأأن المجموعة تلاحظ. التأأخيرالمراجعة دون مزيد من  بدء لإتاحةخلال الدورة 
 المشترك والاقتراح لويبواتقدمها  التي التقنيةطة بالمراجعة الخارجية للمساعدة تلك المرتب ذلك فيبحاجة للاتفاق عليها، بما 
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الأمل على أأن هذه  المجموعة عقدتو . الموضوع هذا بشأأن التنمية أأعمال جدول وأأهداف الأفريقية البلدان مجموعة من المقدم
للنظر فيها. وستنخرط المجموعة على  الوقت من يكفي ما لإتاحةأأن تأأخذ أأولوية في جدول الأعمال  القضايا من الممكن أأيضاً 

 نحو بناء في المناقشات خلال الدورة.

 منتدىاللجنة  أأنبالوسطى والبلطيق،  أأوروبابلدان  مجموعةمتحدثا بالنيابة عن  ،يةالتش يك  هوريةالجم وفد  وصح .45
ن المجموعة تتابع  وقال. المترابطين والتنمية الفكرية الملكية مجالي في التقنيةللدول الأعضاء لتشارك الخبرة  مناسب  عملية بعنايةاإ
نشاء  أأنشطة المراجعة وتشمل ،التنمية أأعمال جدول بتنفيذ الخاصة المراجعة  لتنفيذللمراجعة المس تقلة  اختصاصمن قبيل اإ

 التعاون مجال في لويبوا تقدمها التي التقنيةجدول أأعمال التنمية والمناقشة المتواصلة بشأأن المراجعة الخارجية للمساعدة  توصيات
ن  أأردفو . التنمية أأجل من أأن تمكن الوفود من الحصول على دليل واضح بشأأن المنافع، والفاعلية،  ينبغي المراجعة نتائجقائلا اإ

طار جدول أأعمال التنمية القادم.  أأن  وأأضافوالجودة والاس تدامة لمشاريع التنمية المعنية والاقتراحات الاستراتيجية المرتبطة باإ
جدول أأعمال التنمية، ومواطن  تنفيذ عنتقرير المدير العام  وبخاصة مهمة، أأخرى وعناص موضوعات لمناقشة مس تعدة المجموعة

ضافة أأنشطة جديدة ممكنة و الأطراف، تعددالم المرونة المتعقلة ببراءات الاختراع في الإطار القانوني  الاقتراح المعدل بشأأن اإ
لى المعلومات والمواد الإبداعية واقتراح مشروع عن الملكية الفكرية للويبو تتعلق بالنتفاع بح ق المؤلف للنهوض بالنفاذ اإ

لى مناقشة الاقتراح  المجموعةبأأن  وصحوالس ياحة: دعم الأهداف الإنمائية والحفاظ على التراث الثقافي.  تتطلع خصوصاً اإ
 جدول بشأأن أأخرى لأمور أأيضاً  انتباهاً  وتوليورة الماضية. الخاص بالملكية الفكرية والس ياحة الذي قدمه وفد مصر في الد

 وأأفادالفكرية فيما يخص تلك الأمور بصفة مؤقتة.  الملكيةو اس تمرار عمل اللجنة المعنية بالتنمية  دعمتو  بالدورة الخاص الأعمال
آلية أأساليب مناقشةاللازم الانتهاء من  من أأن تؤكد المجموعةبأأن   العمل اس تمرار ضمان بغيةالتنس يق لجدول أأعمال التنمية  أ

 .القصوى والفاعلية والمسؤولية المتبادل، التعاون روح ظل في للجنة الأساسي

أأجل دمج وتعميم توصيات جدول أأعمال التنمية في  منكبير من العمل  زءبج اضطلعت الويبو أأنبوفد الصين  وصح .46
 الوفد. وأأعرب ومراكش بيجينجدول أأعمال التنمية واعتماد معاهدتي  مشروعات مشروعاً من 41أأنشطتها، بما في ذلك تنفيذ 

سهام المهم الذي قدمه المدير العام وفريقه  عن ن  وقالأأعمال التنمية.  جدولتنفيذ  فيتقديره للاإ  4102 عام في الصين شاركتاإ
 الاجتماعيةوشمل ذلك المشاركة في مشروع الملكية الفكرية والتنمية  ،مجدداً في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية

واضطلعت ببحوث فيما يخص الدراسة المتعلقة بدور البراءات في استراتيجيات الأعمال: بحث بشأأن دوافع  الاقتصاديةو
ا ببراءات وتنفيذها وتصنيعها للبراءات. كما شاركت في اجتماع الخبراء المعني بالملكية الفكرية الشركات الصينية لحماية اختراعاته

 الأطراف كل أأن على الأمل الوفد وعقد. العمل من الكثير أأمامهااللجنة  بأأن وصّح. الاقتصاديةو الاجتماعيةوالتنمية 
رشادقضايا مع دول أأعضاء أأخرى ال ناقشةلم  اس تعداده عن وأأعربوانفتاحاً وتعاونًا خلال المناقشات.  مرونة ستبدي  من باإ

 الرئيس من أأجل نجاح الدورة.

لى أأن مشروع جدول الأعمال  المجموعةوفد اليابان، متحدثًا بالنيابة عن  وأأشار .47  ومثقلكثيرة  بنودعلى  يتويباء، اإ
ن  وقالبشكل واضح.  بالبنود أأن  وأأضاف. لتباعه اس تعدادها وعنالرئيس  لبرنامج عمل البالغ تقديرها عن تعرب المجموعةاإ

 القضايا، من ممكن عدد أأكثر مع بنجاحوالانضباط بغية التعامل  الكفاءةالدول الأعضاء على أأن تبدي  كل تحث المجموعة
نه  اس تدركالحالية. و  اللجنة دورة س بقت التي الإعلامية الجلسة في الأمانة اقترحت حس بما  أأن اللجنة على لزاماً  كانقائلا اإ

نه ينبغيبما في ذلك اليوم الأخير من الدورة.  مساء السادسة في يوم كل عملها تنهيي حالة وقال اإ لىغير المحسومة  القضايا اإ  اإ
 كما ،عدد القضايا التي تعالج في كل دورة ومراعاةالدورة القادمة، مع الأخذ في الاعتبار ضرورة ترتيب العمل بشكل مناسب 

لىتشري  المجموعة وصح بأأنفي س ياق الويبو ككل.  بالويبولتطوير الخاصة موازنة أأعمال ا يجب  ةمنحيّ  القضايا بعض اإ
لى الوفد والتفت .لحقةفي التعليق في مرحلة  بالحق ومحتفظة جانباعلى كل بند من جدول الأعمال  فصلةالم تعليقاتال   اإ

ن  وقال ،التنمية أأعمالالمس تقلة الخاصة بتنفيذ توصيات جدول  لمراجعةا اختصاص نهاء بضرورة تقر المجموعةاإ العمل على  اإ
العمل بروح تعاونية بناءة لإنجاز الهدف الذي  هذافي  بالمشاركة ملتزمة المجموعة بأأن وصحصياغة النصوص في هذه الدورة. 

نجازه كلفت أأشار صاحة  الذيالتنمية  لأأعماجدول  تنفيذ عنالمدير العام  بتقرير ترحب المجموعةأأن  وأأضافالجمعية العامة.  باإ
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لى أأن أأنشطة الويبو ذات الصلة، بما في ذلك المساعدة  المجموعة  وصح بأأنن فِّّذت بنجاح في هيئات الويبو المعنية.  ،التقنيةاإ
 والملكية بالتنمية المعنية باللجنة المرتبط الأمور بشأأن للويبو العامة للجمعية والمعقدالقرار ذي التاريخ الطويل  بأأهميةتسلم 

مس تعدة للانخراط في تلك المناقشات بروح بناءة  المجموعةبأأن  وأأفادوالمؤتمر الدولي المعني بالملكية الفكرية والتنمية.  الفكرية
نجاز من اللجنة تتمكنأأمل في أأن  يدوهاو  محل النقاش في  بالموضوعات وترحب ،المصص الوقت ظل في التقدم بعض اإ

ن  وقالتقارير تقييم المشروع. قتراحات الجديدة، والدراسات، و الاجتماع، بما في ذلك الا  بمقدوره أأنه للرئيس تؤكد المجموعةاإ
 .الدورة خلال الوفود من المقدم الدعم وعلى البناءة الروح على يعتمد أأن

المراجعة المس تقلة لتنفيذ  أأنب الكاريبي،و اللاتينية  أأمريكا بلدانوفد أأوروغواي، متحدثًا بالنيابة عن مجموعة  وصح .48
ن  وقاللتقييم عمل الويبو وتحديد ما يمكن تحسينه.  مهمةالتنمية  أأعمالتوصيات جدول  حاسمة.  المراجعة اختصاص مناقشةاإ

لى للرئيس السابق النائب من المقدم الوثيقة مشروعبأأن  وأأفاد أأساساً  يعد الماضية القليلة الأسابيع خلال الأعضاء الدول اإ
ن  وأأردفلمواصلة المناقشات.  سليماً  المؤتمر الدولي المعني بالملكية الفكرية والتنمية سينعقد في  أأنعلى  أأملها تعقد المجموعةقائلا اإ

 مجال في لويبوا تقدمها التي التقنيةالثلاثة الأولى فيما يخص المراجعة الخارجية للمساعدة  التدابير أأن وأأضافالمس تقبل القريب. 
ن المجموعة  واس تطردالاتجاه الصحيح.  في تسير( CDIP/8/INF/1الوثيقة ) التنمية أأجل من التعاون  في أأمل يدوهاقائلا اإ

ن  وراحالمراجعة.  تحددهاأأن تس تمر العملية مع اعتماد التدابير في مجالت أأخرى  ينبغي أأن ينجز  المشروعات تنفيذيقول اإ
ن كان أأي .الأعضاء الدول كل مصلحة أأجل من وشاملة كاملة بطريقة ذا اس تعين  فذلكفعالً  مشروع واإ بالحد الأمثل من اإ
 .المتواصل ودعمها المتفاني التزامها للرئيس تؤكد المجموعةبأأن  وصحوالجهود.  الموارد

 علىالبلدان النامية  منوهي مجموعة  ،عشر اخمسسةبيانه س يلقى بالنيابة عن مجموعة  أأنب نكال سري وفد وصح .41
الاس تفادة من الإمكانيات الهائلة  أأهدافها ضمن ومن 0181دولة عضو. وأُنشئت المجموعة في عام  07مس توى القمة تضم 

وتعزيز التنمية المس تدامة من خلال الأهداف المشتركة  دعم بغية الجنوب بلدانو  الشمالبلدان  بينو  الجنوب بلدانللحوار بين 
الفكرية عاملًا رئيس ياً  الملكية تعدالعالمي،  لاقتصادلاقتصاد المعرفة مكونًا حيويًا  فيه داغوالقدرات المعززة. وفي عالم متغير 

لىللنمو والتنمية. وفي هذا الس ياق، غدت الويبو محوراً مهماً للنظام الاقتصادي العالمي. وبالنس بة  النامية، س يكون  لبلدانا اإ
ذا ما أأسهمت الملكية الفكرية جدا وجيهاهذا العامل   أأن وأأضاف. للجميع الاقتصاديةو الاجتماعيةوالتنمية  التقدم تعزيز في اإ

تكون عاملًا رئيس ياً في تقوية التنمية الاقتصادية من خلال تشجيع الابتكار وتسهيل  أأنفي الحقيقة  هابوسع  الفكرية الملكية
لى المعرفة والتكنولوجيا. وبوسع الويبو أأن تضطلع بدور أأعظم في   واعتمادهاس ياسات وقوانين الملكية الفكرية  فهم تعميقالنفاذ اإ

الدول الأعضاء، واحترام حظوظها المتلفة من التنمية وكذا تعزيز المرونة في الس ياسات العامة في مجالت الملكية الفكرية.  في
ن يقول وراح لى نظ خطوة التنمية أأعمالجدول  اعتماد اإ ام دولي للملكية الفكرية مهمة من ناحية تحقيق تطلعات البلدان النامية اإ

عادة توجيهه لضمان أأن نظام الملكية  مراجعة بضرورة يقرالتنمية  أأعمال جدول بأأن وصح. لحتياجاتها يس تجيب عمل الويبو واإ
ن قائلا وأأردفالفكرية أأكثر شمولً وتوجهاً نحو التنمية.  ق مهم في تنس ي بدور تضطلعالمعنية بالتنمية والملكية الفكرية  اللجنة اإ

عددها  البالغبشأأن التوصيات  عالية المس توىعلى مناقشات  الحفاظ على تساعد كماتنفيذ جدول الأعمال والترويج له ومراقبته. 
ن قائلا واس تدرك. 4117 عام في العامة الجمعية اعتمدتها التي ةتوصي 25 للأهداف  داعمةأأن تكون  ينبغيأأنشطة الويبو  اإ

ن الويبو مطالبة بأأن تضطلع بدور استباقي لدعم القدرات  الإنمائية الجديدة المتفق عليها داخل منظومة الأمم المتحدة. وعليه، فاإ
لى المعرفة  ،والتكنولوجية والعلمية الوطنية التنمية على نحو  تعزيز بغية لابتكارلالآليات الممكنة  كل واس تطلاعوتعزيز النفاذ اإ
 تنفيذ عنالمدير العام  بتقرير ترحيبه الوفد أأبدىو علاوة على ذلك، ينبغي للويبو أأن تعزز قيادة الأعضاء لعملياتها. فعال. و 

ن وقالجدول أأعمال التنمية.   من الويبو في بعد ينته لم العمل بأأن وصحضروري ومس تمر.  أأمر التنمية أأعمال جدول تنفيذ اإ
حداث أأجل نجازهو  والأهم، التغيير المطلوب في المنظمة اإ  على نحو توصية 25 عددها البالغتنفيذ التوصيات  بشأأنالنتائج  اإ
نه قد  مضىو . فعال كمال مشروع ما من جدول أأعمال التنمية ل يعني  ات فقيقول اإ جدول  توصيات تنفيذ من الانتهاءعلى أأن اإ

. وفي هذا الس ياق، س تكون التوصيات الرئيس ية هي دعم نهج كلي نحو التنمية والملكية الفكرية؛ وتحديد الوجيهة أأعمال التنمية
لتنفيذ التوصيات المتفق عليها في جدول أأعمال التنمية نصا وروحا؛ وتطوير ودعم النهج  ةيضرور ال لموسةالمو  ددةالمح الإجراءات
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الويبو ينبغي أأن تواصل  أأنبس ياسات الوطنية المتسقة. وظل الوفد على اقتناعه الكلي نحو التنمية والملكية الفكرية من خلال ال 
عن كثب مع الدول الأعضاء والأمانة لإنجاز هذا الهدف.  لعملبا التزامه عن وأأعرب. التنمية نحو موجهة متوازنة أأنشطة تنفيذ

 .عملها في النجاح وافر للجنةوتمنى 

ن وقالوفد مصر باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية ورحب باعتماد جدول الأعمال.  وتحدث .21 علماً بتقرير  تحيط المجموعة اإ
نه وقالجدول أأعمال التنمية، وبمحتوياته وبالطريقة التي صيغ بها.  تنفيذ عنالمدير العام  الاضطلاع بالمراجعة المس تقلة  يدعم اإ

ذ كانت الدول الأعضاء والمنظمة  دية تحديلتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية بغ   في وتمضيالاتجاه الصحيح  في تتحركما اإ
جراء. وستسهم المراجعة وتوصياتها في الصحيح المسار  برمتهاجدول أأعمال التنمية  توصيات تناول لمدى كاملو شامل  تقييم اإ

ن وقالالمجموعات المتلفة.  لبيانات اس تماعه الوفد وأأكدمن كل الجوانب الخاصة بأأنشطة الويبو وعملها.   عن تعبر المجموعات اإ
 الضروري من بأأن وصحالبدء في العمل بشأأن المراجعة بأأسرع ما يمكن.  بغيةصيغته النهائية  في الاختصاص وضع على عزمها
آلية تعزيزأأيضاً  شرافتمكينها  وزيادةالتنس يق  أ . الوجيهةعلى تعميم جدول أأعمال التنمية في كل أأعمال الويبو وأأنشطتها  للاإ

 .دورها يأأتي حينما الأعمال جدول من أأخرى بنود بشأأن فصلةالم تعليقاتال وس تقدم المجموعة مزيداً من 

جدول  للجنةا أأن لدىمن الجلي  أأنه، الأعضاء فيه الدولو  الأوروبي بالنيابة عن الاتحاد، متحدثًا اليونان وذكر وفد .20
الرئيس أأن ، دعوا ضمن الوقت الضيّق. ووفقاً لذلكمرونة لضمان اكتمال كل شيء وتعاونًا و مكثفاً  عملاً  يتطلبس  كبير أأعمال

بطريقة  واصلة العملبم الأعضاء فيه بقوة المطط له. والتزم الاتحاد الأوروبي والدول ضمن الإطار الزمني العملضمن اكتمال ي
يجابية تحسين عمل بناّءة حول الطرق الممكنة ل  ناقشة، أأعربوا عن اس تعدادهم للقيام بم المقبل وفيما يتعلق بالعمل وتعاونية. اإ
  .الوفودكافة  لصالح اللجنة

آس يابلدان  مجموعة جدول أأعمال التنمية ومجموعةباسم  وبنجلاديش الذين أألقاهما وفدا مصرالبيانين  ندونيس يااإ  وأأيد وفد .24  أ
 تقرير المدير كما ورد في جدول أأعمال التنمية، توصيات في تنفيذ علماً بالتقدم المحرز وأأحاط الوفد .على التوالي هادئوالمحيط ال 
لكي يتّم تنفيذ وتعميم جدول أأعمال التنمية  ؤيتهر  جدول أأعمال التنمية. ويرغب الوفد في أأن يضع المدير العام تنفيذ العام عن

الملكية الفكرية الموجهة  الملكية الفكرية. بل ينبغي أأن تكون أأيضاً منظمةنحو  موجهة منظمة ردمج الويبووليست  بفعالية أأكبر.
ندونيس يا. وقامت بتنظيم تنمية الملكية الفكرية من الأنشطة لدعم الويبو بعددتنمية. وقد قامت نحو ال  المساعدة التقنية،  في اإ

 مساعدة الويبو منتظم. وساعدتمؤتمرات بشكل واجتماعات و  وندوات شكل تدريبعلى  والتعاونالدعم التشريعي و 
داريعلى تحقيق فيما يخص نظام الويبو لأتمتة الملكية الصناعية  لإندونيس يا وعلى  أأكثر فعالية وكفاءة لملكية الفكريةل  نظام اإ

مكانية تعزيز التعاون وأأعربت عن أأملها حقوق الملكية الفكرية. لتسجيل خدمة أأفضل تقديم ندونيس يا ين الويبو واإ ب من اإ
نفاذ القانون و  العديد من برامج المس تقبل. وقد تّم تنفيذ في بشكل أأكبر ندونيس يا. وكانت الوعي بشأأن الملكية الفكرية اإ في اإ

ية المعنية بالتنم  اللجنة دور منع انتهاك حقوق الملكية الفكرية ومعالجتها. وأأيد الوفد وكذلك ماية حقوق الملكية الفكريةبح ملتزمة
لجنة الويبو الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد  بما في ذلك عمل، وضع المعايير في عملياتوالملكية الفكرية 

المعارف و  للموارد الوراثية لتوفير الحماية الفعالة فريد من نوعه نظام قانوني في صياغة الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور
على  اللجنة . وحثمجدية نتائج لضمان المفاوضات في قلب وضع التنمية من المهم وشدد الوفد على أأنه لفولكلور.وا التقليدية

أأن في  وأأعرب عن أأمله جدول أأعمال التنمية.تنفيذ توصيات المس تقل ل  الانتهاء من الاختصاصات للاس تعراض الإسراع في
لى  وينبغي أأن يهدف جدول أأعمال التنمية. توصيات الكامل لكافة للتنفيذ بعض التوصيات يقدّم الاس تعراض الاس تعراض اإ

  تعميم جدول أأعمال التنمية في كافة أأعمال الويبو.

آس يا والمحيط الهادئ باكس تان رأأي بيان وفد مجموعة بلدان  وشاطر وفد .22 التنمية. ولم تكن الملكية  أأعمال جدول مجموعةو أ
 جزءاً ل يتجزأأ من أأيضاً ، كانت نظام الملكية الفكرية الدولي. لذا اً ل يتجزأأ منمنعزلً بل كانت جزء نشاطاً الفكرية والتنمية 

لى جميع جوانب  لتحقيق التوازن بين تماماً الحاجة دركي نظام عادل ومنصف للملكية الفكرية عمل الويبو. وكانت هناك حاجة اإ
الملكية الفكرية  مرونةأأشكال  احترام ولكن أأيضاً على التنفيذ، فقط على ول ينبغي أأن يركزالحقوق الخاصة. المصلحة العامة و 
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التملك غير المشروع للأصول التقليدية للبلدان  ضد ضمانات كافية وتوفيرالتقييدات على حق المؤلف، و  الاس تثناءات مثل
وضع الاختصاصات لانتهاء من ل ينبغي التعجيل فعال. لذلك،بشكل تنفيذ وتعميم جدول أأعمال التنمية  النامية. ويتطلب ذلك

أأن  جدول أأعمال التنمية. وأأعرب الوفد عن أأمله فيتنفيذ توصيات مس تقل، موضوعي وقوي وشامل، ل  للقيام باس تعراض
لى اتفاق تتوصل الدول الأعضاء في هذا الصدد.  بين مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية قتراح المشتركبشأأن الا اإ

لى توافق للآراء بشأأن تبادل الأفكار من المهم الوفد أأنهذكر  ل الملكية الفكرية والتنمية،وبشأأن المؤتمر الدولي حو   والتوصل اإ
قضايا وثيقة  والمحكمينالمتحدثين الموضوعات و  اختيار، يجب أأن يعكس كون منتجاً ي قابلة للجدال. ولكيال قضايا الملكية الفكرية

لىأأقل البلدان نمواً. وكان هناك النامية و  التي تواجه البلدان التحديات، وخاصة جال الملكية الفكريةبم الصلة نهج  حاجة اإ
العوائق على  ولكن أأيضاً  للتنمية ملكية الفكريةالجوانب الإيجابية لل  ليس فقط على الضوء لموضوعاتأأن تسلط ا متوازن. ويجب
زالتها. وكيف من نظام الملكية الفكرية التي انبثقت تحقيق أأهداف التنمية التي تحول دون باعتبارها و لاوة على ذلك،وع يمكن اإ

لى أأن  مساعدة الويبوباكس تان. وكانت كبيرة ل  ذات أأهمية المساعدة التقنية كانت، دولة نامية موجهة نحو تكون التقنية بحاجة اإ
 همية كبيرة علىأأ  الوفد علق أأن تكون فعالة. ولذلك، من أأجلاحتياجات البلدان النامية و لأولويات وأأن تس تجيب  التنمية

التقنية. وأأعرب  لمساعدةفي مجال ا الويبو ووجاهة أأنشطةتأأثير وكفاءة فعالية و  لتقييم أأداة مفيدة الاس تعراض الخارجي. وكان
مجموعة جدول أأعمال  من قبل مشترك بناءً على اقتراح هذا الموضوع تركز على مناقشات هناكتكون  أأنفي  الوفد عن أأمله

لى لأفريقيةالتنمية والمجموعة ا جراء مناقشات منتجة وجلسة خلال الدورة. وتطلع اإ  مثمرة.  اإ

جدول أأعمال التنمية في الس نوات  توصيات في تنفيذ أأحرزت تقدماً جيداً  لجنة التنمية أأن واعترف وفد جمهورية كوريا .22
من  البلدان المس تفيدة المس تدامة فيالتنمية ، ينبغي تعزيز الماضية. وقدم الوفد بعض التعليقات في هذا الصدد. أأولً  القليلة

جدول أأعمال  تنفيذمن أأجل  لجنةال  تأأسستوقد  المتابعة. جدول أأعمال التنمية من خلال تدابير أأثر مشاريع خلال تعظيم
 ثانياً،التعاون من أأجل التنمية. في  أأهداف الويبو تحقيق في الأعضاء الأمانة والدول بين التنمية. ويمكن أأن تساهم الشراكة القوية

 التي تعتمد على تنفيذ المشاريع الوفد أأهمية فهم، العصر الحديث. لذا الاقتصادي في الملكية الفكرية محرك النموأأصبحت 
الوعي  زيادة الضروري أأيضاً  كان منالنامية. و بين البلدان المتقدمة و  المس تدام والمتوازن الملكية الفكرية لتعزيز النمو معلومات

 جدول أأعمال التنمية عندما توصية تنفيذينته  بنجاح. ولم هذه المشاريع تنفيذ من أأجل تيجيات الملكية الفكريةاسترابشأأن  العام
أأنشطة  ناقشةبم  فيما يتعلق ثالثاً، المس تقبل.في  المس تدام لضمان النمو المتابعة مشروع معين. وينبغي اتخاذ تدابير تّم الانتهاء من

لى التنميةالتعاون من أأجل  في مجال الويبو النتائج. وينبغي بناّء لتحقيق أأقصى قدر من متوازن و  اتباع نهج، كانت هناك حاجة اإ
 تنفيذ في المشاركة والدول الأعضاء فيها ينبغي للويبو الدول الأعضاء فيها. ولذلك، لصالح أأنشطة الويبو نوعية تعزيز مواصلة

، شدد الوفد أأخيراً و  لملكية الفكرية.المتعلقة با طة المساعدة القائمةأأنش فيما يتعلق بجميع المس تفادة أأفضل الممارسات والدروس
الظروف الاجتماعية والاقتصادية للبلد و  الهيكل الاقتصادي تحسين للجميع فقد عملت على مفيدة كانت التنميةعلى أأن 
فرادية مثلوتشرح  لسكانه. الأعشاب الطبية ، و نياكي  غير الرسمي في تشغيل المعادن تلك الموجودة في قطاع دراسات اإ

الكثير في هذا الصدد.  أأفريقيا في جنوبنتجات العناية الشخصية والمنزلية لم  المصنعة غير الرسميةالشركات و ، في غانا التقليدية
  الدورة.خلال  فردية بناّءة حول قضايا الإدلء ببيانات والتنمية. وس يواصل بين الملكية الفكرية واعترف الوفد بأأهمية العلاقة

آس يا مجموعة بلدان بالنيابة عن ومصر الذين أألقاهما وفدا بنغلاديشالبيانين  تايلند وأأيد وفد .25 مجموعة و  والمحيط الهادئ أ
أأعرب الوفد عن  الصدد، جدول أأعمال التنمية. وفي هذا توصيات لتنفيذ على التوالي. وأأعاد الوفد تأأييدهجدول أأعمال التنمية 

تقارير  لتقديم كما أأعرب عن تقديره الأخيرة. لجنة التنمية دورة المقدمة في الموجودة في التقارير المرحلية التام للمقترحات تقديره
بشأأن الملكية الفكرية وتوس يم المنتجات لتطوير الأعمال في  خاص بنجاح المشروعبشكل  خلال الدورة. ورحب التقييم

البلدان الثلاثة الرائدة وكانت على  واحدة من تايلاند كانت. و 4102م عا البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً الذي اختتم
لىتقاسم خبراتها اس تعداد ل  ذكر جدول أأعمال التنمية و تنفيذ توصيات ل  الاس تعراض المس تقل مع الدول الأخرى. وأأشار الوفد اإ

تّم ي أأن التنمية الاقتصادية. وكان من الضروري مجال، وخاصة في المناس بين الخبراءفي اختيار  حاسماً. وأأعرب عن أأمله كانأأنه 
أأن  وتوقع البلدان الأقل نمواً.والمعرفة والفهم الضروريين للبلدان النامية و  الخبرةوأأن تكون لديهم  الخبراء المناس بين اختيار
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نه. و الاختصاصات في الهامة هذه المتطلباتتنعكس  ذا كان ينبغي أأم  مع ذلك، فاإ هناك  ل أأن يكونكان منفتحاً حول ما اإ
 بطريقة بناّءةالالتزام به دعم العمل و، أأعاد الوفد التأأكيد على البلدان النامية والمتقدمة. وأأخيراً  من الخبراء اختيار في توازن

رز اللجنة تقدماً كبيراً.  لضمان أأن تح 

آس ياان بلد مجموعة الذين أألقاهما وفدا بنغلاديش ومصر بالنيابة عنماليزيا البيانين  وأأيد وفد .26 مجموعة و  والمحيط الهادئ أ
 ماليزياوأأيدت  نيابة عن البلدان اخمسسة عشر.نكا سري ل دوفعلى التوالي. كما أأيد البيان الذي أألقاه جدول أأعمال التنمية 

ليها على أأنها ل ينبغي أأن الملكية الفكرية الرأأي القائل بأأن نما غاية في حد ذاتها ي نظر اإ التنمية الأوسع  أأهداف لخدمة كوس يلة، واإ
للتأأكد  مهم جداً  دور أأثناء أأدائها للمناقشة الضروري نتدىالتنمية الم  لجنة، قدمت في تحقيقها. وفي هذا الصددوالمساهمة  نطاقاً 

آليات من خلال  الويبو جدول أأعمال التنمية تّم تعميمه على كل عمل من أأن التقارير. رفع رصد والتقييم و تنس يق والال  وطرائقأ
تنفيذ ل  الويبو جدول أأعمال التنمية. وأأثنى علىتوصيات التنفيذ الفعال ل  للاس تمرار في ضمان على حاجة الويبو وفدال وشدد

موضوعي للمشاريع المنفذة بالنس بة سليم و  تقييم لجنة التنمية. ويجب أأن يكون هناك التي وافقت عليها المشاريع مختلف
 يجابي. وبشأأنواإ  في المناقشات بشكل بناّء الدول الأعضاءأأمله في أأن تشارك الوفد عن جدول أأعمال التنمية. وأأعرب  توصياتل 

الصيغة  التوصل الى توافق في الآراء حولتحاول  ينبغي للجنة أأن جدول أأعمال التنمية، توصياتتنفيذ الاس تعراض المس تقل ل 
أأيضاً محاولة  التنمية. وينبغي على اللجنةجدول أأعمال  توصيات لتنفيذمنهجية الاس تعراض المس تقل و ختصاصات النهائية للا

جراء الاس تعراض.  خبراء مس تقلين للملكية الفكرية والتنمية اختيارمعالجة مسأألة  دعا   هذا الصدد،وفيمن شأأنهم أأن يقوموا باإ
لى الوفد والنطاق  دافالأهبشأأن  موعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقيةلمج قتراح المشتركالا دعم الدول الأعضاء اإ

والنمو  لبتكارباالمساعدة التقنية ، ساهمت للاس تعراض. وعلاوة على ذلك الملكية الفكرية والتنمية خبراء واختيارالمنهجية و 
 بشأأن مسأألة مناقشاتهافي  لتقدمبا الوفد أأن تقوم اللجنة، تطلع في البلدان النامية. وفي هذا الصدد، وخاصة الاقتصادي

من المجموعة  الاقتراح المشترك النظر في اس تخدام التعاون من أأجل التنمية. وينبغي للدول الأعضاء  مجالفي المساعدة التقنية
مع الدول ناقشات بناّءة لم  هذه المسأألة. وأأعرب الوفد عن تطلعهناقشة كأساس لم مجموعة جدول أأعمال التنمية و  الأفريقية
 .خلال الدورة الأعضاء

للجنة. وكان هذا العام علامة  على الأهمية المتزايدة ل جدال فيه كان دليلاً  جدول الأعمال ثراء البرازيل أأن وفد وذكر .27
 بما في ذلك البلدان، المنظمة. وأأطلقت مجموعة من الأعمال المنجزة في لجميع بدأأ توجيهييالتنمية كم  عملية تحديد بارزة في

، كانت هناك العاشرة اليوم هو الذكرى هذا لى الرغم من أأنعقبل عشر س نوات. و جدول أأعمال التنمية  البرازيل، النقاش حول
نما في نقطة معينةمنجزة  توصية أأهدافاً يمكن اعتبارها 45التوصيات الـبالغ عددها  الحرص. ولم تكن كلمةحاجة لوجود  ، واإ

حراز تقدم فيبسبب  العقليات تغيير، كان يجب قبل كل شيءعمل جار. و  بشكل  العام ديرتقرير الم كما ذكرو التنفيذ.  اإ
حراز تقدم، فعلى الرغم من صحيح لى التركيز على عدم فقدان من المهم، كان في هذه العملية اإ  أأنه كان حقيقة أأنه أأشار فقط اإ

نشاء على أأهمية على الطريق الصحيح. وشدد الوفد جدول أأعمال  توصياتتنفيذ المس تقل ل  لاس تعراضل الاختصاصات اإ
العمل بشأأن  خبراء مس تقلين مساهمات من الحصول على من الضروريوكان  هذه العملية. أأهمية من التقليل التنمية. ول يمكن

للجنة مل أأن تتمكن الاس تعراض وأأ ل وضع مبادئ توجيهيةب التزامهتأأكيد  الوفد، أأعاد وفي هذا الصدد يمكن تحسينه.ما المنجز و 
 عن أأنشطةتلقي المعلومات هناك فرصة ل  س تكون لدورة،وخلال ا لبدء العملية في الوقت المناسب. من الموافقة على نص

علامية شعبة الملكية الفكرية والتحديات أأنشطة  معرفة المزيد عن من أأجل العالمية. وكانت البلدان النامية قد طلبت جلسة اإ
كيفية  ت بشأأنتقديم توجيها يمكن للدول الأعضاء ل، أأنشطة الويبو مشروعات الويبو. ومن دون توفر معلومات عن وأأهداف

 WIPO GREENبشأأن برنامجي  مناقشات للمشاركة في الخدمات. وأأبدى الوفد اس تعدادهتحسين تقديم تنفيذ و 
لى ممارسة عادية فيأأمل أأن يصبحا و ، WIPO Re:searchو  ومقترحات المشاريع تقييم المشاريع تقارير المنظمة. وبالإضافة اإ

هذه وفود في العثور على حل ل ال لفترة من الوقت. وتأأملت نوقشتكانت قد هامة  مسائل أأخرى أأيضاً  الدورة، شملت الجديدة
المؤتمر الدولي  الويبو. وكان أأحد الموضوعات خرى فيالأ  للمناقشات جيدزخم  للمساعدة على خلق خلال الدورةالمسائل 

رضية العثور على أأ  رب الوفد عن أأمله فيالعام الماضي. وأأع الحدثأأن ي عقد  حول الملكية الفكرية والتنمية. وكان من المفترض
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آليات التنس يق و  هيئات الويبو بين عمل الرابطهي  المعلقة الأخرى . وكانت القضيةي ؤجل الحدث أأكثر لأأ  أأجلمن  مشتركة أ
جراءات الرصد والتقييم ورفع   لىفقط ع التي استندتو  طويلة طال انتظارها مناقشة وفدال توقع التقارير. وفي هذا الصدد،واإ

 خلال الدورة. مثمرة وبناّءة لإجراء مناقشات وأأعرب عن تطلعه الجمعية العامة. التي وضعتهاأأسس العمل الحقائق و 

عداد ومناقش تهه يموتقي  التنمية أأعمال جدول توصيات جميع تنفيذ رصد: الأعمال جدول من 6 البند  عنه رتقاري واإ
 )مس تأأنف(

 ))يتبع جدول أأعمال التنمية المدير العام بشأأن تنفيذ تقرير -  CDIP/13/2النظر في الوثيقة

 في وقت سابق. المدير العام الذي عرضه للنظر في التقرير الدول الأعضاء الرئيس دعا .28

لى  الوسطى أأوروبا بلدان مجموعةباسم  التش يك، متحدثاً  جمهورية وأأشار وفد .21 للعام  النتائج الإيجابيةوالبلطيق، اإ
 28اخمسس الماضية. ولحظ الفريق أأنه تمتّ الموافقة على  على مدى الس نوات في المنظمة الذي أُحرزالكبير  والتقدم الماضي

المعتمدة حتى  المالية التقديرية توصية من جدول أأعمال التنمية. وبلغت الموارد 22، وتنفيذ 4102عام  بحلول نهاية مشروعاً 
 المناس بةتطوير الخبرات للدول الأعضاء  يسري. وكان من الضروريفرنك سو  مليون  26أأكثر من هذه المشاريع لتنفيذ تاريخه

 ولذلك، أأيدت المجموعة بشكل كامل المشاريع التي تركز مبتكر.ناجح و  نحو اقتصاد السعي من أأجل مجال الملكية الفكرية في
الملكية، وصانعي  مكاتبومسؤولي  الشركات الصغيرة والمتوسطة، مدراء، بما في ذلك مختلف أأصحاب المصالح على تدريب

دارة الملكية الفكرية للجامعات من أأجل تعزيزالباحثين وغيرهم. الس ياسات، و  نقل التكنولوجيا محط اهتمام  وكان تطوير أأنظمة اإ
فعالة وأأنها تروج التنمية. ، اعتبرت المجموعة أأنها تكنولوجيا المعلومات والتصالت في مجال الويبو وفيما يتعلق بأأنشطة .خاص

نشاء ومع ذلك، ينبغي أأل يغيب عن الأذهان أأنه اس تدامتها وصيانتها ، مع مراعاة بطريقة استراتيجية البنية التحتية يجب اإ
المنظمات الحكومية الدولية  مع غيرها منوبخاصة مختلف أأصحاب المصالح،  الويبو مع طويلة الأمد. كما دعمت المجموعة مشاركة

تنفيذها. ويجب تبس يط  جدول أأعمال التنمية بعد تقييم وتعزيز تقييم مشاريع وينبغي مواصلةة. المنظمات غير الحكومية المتلفو 
أأفضل الممارسات. وبالإضافة  والدروس المس تفادة وجمع الدول الأعضاء المشاركة الحصول على ردود الأفعال من وتوضيح نظام

لى ذلك، في البلد المتلقي.  للظروفمصممة خصيصاً و  لطلبقائمة على ا شاريع المساعدة التقنية أأن تكونجداً لم  من المهمكان  اإ
الذي  التقدم أأعربت المجموعة عن رضاها بشأأن وقدالدول الأعضاء المعنية. الأمانة و  تعاون وثيق بينترتكز على  ويجب أأن

 جدول أأعمال التنمية.  توصيات في تنفيذ أأحرزته الويبو

العام. فقد عرض النقاط البارزة تقرير المدير لطبيعة الشاملة ل ، باباء باسم المجموعة، متحدثًا ورحب وفد اليابان .21
التطورات أأهم  أأيضاً  جدول أأعمال التنمية على الأنشطة العادية لبرنامج الويبو وهيئات الويبو المعنية. ووصف بخصوص تنفيذ

لى أأن مشروعات جدول أأعمال التنمية. وأأشار التقرير في تنفيذ أأنشطة  تنفيذه بنجاح في لتنمية س بقجدول أأعمال ا بوضوح اإ
آلية التنس يق التقرير أأن جدول أأعمال التنمية المعنية. ويتضح من توصيات الويبو في هذا المجال من خلال تنفيذ جرى قد  أ

 أأن الأنشطة المتصلةعن اعتقادها الشديد  الجمعية العامة. وأأعربت المجموعة قرار تماش ياً مع وشاملة بطريقة ناجحة تنفيذها
هذا  الأعمال المنجزة في المس تفادة من أأفضل الممارسات والدروس تكون مبنية علىيجب أأن  لويبوفي ا بالتنمية المس تقبلية

 حماية الملكية الفكرية. لتعزيز لهدف الشامل للمنظمةبا الاسترشاد كان ل بد من، المجال. وعلاوة على ذلك

 توصيات منذ اعتماد الويبوما حققته  مدى بوضوحبيّن  المدير العام ن تقريراإ  المتحدة الأمريكية الوليات وقال وفد .20
قد تكون  الوفد لى الرغم من أأنوعجدول أأعمال التنمية.  توصيات في تنفيذ تقدماً كبيراً  جدول أأعمال التنمية. فقد حققت الويبو

 كان لها تأأثير أأن الأنشطة العام عهانطبا كان، لتنفيذ التوصيات أأنشطة الويبواس تدامة بعض كفاءة و  الماوف حول له بعض
التطورات  العديد منعلى  التقرير الضوء، سلط ففي الواقع التي ن فذت فيها. في البلدان الملكية الفكرية والتنمية كبير على
تمام اهتماماً خاصاً. وكان الأول في العام الماضي. ويس تحق العديد منها، على وجه الخصوص، الإيجابية اص بالنفاذ المشروع الخ اإ

لى قواعد البيانات المتخصصة ودعمه. دراج  سروره وأأعرب الوفد عن اإ من خلال  المس تمر عمل الويبو في أأنشطة المشروعمن اإ
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دراج لى المعلومات خدماتبشأأن  14برنامج ال كجزء من هذه الخدمات اإ أأخرى للجنة التنمية  شاريعربطها بم و  والمعرفة، النفاذ اإ
يجابي كبيروكان له  المس توى الوطنيعلى  برنامجهناك  وكان على المس توى الوطني. وهو مراكز تطوير التكنولوجيا ودعم  أأثر اإ

لى الابتكار. لجنة  مركزاً لتطوير التكنولوجيا ودعم الابتكار حتى الآن. وخلال مناقشات 21أأنه تّم تأأسيس  وأأشار التقرير اإ
راكز للمعلومات والمحلية كم الابتكار الوطنية مراكز دعم ن بناءاإ  ميةالدول الأعضاء من البلدان النا، قال عدد من التنمية

لى ذلك،. وبافي بلدانهم الابتكار كبير على كان له أأثر للمخترعين ومساعدة بأأن المواد التي  سروره أأعرب الوفد عن لإضافة اإ
ليها للمجلات لى الأبحاث لأغراض التطوير  اس تمرت في الازدياد في قاعدة بيانات العلمية والتقنية يمكن النفاذ اإ النفاذ اإ

لى المعلومات المتخصصة. وسلط الوفد الضوء على نشاء والابتكار وقاعدة بيانات النفاذ اإ أأكاديميات وطنية جديدة للملكية  اإ
وفهم  تونس.وبيرو و  الدومينيكان وجمهورية لملكية الفكرية في كولومبياعلى ا لتدريبوطنية ل  أأربع مؤسسات الفكرية التي شملت

ثيوبيا مصر و  الوطنية فيكاديميات للأ  الترتيبات أأن التي لها  المشاريع العملية هذه الأنواع من جارية. وذكر الوفد أأن أأيضاً  كانتاإ
وتنفيذها. وكانت  ناقش تهابم  اللجنةأأن تقوم  ترغب الأنشطة التي أأنواعهي  الملكية الفكرية والتنميةعلى  عالمي حقيقي تأأثير

 التقرير أأوضح الوفد أأن، ذكر التفاصيلالتنمية. وبعد الابتعاد عن الملكية الفكرية و  على عالمي حقيقي ذات تأأثير مشاريع عملية
نشائهاأأن وافقت الجمعية العامة على  منذ أأحرزت تقدماً كبيراً  أأن اللجنة تمت الموافقة  ست س نوات، . وبعد4117في أأكتوبر  اإ

 العملي لهذه فرنك سويسري. وشعر العالم أأجمع بالأثر مليون 26انية تزيد عن دول أأعمال التنمية بميز لج مشروعاً  28على
 الأنشطة. وتطلع للحصول على المزيد من التقارير من المدير العام.

 لتنفيذ الويبو التي اتخذتها للاإجراءات، تحديثاً للمرة الخامسة، قد قدم أأن المدير العام قيقةبح  وفد البرازيل ورحب .24
الأعمال المنجزة  يما يتعلق بجميععقلية موجهة نحو التنمية ف تعزيز عملية هيئاتها. فقد ساعد ذلك على التنمية في جميعجدول أأعمال 

جراءات الرصد والتقييم ورفع التقارير.  الجمعية العامة بشأأن في قرار على النحو المنصوص عليه المنظمة، في آليات التنس يق واإ أ
حرازأأ  مع المدير العام ووافق الوفد طلاق منذ تقدم مطرد نه تّم اإ  الإيجابية التحولت بسبب 4117جدول أأعمال التنمية عام  اإ

المدني الأخرى. الجهات الفاعلة في المجتمع حقوق الملكية الفكرية و الدول الأعضاء، وأأصحاب في الويبو. وقد اس تفاد من ذلك 
دورها  نظمةالم  عززت، لملكية الفكرية والمتأأثرين بهابا هتمينالم  مختلف الفاعلين صالحمراعاة لمأأكثر شفافية و  وعندما أأصبحت

جدول أأعمال التنمية من  جوانب عدةما تزال  في هذا المجال. ومع ذلك، والمفاوضات للمناقشات المنتدى الرئيسي باعتبارها
لى مزيد من آلية التنس يق التحسين. بحاجة اإ  في تعليماتها تماماً  نت واضحاكا واحدة منها. وعلى الرغم من أأن الجمعية العامة وأ

 الاس تعراض المس تقل لتنفيذ بداية التي حالت دون العقبات بعضها. وكانت الدول الأعضاء في تنفيذ، فشلت ليةالآ  لتنفيذ
الإخفاقات. كما تخلفت الدول الأعضاء في مجالت  تلك نع أأمثلة جيدة جدول أأعمال التنمية في الوقت المناسب توصيات

 14في الفقرة  المدير العام بالنقطة التي أأثارها فيما يتعلقو  س نوات. التي اتخذتها منذ أأربع التزاماتهامتابعة  من حيثأأخرى أأيضاً 
عض كان ل بد من القيام بب جدول أأعمال التنمية، توصياتفي تنفيذ  أأصحاب المصلحةمنبر  بشأأن مساهمة من التقرير

يلاء التوضيحات. وفي هذا المجال  عاهدةالم أأصحاب المصلحة. وكانت منبر بدلً من مراكشتنفيذ معاهدة ولوية ل الأ ، ينبغي اإ
 البصر ضعيفي أأو المكفوفين لتيسير وصول ومتوازن كحل فعال بين الدول الأعضاء. وتّم التوقيع عليهامناقشات المكثفة نتيجة لل 

لى نشاء رحب الوفد، الأخرىوالمنظمات الدولية  بين الويبو وحول التعاون الأعمال المنشورة. اإ آفاقاً  فتحت لأنها هذه القناة باإ  أ
الوفد ، أأكد الشفافية لأغراضو ومع ذلك، تتعلق بالمصلحة العامة. على مجالت أأخرى الملكية الفكرية لتأأثير أأوسع لإجراء تقييم
نقل الملكية الفكرية و  شروعم  تطورات، تابع، باهتمام وقد طريقة القيام بالتعاون.زيد من المعلومات بشأأن لم على الحاجة
ليه في بناء الحلول، -التحديات المشتركة  :التكنولوجيا  من الخبراء ردود الفعل العام. وكانت تقرير المدير من 26الفقرة  المشار اإ

يجابية جداً. وذكروا أأن المناقشات أأمريكا اللاتينية والكاريبي مشاورات البرازيليين التي أأعقبت انعكست ، وقد مثمرة كانت اإ
 .لهذا الحدث في الوثيقة النهائية في المشاورات الذين شاركوا جميع الخبراء التوصيات التي قدمها

طلاق المناقشات بشأأن وفد مصر وأأشار .22 جدول أأعمال  عشر س نوات. وكان جدول أأعمال التنمية منذ أأيضاً أأنه تّم اإ
الأنشطة  الضوء على الكثير من العام في تقرير المدير المعلومات على هذا النحو. وتسلطيجب أأن يبقى التنمية عمل جار و 

اللجنة أأل تغفل فيما يتعلق يجب على  جدول أأعمال التنمية. ومع ذلك، توصيات لتنفيذ لوليتها وفقاً  الويبوالأعمال التي تقوم بها و 
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لى  لتقييم هناك حاجة، كانت فيها مس تفيدة الدول الأعضاء كانت المشاريع التي للويبو. ولدى تقييم بجدول أأعمال تنمية شامل اإ
لى هذه أأدت أأي مدى ، الصورة الشاملة أأن تضيع ل ينبغيتنمية. وموجهة نحو ال نظمة بشأأن الملكية الفكرية لم  الصورة العامة اإ

بل النجاح والالتز  أأشارت لبعض شاريعالم  أأنعلى الرغم من   أأحد جدول أأعمال التنمية. وكانت مصر لتنفيذ الأمانةام من قِّ
ربط  حول كيفية ووجهات نظرهارائها وفقاً لآ  البلدان المس تفيدة في قائمة البقاء المشاريع. وتعتزم بعض تلك المس تفيدين من

لى، الملكية الفكرية والتنمية  والمبتكرينالحقوق الاس تئثارية لأصحاب الحقوق المصلحة العامة و  بين خلق توازن والحاجة اإ
هذا  مساعدة الويبو في نحو التنمية. وس تطلب مصر هذا التوازن أأن يوجه كية الفكرية. ويجبالمل لحماية  الذين سعوا وأأولئك

لى الس ياق. لى العام تقرير المديرأأكد أأن مجموعة جدول أأعمال التنمية و  نيابة عن بيانه العام وأأشار الوفد اإ جراء  يعكس الحاجة اإ اإ
 اية الحصرية للملكية الفكرية.الحم بدلً من نحو التنمية نظمةاتجاه الم  لكيفية تقييم شامل

جدول  توصيات أأغلبية كبيرة من تنفيذ وتمّ  تمت الموافقة عليها مشروعاً  29 أأن عن سروره لملاحظة وعبّر وفد اليابان .22
 وشملت جدول أأعمال التنمية. أأنشطة أأهمية كبيرة على اليابان علقت الدول الأعضاء الأخرى، أأعمال التنمية بطريقة شاملة. ومثل

فيما يتعلق  لصناديق الاستئمانية اليابانية مع الويبوا تلفة من خلالمساعدات مخ  قدمت وقد وبناء القدرات. المساعدة التقنية
آخر للدول الأعضاءالبلدان الأقل نمواً. و في أأفريقيا و  الأنشطة. وكان أأحد هذه الصناديق للدول الأعضاء بتلك  هناك صندوق أ

آس يا و  قليميةا وشملت أأنشطةئ. المحيط الهادفي منطقة أ قليمية والوطنية، وش به لصناديق الاستئمانية، على المس تويات الإ  الإ
ترجمة المدى الطويل و بعثات خبراء استشاريين، ومنح دراس ية على والدورات التدريبية و  وحلقات العملتنظيم الندوات 

كما  تديرها الويبو.والأنشطة التي  اً من المشاريعاليابان عدد، دعمت هذه القنوات المتارة. ومن خلال الويبوبعض مواد 
الاقتصادية. وأأعرب الوفد شجيع التنمية القدرة التنافس ية وت ، وتعزيز لخلق الثروة اس تخدام الملكية الفكرية شاركت خبرتها في

 ذاتياً في البلدان النامية المس تمرة من شأأنه أأن يرك التنمية الاقتصادية أأنظمة الملكية الفكرية أأن تحسينالراسخ  عن اعتقاده
جدول أأعمال التنمية في  تنفيذ التنمية القائمة على هذا النوع من مساهمة الويبو في الاقتصاد العالمي. وينبغي أأن تكون ويساهم في

 تنفيذب  بقوةملتزمة  اليابانوكانت  .من اتفاقية الويبو 3المنصوص عليه في المادة  الاعتبار الهدف، مع الأخذ في هذا الاتجاه
 على الرغم من الوضع لصناديق الاستئمانية منذ العام الماضيساهمتها في الم  الزيادة الكبيرة كما يتجلى في جدول أأعمال التنمية،

 .الاقتصادي الحالي الصعب

 شاملًا تقييماً  العام يوفر تقرير المدير أأن، والدول الأعضاء فيه باسم الاتحاد الأوروبي، متحدثًا اليونانوفد  ولحظ .25
 لأعمال التي اضطلعت بهال يجابيالإ  تقييمبال  رحبوا جدول أأعمال التنمية. وقد لتنفيذ 4102في عام  التي أأنجزتها الويبوعمال للأ 

بل المدير جدول أأعمال التنمية والجهود المبذولة لتنفيذ الويبو كما أأقرتها  السابق للعام لتحقيق الأهداف العام وموظفيه من قِّ
تمتّ الموافقة عليهم.  جدول أأعمال التنمية، توصية من 22، ينفّذ مشروعاً  28سرورهم لملاحظة أأن وأأعربوا عن  .الأعضاءالدول 

لى وتطلع الاتحاد الأوروبي والدول لى  من التقارير المقبلة الأعضاء اإ  داخل اللجنة.مواصلة العمل المدير العام واإ

لى فريقيةالمجموعة الأ  باسم، متحدثًا وأأشار وفد كينيا .26  وأأنشطة جدول أأعمال التنمية في عمل توصياتتعميم  اس تمرار، اإ
لى هناك الكثير ل يزال الويبو. ومع ذلك،  حتى الآن في التي تّم الاضطلاع بها عدد المشاريع الذي يتعيّن القيام به. كما أأشار اإ

حدى الآليات ريع هوالمشا النهج القام  على جدول أأعمال التنمية. ولحظ كذلك أأن توصيات تنفيذ  توصيات لتنفيذفقط  اإ
 تمّ عدد المشاريع التي  لم يكن، التحليل النهائي في أأكثر ما يهم جدول أأعمال التنمية. ولم تكن بالتأأكيد الوحيدة. وفي هذا الصدد،

 أأنمن  بيانها العام فيالمذكور  على المدى الطويل. وكررت المجموعة قلقهاالويبو  في عمل التوصياتتعميم  كيف تمّ  بل، تنفيذها
صف وأأن ي ما يعنيه ذلك توضيحب  المدير العامأأن يقوم  الدول الأعضاء. وتود في أأيدي جدول أأعمال التنمية وضع مس تقبل

 على المدى الطويل.تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية رؤيته في 

جدول أأعمال  لتنفيذ الويبو تي قامت بهاالعمال تقييماً للأ  قدمشامل. فقد  تقرير المدير العامأأن  وفد ش يلي ووجد .27
 بالنس بة للدول الأعضاء جداً  س نة بعد س نة. وكان من المهم تقرير تّم تقديم رتياحه أأنهعن ا وأأشار الوفد .4102التنمية في عام 

طلاعهم علىأأن  يمكن  التحسينات الوفد أأن ذكر، هيئات الويبو جدول أأعمال التنمية في عملبتعميم  الأنشطة. وفيما يتعلق يتّم اإ
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آلية التنس يق أأن نلاحظها من خلال جدول أأعمال التنمية عمل جار. ويجب أأن  ، ظل تعميمومع ذلك وغيرها من الوسائل. أ
فيما و  عمل الويبو. جزءاً ل يتجزأأ منأأن تعتبر  من أأجلالدول الأعضاء الأمانة و  في عقلية بشكل دام  اعتبارات التنمية تكون
 بعضها. من ش يلياس تفادت  قدو  حتى الآن. مشروعاً  29 أأنه تمت الموافقة على، أأعرب الوفد عن سروره لمشاريعبا يتعلق

لى أأن المشاريع ووافق الوفد .التنمية الاقتصادية والاجتماعية مثالً عليهابشأأن الملكية الفكرية و  وكان المشروع  ينبغي أأن تؤدي اإ
 هذه المشاريع. تنفيذ مع جدول أأعمال التنمية لم ينته تنفيذ الوفد أأن أأكد، في الوقت نفسهو للدول الأعضاء. نتائج محددة

يران الإسلامية جمهورية وأأيد وفد .28 آس يا بالنيابة عن ومصر الذين أألقاهما وفدا بنغلاديشالبيانين  اإ  مجموعة بلدان أ
نيابة  وفد سري لنكابيان الذي أأدلى به لل تأأييده  على التوالي. كما ضم الوفد أأيضاً مجموعة جدول أأعمال التنمية و  والمحيط الهادئ

جدول أأعمال التنمية.  بعض أأجزاء في تنفيذ تقدماً جيداً التنمية  لجنة، أأحرزت لبلدان اخمسسة عشر. وفي الس نوات الأخيرةا عن
في  التقدم المحرزبشأأن قامت به الأمانة  تقييماً ذاتياً  كان العام تقرير المدير الوفد أأن وأأكد الملموسة. وتّم تحقيق بعض النتائج

جدول أأعمال  تنفيذ لتقييم جراء تقييم مس تقل، كانت هناك حاجة ماسة لإ تنفيذ وتعميم جدول أأعمال التنمية. وعلى هذا النحو
خلال  س تقلالم  الاختصاصات للاس تعراضفي أأن يتّم الانتهاء من  وأأعرب الوفد عن أأمله وأأنشطتها. التنمية في عمل الويبو

 الاس تعراض أأل يعالج . ويتعيّن على4101عام ل الجمعية العامة قرارب للوفاء في أأقرب وقت ممكن الاس تعراضدأأ لكي يب الدورة
لجنة  بما في ذلك عمل جدول أأعمال التنمية، تنفيذ عمل الويبو في جميع جوانب غطييجب أأن ي ولكن المساعدة التقنية فقط

جدول أأعمال  جوانبو  المطط لها،، والأنشطة التنمية التي تّم الاضطلاع بهاجدول أأعمال  أأنشطةبشأأن  عمل الأمانةو  التنمية،
 تّم معالجتها وغيرها.ت التنمية التي لم

المدير  علماً بتقرير وأأحاط الوفد المجموعة الأفريقية. بالنيابة عن كينيا البيان الذي أألقاه وفد أأفريقيا وفد جنوب ودعم .21
بل كانت  جدول زمني. داخل المنظمة. ولم يكن للتنمية أأي التنميةتعميم  كان كثر أأهميةالجانب الأ  أأن وأأكد ومحتوياته. العام

ينبغي أأن يكون  ولذلك، أأكثر أأهمية. كان المشروع بعد انتهاء ا يدثفم نهاية.و  جداول زمنية مشاريعلل  مس تمرة. وكان عملية
النهج القام   فعاليةب على أأس ئلة متعلقة بعض الإجاباتل وس يقدم الاس تعراض المس تق داخل المنظمة.التعميم  أأكثر على التركيز

أأيضاً  ويود الوفد التوصيات. جدول أأعمال التنمية وما يمكن أأن تقوم به المنظمة أأكثر لتنفيذ تلك توصيات المشاريع لتنفيذ على
 ش يلي أأن وفد اتفق معأأعمال التنمية. و  دولالمس تقبلي لج للكيفية التي يفهمان فيها التنفيذ والأمانة رؤيتهما أأن يقدم المدير العام

كان أأهميتها، لمشاريع و با على الرغم من اضطلاع الوفدو  عمل المنظمة. جزءاً ل يتجزأأ من لتنميةهو أأن تكون ا الهدف النهائي
 الهدف الأكثر أأهمية.  هذا هو

 أأس ئلة الوفود وتعليقاتها.  للرد على ودعا الرئيس الأمانة .51

يجابية التعليقات  أأونياما( أأن الكثير من)الس يد  ووجدت الأمانة .50  عمل المنظمة بوضوح أأن أأظهرتفقد  ومشجعة.اإ
 التنمية، دول أأعمال التنمية. وبخصوص تعميمبج فيما يتعلق الأعضاء تس تجيب لرؤية الدولوكانت  يؤتي ثماره. في هذا المجال

لى أأن وغيرها وش يلي أأفريقيا ومصر وجنوب البرازيل وفودأأشارت   بالضرورة تحققولم  غايات في حد ذاتها لم تكن المشاريع اإ
 وأأشار البعض التنمية عملية مس تمرة. تعميم وذكر أأن لمنظمة.في ا التنميةتعميم الذي كان دول أأعمال التنمية الهدف الرئيسي لج

لى أأن ليه  ينبغي النظر تعميمال  أأيضاً اإ وشاطرت هذا  تماماً على ذلك عضوية. وقد وافقت الأمانةال وكذلك الأمانة ضمن س ياقاإ
داخل الأمانة وبرنامج التقويم فقد تّم وضع الآليات  العام، في تقرير المدير عملية مس تمرة. وكما هو مبيّن  وكانت هذه الرأأي.

هو  س تقلالاس تعراض الم  جدول أأعمال التنمية. واتفقت الأمانة مع الرأأي أأن تعميم الاستراتيجي لإضفاء الطابع المؤسسي على
لى أأي  لفحص خارطة الطريقو  المنظمة، قوم بهت لما تقييم مس تقل فرصة لإجراء ومن شأأنه أأن يوفر في غاية الأهمية، ولرؤية اإ

ذا وضعتها الأهداف التي تحقق لمنظمةا كانت مدى ن الأمانة، وبالتالي في الاتجاه الصحيح. كانت تتحرك وفيما اإ  دعمس ت فاإ
جراءات  كيفية البدء توافق في الآراء بشأأن في تحقيق الدول الأعضاءبالتأأكيد  كما أأشارت الأمانة  الاس تعراض المس تقل.ووضع اإ

لى  جدول أأعمال التنمية كان لأن صعباً  كان هذاو  جدول أأعمال التنمية.أأيضاً وجهة نظرها بشأأن  طلبت الوفود قد أأن عدداً من اإ
الواقع، أأشارت التعليقات التي أأدلت ول أأعمال التنمية. ففي جدرؤيتهم بشأأن  تحقيق لدعمهم فيالأمانة موجودة و  للدول الأعضاء
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لى وجهة نظرهم بشأأن  بها أأن  وما الذي كان من المفترض تعميمال  يعني ماذا بما في ذلكجدول أأعمال التنمية، بعض الوفود اإ
رؤية دول  مع أأن يتفق عملهاضمان الدول الأعضاء و  أأخذ توجيهات واجبها الرؤية. وكان تلك تماماً  وقد دعمت الأمانة يققه.

لى  تنفيذ معاهدة عامل معالذي يت القطاعذكرت أأن و  أأصحاب المصلحةبمنبر  المسأألة المتعلقة الأعضاء هذه. وأأشارت الأمانة اإ
 مراكش يمكن أأن يتناولها في وقت لحق.

ضافية من الوفود. ودعابسبب عدم وجود  بشأأن هذا البند المناقشات وختم الرئيس .54  للنظر في اللجنة ملاحظات اإ
 جدول أأعمال التنمية. تنفيذ توصيات ل  س تعراض المس تقلللا الاختصاصات

 من جدول الأعمال: النظر في برنامج العمل لتنفيذ التوصيات المعتمدة 7البند 

 اختصاصات الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية

لى .52 جراءات ا أأن أأشار الرئيس اإ آليات التنس يق واإ في دورتها  التقارير وافقت عليها الجمعية العامةلرصد والتقييم ورفع أ
توصيات جدول تنفيذ س تعراض مس تقل ل بالقيام با الطلب من لجنة التنمية" ما يلي، . وتضمن القرار4101في سبتمبر  39 الـ

 اتخاذ قرار بشأأنجنة التنمية لل يجوز  ذلك الاس تعراض، وبعد النظر في .4102-4104فترة الس نتين  في نهاية أأعمال التنمية
آخر وستتولى لجنة التنمية مهمة الموافقة على اختصاصات الاس تعراض واختيار خبراء مس تقلين متخصصين  .القيام باس تعراض أ

 من المجموعة قتراح المشتركبال وأأخذت علماً  00الـ  هذه المسأألة في دورتها اللجنةناقشت وقد  في الملكية الفكرية والتنمية."
جدول أأعمال تنفيذ توصيات الاس تعراض المس تقل ل منهجية الاختصاصات و مجموعة جدول أأعمال التنمية بشأأن و  الأفريقية

، حيث دورات صياغة غير رسميةأأربع  . كما عقدت04الـ  الدورة الاختصاصات مرة أأخرى خلالتمتّ مناقشة  التنمية. وقد
لى ناقشت اللجنة "ما يلي،  ررت اللجنةنطاق الاس تعراض. وقض و وغر  خلفية توافق في الآراء بشأأن تّم التوصل اإ

آليات التنس يق و  جدول أأعمال التنمية كما هو مطلوب فيتنفيذ توصيات ل  الاس تعراض المس تقل جراءات الرصد والتقييم أ ورفع اإ
دورتها الـ  لة فيبشأأن هذه المسأأ  مواصلة المناقشات قررت اللجنة. و WO/GA/39/7)المرفق الثاني من الوثيقة التقارير )

لى تقديم دعيت الدول الأعضاء  لاختصاصات. ولهذا الغرض،وضع الصيغة النهائية لالوقت الكافي لسيتّم تخصيص ، و 02 اإ
عداد مشروع اختصاصات على أأساس التوافق الذي تّم 4102نهاية يناير  قبل تعليقات . وطلبت لجنة التنمية من الرئيس اإ

ليه خلال المفاوضات غ ير الرسمية المعقودة أأثناء الدورة الثانية عشرة، والتعليقات الواردة، ومساهمة الأمانة في الميزانية التوصل اإ
الاختصاصات  لمناقشة مشروع غير رسمياجتماع تشاوري  عقد اللجنة رئيسمن  لجنة التنمية لبتط والجدول الزمني. كما 

لى مشروعاستناداً  لسة غير الرسميةوعقدت الج ". 02الـ  قبل الدورة نائبة رئيس الذي حضرته  الاختصاصات للاس تعراض اإ
 القضية.  فيما يتعلق بهذه لتطوراتبا لإبلاغ اللجنةالرئيس اللجنة سابقاً. وقد دعاها 

أأخرى لديها. ولكنها  بسبب التزامات رئيس كنائبة ل يمكن ترش يحها وأأبلغت نائبة رئيس اللجنة سابقاً اللجنة أأنه .52
ذا للرئيسكون بمثابة نائبة مؤقتة وأأن ت خلال الدورة عمل اللجنةعم وتسهيل لد أأعربت عن اس تعدادها هناك لم تكن  اإ

لى الاختصاصات  ترش يحات  تّم تقديمو أأبريل. 42في  اجتماع غير رسمي المس تقل. وقد عقد لاس تعراضلأأخرى. ولجأأت اإ
لى االاختصاصات الرئيس بشأأن  مشروع قليمية.و  لوفوداإ بشأأن هيكل  جداً  مناقشة عامة كانت هناكو  منسقي المجموعات الإ

 بدقة غير الرسمية. ولوحظ أأنه ينبغي على لجنة التنمية أأن تنظر بتفاصيل المشروع مبادئه العامة خلال الدورةمشروع الرئيس و 
قليميةتعليقات و  في الحس بان مقترحات . وأأخذت صياغة الوثيقة02الـ  في دورتها المقترحات المقدمة ، بما في ذلك المجموعات الإ

من  متوازن مشروع للتوفيق بينها ولإعداد ب ذلت الجهودالمجموعة باء. و و ، ومجموعة جدول أأعمال التنمية المجموعة الأفريقية من
قليمية كانت تعليقات المجالت حيث من المتلفة. وكان هناك الكثير الاعتبارات معالجة جميع شأأنه مع  متوافقة المجموعات الإ

لدول ل نه سيسمحأأ  تماماً. وأأعربت عن أأملها ومتوازناً  محايداً  كان شروعمن أأن الم  البعض. وأأعربت عن اعتقادهابعضها 
لىمن ا الأعضاء الزيارات  تشمل ولم بالميزانية.بشأأن  غير الرسمية خلال الدورة قضية أأثيرتو  توافق في الآراء. لتوصل اإ
بل الميدانية  منهجية هاماً جداً من جزءاً  الزيارات الميدانية والدول الأعضاء المجموعاتت المقيمّين. واعتبر الخبراء و  من قِّ
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في  فهمت لهذه الاختصاصات المعينة. وقد في الميزانية الزيارات الميدانيةت درج  تّم التفاق على أأن الاس تعراض. وهكذا،
لى حد كبيرقد تمتّ الموافقة عليهم بالفعل  كانتنطاق الاس تعراض وغرض و  أأن خلفيةالسابق   لجنة التنمية خلال جلسة اإ

كر ذلك .السابقة تعليقات  ل تزال لديها نهأأ  الدول الأعضاء، أأصت بعض الاجتماع غير الرسمي. ومع ذلك خلال وقد ذ 
ن القضية الصياغة. فعلى سبيل المثالاقتراحات بشأأن و  الويبو" نشاط " مقابلويبو" ل العبارة "عم المتعلقة باس تخدام، فاإ

نطاق وغرض و  خلفيةحله. ذلك أأن معالجة ذلك و في أأن يتّم  لسة غير الرسمية. وأأعربت عن أأملهاالج  خلال مرة أأخرى أأثيرت
، وفي هذا الصدد الخبراء. التي يتعين أأن يعالجها الأس ئلة الرئيس ية يست مجالت صعبة للغاية. وشمل المشروعالاس تعراض ل 

 والفعالية والكفاءة والتأأثير مثل الأهمية عالجة مسائلبم عندما تعلق الأمر المجموعاتالتي قدمتها  الاقتراحات بين التوفيقتّم 
 مختلف الدول الأعضاء مقترحات وتعليقات في المجالت المذكورة شملت أأيضاً  التي مع المنهجية والاس تدامة. وتعامل المشروع

قليمية. . وتّم التفاق ، مع مراعاة الضائقة المالية التي اتسمت بها الميزانيةفي المنهجية يارات الميدانيةالز ذكروتّم  والمجموعات الإ
على شروع الموازنة. و زيارات الميدانية لم ال س تضافو  السابقة. لجنة التنمية خلال دورة في المشاورات غير الرسمية الصياغة على

 توافق في الآراء بشأأن المنهجية. وكان هناك هاماً من ء أأنها تشكل جانباً لدول الأعضا، أأصت امكلفة هذه كانت الرغم من أأن
عملية  اتخاذ قرار بشأأن فريق الاس تعراض. ويجب على الدول الأعضاءبشأأن  فصلًا فرعياً  هذه المسأألة. وتضمن المشروع

جراءات، بما في ذلك أأعضاء الفريق اختيار ذا كان يجب تطبيق اإ ذا ما كان الخبراء والمستشارين  لختيار المعتادة الويبو ما اإ واإ
 حول العملية غير الرسمية. وأأثيرت أأس ئلة خلال الدورة لية الاختياريتّم التفاق على عم  الدول الأعضاء. ولمينبغي استشارة 

الخبراء من اثنين و رئيسي  مقيمّ  -خبراء  2فريق من ال فريق الاس تعراض. وتّم التفاق، نوعاً ما، من أأن يتكون تكوين نوع
آخرين الميدانيين  المقترحات المقدمة من الدول أأيضاً في هذه الاعتبارات الملكية الفكرية والتنمية. وقد أأدرجت في مجال ال

قليمية. كما تناول الم الأعضاء و   الذي س ينتجه الخبراء. وظلت مسأألة من الذيالأولي  تقريرال  وتضمنالنتائج.  شروعالمجموعات الإ
 سأألة وتوافق عليها. وركز المشروعالم  وكانت الدول الأعضاء هي التي ستناقش هذه مفتوحة. لتقريرا قبول عنمسؤولً  يكون

مثل  في تدرج عادة وعناص أأخرى الملخص التنفيذي، والطول، والهيكل، و الكلمات بما في ذلك عدد التقرير، تعلى متطلبا
مشروع زيارات ميدانية على  سوف تضاف تعراض. وكما ذكر سابقاً،للاس   الميزانية عن قسماً  هذا التقرير. وتضمن المشروع

طلاع الأمانة أأيضاً مع وعالميزانية. وتعامل المشر  على أأساس منتظم.  في الاس تعراض التقدم المحرزبشأأن  الرصد. ويجب اإ
 اللجنة سابقاً أأن عمليةنائبة رئيس  المطلوب. وأأبرزت الجدول الزمني ضمن وضع الصيغة النهائية لمشروع التقرير وينبغي

 على الأقل الاس تعراض طويلة. وبدأأت بالتعاقد مع الخبراء الاستشاريين. وستس تغرق كامل عملية الاس تعراض س نة واحدة
حراز تقدم جيدعلى  الوفود حثت على هذا النحو،لكي تكتمل. و   التفاق علىربما أأثناء الدورة و بشأأن المشروع  اإ

نها تتطلع زيد من التأأخير.تخضع لم وأأل في أأقرب وقت ممكن عمليةل البدء با الاختصاصات من أأجل لتعاون الدول  وقالت اإ
 .في هذا الصددالوفود  ودعم عمليةتسهيل ال توافق في الآراء. وكانت مس تعدة ل ال  لتحقيق الأعضاء

ذا كانت الدولوتساءل ع لوضع الصيغة النهائية للاختصاصات. مطلوبة والحلول الوسطى المرونة الرئيس أأن وكرر .55  ما اإ
طار غير رسميبشأأن  مواصلة المناقشات ترغب في الأعضاء   .بعد ظهر ذلك اليوم في الجلسة العامة أأو الاختصاصات في اإ

 الأعضاء وأأنهم بحاجة للدولي وفرّ  لم المشروع المنقح البلدان الأفريقية، أأن باسم مجموعة وذكر وفد كينيا، متحدثاً  .56
 عملية الصياغة. البدء ب  من أأجل في مشاورات غير رسمية لمشاركةهي ا طريقة للمضي قدماً  أأفضللدراسة المشروع. وكانت 

 س تكون مفيدة. ومع ذلك، كانت صياغة غير رسمية جلسة أأن، باسم المجموعة باء، متحدثًا ولم ينكر وفد اليابان .57
آرائهم ووجهات نظرهم و  مواقفهم لعرض للوفود أأيضاً مهمة  الجلسة العامة  ينبغي أأن تس تخدم، هذه القضايا. وبالتالي بشأأنأ

بشأأن  العامة وجهات نظرها المجموعة، قدمت بطريقة متوازنة. وفي هذا الس ياقصياغة غير الرسمي لل شكل الجلسة العامة وال 
أأن في هذا الصدد. ويمكن تحقيق توازن الدول الأعضاء و  التعليقات المقدمة من شروع أأن يعكسنص الم  هذه المسأألة. وحاول

التي يتعيّن حلها.  النقاط عدد غير قليل من أأنه ل يزال هناك، على الرغم من خلال الدورة لمواصلة العمل أأساساً جيداً  يكون
دراج  أأبريل، شاركت المجموعة رأأيها أأنه من المهم في وخلال المشاورات غير الرسمية الاختصاصات.  في الزيارات الميدانيةاإ

آراء  الاس تعراض المصصة. وينبغي أأن يعكس د موارد الميزانيةفي حدو  هذا وينبغي أأن يتمّ   المساعدة المس تفيدين المباشرين منأ
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التحديات تحديد أأفضل الممارسات و  لغرض بطريقة مناس بة في العواصم. ونبغي أأن يتّم ذلك زملاء، وهم الالتقنية وبناء القدرات
 العمليجب مواصلة  الدورة. وكان هذه النقطة قبل اهم مشترك حولتف أأن يكون لدى الدول الأعضاء يدمن الج  كانالعملية. و 

بقاء   الهدف. وعبّرت المجموعة عن رأأيها من ضرورة وضع الصيغة النهائية للاختصاصات في الدورةتحقيق  من أأجل الزخمواإ
جراء  للسماح  والفرص فيور أأوجه القصوالتحديات و  أأفضل الممارسات من أأجل تحديد الوقت المناسب الاس تعراض فيباإ

عطاء الأ جدول أأعمال التنمية. وبالتالي توصيات لتنفيذ أأنشطة الويبو لدورة. في ا المدرجة ضمن البنود هذا البندل  ولوية، ينبغي اإ
وضع الصيغة  بهدف في العمليةبالشتراك  التزامه كرر الفريقناقش ته. و من الوقت لم  ومناس بة كمية كافية وينبغي تخصيص

 بعض، في وقت لحق أأكثر تفصيلاً  الإدلء بتعليقات للاختصاصات أأثناء الدورة. وذكرت المجموعة، مع احتفاظها بحقالنهائية 
 محتوياتينبغي أأن تقتصر  الاختصاصات. أأولً، صياغةالتي يجب أأن تؤخذ بعين الاعتبار لدى  المبادئ الشاملة

التفكير  قيامهم بعملهم. وكان من المهم لدى لمراجعونا في الواقع والتي يمكن أأن يس تخدمها العناص العملية الاختصاصات على
التي تتجاوز ذلك  الفلسفية بكفاءة وفعالية. فالمناقشات أأن تتحقق يمكن وكيف الاختصاصات في عملية الاس تعراض وظيفةب

عملية  نتائج جميع دعم يجبالعملية. ثانياً،  تسهيل بدلً من المناقشاتأأن تطيل  من شأأنها غير ضرورية تحويلات سببقد ت 
 بوضوح في الشامل جيداً. ويجب أأن يظهر هذا المبدأأ  موثق وبمنطق أأو غير مباشر دليل مباشروب لحقائق،با الاس تعراض

 اللغة في يجب أأن تكون الإجراء المناسب. ثالثاً، واتخاذهم ذا المبدأأ به المراجعين استرشادللتأأكد من الاختصاصات 
جدول أأعمال التنمية.  توصيات عن تنفيذ الاس تعراض كان بوضوح أأن الجمعية العامة ومتسقة. وأأشارت الاختصاصات دقيقة

عمل الويبو. وليس  جدول أأعمال التنمية، توصيات المتخذة لتنفيذ الاس تعراض أأنشطة الويبو كان موضوع وفي هذا الصدد،
آخراً أأخو  الاختصاصات بطريقة متناسقة. هذه النقطة في وينبغي أأن تنعكس  أأنالأخذ في الحس بان  دائما، ينبغي يراً وليس أ

 في تكوينحسب الأصول  الاعتبار بعينذلك  كان يجب أأن يؤخذو  لحماية الملكية الفكرية. شاملال  عمل الويبو يسترشد بالمبدأأ 
 رئيسلالمجموعة ل تحماية الملكية الفكرية. وأأكد، أأي هداف المنظمةأأ  من اتفاقية الويبو 2فريق الاس تعراض. ووصفت المادة 

لى المس تقبل ناّء و التزامها الب   في هذه العملية.المتطلع اإ

لى  وأأشار الرئيس .58  واحدة فقط من نسخة أأن هناكوذكر  المشروع المنقح من للحصول على نسخة كينيا وفد طلباإ
ليها فيوأأشير  غير الرسمية الأخيرة في الدورة منسقي المجموعات تقاسمها مع تمّ وقد  المشروع.  ساس سليمكأ  البيانات العامة اإ

الملموس. وتمكّنت الدول الأعضاء من التوفيق  بعض التقدم قد أأحرز، فسابقاً  نائبة رئيس اللجنة كما أأبرزتو  واصلة النقاش.لم
 عمل ينبغي القيام به.  هناك ل يزال الخلافات بشأأن قضايا رئيس ية. ومع ذلك، بعض بين

شكال مختلفة لأ والبلطيق، عن انفتاحه  الوسطى أأوروبا بلدان مجموعة باسم، متحدثًا التش يكية الجمهورية وعبّر وفد .51
الاس تعراض  وراء الاستراتيجية الأس باب تدرك المجموعة عنصراً هاماً. وكانت الرسمية الجلسة العامة وكانت العمل. من

 بوضوح شكل والنطاق المتوقع للنتائجيد ال ، يجب تحدوأأصحاب المصلحة الآخرينمنظمة أأن يكون مفيداً لل  المس تقل. ومن أأجل
 لخبراء المس تقلينل الاختيار الدقيق الدراسات السابقة. وتضمن ذلك الازدواجية مع ولتجنب لتقريرل  قيمة المضافةال  لتأأمين

لجنة  أأي عن طريق الويبو،في  للاإجراءات المعمول بهاطبقاً  أأن يتّم اختيارهم الذين سيشكلون فريق الاس تعراض. وينبغي
لضمان القيام  عملية الاس تعراض. وكانت هناك حاجةأأثناء  يقظة . وستبقى المجموعةالويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة

بشأأن أأي استراتيجيات أأخرى  مبنية على الأدلة ونتائج حقيقة وينبغي أأن يوفر فعالة من حيث التكلفة. بطريقة بالس تعراض
 يمكن البناء عليها. 

لى لجنة التنمية.  قدمي مشروع منقح سينعكس في شاوراتالم  تّم التفاق عليه في أأن ما أأفريقيا جنوبوفد  وفهم .61 اإ
ذا الوفد تساءل، وبالتالي لببشأأن  كان هناك اتفاق متاحاً. فعلى سبيل المثال، كان ذلك ما اإ من  الزيارات الميدانية. وط 

دراجها في في المشاورات غير الرسمية. وأأشار  قضايا أأخرى أأيضاً على اتفاق مبدئي لىالميزانية المنقحة. وتّم التوصل اإ  الأمانة اإ
لى لىأأشارت  بعض التعليقاتأأن الاس تعراض كان من المفروض أأن يكون مس تقلًا، يبدو أأن  أأنه على الرغم من الوفد اإ  اإ

عطائهم ال  تحكم مس بقاً علىأأن  دارة المراجعين بشكل مفصّل. ول ينبغي للدول الأعضاءاإ  التحرك نحو نتيجة. ويجب أأن يتّم اإ
ذا المراجعين، لن تتّم مساعدة شيء مفيد. وبالتالي تقديمتسمح لهم ب  في بيئةداء عملهم المجال لأ   ختصاصات أأنحددت الا اإ
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ذايجب أأن تكون مستندة على الوقائع  توصياتها ، سيتمكنون من الحصول اختصاصات ملموسة لمراجعينتوفرت ل وهلم جرا. واإ
 في هذا الصدد. وقد استند الاس تعراض المزيد من التعليقات المنظمة. وس يقدم الوفد من شأأنها أأن تساعدفعالة على نتيجة 

 الإشارة السابقة لتفاقية الويبو. وكان هناك قرارعن شكوكه بشأأن  . وأأعرب الوفد4101عام  الجمعية العامة قرار اتخذته على
 4101عام  المنظمة. كما صدر قرار جدول أأعمال التنمية التي ستنفذها توصياتبشأأن  4117عام  الجمعية العامة منصدر 
آراء الروح. وكانت به بهذه مس تقل. وينبغي القياماس تعراض  لإجراء  الأولية. الوفد هذه هي أ

لجنة  ةدورفي  مشروع منقحعلى تقديم  غير الرسمية لم يتّم التفاق خلال الدورةأأنه  رئيس اللجنة سابقاً  نائبة وذكرت .60
 استراحة الغداء بعد شروعيمكن تنقيح الم  الأمانة، بدعم منو  الدورة. ومع ذلك،أأثناء  التنمية. وتّم التفاق على طرح التنازلت

ضافياً  توافق يتعيّن على اللجنة أأن الزيارات الميدانية. وكان ليشمل التي  لكي ي درج في الميزانية على ذلك بما أأنه كان عنصراً اإ
لىستزيد. وكا ذا زيارات الميدانيةال ليعكس شروعالم  المراجعة. ويمكن تنقيح توافق في الآراء بشأأن ن من المطلوب التوصل اإ  اإ

 اليوم.من  في وقت لحق توزيع المشروع المنقح عندئذمن المساعدة. وسيتّم  الأمانةتمكنت 

جراء تحديث عن المشروع لتسهيلشروع. وقد الم  تنقيح، المجموعة الأفريقية باسم، متحدثًا ودعم وفد كينيا .64 لب اإ  ط 
 في مرحلة لحقة. المزيد من التعليقات العمل. وس تقدم المجموعة

حراز بعض التقدم في أأنه تمّ  وفد البرازيل ورأأى .62 ل يزال الطريق طويلًا.  الأخير. ومع ذلك، الاجتماع غير الرسمي اإ
لى بطريقة بناّءة الدول الأعضاء على العمل الوفد، حث وبالتالي القضايا التي تّم اتخذا قرار بشأأنها. وس يدلي  وعدم العودة اإ

المبادئ  باء. وأأشار الوفد أأن المجموعة التي أأثارتها في الوقت المناسب، وسيتعلقّ البعض منها بالمواضيع أأخرى بتعليقات الوفد
نائبة رئيس اللجنة التي ذكرتها  نقاطل ا بدء بمعالجةال  الدول الأعضاء في الاجتماع الأخير. ويجب على نوقشت على نطاق واسع

ذا أأرادت ل،الاس تمرار في  سابقاً اإ عادة اإ  ستتمّ  التي تّم التفاق عليهابعض النقاط و  س تدور في حلقات مفرغةف  التحرك. واإ
 مناقش تها، ولكن يكون ذلك مثمراً. 

لى أأن ،مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم، متحدثًا وأأشار وفد مصر .62  النقاط التي تقريباً جميع غطى قد البرازيل وفد اإ
ثارتها كان يريد  الاختصاصات جار. بما أأنه ما يزال العمل بشأأن  وتود المجموعة أأن يتّم تقديم مشروع منقح .اإ

آس يا والمحيط الهادئ، متحدثًا وطلب وفد بنغلاديش .65 رسال بالنيابة عن مجموعة بلدان أ  أأيضاً شروع المنقح الم ، أأن يتّم اإ
لى المنسقين ا  الجلسة العامة.العديد من الأعضاء على الفور. ولم يضر لكي ي عمم  لإقليمييناإ

 الذين أألقاهما وفدا اليابان، البيانين والدول الأعضاء فيه باسم الاتحاد الأوروبي، متحدثًا اليونان وشاطر وفد .66
الإدلء بالمزيد  توالي. واحتفظوا بحقهم فيلى ال عة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، عومجمو  باء باسم المجموعة جمهورية التش يكو 

 .في مرحلة لحقة من التعليقات

لى وأأشار وقد أألمانيا .67  ما الذي تّم التفاق عليه.يود أأن يعرف و  البرازيل البيان الذي أألقاه وفد اإ

لى الدورة وفد البرازيل وأأشار .68 ، اعتقد اللحظةبعض التقدم. وفي تلك أأنه تّم تحقيق  الوفود الماضية. وذكرت بعض اإ
نجاز غرض ونطاقبشأأن  اتفاقالوفد بوجود  المناقشات. وكانت  بعد أأس بوع من للجنة التنمية الاس تعراض. وكان ذلك أأكبر اإ

آخر اجتماع مناقشات حول هناك أأيضاً   للأمم المتحدة والمبادئ التوجيهية الشاملة المبادئ، نوقشت للجنة التنمية المبادئ. وفي أ
في الوثيقة. وقد طلب الوفد فقط أأن يتّم الحفاظ على  المناقشة هذه الجوانب من عراضات. وانعكستلس تبا فيما يتعلق

ليه و   الدورة الأخيرة. في ما تّم التفاق عليهالبناء على التوافق في الآراء الذي تّم التوصل اإ

آخر دورةأأشار  البرازيل أأن وفد أألمانيا وأأشار وفد .61 لى أ  لجنة التنمية. ل  اإ



CDIP/13/13 
20 
 

ذا لرئيسا واس تفسر .71  بعد ظهر ذلك اليوم ليتّم توزيعه مشروع منقح توافق في الآراء للنظر في كان هناك ما اإ
لى القرارات ليها فيالتي  استناداً اإ  الجلسة غير الرسمية. تّم التوصل اإ

لى أأن يكون دقيقاً. وفد أألمانيا وأأراد .70  أأي قرار. يتخذلم  ولكن الزيارات الميدانية بشأأن جماعالإ  ورأأى أأنه تّم التوصل اإ

 مشروع منقحتّم التفاق على النظر في حلها أأثناء الدورة. و يتمّ أأمل أأن و  ستبقى الأس ئلة المفتوحة الرئيس أأن وذكر .74
نائبة تولى مسؤولية لرئيس اللجنة لي  نائب الدول الأعضاء بترش يح وذكّر الرئيسالوفود.  اعتراضات من لعدم وجود نظراً 

 في هذا العمل.  تكون قادرة على الاس تمرار لن كرت أأنهاذ رئيس اللجنة سابقاً لأنها

م المشروع المنقح الذي الاختصاصات على أأساس المناقشات بشأأن رئيس اللجنة سابقاً  نائبة واس تأأنفت .72  مؤخراً  عم 
ناقشات الرئيس لقيادة الم  منمكلفّة  أأنها كانت خارج الغرفة. وأأبلغت اللجنةأأيضاً  على الدول الأعضاء. وجرى توفير نسخ

بشأأن  الجمعية العامة قراركررت فقط  لخلفية. وهذه الأحكامبا بدءاً  فقرة فقرة أأن تتّم مناقشة الوثيقة واقترحت الوثيقة. بشأأن
لى حد كبير التفاق عليها التوصيات. وتمّ  بل اإ لجنة الأخيرة ل  خلال الدورة المشاورات غير الرسميةأأثناء  الدول الأعضاء من قِّ

 التنمية.

ذا كانت هذه العملية. وتساءل توضيحات بشأأن وفد البرازيل للحصول على وسعى .72  فقرة فقرة س تجرىمناقشة  ما اإ
آخر مناس بة، أأو في الجلسة العامة  بطيئاً  التقدمكان و  في مجموعة صغيرة الدول الأعضاء كانت في المناقشات غير الرسمية. وفي أ

 جداً.

 ويسهل مثيرة للجدل التي لم تكن الأحكام تناقش يمكن أأن العامةن الجلسة اإ  رئيس اللجنة سابقاً  نائبة وقالت .75
ما التي كانت القضايا العالقة حول بعض جلسة غير رسمية عقد لتفاق بشأأنها. وسيتمّ ا  ليس من السهل أأو للجدلمثيرة  اإ

ذا التفاق بشأأنها. على سبيل المثال س يعتبر  المعلومات الأساس ية، حكام بشأأنالأ  اعتراضات على تعليقات أأو لم تكن هناك، اإ
لى بعد ذلك اللجنةوس تنتقل  كما لو انه تّم اعتمادها. ذا كانت هناك اإ  لدول الأعضاءعلى ا أأو يصعب معقدة أأحكام الفقرة. واإ

 .لسة غير الرسميةالج  في يتّم تناولهاالتفاق بشأأنها، فس عتمادها و ا

لجنة  عليها في جلسةالموافقة  رة الأولى جيدة. فقد تمتّ بالفعلأأن الفق، باسم المجموعة باء وصح وفد اليابان، متحدثاً  .76
التي يمكن أأن  العناص العملية محتويات الاختصاصات يجب أأن تقتصر على أأن كرر الفريق، الفقرة الثانية الأخيرة. ففي التنمية
 هذا الغرض مختلفة تماماً عن لثانيةالفقرة ا، كانت ملهم. ومن هذا المنظورلدى قيامهم بع  للمراجعينمفيدة  في الواقع تكون

 لتجنب حذفها، ينبغي أأيضاً عما قررته الجمعية العامة. وعلى أأي حالمختلفاً قليلًا  محتوى الفقرة الثانية وينبغي حذفها. وكان
 العملية.  تسهيل بدلً من المناقشاتأأن تطيل  من شأأنها غير ضرورية تحويلاتفقط  سببست  فلسفية مناقشة

لى المجموعة الأفريقية باسم، متحدثًا كينيا وأأشار وفد .77 منذ  النص المنقح تّم تعميم أأنه المجموعة هذه العملية. وذكرت، اإ
، واجهت العملية الحالية فقرة فقرة. ومع شروعالم  قبل مناقشةجموعات بالتلاقي ينبغي أأن ي سمح للم، بضع دقائق. وبالتالي

ن كل شيء تقريباً. وبالتالي لمناقشة في اليوم التالي العودة خطر الدول الأعضاء تاحة هو  طريقة للمضي قدماً  أأفضل، فاإ اإ
 قبل العودة لمناقش ته بشكل غير رسمي. ص الجديدالن لإعادة النظر فيللمجموعات  الوقت

في الجلسة غير الذي جرى تعميمه  النص والنص بين هذا أأن الفرق الوحيد رئيس اللجنة سابقاً  نائبة وأأوضحت .78
ضافة كان الرسمية ذا أأنه سيتحقق المزيد من التقدم يزانية. وأأعربت عن اعتقادهاواحد في الم بند اإ الجلسة  النص في نوقش اإ

مع  الفرق الوحيدأأكدت أأن العملية و هذه  الاس تمرار في اقترحتلن تتغير. و و  الفقرة الأولى الموافقة على العامة. وكانت قد تمتّ
ضافة  الأصلي النص  منأأكبر عدد ممكن  والتفاق على هذا المنطلق اللجنة على مواصلة لميزانية. وحثتفي ا بند واحدهو اإ
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الدول الأعضاء في أأن تتقبل  العالقة الباقية أأثناء المشاورات غير الرسمية. وأأعربت عن أأملها الفقرات. وستتّم مناقشة الفقرات
 .ذلك

 بالنيابة عن كينيا أأن يطلب نفس طلب وفد كان يريد أأنهمجموعة جدول أأعمال التنمية،  باسم، متحدثًا وذكر وفد مصر .71
لقاء نظرة المجموعة الأفريقية. ويمكن أأن تتلاقى المجموعات في  الفلسفية الحجج الدخول فيتجنب النص و  سريعة على لإ

 في هذه الغرفة. أأن يدث ذلك ل تريد أأنها بالفعل مجموعة ذكرت المناقشات. وقد

لى أأن اللجنة سابقاً رئيس اللجنة  نائبة صحتو .81 مختلفة.  أأحكام الدول الأعضاء بشأأن تعليقات يمكن أأن تس تمع اإ
لىول ويمكن بعدها للد  حذف باء المجموعة، طلبت اصة بها. فعلى سبيل المثالصياغة المواقف الخلمناقشة و  مجموعاتها العودة اإ

لى الأعضاء الأخرىول الفقرة الثانية. ويمكن للد ذا الطلب. وتساءلت الرد علىتخاذ قرار بشأأن كيفية او  مجموعاتها العودة اإ  ما اإ
لى مقبولً  هذا الإجراء كان  هذا الاقتراح. اعتراضات على أأنه لم تكن هناك وأأشارت اإ

 التفاق على أأن يمكنرأأى الوفد أأنه  على الجوهر. أأولً، واثنتين الإجراء، واحدة على ثلاث نقاط وفد البرازيل وأأثار .80
لم  لماذا الوفد تساءل النص الجديد. وفي هذا الصدد، توقعت رؤية الوفودفترة من الوقت بما أأن  قد طلبت الأفريقيةالمجموعة 

 في أأبريل. وكان ذلك سيسمح جتماع غير الرسمي الأخيرالا من قبل. وذكرّ أأنه تّم التفاق على ذلك بعد النص المنقح ي قدَم
لى ال يتاجون لبدء. والآنمن ا للدول الأعضاء نص ، كان من المتوقع ظهور وقت. وعلى الرغم من عدم وجود أأي تغييراتاإ

لى ثلاث  لأنه خلال منذ الاجتماع الأخير تغير فعلاً الذي  ما الوفد تساءل منقح جديد. ثانياً، الاجتماع الذي دام ساعتين اإ
، جزء منها. وبالتاليأأي  ذكر، ولم يأأبداً  ثانيةالنص ولم ت ذكر الفقرة ال  العديد من أأجزاء تمتّ مناقشة في شهر أأبريل، ساعات
تقريباً حيث  التغيير هيكلياً  الفقرة بأأكملها. وكانبحذف  باء لمجموعةلكي ترغب ا منذ ذلك الحين تغير فعلاً الذي  ما الوفدتساءل 

كر أأن المبادئ،  نوقشت أأنه عندما الوفد، ذكر الفقرة الأولى. ثالثاً  من نطقتتبع الم  أأن الفقرة لى الوثيقةذ   ينبغي أأن تستند اإ
لى الوقائع. وبالتالي لم يكن هناك شيء، . وفي هذا الصددالوقائع نه ل ينبغي في الفقرة لم يستند اإ  تغييرها. حذفها أأو حتى، فاإ

المناقشة. وكما  الإسراع في من أأجل النص عممي   لم لماذا موضوع الخوض في رئيس اللجنة سابقاً  نائبةولم ترغب  .84
ضافة الوحيد للنص السابق. وكان الفرق مطابقاً تقريباً  النص المنقح كان كرنا،ذ أأن تواصل  يزانية. واقترحتواحد في الم بند اإ

بشكل  الحقائق ل تعكس أأن هذه الفقرة عتقدت  لأنها الفقرة الثانية لحذف باء المجموعة طلب النص. وفهمت مناقشة اللجنة
 الحقائق. تعكس الفقرة ورأأى أأن الحذف. ضد وفد البرازيل صحيح. وكان

 ذا الإجراء. وفيما يتعلق بطلبهابشأأن هنائبة رئيس اللجنة سابقاً  اقتراح، باسم المجموعة باء، متحدثًا وفد اليابانودعم  .82
 فقرة الثانيةفي الالمجسدة  غير الرسمية. والحقيقة أأثناء المشاورات ذفالح اقترحت أأنها، ذكّرت المجموعة الفقرة المذكورةذف لح

لى ذلك قرار نع مختلفة قليلاً كانت  تويات لها، يجب أأن تقتصر مح  سابق بيان، وكما ذكر في الجمعية العامة. وبالإضافة اإ
جراء للمراجعينمفيدة  في الواقع التي يمكن أأن تكون العناص العملية الاختصاصات على ، لم هذا المنظور عملهم. ومن عند اإ

 وراءأأكثر عمومية سبب ثاني ، كان هناك للمراجعين. وبالتاليمفيداً  يكون في الواقع عملياً يمكن أأن صراً عن الفقرة الثانيةتكن 
 الفقرة الثانية. لحذف اقتراحها

واقترحت عرض الموضوع  الفقرة الثانية. توافق في الآراء بشأأن أأنه لم يكن هناك رئيس اللجنة سابقاً  وأأشارت نائبة .82
 لن الفقرة الأولى وتمتّ الموافقة على ذلك نظراً لعدم وجود اعتراضات من الوفود. وذكرت أأن الرسمية.شاورات غير الم  لىع
لى النظر في اللجنة ودعت بما أأن هناك توافق في الآراء بشأأنها. تغيرت   الاس تعراض ونطاقه.الفقرة بشأأن غرض  اإ

لى باسم المجموعة باء، متحدثًا وأأشار وفد اليابان .85 والكثير غيرها.  الفقرة التي اس ت خدمت فيالويبو" ل عبارة "عم، اإ
الجمعية متسقة. ويشير التفويض الذي منحته دقيقة و  يجب أأن تكون الاختصاصات المس تخدمة في وكررت المجموعة أأن اللغة

نشطة موضوع الاس تعراض هو أأ ، كان وبالتالي جدول أأعمال التنمية. توصيات الاس تعراض كان بشأأن تنفيذ العامة بوضوح أأن
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لى  تذهب ينبغي أأن جدول أأعمال التنمية. ول توصيات المتخذة لتنفيذ الويبو ن أأبعد من ذلك. وفي هذااإ عبارة  الصدد، فاإ
فضلت المجموعة بشدة  التفويض. وهكذا، تجاوزي  هذا الاس تعراض سوف موضوع الانطباع أأن قد تعطيعمل الويبو" "

 في هذه الفقرة، "عمل الويبو"عبارة بدلً من جدول أأعمال التنمية"  توصيات المتخذة لتنفيذأأنشطة الويبو "عبارة  اس تخدام
جدول أأعمال التنمية"  توصيات المتخذة لتنفيذأأنشطة الويبو عبارة "أأن  وفي أأماكن أأخرى من الاختصاصات. ورأأت المجموعة

 يمكن أأن يس توعب اقتراحها لمجموعة أأنعتقد ا، ت المجموعة الأفريقية. وبالتالي الاقتراح المقدم من في أأيضا كانت ت س تخدم
 مختلف المجموعات. ومصالحمشاغل 

ذا كانت تساءلتس توضع ضمن قوسين مربعين. و العمل" " أأن كلمة رئيس اللجنة سابقاً  نائبة صحتو .86 المجموعة  ما اإ
 بقية النص.باء قد قبلت 

 المتخذة لتنفيذ توصياتأأنشطة الويبو "عبارة  س تخدامبا اقتراحه، باسم المجموعة باء، متحدثًا وكرر وفد اليابان .87
 على ما يرام. الفقرةعمل الويبو". وكانت بقية "عبارة بدلً من جدول أأعمال التنمية" 

أأن  باء. وكان واضحاً  المجموعة من قبل التغيير المقترح لى، عالمجموعة الأفريقية باسم، متحدثًا واس تجاب وفد كينيا .88
حداث الرئيس ية للويبو. وكانت الفكرة العمل العام معزولً عنيكن  لمجدول أأعمال التنمية  توصيات تنفيذ  بين حقوق توازن اإ

دماج أأصحاب الحقوق  لىالتنفيذ ع ركزي عمل الويبو. ولذلك، لم في عتبارات التنمويةالا والمصلحة العامة. وتطلب ذلك اإ
للقيام بذلك.  طريقة واحدة مجرد لتنفيذ التوصيات اس ت خدم في الماضيالذي  المشاريع النهج القام  على كانو  الأنشطة فقط.

 وفي المس تقبل اليوم وغداً  ل يتجزأأ مما تفعله الويبو جدول أأعمال التنمية جزءاً  على جعل الرئيسي وينبغي أأن يكون التركيز
 هو الغرض. وكان الغرضالمشاريع. ولم يكن هذه  تّم الانتهاء من عندما جدول أأعمال التنمية توصيات المنظور. ولم ينته تنفيذ

، طلبت المجموعة أأن أأساس يومي. لذا على الويبو ل يتجزأأ مما تفعله جزءاً  اعتبارات التنمية، تصبح نهاية اليوم أأنه في ضمان
ذا ركز الاس تعراض فقط على باء المجموعةتعيد  لى لن الأنشطة، النظر في موقفها. واإ ذلك. ولن يخدم  تكون هناك حاجة اإ

ذا كانت اللجنةع ذلك أأي غرض الأعضاء، يجب أأن ينظر والدول يفيد المنظمة  شيء من شأأنه أأن تريد حقاً  لى الإطلاق. واإ
ل  جوانب أأخرى من في س تعراضالا  بالفعل في وما تّم القيام به بين الاس تعراض أأي فرقلن يكون هناك عمل الويبو. واإ

ن المشاريع التي تّم تنفيذها. وبالتالي  الاس تعراض. باعتباره جوهر عمل الويبوالحفاظ على  فيترغب  المجموعة، فاإ

ذا رئيس اللجنة سابقاً  وتساءلت نائبة .81  للمجموعة الأفريقية. عمل" تكتسي أأهمية بالغة" كلمة كانت ما اإ

ن  باسم مجموعة متحدثاً ، وقال وفد كينيا .11 س تعراض. وقد للاأأهمية بالغة يكتسي  كانعمل الويبو" "البلدان الأفريقية، اإ
 كلمة. ولم تتمكن المجموعة من فعل أأكثر من ذلك. ال تغيير تعذر

عمل  الدورة. وكان بعد انتهاء بين أأعضائها الوضعدراسة ومناقشة المجموعة باء على  رئيس اللجنة سابقاً  وحثت نائبة .10
 بالنس بة لهم. حيوية مسأألة بالنس بة للمجموعة الأفريقية. وكانت هذه همية بالغةيكتسي أأ  الويبو

 جداً بشأأن غرض نقاش طويل كان هناك اقتراحها. وذكّر الوفد أأنه توضيح باء المجموعةمن  فد البرازيلو  لبطو  .14
آخرون أأراد بينمااس تعراض التنفيذ" " عبارة أأن تذكرّ  البلدان النامية عموماً  الدورة الأخيرة. وأأرادت فيالاس تعراض ونطاقه   أ

لى حل وسط أأنشطة". وتّم التوصل"مناقشة كلمة  لخص الذي قدمه الم فيعمل الويبو". و"عبارة  خلال اس تخداممن  اإ
 الذي تحقق خلالالتوافق في الآراء  اختصاصات على أأساس عداد مشروعباإ  الرئاسةفوضت  الأخيرة، للدورة الرئيس

ذا كانت الوفد تساءل، المفاوضات غير الرسمية. وبالتالي فقاً لذلك. و  أأدرجتنطاقه قد و الاس تعراض  غرضب المتعلقة اللغة ما اإ
لى أأن وأأشار لى اتفاق في الآراء في حلًا وسطاً  في الواقع كانت اللغة الوفد اإ  الدورة الأخيرة. وتّم التوصل اإ
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بشأأن هذه المسأألة.  المجموعة الأفريقية وجهات نظر، مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم، متحدثًا وشارك وفد مصر .12
لى اللغة تغيير في أأي عمل" أأهمية بالغة. ولم يقبل"واكتست كلمة  المساعدة  للتقليل أأو الحد من منظور جدول أأعمال التنمية اإ

 المقام الأول. جدول أأعمال التنمية في الغرض من فقط. ولم يكن هذا هو التقنية

 فيما بينها. مناقشة الأمرعلى  الدول الأعضاء تماماً. وحثت كان واضحاً  أأن الوضع رئيس اللجنة سابقاً  وأأشارت نائبة .12
 مجموعة جدول أأعمال التنمية.و  أأهمية بالغة بالنس بة للمجموعة الأفريقية واكتست هذه المسأألة

كوادور .15 زالة  واقترح وفد اإ  يل ذلك المشكلة.استبدالها. وقد عمل" وعدم " كلمةاإ

يران الإسلامية جمهورية وفد ودعم .16 عمل" مة "المجموعة الأفريقية. ويجب الاحتفاظ بكل بالنيابة عن كينيا وفد تدخل اإ
جدول أأعمال  تنفيذ عمل الويبو في جميع جوانب ينبغي أأن يشمل نطاق الاس تعراض وأأشار الوفد من جديد أأن لأنها مهمة.

 المططة؛ الأنشطةو  اتخاذها؛ جدول أأعمال التنمية؛ والأنشطة التي تمّ  على عمل الأمانةو  لجنة التنمية؛ عمل بما في ذلك التنمية،
 معالجتها. التنمية التي لم تتمّ جدول أأعمال جوانب و 

لى  أأيضاً  وأأشار وفد الهند .17  الدورة الأخيرة. وكان هناك جتماع غير الرسمي فيالا فيالتي جرت  ناقشات المطولةالم اإ
الفقرة  ذفبح باء اقتراح المجموعة الوفد على، لم يوافق غرض الاس تعراض ونطاقه. وبالتالي توافق في الآراء بشأأننوع من ال 

، تّم الفقرة. وبعد ذلك تحت نص طويل سابقاً  كان هناكأأنه  ضرر. وأأشار الوفدعليها ليس فيها أأي  فقالموا . واللغةالثانية
بل  الوفد أأن أأكد، عمل الويبوب فقط. وفيما يتعلق ملة واحدةبج موجز نصالتفاق على  الجمعية الاس تعراض تّم تفويضه من قِّ

لى" ما يلي، . وتضمن4101قرارها عام  خلال العامة من جراء لجنة التنمية أأن يطلب اإ  توصياتتنفيذ مس تقل ل اس تعراض  اإ
لى ذلك، مشاريع أأويتحدث عن  جدول أأعمال التنمية". ولم دول أأعمال لج 45تّم تصنيف التوصيات الـ  أأنشطة. وبالإضافة اإ

بشأأن  الفئة باءكانت و ، وبناء القدراتبشأأن المساعدة التقنية  كانت الفئة أألف مختلفة. فعلى سبيل المثال،فئات  التنمية تحت
المتعلقة بالمشروع. فعلى  الأنشطة مجرد أأوسع بكثير من، كان والملك العام. وبالتالي والس ياسة العامة المرونة، و وضع المعايير
جراء تناول كيف، سبيل المثال  أأوسعكان ، عمل الويبو. وبالتالي وفي كل الويبو جميع لجان وضع القواعد في أأنشطة ينبغي اإ

ن باء. ولهذا السبب المجموعة أأكدت عليه بكثير مما ، سيتّم استبدال تغيير الذي اقترحته لم يكن مناس باً. وبدلً من ذلكال  فاإ
 أأنه س يكون من بشكل مناسب. وذكر الوفد جدول أأعمال التنمية س ت درج توصيات تنفيذ جميعأأن  لضمان أأوسعاللغة بعبارة 

جراء مشاورات غير المناسب  في المشاورات. لاختصاصات. وقد يوفر المزيد من الاقتراحاتوضع الصيغة النهائية لل  رسميةاإ

موعات. المج ضمن ينبغي أأن تناقش العناص الحاسمة التي على كانت ن المناقشةاإ وقالت نائبة رئيس اللجنة سابقاً  .18
لى وكان واضحاً   وعدد من، ومجموعة جدول أأعمال التنمية الأفريقيةأأهمية بالغة للمجموعة اكتست  عمل الويبو أأن الإشارة اإ

مجموعة واحدة  أأن هناكولحظت  بشأأن هذه المسأألة. بمزيد من التعليقات الامتناع عن الإدلء الوفودمن  الوفود. وطلبت
المشاورات تناول الموضوع في  بين أأعضائها. وسيتمّ  مناقشة القضية، حبذا لو اس تطاعت الصياغة. وبالتالي اعترضت على فقط

 غير الرسمية.

الأنشطة  أأنشطة". فقد كانت" كلمة أأوسع من عمل" بما أأنها" اس تخدام كلمة يفضل أأنه اندونيس يا وصح وفد .11
جراء، وفد الهند العمل فقط. وكما ذكر جزءاً من والمشاريع  وضع المعايير بطريقة شاملة. وينبغي أأن يشمل الاس تعراض ينبغي اإ

ذ كانت هناك حاجة للمزيد من الوقت لقراءة فكرةالوفد  دوأأيوجوانب أأخرى.  المشروع  عملية غير رسمية. وكان هذا منطقي اإ
 مؤخراً فقط. تّم تعميمه الذي

ترغب  لماذا باء المجموعةأأن تشرح  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، باسم، متحدثًا ويرغب وفد أأوروغواي .011
ن "ما يلي،  4101الجمعية العامة عام  قرار لمناقشة ذلك. وشمل عمل". وس تحتاج المجموعة" كلمةاستبدال  هدف جدول اإ

عمل الويبو." وقد اس ت خدمت هذه الجملة أأيضاً في  جزءاً ل يتجزأأ من اعتبارات التنمية أأن تشكل أأعمال التنمية هو ضمان
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القرار وصفحة  لغة، يجب تغيير ءبا المجموعة طلبللويبو. وفي حال وافقت الوفود على صفحة ويب جدول أأعمال التنمية 
 الويب. 

لى وكررت .010 يس دقيقاً ول  جدول أأعمال التنمية كان توصيات في تنفيذ عمل الويبو نائبة رئيس اللجنة سابقاً أأن الإشارة اإ
ذا كانت، تساءلت وبالتالي جداً.واسعاً  لى وقت أأو مرونة يمكن أأن تظهر باء المجموعة ما اإ ذا كانت بحاجة اإ ذلك  لمناقش ته اإ

 داخل المجموعة.

الصياغة غير الرسمية.  دورةأأثناء  مزيد من التفاصيل، أأنه ستتّم مناقشة باسم المجموعة باء، متحدثًا وصح فد اليابان .014
نه متخذة  أأنشطة"للمجموعة. ويمكن أأن تعكس عبارة  بالنس بةاكتست أأهمية قصوى  أأن القضية يود أأن يؤكد ومع ذلك، فاإ

ليس ما تريد التفويض و  أأكثر دقة. وكان يجب أأن تنعكس تعليمات ل التنمية" التفويض بطريقةجدول أأعما توصيات لتنفيذ
المشاورات غير أأثناء  أأخرى تفصيلية وضع ذلك في عين الاعتبار. وقد تحدث مناقشة موعات القيام به. وكان ل بد منالمج

 في مرحلة لحقة. الرسمية

لى  باء في المشاورات غير الرسمية. وس تحتاج المجموعة ستناقش لةن المسأأ اإ نائبة رئيس اللجنة سابقاً  وقالت .012  شرحاإ
لى أأي مدى أألحق  ذلك عضائها ومدى أأهمية جدول أأعمال التنمية الضرر بالمصالح الوطنية لأ  توصيات في تنفيذ الويبو عملاإ

نه للمجموعة. وفهمت لى اللجنة ودعت وللمجموعة الأفريقية.موعة جدول أأعمال التنمية وي لمجأأمر حي اإ لى اإ  الأس ئلة الانتقال اإ
ذا كانت الاس تعراض. وتساءلت تناولهاي  الرئيس ية التي يجب أأن فعالية والكفاءة همية والأثر والبالأ  المتعلقة المفاهيم ما اإ

كرتا عموماً لدى مقبولةوالاس تدامة  قليمية. وستتّم  في تعليقات هذه العناص لوفود. وقد ذ  مناقشة ومقترحات المجموعات الإ
 الصياغة. لال دورةخ الصياغة

 التي س يتناولها على المسائل التعليقات العامة بعض، مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم، متحدثًا وقدم وفد مصر .012
مقاييس هذه و  اختيارهم ومعايير المس تفيدين تساؤلت حول هناكأأن  الاس تعراض. وبالنس بة للأهمية، تعتقد المجموعة

كل  التنفيذ على من أأثر كلً  أأنه يغطي المجموعةأأبرزت  لأثر،با هذا الصدد. وفيما يتعلق في اللغةلعثور على العملية. ويمكن ا
يهتم  ل يزال متجهاً نحو التنمية أأو حقاً ، سواء كان المس تقبلعملها في الويبو و توجه و  نظور الشاملعلى الم والأثر  حالة على حدة

جراء المجموعة الفكرية. واحتفظتأأصحاب حقوق الملكية  مايةفقط بح  .في مرحلة لحقة المزيد من التعليقات بالحق في اإ

لى المجموعة الأفريقية باسم، متحدثًا وأأشار وفد كينيا .015  التي ينبغي معالجتها. وس تدلي المجموعة الأس ئلة اخمسسة، اإ
دراج ق المجموعة علىتواف يمكن أأن، خلال المشاورات غير الرسمية. وبشكل عامبشأأنها  محددة عليقاتبت   تلك العناص. اإ

في المشاورات غير الرسمية. وبشكل  من المجالت اخمسسة كل محددة بشأأن بتعليقاتس يدلي  أأنه وفد الهند وذكر .016
دراج وافق على، يمكن أأن يعام  .الفرعية الفقرة العناص في تلك اإ

 وينبغي تجنب هذا الموضوع. في بشكل بناّء ملالتزامه بالعلنائبة رئيس اللجنة سابقاً  المتحدة المملكة وأأكد وفد .017
 وفدال المشاورات غير الرسمية. وقد فهمأأثناء  تكررسي  الجلسة العامة ما قيل في انطباعه بأأن الازدواجية في العمل. وكان

ذا جملة واحدة بشأأن قتصروا علىي  يتعين على الوفود أأن المنهجية. ومع ذلك، المضي  ومن ثكانوا موافقين أأو غير موافقين  ما اإ
ذا كان من متأأكداً  التي سيتّم تناولها. ولم يكن الرئيس يةتعليقات حول الأس ئلة قدماً. وكان للوفد   المفيد عرضها بما أأنه سيتمّ  ما اإ

أأن بعض  من الواضح نوكاعمل". " كلمة من الوقت على الكثير المشاورات غير الرسمية. وقد أأنفقأأثناء  مرة أأخرى ذكرها
عندما سأألت نائبة رئيس اللجنة سابقاً  مصطلحات أأخرى. وهكذا، اس تخدام يريدون لم تس تطع قبول أأن الآخرين الوفود

أأن يكون  أأجلأأنشطة" من " اس تخدام كلمة مدى أأهمية أأيضاً الوفود الأخرى لبعض، يجب سؤال ل  هذه الكلمة مدى أأهمية
نائبة رئيس اللجنة سابقاً متى تود  وفدال في منتصف الطريق. كما اس تفسر لوفود أأن تجتمعكن لأأن نرى كيف يممتوازنًا و  النهج

 الرئيس ية. الأس ئلةرأأيها بشأأن  قديمت
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المشاورات غير الرسمية. وأأرادت فقط سماع أأثناء  تمّ ت سوف عملية الصياغة نائبة رئيس اللجنة سابقاً أأن وذكرت .018
يجاد القضايا لوفود بشأأنل التعليقات العامة التي  توافق في الآراء بشأأنها. وكان يمكن مناقشة المسائل الس بل لتحقيق من أأجل اإ

 في المشاورات غير الرسمية. تناولها قبل أأن يتمّ  خلاف بشأأنها داخل المجموعاتهناك 

أأن يقوم  أأيضاً  لوفديود ا، والفعالية القسم. وفيما يتعلق بالكفاءة على هذا تعليقات عامة المتحدة وقدم وفد المملكة .011
 أأن هناك حاجة هذه العملية. وبشأأن الملائمة، رأأى الوفد كجزء من المس تفادةبمعالجة أأفضل الممارسات والدروس  س تعراضالا

ذا لمعالجة عما كان  جدول أأعمال التنمية. وكانت هناك حاجة لتوجيهات واضحة بشأأن توصيات تنفيذملائمة ل  الأنشطة كانت ما اإ
للدول الأعضاء. ويجب أأن  جداً  س تكون مهمةلأن النتيجة  جداً  واسعاً  أأن يكونيجب  ل. وس تعراضالا يجب أأن يعالجه

هذه الأمور  المس تقبل. وسيناقش الوفد الممارسة في وت س تخدم في يفهمها الجميع يمكن أأن وموجزة نتيجة قصيرة هناك تكون
 شاورات غير الرسمية.أأثناء الم 

من جديد على أأراد فقط التأأكيد الاختصاصات. ومع ذلك،  مشروعبشأأن  تعليقات كثيرة ندونيس يااإ  وفدل وكان .001
لىبيانه العام في الوقت الحاضر. وفي موقفه لى الأمام أأو  حل، أأشار الوفد اإ جدول أأعمال  توصيات تنفيذ بشأأن كيفية طريق اإ

لى الأ  أأو لنس بة للحل، كانت هناك مسأألة باالتنمية. وفي هذا الصدد جدول أأعمال التنمية لم  توصيات لتنفيذ مامالطريق اإ
 الاختصاصات.  في تنعكس

لى  .000 غير الرسمية في الدورات  في وقد نوقش هذا الأمرالاس تعراض.  منهجيةقسم والتفتت نائبة رئيس اللجنة سابقاً اإ
 الوفود التي طرحتها ميع العناصالقسم أأخذ بج أأن  للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وأأعربت عن اعتقادها 04الدورة الـ 
 لمنهجية.با فيما يتعلق

لى فكرة خلال الدورة الأخيرة نهجيةالم  أأنه أأثناء المناقشات بشأأن وفد الهندوذكّر  .004 جراء مقابلات مع، تمتّ الإشارة اإ  اإ
، وليس أأعمال التنميةجدول  عملية شاركوا في وغيرهم ممن المنظمات غير الحكومية أأصحاب المصالح الآخرين. وكان من بينهم

 لجنة التنمية. وكانت، وليس فقط في الأخرى الويبو لجانفي  في أأنشطة أأيضاً شاركوا والذي ، الويبو تنفيذ مشروع بالضرورة في
ضافة  أأيضاً. ويود الوفدمعنية  لجان أأخرى يمكن  مختلف أأصحاب المصالح دخلات منالم أأن قسمأأن يذكر ال  هذا الجانب. ويوداإ

آراء كثيراً  الإلكتروني. وقيل مثل البريد خلال وسائل من تجمع أأن أأن يتّم يجب مهمة و  أأيضاً  كانت أأصحاب المصالح الآخرين أأن أ
 ذكر ذلك.

لى  ن هذا القسماإ نائبة رئيس اللجنة سابقاً  وقالت .002  وقد نوقشت والمس تفيدين.موظفي الويبو الدول الأعضاء و أأشار اإ
 بصفة عامة. ويمكن والمس تفيدينموظفي الويبو لضم الدول الأعضاء و  عام في الآراءتوافق كان هناك من قبل، و  هذه المسأألة

لكتروني،بشكل  نهجيةالم  ضمن أأدرجت العناص التي أأن تجرى عطاءالمقابلات. و المسوحات و  بما في ذلك اإ  بعض الحرية يمكن اإ
ذا الصياغة الدقيقة وما  الأعضاء الدوليجب أأن تقرر  حسب الحاجة. ومع ذلك، كان التصال طريقة لتحديد لخبراءل كان اإ

تخدمبالنس بة ل لغة دقيقةوجود  مطلوباً  لكترونية. وسوف يس    التصالت على نطاق واسع خلال هذا النوع من لاتصالت الإ
 الاس تعراض.

لى، مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم، متحدثًا وأأشار وفد مصر .002  وس يعتبشأأن  وفد الهند التعليقات التي أأدلى بها اإ
لىالمس تفيدين" "كلمة صحاب المصالح الآخرين. وتّم اس تخدام لأ  الاس تعراض شارة اإ ، نظام الملكية الفكرية المس تفيدين من للاإ

 من عملية، ستس تفيد ال وفد الهند س ياق محدود. وكما ذكر في، اس ت خدمت وبالتاليأأصحاب الحقوق. و  بما في ذلك الدول
آراء لى أ آخرين الاس تماع اإ فيما عمل الويبو التقييم الشامل ل في الذين شاركوامراكز البحوث المنظمات غير الحكومية و  مثل ال

 خارجي. من منظور دول أأعمال التنميةبج يتعلق
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لى المملكة وفد وعاد .005 لى الأس ئلة قضية المتحدة اإ أأن يتّم واقترح  الأس ئلة اخمسسة بعد الفقرة الأخيرة الرئيس ية. وأأشار اإ
في الاس تعراض.  حدث فرقاً وس ي مهماً للغاية الفقرة زء منوفد، كان هذا الجلليجوز". وبالنس بة "بكلمة يجب" استبدال كلمة "

عطاء، عند الحاجة. وبالتاليالفرص والفجوات و  تحديد التحديات أأساساً حول وكان الاس تعراض  بعض المراجعين ينبغي اإ
 القسم. في هذاأأن يتّم ذكر ذلك  الصدد. ويود المرونة في هذا

لى  موقفه. وتشير الفقرة توضيح المتحدة المملكة وفد نائبة رئيس اللجنة سابقاً من وطلبت .006 س يضعها  التوصيات التياإ
ذا كان الاستشاريون. وتساءلت ذا كان ينبغي أأن يكون ذلك اختيارياً  اعترض على وضع التوصيات أأوقد  الوفد عما اإ  .اإ

لى ماالنتائج. وأأشار البشأأن  لم يكن أأن القسم المتحدة المملكة وفد وذكر .007 المسائل بشأأن  في القسم ينبغي تحديده وفد اإ
لى التوصيات الرئيس ية التي يتعين في هذا القسم. ولم  اقتراحهضم  الأخرى. ويود الوفد النتائج مقابل معالجتها. ولم يشير اإ

 رئيس اللجنة سابقاً. نائبة يتناول السؤال الذي طرحته

لى المجموعة الأفريقية باسم، متحدثًا وأأشار وفد كينيا .008  المتحدة. وكان من الأهمية وفد المملكة الاقتراح المقدم من، اإ
لى  ينظرون الكيفية التي ملموسة بشأأن اقتراحات الخبراءيقدم  بمكان أأن من  جدول أأعمال التنمية. وكان توصيات تنفيذفيها اإ

أأثناء  أأنه تّم التفاق ذكر الفريق، بالمنهجية التنفيذ. وفيما يتعلقلية بشأأن عم  ينبغي القيام بهعما  اقتراحاتهم جداً تلقي المهم
الفوائد  لتأأكد منا أأو محاولة التحقق من صحة من حيثضرورية  كانت الأخيرة أأن الزيارات الميدانية لمشاورات غير الرسميةا

 الأهمية بعض من تلك أأنه يخسر وبدابعض الشيء. محدداً  النص الحاليالتوصيات. وكان الأنشطة و  تنفيذ مختلف المتأأتية من
ذ أأنه  ن مع مراعاة القيود على الميزانية. وبالتاليت عتبر ضرورية،  الزيارات الميدانية ذكر أأناإ أأن يعكس القسم  ترغب المجموعة، فاإ

ورد على  اليعكس م مراجعته عملية الاس تعراض. كما ينبغي جزء ل يتجزأأ من الزيارات الميدانيةالنظر من أأن  وجهة لمنقحا
شراك ووفد مصر الهند وفد لسان ملية رؤيتهم لع  حول كيفية يمكن أأيضاً أأن يدلوا برأأيهم الذين أأصحاب المصالح الآخرين بشأأن اإ

 التنفيذ.

لى تّم التفاق عليها القيود على الميزانية" قد مراعاة  عبارة "مععن اعتقادها أأن وأأعربت نائبة رئيس اللجنة سابقاً  .001 اإ
ليها بما أأن الزيارات الميدانية قد أُدرجت الوفودأأن تتجنب  الجلسة السابقة. ويجبفي  حد كبير الميزانية  بنودضمن  الآن العودة اإ

دراج مس بعثاتيتّم قبول  للغاية. وسيتّم القيام بالزيارات الميدانية. وبالتالي، ربما مكلفةكانت و  جمالي  اللغة. وتّم اإ كمبلغ اإ
 الميزانية.ضمن  مقطوع

لى وفد جنوب روأأشا .041 فع أأجر للمراجعين وفد المملكة التغيير الذي اقترحه أأفريقيا اإ لإجراء  المتحدة. وقد د 
لى وا الاس تعراض  نفاقلإ  تكون هناك حاجة جدول أأعمال التنمية. ولن توصيات تنفيذ كيفية تحسين اقتراحات حوللتوصل اإ

يجاد  من المالهذا المبلغ الكبير  لى "يجب""من  كلمةال الضروري تغيير، لم يكن من ات. وبالتالياقتراحلو لم ي طلب منهم اإ اإ
لى لإشارةبا ما المقصوديجوز". ولم يكن الوفد يعرف " موارد  أأوضحت أأنه كانت هناك الأمانة قدحيث أأن  قيود على الميزانيةال  اإ

  جراء الاس تعراض.كافية لإ 

 مفيداً  نوكا الاختصاصات. كانت واردة في بمعنى أأنها مقيدة كانتأأن الميزانية وذكرت نائبة رئيس اللجنة سابقاً  .040
ت ستبدل  قد بالزيارات الميدانية. فبعض الزيارات فيما يتعلق القيود بعض أأن يضعوا نصب أأعينهم أأنه كانت هنالك للخبراء

نه والتصالتباجتماعات عبر الهاتف،   تضمنت الميزانية ينبغي أأن نضع نصب أأعيننا أأن الإلكترونية وهلم جرا. ومع ذلك، فاإ
  فرنك سويسري. 21 111 مس مهمات بتكلفة قدرها

لى المتحدة الأمريكية الوليات وفد وأأشار .044 لى بالنيابة عن البيان الذي أألقاه وفد كينيا اإ  أأن المجموعة الأفريقية. وأأشار اإ
زالة، قد يكون الطريق للتقدم في روح التوافق الزيارات الميدانية. وفي حول فكرةتوافق في الآراء  هناك على ما يبدو عبارة  اإ
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لى "حس بما يرونه ضروريًا" من ذا وفد جنوب التعليقات التي أأدلى بها المشروع الحالي. وأأشار الوفد اإ كانت هناك  أأفريقيا. واإ
ن "قيود على الميزانيةال " بعبارة فيما يتعلق مخاوف   صصة"."مع وضع نصب أأعيننا الميزانية الميمكن أأن يقول  النص، فاإ

يمكن أأن يراعي بعض الانشغالت.  المتحدة الأمريكية وفد الوليات اقتراحأأن ورأأت نائبة رئيس اللجنة سابقاً  .042
 .يتّم تداوله أأثناء المشاورات غير الرسميةسوف و عبور  نقطة أأن يوفر ويمكن

لى، مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم، متحدثًا وأأشار وفد مصر .042 المتحدة. وستناقش  وفد المملكة الاقتراح المقدم من اإ
الطريق للتقدم. بما أأنها كانت  من هذه العملية بين أأعضائها. ومع ذلك، يرغب في أأن تخرج توصيات هذه المسأألة المجموعة

آخر. وستناقش المجموعة ذلك الجملة الفقرة أأو أأن توضع ويمكن لى في مكان أ  وفد الوليات الاقتراح المقدم من أأيضاً. وأأشارت اإ
نها ناقش ته. ومع ذلكبم  البديلة. وس تقوم المجموعة اللغةبشأأن  المتحدة الأمريكية ذا كان ترغب في معرفة، فاإ تخصيص  تمّ  قد ما اإ

، لن تضع الميزانيةتخصيص يين الوقت ل  أأنه عندما لتأأكد منا المجموعة أأرادت مشروع للنص، كان مجرد ميزانية. ورغم أأن هذا
 .ةعلى الميزاني قيوداً اللجنة 

 عبور. أأيضاً نقطة كون ذلكي أأن النتائج. ويمكن تحت أأن تنقل الفقرة يمكن نائبة رئيس اللجنة سابقاً أأن وأأشارت .045

التعاقدية  الطبيعة ضدكانت  "كلمات مثل "حس بما يرونه ضروريًا" و"يجوز الكاميرون أأن وصح وفد .046
دخال  المناسب، لم يكن من لذاالحصول على بعض النتائج.  يتوقعختصاصات. وكان للا  .لغة مشروطةاإ

 ختصاصات مهمة جداً. وكان من المهم أأيضاً وضع الصيغة النهائية للا ملاحظة عامة. وكانت عملية وفد ش يلي وقدم .047
لسة غير الرسمية. وربما الج  في محددة بشأأن المشروع بتعليقات الأس بوع. وس يدلي الوفد قبل نهاية تتّم في الوقت المناسب أأن

لى الخبرة السابقة الجلسة العامة في فيسيتكرر ما قيل  ينبغي أأن تحاول الدول ، الويبو في لجان تلك المشاورات. واستناداً اإ
لى التحرك بأأسرع حتى تتمكن من قدر الإمكان النقاش لحد منا الأعضاء  لمحاولة حل شاورات غير الرسميةالم  وقت ممكن اإ

محددة في الوقت الحاضر لأن تقديمها خلال  الإدلء بتعليقات تجنب ياول الأس بوع. وكان الوفد قبل نهاية هذه القضايا
 الشيء نفسه. الوفود الأخرىتفعل  أأكثر فعالية. وأأمل أأن المشاورات غير الرسمية س يكون

لى المتحدة المملكة وفد وأأشار .048 عمل الويبو. ول  أأكثر تفاؤلً بشأأن ربما كان أأنه، وذكر "يجب" كلمة لتغيير اقتراحه اإ
بذلك.  يدة. وينبغي الاعترافالج  لعديد من الأنشطةفقد كانت الويبو تقوم با حدث تحسينات.هذا بالضرورة أأنه س تيعني 

 يع في المنظمة قد مر بتجربةالجم  كانتقديمها. و  لمجرد قديم الاقتراحاتت ل ينبغي" لأنه يجوز"الوفد اس تخدام كلمة  وفضل
جداً أأل ، كان من المهم ل يمكن لأحد أأن يس تفيد منها أأو يمارسها. وبالتالي تيالتوصيات ال العديد من طولة معالم تقاريرال 

لى لمجرد طلبها. وكان هناك حاجة ت طلب الاقتراحات  هذه وفيأأن نكون واضحين. وستتّم مناقشة النتائج في وقت لحق.  اإ
 وفيما يتعلق لن يتحدث الوفد عن النتائج.الفرص. و والثغرات و  التحديات تحديدهي  معالجتها ينبغي، المسأألة التي المرحلة

كر نهجيةبالم   كجزء من بها القيام المراجعين على شجعسي الزيارات الميدانية و  بقوة أأيد الوفد، في المشاورات غير الرسمية، وكما ذ 
وفد ويمكن أأن يكون ال حل وسط. لإيجاد بعض الاقتراحات كانت هناكو  مفيدة للغاية. س تعراض. ويمكن أأن تكونالا منهجية

من  للزيارات الميدانية مزيد من الأموال لإيجاد بعض الإبداع يمكن اس تخدام، الميزانية الحالية مخصصاتوبمقتضى أأيضاً. مرنًا 
التقارير السابقة.  مع أأي ازدواجية ل يريد الوفد من جديد أأنه بشأأن هذه المسأألة. وأأكد الأطراف أأجل مراعاة انشغالت جميع

التقارير  مع أأي ازدواجيةدون و  هدف واضح مع أأن يتسم التقرير بالتركيز في المنظمة. ويجب العديد من التقارير نت هناكوكا
 السابقة.

 الاس تعراض مهم جداً. ويمكن ادخار الكثير من نجاح البلدان الأفريقية، أأن باسم مجموعة، متحدثًا وفد كينيا وصح .041
ذا المال لى من أأجل مرن أأكثربشكل  تخصيص الأموال، يمكن . وبالتاليبشكل جيد تّم القيام به اإ  شيء من شأأنه أأن التوصل اإ

 لتنفيذ.با المضي قدماً  كيفية من حيث المزيد من التركيز من خلال توفير المواردادخار  حتى في وقد يساعد يكون مفيداً 
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ذا واس تفسرت .021 ". عبارة "حس بما يرونه ضرورياً  لحذفتوافق في الآراء  كان هناك نائبة رئيس اللجنة سابقاً ما اإ
أأثناء  تلك الفقرات تحت الأخرى الوفود. وست ناقش التفاصيل نظراً لعدم وجود اعتراضات منوتمتّ الموافقة على ذلك 

لى اللجنة المشاورات غير الرسمية. ودعت  اتخاذ قرار للجنة فريق الاس تعراض. وكان من المهمبشأأن  النظر في الفقرات اإ
ذا ستشارك اختيار الخبراء يةبشأأن عمل  لى أأي مدى. ومع ذلك، الرئاسة الدول الأعضاء و ، بما في ذلك فيما اإ في هذه العملية واإ

نه ذا تأأخير يمكن أأنهالأخذ في الحس بان ينبغي  فاإ لب من العملية اإ  الخبراء. كل خطوة في اختيار لموافقة علىا الأعضاء الدول ط 

ذا كانت من الأمانة، مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية باسم، متحدثًا وفد أأوروغواي وطلب .020 جراءات توضيح ما اإ  الويبو اإ
شراك الدول  شملتالمعمول بها قد   الأعضاء في العملية.اإ

جراءات معمول بها  أأنه ل توجد، أأوضحت الأمانة الاجتماعات غير الرسمية نائبة رئيس اللجنة سابقاً أأنه في وأأشارت .024 اإ
لى الأمانة ودعت الاختيار. طريقة تحديد في وضع يمكنها فعلًا من كانت اللجنة عضاء. ومع ذلك،تشارك بموجبها الدول الأ   اإ

 تناول هذه المسأألة بالتفصيل. 

لم يكن  بالوش( أأن ما فهمته نائبة رئيس اللجنة سابقاً كان صائباً. وعلى حد ما يعلم،الس يد وصح الأمين العام ) .022
حيث دراسة جامعة  يمكن العثور على ومع ذلك،منح العقود. الخبراء و  في اختيار ضاءالدول الأع شاركت حيث أأس بقيةهناك 

 اختيار الخبراء. من حيث قرار اللجنة وكذلك قواعد المنظمة احترام تمّ 

يران الإسلامية جمهورية وفد وطلب .022 لى لإشارةبا ما هو المقصود توضيح الأمانةمن  اإ جراءات اإ  المعمول بها. الويبو اإ

في أأي وكالة  المشاورات غير الرسمية. وكما هو الحالذلك أأثناء  نائبة رئيس اللجنة سابقاً أأنه تمتّ مناقش ته وأأشارت .025
جراءات الويبو، لدى الأمم المتحدة من وكالت  .والخبراء والاستشاريين الخارجيينمع  لتعاقدل  اإ

ذا د. فعلى سبيل المثالة العقـقيم على راءـبالوش( ذلك. واعتمد الإجالس يد وأأكد الأمين العام ) .026 ل من ـأأق انـك، اإ
، حسب الاقتضاء. براءالخ يمكن لمدير البرنامج أأن يضع قائمة مختصرة للشركات، الموردين أأو، فرنك سويسري 41 111

يجابيات و  توثيقويمكن   توظيف، في هذه الحالة، المضي قدماً فييمكنه و  سيتحمّل مدير البرنامج المسؤوليةسلبيات ذلك. و اإ
ذا. و ات الخبراءخدم جراء، سيتّم فرنك سويسري 51 111و 41 111 بين كانت القيمة اإ ذا اتباع اإ أأكثر  كانت القيمة مختلف. واإ
جراء س ي طبق، فرنك سويسري 51 111من  آ  اإ ذا لزم الأمر،أ تقديم مزيد من المشتريات ل  مدير شعبة يمكن دعوة خر. واإ

 بشأأن الإجراءات.التفاصيل 

اس تعراضاً  أأيضاً  قد تتطلب الخبراء أأنفسهم أأن معايير، مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم، متحدثًا وفد مصر وصح .027
 الملكية الفكرية والتنمية.، بدلً من وبناء القدرات تقديم المساعدة التقنية على تركز أأكثر الحالية حيث أأن اللغة

لى ةالأمان التي تقدمها للحصول على المعلومات وس ينتظر وفد ش يلي .028 بشأأن هذه المسأألة.  اس تنتاج قبل التوصل اإ
جراءات متبعة وكانت هناك ، كانت الإجراءات الويبو. وبموجب تلك لجان لمتلفجراء دراسات الاستشاريين لإ  لختيار اإ

الخبراء  كان من الضروري أأن تتّم استشارة الدول الأعضاء في اختيار أأن يفهم لماذا الوفد الاستشاريين. وأأرادالأمانة تختار 
التي  غيره من الدراسات مختلف عنبشكل  الاس تعراض ينبغي أأن ي عامل ن يفهم أأيضاً لماذاأأ  ويودجراء الاس تعراض. لإ 

 الأخرى. الويبو وللجان للجنة الماضي أُجريت في

ذا كان واس تفسرت .021 دراجعلى  الدول الأعضاء يمكن أأن توافق نائبة رئيس اللجنة سابقاً حول ما اإ بعد كلمة نقطة  اإ
جراءات" " مانة  والسماحاإ جراءاتها المعمول تابعةبم للأ ذا الاستشاريينختيار ل بها اإ شراك الدول الأعضاء في هذه  أأو اإ كان اإ

 العملية أأمر يكتسي أأهمية بالغة.
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لى الأخذ في الحس بان التفويض و  حاجة أأن هناك جنوب أأفريقيا وصح وفد .021  عام الجمعية العامةالقرار الذي اتخذته اإ
ستتولى لجنة التنمية مهمة الموافقة على الاختصاصات واختيار خبراء مس تقلين متخصصين في " ما يلي، والذي تضمن 4101

يجاد طريقة لمشاركة الدول الأعضاء.  اللجنة الملكية الفكرية والتنمية". وشملت  الدول الأعضاء. وبالتالي، يجب اإ

الاختيار. وبعبارة  على طريقة س تقرر لجنة البيئة أأن أأن ي فسر اً يمكن أأيض وصحت نائبة رئيس اللجنة سابقاً أأنه .020
 عملية الاختيار. مشاركتها في اتخاذ قرار بشأأن للجنة البيئة، يمكن أأخرى

ستتولى لجنة التنمية مهمة الموافقة على الاختصاصات واختيار خبراء مس تقلين "أأن جملة  أأفريقيا وأأشار وفد جنوب .024
اختيار خبراء مس تقلين في مجال الملكية الفكرية  في للدول الأعضاء هناك دورأأن  الفكرية والتنمية" تعنيمتخصصين في الملكية 

نشاء الاختصاصات.   واإ

لى كلمة  وفد وأأشار .022 منهما. وأأعرب الوفد عن كلمة  أأن تقرر اللجنة في القسم. وس تحتاج أأو" / و"الكاميرون اإ
 .عبئاً  جعل العملية أأكثر وعدمجراءات المعمول بها وفقاً للاإ  المراجعةفريق  تحديد أأنه س يكون من الحكمة اعتقاده

يران الإسلامية جمهورية وفد وطلب .022 جراءات شرح الأمانةمن  اإ  أأيد الوفدختيار الخبراء. و المعمول بها ل الويبو اإ
بقاء على  الأعضاء.مع الدول  بالتشاوربما أأنه سيتّم تحديد فريق الاس تعراض  بين قوسين عبارةال  الإ

لى أأنه أأفريقيا وشرح وفد جنوب .025 ذ  الجمعية العامة القرار الذي اتخذته أأشار اإ  أأن تعرف لماذا بعض الوفود أأرادتاإ
قواعد المعمول بها. ولن يتّم التحايل على القواعد أأو تغييرها. ويقول التفويض الذي منحته الجمعية العامة اليجب التحايل على 

ن  براء المس تقلين.بشأأن الخ تقرر أأنيجب  لجنة التنمية بوضوح اإ

 التي تقدمها أأنه س ينتظر للحصول على المعلومات، مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم وصح وفد مصر، متحدثاً  .026
 في تفسير مثل هذه الفجوة هناك يعتقد أأن، ل التفسير. وسينظر في الأمر. ومع ذلك في يكون هناك اختلاف الأمانة. وقد

لى هالقرار الذي اتخذت عمليات عن  عملية مختلفةأأن ال  عن السبب في وفد ش يلي السؤال الذي طرحه الجمعية العامة. ومشيراً اإ
لى معمل الويبو. وبالتاليب فيما يتعلقأأكثر  كان لها طابع عالمي أأن العملية المجموعة، صحت أأخرى عاملة ، ربما هناك حاجة اإ
 عادية. في عملية الاختيار. ولم تكن هذه الدراسة خاصة

التي س تقدمها الأمانة.  المعلومات، مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي باسم، متحدثًا وس ينتظر وفد أأوروغواي .027
دراج ويمكن جراءات" "كلمة  نقطة بعد اإ أأفريقيا. وكانت  وفد جنوبالتعليقات التي أأدلى بها لعدة أأس باب. وقد فهم التفويض و اإ

 الخبراء في اختيار اللجنة الأنشطة. ولو كان يجب أأن تشاركهذه  في لتعاقد. ولم تشترك اللجنة أأبداً الأمانة تقوم دائماً بعملية ا
س نة واحدة. الاس تعراض خلال  أأن يكتمل الجدول الزمني. وكان من المتوقع تداعيات على، س يكون هناك مهاراتهم أأو تقييم

الجملة بنقطة  نهاءباإ  الاقتراح المجموعة، أأيدت ا الأمانةتي س تقدمهال المعلومات س تنتظر يدث ذلك. وعلى الرغم من أأنها وقد ل
جراءات". "بعد كلمة   اإ

 عة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، أأنه يفضّل اس تخداممجمو  باسم، متحدثًا التش يكية الجمهورية وأأشار فد .028
بين  كانت الجملة التيالإجراءات"، وحذف كلمة " نقطة بعد وضعب الاقتراح المجموعة، أأيدت لذلك الإجراءات المعمول بها.

والمدير  عدد من الوفود لإجراءات المعمول تمتثل تماماً به. وذكّرت المجموعة طلباتتعلم بشأأن التفويض وكانت ا قوسين. وكانت
شراك السابقة العملية. وبناء على الخبرة تسريعفي  العام ن اإ لأنشطة بدلً من ا قد يؤخر عمليات الاختيار في الدول الأعضاء، فاإ

 أأن يسرعها. 

 وقت لحقالتفكير في الأمر في و الآن  اللغة الحالية لحفاظ على، االمجموعة الأفريقية باسم، متحدثًا وفضّل وفد كينيا .021
 الجمعية العامة.  من قبلالتفويض الممنوح و  الإجراءات المعمول بها بين يوفر التوازن المناسب للتأأكد من أأنه
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 الاستشاريين.مع  التعاقد جراءات بشأأنالإ  اللجنة سابقاً الأمانة لتوضيحودعت نائبة رئيس  .051

 تعيين الأفراد الشركات. واستند الأفراد وليسمن  لتعيين خبراء سعت أأن اللجنةالس يدة بيس يير( وأأشارت الأمانة ) .050
الاختصاصات  حالة العقد. وفيقيمة  اعتماداً على مختلفة عمليات اختيار الذي نص على المكتب تعليمات على في الويبو

الذي كان ، العرض طلبهو  فرنك سويسري. ويكون الإجراء المطبق 51 111و 41 111بين ، كان المبلغ للاس تعراض
رسال من أأجل  بهذه المهمة. وقد تّم ذلك لقيامبا الذين كان من المحتمل أأن يهتموا الاختصاصات للخبراء بس يطاً وغير رسمي. وتّم اإ

على الأقل. ثلاثة عروض  تكون هناك السير الذاتية. ومن الناحية المثالية، ينبغي أأنلتقديم الخدمات و  لعروضا الحصول على
البرنامج وزملائه أأو مديرة البرنامج  يفعل ذلك مدير كل وظيفة. وغالباً ما كان من المطلوب القيام باختيار وبعد ذلك،

لى الوثائق خبير ختيارا مكتوبة بشأأن أأس باب وثائق وزملائها. ويجب تقديم لى دارة، س تمنح الإ معين. واستناداً اإ  العقد اإ
 تطبيق نعيم  لم يكن هناك شيء ومع ذلك،تلك المبالغ. ل  نسبياً  جراء بس يطاً ، كان الإ وبالتالي شخاص المتارين.الأ  شخص أأوال 

جراءات ذا لزم الأمر. ويمكن أأن تتضمن، أأكثر رسمية اإ المقبول.  الحد الأدنىسابقاً  الموضح الإجراء الاختصاصات. وكان نشر اإ
 لويبو. الداخلية لالقواعد حترام وس يكون ذلك كافياً ل

عدم وجود اتفاق.  بسبب تناولها أأثناء المشاورات غير الرسمية سيتمّ  ن المسأألةأأ وصحت نائبة رئيس اللجنة سابقاً  .054
قليمية متنوعة ة خبراء. وقد قدمت جماعاتثلاث من مؤلفاً  فريق المراجعةيشترط أأن يكون  أأن مشروع النص وأأبرزت  اإ

 الخبراء وما هو العدد الذي ينبغي تعيينه. ووضع مشروع الاختصاصات المطلوبة من المعارف والمهارات اقتراحات بشأأن
 هذا المجال. من ذوي الخبرة في وخبيَرين في الملكية الفكرية والتنميةرئيسي  مقيمّ  خبراء. وشمل ذلك لثلاثة ميزانية

لى أأن أأعضاء أأشار البلدان الأفريقية، أأن مشروع النص باسم مجموعة، متحدثًا صح وفد كينياو .052  فريق المراجعة اإ
في البلدان  التقنية وبناء القدرات أأنشطة المساعدة في تقديم وأأن تكون لهم خبرة الويبوبتفويض  يكونوا على دراية يجب أأن

لى عمل الويبو تقديم المساعدة التقنية الاس تعراض، تجاوز وفد مصر النامية. وكما ذكر  بطريقة شاملة وبناء القدرات. وسينظر اإ
ن التجربة وبالتالي جدول أأعمال التنمية. توصيات تنفيذ من حيث ذا ما أُعطيت لها أأهميةمقيداً  قد تكون عاملاً  المذكورة، فاإ  اإ
 والملكية الفكرية. وبعد ذلك يمكن والاقتصاد لتنميةمجالت ا في خبرة واسعة الخبراء. ويجب أأن تكون للخبراء اختيار من حيث

التنفيذ الشامل  على أأو العمل الأنشطة وتأأثير جدول أأعمال التنمية بشكل شامل توصيات تنفيذ لدراسة الخبرة الجمع بين
وبالنس بة الاس تعراض.  نهايةلدى  المراد تحقيقه الهدف لتعكس بعض التعديلاتل  س تكون هناك حاجة، وبالتاليتوصيات. لل 

جدول أأعمال  . وقد جرى تنفيذ توصيات4118منذ عام  أأجريت الدراسات التي سلطت المجموعة الضوء على، لعدد الخبراء
ذا جداً. وتساءلتفترة طويلة منذ التنمية  والذي  لعمل المطلوبالقيام با الرئيسي والخبيرشخصين ل  كان من الممكن المجموعة ما اإ

لى أأيضاً  المجموعة، أأرادت الاس تعراض. وهكذا طولل ل داعي لها دون زيادة، زيارات ميدانية أأيضاً  شمل الأرقام  أأن تنظر اإ
ليه. طريقة ممكنة هذه القضية بأأفضل كيفية التعامل مع ومناقشة المشاورات غير الرسمية في  لتحقيق الهدف المشار اإ

وبشكل خاص فريق الاس تعراض، العام ل وينالتكيوافق على  أأنه، باسم المجموعة باء، متحدثًا وصح وفد اليابان .052
الخبيَرين.  برةبخ الاختصاصات فيما يتعلق تعليقات بشأأن أأحكام مشروعلديه  واثنين من الخبراء. ومع ذلك، كانرئيسي  مقيمّ 

بين  ونمن خلال التعا في جميع أأنحاء العالم حماية الملكية الفكرية هو تعزيزمنظمة الرئيسي لل  وأأشارت المجموعة أأن الهدف
، 4117عام اعت مد جدول أأعمال التنمية  أأي منظمة دولية أأخرى. وعلى الرغم من حقيقة أأن، وعند الحاجة، بالتعاون مع الدول

نه  طارجدول أأعمال التنمية لم يستبدل هدف المنظمة الشامل. وينبغي تنفيذ فاإ أأعربت  هذا المنظور، هذا الهدف. ومن في اإ
 الإلمام بتفويض المنظمة أأو هدفها. ينبغي أأن تشمل خبرة الخبيَرينالمجموعة عن اعتقادها الراسخ أأن 

 المهارات والمعارف أأن، مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق باسم، متحدثًا التش يكية الجمهورية وفدوصح  .055
في استبدال  موعةترغب المج ولذلك،بالغة.  تكتسي أأهمية لويبوقييم لالت  س ياسة في المبادئ التوجيهيةمراعاة الفقرة و  الواردة في

 .شروطاً  هذه كانت أأنليعني ذلك  الفقرة سوف" في كل تلك"ينبغي" بكلمة "كلمة 
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الاتحاد الأوروبي  تعليقاً عاماً. وأأشار، والدول الأعضاء فيه باسم الاتحاد الأوروبي، متحدثًا اليونان وقدم وفد .056
 الأمانة واصلت جدول أأعمال التنمية. واس تنتجوا أأن توصيات عدة تقارير بشأأن تنفيذ قدم أأن المدير العام فيهالأعضاء  والدول

 عدد كبير منب فيما يتعلق الدول الأعضاء. كما لحظوا أأنه تّم القيام بتقييمات مس تقلة منفقاً لقرارات جماعية و، و بطريقة تدريجية
لى  قادهمما  مشاريع التنمية. وهذا كون ي ل يجب أأن يكون عملية شاقة. وينبغي أأن س تقلالاس تعراض الم  الاس تنتاج بأأناإ

 الاتحاد الأوروبي والدول، طلب الإجراء. وبشأأن قصيراً وموجزاً. وينبغي للاختصاصات أأن تتيح دراسة فعالة وواقعية
عدادمن  الأعضاء فيه  في غضونالعمل ولكي يكتمل  العمل، للتسهي الحالية لدورة لجنة التنمية منقح جدول زمني الأمانة اإ

 المطط له. الإطار الزمني

لى وأأشار وفد الهند .057 ذا معايير أأن يعرف التش يك. ويود المجموعة باء وجمهورية المقترحات المقدمة من اإ كان  تحديد ما اإ
 ذلك.الذي يقرر الويبو ومن بتفويض  درايةعلى  الخبير

، سواء كان له أأو لها معين أأو خبيرة معينة خبيرتجربة لمام س ي حدد وفقاً ل الإ  أأننائبة رئيس اللجنة سابقاً وافترضت  .058
ذا قام أأو قامت ب في الماضي، مع الويبو صلات لخ. وتحتاج اللجنة أأن توافق لل عمل استشاريوفيما اإ الذي  على منويبو، اإ

 اجتماع غير رسمي المنقح. وس ي عقد الرئاسة مشروع على المناقشة العامة نائبة رئيس اللجنة سابقاً  هذا القرار. وأأنهتسيتخذ 
 الاختصاصات في اليوم التالي.بشأأن 

عدادومناقش ته  هرصد تنفيذ جميع توصيات جدول أأعمال التنمية وتقييممن جدول الأعمال:  6البند   عنهتقارير  واإ
 )مس تأأنف(

 الفكرية وهجرة الأدمغةالتقرير التقييمي لمشروع الملكية  - 13/6CDIP/لجنة التنمية النظر في وثيقة 

 للجنة التنمية. وتمّ  7الدورة  فيعليه  تمت الموافقةهجرة الأدمغة بشأأن الملكية الفكرية و  ذكّر الرئيس أأن المشروع .051
وهما عملية مسح جغرافي بشأأن  ،نشاطين . وكان يتأألف من4102حتى يونيو  4104يناير  من، شهراً  08على مدى  تنفيذه

بلبشأأن هج حلقة عمل للخبراء وعقد تكار،تدفقات المهاجرين والاب  مقيّم  رة العمال أأصحاب المعارف. وقد تّم تقييم المشروع من قِّ
لى تقديم مس تقل. ودعا الرئيس  .تقريره المستشار اإ

 4104يناير  من تنفيذه شهراً. وتمّ  08مدة المشروع  التقرير. وكانت المستشار )الس يد أأوغادا( لمحة عامة عن وقدم .061
لى معالجة . وكان يهدف مشروع جدول أأعمال التنمية هذا4102 حتى يونيو  المشروع من . وتأألف21و 21التوصيتين  اإ

لى تسخير المعلومات الواردة في طلبات البراءات والمتعلقة بجنس ية  نشاطين. النشاط الأول عبارة عن مشروع بحث يرمي اإ
جراء مسح جغرافي لهجرة ال قامتهم من أأجل اإ وأأما النشاط الثاني، فهو عقد حلقة عمل لخبراء من  علماء.المترعين ومكان اإ

الأوساط الأكاديمية والمنظمات الدولية المهتمة وصناع الس ياسات بهدف وضع برنامج للبحث بشأأن الملكية الفكرية والهجرة 
ذكاءمن  والتدفقات المعرفية المرتبطة بها. وتأألف المشروع الوعي بالصلات بين  هدفين رئيس يين. الأول هو المساهمة في اإ

هو وضع برنامج مس تنير  الثاني الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة في صفوف صناع الس ياسات وفهمها فهماً أأفضل. والهدف
للبحث بشأأن الملكية الفكرية والهجرة وتدفقات المعارف المتصلة بها، لتوفير الأساس لدراسات مس تقبلية بشأأن هذا الموضوع. 

لى  حوالي ثلاثة بنجاح. واس تغرقت عملية التقييم اس تكماله المشروع بعد قييملت مستشار  تّم تعيينو أأشهر. واستند التقييم اإ
دارته، والفعالية، والاس تدامة، وتنفيذ التوصيتين  . وأأسفر التقييم عن تسع نتائج في 21و 21المعايير التالية: تصميم المشروع واإ

يقة المشروع كدليل توجيهيي لتنفيذ المشروع وتقييم النتائج التي تحققت. وقد تّم أأظهر التقييم كفاءة وث  هذه المجالت. أأولً،
كانت أأدوات الرصد المس تخدمة والتقييم  لوثيقة المشروع. ثانياً، أأي تنقيح بنجاح دون للمشروعالقيام بالنشاطين الرئيس يين 

عداد التقارير للمشروع كافية ومفيدة لتوفير المعلومات عن الت  وتنص وثيقة المشروع قدم المحرز في تنفيذ المشروع.الذاتي واإ
عداد  طلاق أأشهر من بعد تسعة تقرير مرحلي عند نصف المدةعلى اإ تقرير اس تعراض نهائي عن المشروع بعد و  المشروع؛ اإ

آخرالجغرافي وتقرير  تقرير بشأأن المسحو  اس تكمال المشروع؛ جميع عدت ، فقد أأ التقرير النهائي حلقة العمل. وباس تثناءبشأأن  أ
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كان مس توى  تقرير نهائي. ثالثاً، لتقديم ضرورة، لم يكن هناك كافية في وقتها المحدد. وبما أأن هذه التقارير كانت الأخرى التقارير
ل أأن ذلك لم مساهمة الكيانات الأخرى داخل الأمانة معلومات  المشروع ذلك أأن تجميع يؤثر سلباً على في حده الأدنى. اإ

لم يدث الخطران  . رابعاً،شعبة الاقتصاد والإحصاء تطلبت مهارات متاحة فقط في تدفقات الهجرةتحليل قاعدة البيانات و 
قامتهم و  الأول الخطر . كانالمتوقعان في وثيقة المشروع ذا كانت المعلومات بشأأن جنس ية المترعين ومكان اإ الواردة في فيما اإ

 أأن نجاح حقيقة الآخر الخطر البحثي. وكان لتنفيذ المشروع لبراءات كافيةالطلبات المودعة بناءً على معاهدة التعاون بشأأن ا
لى أأن المعلومات المتعلقة خبراء الأخرى و  لمنظمات الدوليةل المشاركة النشطة  يتوقف على العملحلقة  الهجرة. وتوصل التقييم اإ

بات معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وكانت طل  في٪ من المترعين 80.6متاحة لنس بة  قامتهم كانتالمترعين ومكان اإ  بجنس ية
جامعة  02و فقد حضرها ممثلو ثماني منظمات دوليةعالية جداً.  في حلقة العمل الهجرةخبراء الدولية و  مشاركة المنظمات

ديدة، أأخذ المشروع في الاعتبار الاتجاهات والتكنولوجيات الجوعليه، لم يدث الخطران المتوقعان. خامساً،  ومؤسسة بحثية.
وغيرها من القوى الخارجية لأن المشروع بذاته كان معنياً بمجال الأبحاث وتبادل المعلومات المتعلقة بتدفقات هجرة المترعين. 

ذكاء الوعي بالصلات بين الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة في صفوف صناع  سادساً، كان المشروع مفيداً جداً في المساهمة في اإ
معارف جديدة حول هذا الموضوع؛ المناقشات وتبادل  من خلال توليد . وقد تحقق ذلكماً أأفضلالس ياسات وفهمها فه

؛ وعرض اس تنتاجات البحث في الندوات والمؤتمرات. نشر اس تنتاجات مشروع البحث المعلومات أأثناء حلقة عمل الخبراء؛
لى حد ما في وضع برنامج مس تنير للبحث بشأأنسابعاً  الملكية الفكرية والهجرة وتدفقات المعارف  ، كان المشروع فعالً اإ

، كانت هنالك فرص كبيرة للاس تدامة لأن هناك . ثامناً المتصلة بها، لتوفير الأساس لدراسات مس تقبلية بشأأن هذا الموضوع
تمرار اهتمام أأوساط البحث باس   على هذا واستندمؤشرات قوية تدل على اس تمرار الويبو وغيرها في العمل على هذا الموضوع. 

ردود فعل أأوساط البحث على الإنترنت في وسائل الإعلام الش بكية في أأعقاب نشر مشروع  العمل في هذا الموضوع ؛
مكانية اس تفادة الويبو من البيانات المحصول عليها بشأأن الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة. وأأخيراً، ساهم المشروع في  البحث؛ واإ

، في حين 21شروع البحث حول الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة في تنفيذ التوصية . وساهم م 21و 21تنفيذ التوصيتين 
 . 21ساهمت المشاركة النشطة لوكالت الأمم المتحدة في حلقة عمل الخبراء في تحقيق التوصية 

ذ المشروع ن ف أأولً، .تسعةال  هذه النتائج بناءً على تقريرهفي  اس تنتاجات ثمانية من خلال تقديم واس تمر المستشار .060
بناءً  ثالثاً،كانت وثيقة المشروع كافية لتوجيه ومراقبة تنفيذ المشروع وتقييم النتائج المحققة.  ثانياً،بنجاح وفقاً لوثيقة المشروع. 

على تصميم المشروع، كانت مشاركة الشعب الأخرى في الويبو محدودة لأن تنفيذ المشروع تطلب خبرات ومهارات متخصصة 
نقطة القوة الرئيس ية في منهجية هذا المشروع هي اس تخدام بيانات  رابعاً،سوى في شعبة الاقتصاد والإحصاء. لم تكن متاحة 

قامتهم. ومع ذلك، قد يعد التغيير في تشريع الوليات المتحدة بشأأن البراءات  معاهدة البراءات عن جنس ية المترعين ومكان اإ
قامته ضر  بة قاس ية لس تمرار تطبيق المنهجية على الدراسات المس تقبلية، وخصوصاً الذي أأنهيى شرط جنس ية المترع ومكان اإ

ذكاء الوعي بالصلات بين الملكية الفكرية وهجرة  خامساً،الأبحاث والدراسات المتعلقة بالوليات المتحدة.  ساهم المشروع في اإ
صاغها المشاركون في حلقة العمل عامة في  عناص برنامج البحث التي على الرغم من أأن سادساً،الأدمغة وفهمها فهماً أأفضل. 

، هناك اهتمام كاف لمواصلة البحث في مجال الملكية الفكرية وهجرة الأبحاث. سابعاً بشأأن  عدة مواضيع تبلورطبيعتها، يمكن أأن ت 
لأبحاث ينبغي للويبو دعم نشاط ا الاس تدامة،، ومن أأجل تعزيز ومع ذلكالأدمغة سواء من طرف الويبو أأو أأوساط البحث. 

المس تمرة بشأأن الموضوع: دعم تكوين الكفاءات للباحثين من البلدان النامية عبر مشروعات مشتركة؛ تخصيص مزيد من الموارد 
لى نتائج مشروع البحث؛ تنظيم  لتوفير خدمات تمكنّ من الاس تجابة للطلبات المتزايدة على قواعد البيانات المعدّة استناداً اإ

ضافي عداد عدد أأكبر من المنشورات. وأأخيراً،ة لتعميم نتائج مشروع البحث؛ و حلقات عمل وندوات اإ  على الرغم من أأن دعم اإ
 من أأجل أأن لمزيد من الدراسات س تكون هناك حاجةمن جدول أأعمال التنمية،  21ساهم في تنفيذ التوصية  المشروع قد

لى هذه النتائج تحققت  أأولً، أأن تدعم لجنة التنمية اس تمرار البحث في  ات.ثلاث توصي، قدم التقييم بشكل ملام . واستناداً اإ
س باب ونتائج هجرة العمال ذوي المهارات؛ اس تخدام الأسماء الشخصية والعائلية ل س يما أأ مجال الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة، 

العائدين ذوي المهارات  واس تقصاءات حول المهاجرين اس تقصاءات حول المترعين؛من أأجل تمييز المترعين وأأصولهم المهاجرة؛ 
لى العالية. ثانياً، جراء أأبحاث يمكنها أأن تؤدي اإ تنفيذ س ياسات لتمكين المهاجرين، بما  أأن تدعم أأمانة الويبو البلدان الأفريقية في اإ
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لى وطنهم؛ تعزيز  ثالثاً، وفهم وتحسين معرفة العديد من البلدان الأفريقية بجالياتها في الخارج. فيهم المترعين، من العودة اإ
مانة دعم مواصلة البحث في الموضوع دعم تكوين الكفاءات  ؛اس تدامة البحث بشأأن الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة، وينبغي للأ

س تجابة للطلبات المتزايدة على قواعد البيانات دعم تكوين الكفاءات للا ؛للباحثين من البلدان النامية عبر مشروعات مشتركة
ضافية لتعميم نتائج مشروع البحث؛ و  المعدّة استناداً  لى نتائج مشروع البحث؛ دعم حلقات عمل اإ عداد عدد أأكبر من داإ عم اإ

  المنشورات.

طوال مراحل تطوره.  المشروع وقد دعم الوفد تقرير التقييم. تعليقات على عدة المتحدة الأمريكية الوليات وقدم وفد .064
لى العديد من البيانات، أألقى ففي نوفمبر الماضي حلقات عمل الخبراء التي تشهد  عملية المسح الجغرافي وقيمة فائدة مشيراً اإ

 معلومات فريدةبتقديم  بشكل واضح ساهمهجرة الأدمغة و  مجال الملكية الفكرية عمل الويبو في أأن يدل كلهماحضوراً كبيراً، و 
توصيتي  في تحقيق ناجحة مساهمةقدم  المشروع المستشار من أأن نتيجة مع . ووافق الوفدهجرة ذوي المهارة العالية لدراسة

 في المشروع المجتمع البحثي القوية أأن مصلحةمن  في منتهيى السعادة كانعلاوة على ذلك، و . 21و 39جدول أأعمال التنمية 
وكان هناك  حلقة العمل للخبراء شاركت جامعة 02و دولية ست منظمات للاس تدامة. وأأشارت حقيقة أأن فرصة كبيرة وفرت
نترنتمس تمر  اهتمام لى  على الإ لكي تواصل  لويبول شعبة الاقتصاد والإحصاء العمل بهذا الموضوع. وشجع الوفداس تمرار  احتمالاإ

يلاء بعض ممكناً، وكلما كان ذلك ، ومس تويات التوظيف في الميزانية في حدود الموارد المتاحة الأبحاثهذا المجال من ل  الاهتمام اإ
 عبء عملها. نظراً ل

 اس تعراض مكتبي فقط من تقرير التقييم. وتأألف التقييمبشأأن  بعض التعليقاتب  ش بكة العالم الثالث دلى ممثلوأأ  .062
 أأو أأي خلال حلقة العمل التي عرضت الس بعة الأوراق البحثيةيس تعرض  ولموحلقة العمل.  تقرير البحثيبال  مرتبطةلأدبيات 

الخارجيين الآخرين، على الرغم من  أأصحاب المصالحأأي مدخلات من لم ترد  أأدبيات أأخرى بشأأن الهجرة. وعلاوة على ذلك،
كل نشاط من الأنشطة الفردية.  قيمّ ي ككل. ولم لمشروعاهتم فقط با أأن التقرير أأيضاً  الممثل التقييم. وأأشار لأغراض مفيدة أأنها

آخر بشأأن توجه تقييم أأن يكونالدراسة. وكان يمكن  الذي اتخذته للنهج تقييماً شاملاً  شمل، لم ي فعلى سبيل المثال ومحتوى  أ
هجرة بين الملكية الفكرية و  فهم متعمق أأكثر بين الروابط خلق أأيضاً. وكان أأحد أأهداف المشروعنتائج حلقة العمل مفيداً و 

لى أأن أأن المشروع أأعدتها الأمانة الدراسة التي من تقرير التقييم . وخلصالأدمغة هجرة و بين الملكية الفكرية  الصلات أأشار اإ
لى، بناء على طلبات معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وفي هذا الس ياق بنجاح دراس تها يمكنالأدمغة   أأن المشروع خلص اإ

، بدت وكأنها في حد ذاتها. ففي الواقعهجرة الأدمغة بين الملكية الفكرية و الصلات  الدراسة لم تتناول فعال ومس تدام. بيد أأن
تدفقات لتوفير معلومات بشأأن  معاهدة التعاون بشأأن البراءات طلباتيمكن اس تخدام  يفأأخرى، ك  منفصل. وبعبارة سؤال

لى اس تنتاج يؤدي تلقائياً  الهجرة. وهذا ل ينبغي أأن  فيما يتعلقهجرة الأدمغة. و بين الملكية الفكرية و  صلات واضحة أأن هناك اإ
لب من الويبو الاضطلاع بها، على  بعض البحوث أأن الممثلهجرة الأدمغة، صح بشأأن الملكية الفكرية و  راسةبالد التي ط 

كان جداً و  ضيقاً  الويبوتفويض  خبرتها. وكاننطاق و  المنظمةتفويض  خارج، قد تكون الهجرة أأس باب وعواقبسبيل المثال، 
ن اس تخدام في هذا الس ياقهجرة الأدمغة. وبين الملكية الفكرية و  وجود صلة س ببية أأن نرىمن الصعب  معاهدة  قاتتطبي، فاإ

قامة  المعلومات الكاملة قد ل توفر تدفقات الهجرة لتقييم التعاون بشأأن البراءات قد ل  المترعين وجنس يةحيث أأن مكان اإ
 صورة كاملة. يوفران دائماً 

 المجتمع العلمي. وكان والتكنولوجيا في العلوم تدفق ساهمت في هجرة الأدمغة أأنمن السماع  الكاميرون وتشجع وفد .062
لى هذا المفهوم ينظر وفدال لكي يقرر من الذي سيس تفيد  قدماً  التقريركان يجب أأن يمضي  ربما من زاوية مختلفة. وهكذا، دائماً اإ

التي تخلصت من شرط  المتحدة الأمريكية دول مثل الوليات أأن هناك حقيقة هجرة الأدمغة. وأأبرز التقرير منأأو يخسر 
لى بلادهم. من  المترعين لتمكينتنفيذ س ياسات للبلدان ل  توصيةال  يتعارض مع للمخترعين. ويبدو أأن هذا الجنس ية العودة اإ

لى بلادهممن  لو شجعوا المترعين وحتى  لضمان الويبو سعت تلقائياً. ومن حيث المبدأأ، وفر حلاً ، فهذا ل يمكن أأن يالعودة اإ
 البلدانعن كيفية قيام  القوية رير لتقديم بعض التوصياتالتق أأن يسعى، كان يجب وبالتالي. التوزيع العادل للدراية العملية

 في الواقع. هذه المسأألة، بمعالجة ول س يما البلدان الأفريقية النامية،



CDIP/13/13 
34 
 

ليه  نظام البراءات الوطني الخاص بها تمتّ الإشارة المتحدة الأمريكية أأن الوليات وفد وأأشار .065 من أأيضاً التقييم و  فياإ
بل وفد يعني أأنه لن تكون  الوليات المتحدة الأمريكيةفي قانون البراءة ولوائحه  التغييرات في الوفد أأن الكاميرون. وأأوضح قِّ

 وفدال هموف  المواطنة. علوماتالجنس ية. وما لن يكون مطلوبًا هو فقط مالإقامة و ، وليس ترعمواطنة الم هناك حاجة لمعلومات
كانت  معاهدة التعاون بشأأن البراءات. ومع ذلك، قاعدة بيانات فيالمعلومات المتاحة  من كمية من شأأنه أأن يقلل هذاأأن 

هدفاً  والذي كان أأيضاً  كن،بأأكبر قدر مم وفعالة مبسطة براءة كانتطلب ال عمليةأأن  لضمانبحاجة  المتحدة الأمريكية الوليات
براءات العالية فحوص ال توفيرقت وفي نفس الو  تبس يطال  لضمان الأعضاء فيها. وكانت بحاجة والدول عمل الويبو من رئيس ياً 

لغاء شرط  .الطلب الذي تمتّ دراس ته بعناية تبس يط عمليةجزء من  ترعالم جنس ية الجودة. وكان اإ

 على أأول تعليق على الوثيقة. كان ثلاثة تعليقات، مجموعة جدول أأعمال التنمية باسم، متحدثًا وفد الجزائر وقدم .066
الدراسة أأي تلك الدورة. ولم تجد في التقرير ل  هذه . وسجلت04الـ  في الدورة الدراسة على أأدلى بتعليقات نفسها. وقد الدراسة
من  مفيدة الافتراضات. وهكذا، كانت الدراسة بعضهجرة الأدمغة، بل قدمت فقط بين الملكية الفكرية و  واضحة صلات

الثاني  تعليقال  كانهجرة الأدمغة. و رية و الصلات بين الملكية الفك ما هي من حيث فهم، ولكن ليس المعلومات حيث توفير
للتحقيقات المس تقبلية. وأأدلى المشاركون في  المجالت المحتملة توصيات بشأأن أأي لم تقدم أأن الدراسة المقيمّ  بشأأن التقييم. ووجد

لى  تشير عامة فقط بياناتب  حلقة العمل لالذي  الاتجاهاإ أأن  ذكر أأيضاً   أأنهيمكن أأن تتخذه الأبحاث. وقد صح المقيّم بذلك. اإ
لى حد ما. ولم كان فعالً  المشروع  في لم ت قدم توصيات فعالً عندمالكي يكون  المشروعالمقيّم  قيمّ  كن المجموعة من فهم كيفتتم اإ

لى حد ما". وكانفعالً مصطلح " عندما اس تخدم المقيّم ما كان يعنيهأأن يشرح  المجموعة، ترغب العمل. وبالتاليحلقة   اإ
ذا المشروع نفسه. وس يكونبشأأن  ثالثال  تعليقال  طار نشاطات المشروع تمتّ مناقشة موضع تقدير كبير اإ  المس تقبلية في اإ

هذا الصدد.  التي ستتخذها الأمانة في ما هي الإجراءات يعرفوا، بما أأنهم لم قبل تنفيذها مع الدول الأعضاء 21التوصية 
 .في هذا المجال الأمانة س تقوم بهالذي  ما  معرفةفي وترغب المجموعة

ذا كانت واس تفسر وفد الهند .067  لتكنولوجيا. وكان هناكالتي ل تتعلق با المجالتبشأأن  الهجرة تناولت الدراسة فيما اإ
في  لهجرةا نمط معرفة لهجرة. ويود الوفدل  عواملمرافق أأفضل يعتبر و وجود تكنولوجيات  الدراسة هو أأن افتراض ضمني في
 الدراسة.ذا توفرت في وما اإ  تعلق بالتكنولوجياالمجالت التي ل ت 

لى، المجموعة الأفريقية باسم، متحدثًا وأأشار وفد كينيا .068 علومات الم مسأألة الاس تدامة. وكان أأحد المكونات الرئيس ية اإ
 يمكن كيف في معرفة المجموعة، ترغب معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وعلى هذا النحو من بيانات التي تّم الحصول عليها

الوليات المتحدة ، نظراً للتغيير في قانون البراءة ولوائحه في أأن يكون مس تداماً  المشروع يمكن أأنأأن يس تخلص  للمقيمّ 
يداع  في واحدة من أأكبر الدول المتحدة الأمريكية ترع. وكانت الولياتالم جنس ية الذي أألغى شرط الأمريكية براءات اإ
اس تخدام  من حيثس تخدام في المس تقبل. و متاحاً للا المعلومات جزء كبير مند ل يكون ، قفي العالم. وبالتالي الاختراع

انتهيى المطاف  طلبات البراءات. على سبيل المثال، المهرة العمال المهاجرينبيانات، لم يودع كافة طلبات البراءات كمصدر لل 
لى العمل في ببعضهم  في معرفة المجموعة، ترغب ب البراءة أأبداً. وبالتاليوقد ل يودعون طلالمؤسسات البحثية، المنظمات و  اإ

 على أأساس الملكية الفكرية والقيام به حقاً. سح جغرافي لتدفقات الهجرةالم  تحديد من حيث النهجمدى تنبؤ 

 الوفود.  أأس ئلة وتعليقات للرد على المستشار ودعا الرئيس .061

الاضطلاع به.  شروع تمّ لم  تقييم تقريرعبارة عن  كانت المناقشة الوثيقة قيد أأن وأأشار المستشار )الس يد أأوغادا( .071
نجاز لى اللجنة.  أأيضاً  عن حلقة العمل لجنة التنمية. وتّم تقديم تقرير وعرضه على المشروع البحثي تقرير منفصل عن وتّم اإ اإ

لى الأخرى. وأأشار المستشار تلك التقارير المطروحة في معظم الأس ئلة ووردت الدراسات  استندتمسأألة الاس تدامة. وقد  اإ
 تركز علىولم  التقريبي للمهارة التمايز البيانات علىستندت كل عشر س نوات. وا التي أأجريت التعدادات على السابقة

 في التغييراتهو  الجانب السلبي الوحيد مثل هذه الدراسات. وكان لإجراء أأفضل منهجية قدم المشروع المترعين. وبالتالي،
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ن اللوائح المعمول بها في متاحة.  ل تزال 4104حتى عام  التي كانت متاحة المعلومات الوليات المتحدة الأمريكية. ومع ذلك، فاإ
جراء دراسات ل يزال من الممكن، وبالتالي . 4104المتحدة الأمريكية حتى عام  لولياتبخصوص ا حول هذا الموضوع اإ

ن الم حيث البحوث من بلدان أأخرى ت طبّق فيها هذه المنهجية. لذلك، وكانت هناك س تكون  البيانات وحقيقة أأن نهجية، فاإ
لى تعليقات ستتعزز. وأأشار المستشار أأن الاس تدامة بوضوحتشير  متاحة  لم يكن أأن التقييم، وذكر ش بكة العالم الثالث ممثل اإ

 ستشاروأأشار الم  صات.ختصاوفقاً للا لى الأمور بمجموعها،ونظر اإ  الأنشطة الفردية. فقد درس التقييم الصورة الكاملة. على
 أأن للمشروع المستشار الأهداف. وأأكد فعالً في تحقيق المشروع كان نوالذي بيّن أأ  الجزائر الذي أأدلى به وفد لى التعليقاإ 

ذكاء الوعي وفهم أأفضل بشأأن الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة. والهدف هو وضع برنامج  الثاني هدفين. الأول هو المساهمة في اإ
، يمكن عاماً بشأأن الاتجاه الذي يمكن أأن تتخذه الأبحاث. ومع ذلك اناً بي . وأأصدرت حلقة العملدول أأعمال البحثمس تنير لج

كرت الصدد، البيان. وفي هذا من الموضوعات البحثية العديد من تبلورأأن ت   وفد في تقرير التقييم. وأأشار أأربعة مواضيع ذ 
حدى المجالت  كانت هذه المسأألة مهمة. ولهذا السببو  هجرة الأدمغة. خسروا منأأو  الذين اس تفادوامن  لمسأألة الكاميرون اإ

لى بلدانهم  لعودةل المترعين مسأألة كيف يمكن للبلدان وضع س ياسات لجذبجراء المزيد من الدراسات كانت الموصى بها لإ  اإ
 المشروع البحثي. تقريرلة في ببلدان الموطن والبلدان المس تقب فيما يتعلق قضية الفوائداتضحت  الأصلية. وقد

 الوفود. من ملاحظات أأخرىعدم وجود نظراً ل التقرير وختم الرئيس المناقشات بشأأن .070

لتقرير التقييمي عن مشروع الملكية الفكرية وتوس يم المنتجات لتطوير الأعمال في البلدان ا - 13/3/لجنة التنمية النظر في وثيقة 
 النامية والبلدان الأقل نمواً 

لتقرير التقييمي عن مشروع الملكية الفكرية وتوس يم المنتجات لتطوير الأعمال في ا المناقشات بشأأن ح الرئيسافتت .074
كان المشروع يتأألف من ثلاثة و للجنة.  5في الدورة  البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً. وذكّر أأنه تمتّ الموافقة على المشروع

عداد استراتيجيات  ذكاء الوعي.عناص هي: البحث واإ ن فذ المشروع في بنما وتايلند و  الملكية الفكرية؛ وتكوين الكفاءات؛ واإ
 لعرض التقرير. المستشار دعا الرئيسو وأأوغندا. وقام بتقييمه مقيّم مس تقل. 

تقرير التقييم. التوصيات الواردة في والاس تنتاجات و  النتائج الرئيس ية ووفر المستشار )الس يد أأونيل( لمحة عامة عن .072
اس تكملت بنجاح الخطوات التحضيرية اللازمة،  الويبو التقرير. ووجد التقييم أأن نتيجة تضمنها 40ملخص عن  قديمبت وبدأأ 

عداد استراتيجيات الملكية الفكرية وتكوين الكفاءات لكل المشروعات الفرعية التسعة. وسارت ثلاثة من  وبشكل خاص اإ
 س يما وأأن هناك عناص أأخرى كان ينبغي توفرها لكي ت طرح توس يمات في هذه المشروعات بشكل حسن في مرحلة التنفيذ، ل

أأبطأأ. فقد ظهرت فيها مشكلات تتعلق بعدم وجود مدير للمشروع على  مشاريع أأخرى كانت وتيرة التقدم فيالسوق. و 
. وتّم القيام مس توى البلد والمشروع الفرعي، وعدم وجود شركاء ملائمين ينمون حس الملكية، وعدم فهم دور الويبو

يجابية لمكاتب الملكية  للمشروع. وكانت معالجة هذه التسجيلات نتيجة البلدان الثلاثة بتسجيلات الملكية الفكرية في تجربة اإ
ومع  الملكية الفكرية.يقوم بها المكتب بمعالجة طلب لنوع خاص من  أأول مرة، كانت هذه بعض الحالت الفكرية الوطنية. وفي

ن تعزيز  ذلك، ل بمعالجة تسجيلات أأكثر. و فاإ حول موضوع الملكية الفكرية وتوس يم  مؤتمر دولي عقدالقدرة ل يمكن أأن يتّم اإ
 411الوعي. وحضر المؤتمر حوالي لإذكاء  4102المنتجات لتطوير الأعمال والمجتمعات المحلية في جمهورية كوريا في أأبريل 

جداً في تسهيل تبادل المعارف والخبرات بشأأن الملكية الفكرية والتوس يم.  بلداً. وكان في رأأي المشاركين نافعاً  08مشارك من 
نتاجوكان أأول تجمع دولي من هذا النوع حول هذا الموضوع. و الوعي. لإذكاء  أأيضاً  من أأفلام الفيديو الوثائقية سلسلة تّم اإ

صدار لب من الويبو اإ طار عمل للملكية الفكرية وتوس يم الم  بعنوان ورقة عمل وط  نشأأ: دعم الأعمال المحلية في البلدان النامية "اإ
من هذا النوع. وكانت ورقة شاريع مس تقبلية لم  المنهجية المبادئ التوجيهية وتحديد المشروع تجارب والبلدان الأقل نموا" لتوثيق

مكانية المساهمة في وقت في شكل مسودة العمل ل تزال الاس تدامة طويلة  التقييم. وتوجد لدى المشروعات الفرعية التسعة اإ
ل أأنه لما كان يجب على س تة من المشروعات الفرعية  الأجل للملكية الفكرية وتوس يم المنتجات داخل المجتمعات المعنية. اإ

محط تساؤل. وسوف تعتمد  اس تدامتها، كانت والتوس يمستراتيجيات الملكية الفكرية التسعة أأن تقوم بالتنفيذ الكامل ل
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يجاد ا الملكية  دعم مشاريع زيادة في الطلب على، كانت هناك الويبولدعم لهذه المشروعات لتس تمر. وضمن الاس تدامة على اإ
فريقاً عاملًا على مس توى المنظمة لس تعراض وتحديد دعم  الويبو، أأنشأأت الدول الأعضاء. وهذا العام والتوس يم من الفكرية

دارة المشروع تمثل تحديًا نظراً لنطاقه الواسع أأولً  اس تنتاجات.مسة  تقرير التقييم وتضمن الويبو لهذه المشروعات. ، كانت اإ
على مس توى المجتمعات نظراً لعدم  لإدارة المشاريعللويبو  كان تحدياً وأأهدافه الطموحة والموارد المحدودة المتاحة للويبو. و 

 وكان اس تخدام الملكية الفكرية التنس يق. حضورها بشكل دام  أأو لعدم وجود شركاء وطنيين لديهم القدرة على القيام بهذا
لى حد كبير تحديد  ل س يما الويبو، خارجة عن س يطرة على عوامل خارجية لطرح توس يمات في السوق بشكل ناجح يعتمد اإ

المنتج وجرده، وحشد أأصحاب المصلحة، وتكوين الكفاءات، والاستراتيجيات التسويقية والاس تدامة المالية. وأأدت مثابرة 
لى التنفيذ  موظفي الويبو وشركائها والتزامهم بالتغلب على هذه التحديات وتقديم الدعم فيما يتجاوز عنصر الملكية الفكرية اإ

لى أأن نجاح مثل هذه المشروعات يتطلب دعم العناص  الناجح للمشروع. وقد اس تحق هذا الجهد الثناء. ولكنه يشير أأيضاً اإ
لعب المشروع دوراً فعالً في  ثانياً،يات الويبو والمكاتب الوطنية للملكية الفكرية. الأخرى التي يقع معظمها خارج نطاق صلاح 

عداد استراتيجيات الملكية الفكرية على مس توى المجتمع المحلي وفي تجاوز الأهداف المحددة لتسجيلات الملكية الفكرية. و  كان اإ
ثبات تسجيلاتس تة  الهدف  أأهمية حقوق الملكية الفكرية في تطوير الأعمال للمجتمعات. وتّم تحقيق ثمانية. وتمكنت الويبو من اإ

ل أأن عدد المجتمعات التي تمكنت من تحقيق الاس تفادة الكاملة من هذا في حدود الإطار الزمني للمشروع وطرح توس يمات  اإ
ن هذا في حد  ذاته ينبغي اعتباره جديدة في السوق كان ثلاثة من تسعة مجتمعات. لكن نظراً للتحديات المذكورة أأعلاه، فاإ

يجابية لدى ثلاثة مكاتب معنية من المكاتب الوطنية للملكية  ثالثاً، نجاحاً. تمكن المشروع من المساهمة في تحقيق تجارب اإ
ل أأنه أأظهر أأن هذه المكاتب الوطنية للملكية الفكرية لديها حالياً قدرة محدودة على المشاركة في مثل هذه  الفكرية. اإ

دا لى أأن هذه المكاتب لديها دون شك أأولويات المشروعات واإ رتها على مس توى المجتمعات. وكان هذا أأمر يمكن فهمه نظراً اإ
ذا كان من  أأعلى، وقد ل تمثل المشروعات على مس توى المجتمعات أأهمية كبيرة في الاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية. واإ

دارتها المرغوب لهذه المشروعات أأن تعتبر من أأولويات المكا ن قدرة المكاتب على اإ تب الوطنية للملكية الفكرية في المس تقبل، فاإ
ذكاء الوعي بالمساهمة المحتملة للملكية الفكرية في التوس يم للمجتمعات. ابعاً،ودعمها يجب أأن تخضع للمراجعة. ر   نجح المشروع في اإ

طار العمل كان جديراً بالثناء من حيث أأنه اس تخدم خبرة المشروع نتاج مبادئ توجيهية عملية ومحددة للعمل المقبل  ووضع اإ لإ
، س يكون من المؤسف أأل يوجد الدعم لس تكمال المشروعات الفرعية أأو على الأقل لتوفير المتابعة في هذا المجال. وأأخيراً 

يتعلق بمشروعات  اللازمة لتشجيع التقدم. وعلى المس توى الأوسع نطاقاً، تنظر الويبو حالياً في دعمها للدول الأعضاء فيما
لكي تنظر لجنة  مس توصيات وتضمن التقريرالملكية الفكرية والتوس يم. وينبغي أأن تكون نتائج هذا التقييم نافعة لهذا الغرض. 

، فيما يتعلق بالمشروعات المس تقبلية من هذا النوع على مس توى المجتمعات، كان يجب على الأمانة أأن تنظر فيما أأولً  التنمية فيها.
ذا ذا كان الأمر كذلك، في اس تخدام أأساليب  اإ كانت في الوضع الأمثل الذي يؤهلها لإدارة هذه المشروعات، وأأن تنظر، اإ

بديلة لإدارة المشروعات. وقد تشمل، على سبيل المثال، التعاقد من الباطن مع شركاء منفذين موجودين في البلدان المعنية أأو 
فيما يتعلق  ثانياً، ا مع التحديد الواضح لأدوار ومسؤوليات الشركاء الرئيس يين.توس يع نطاق مديري المشروعات داخل بلد م

بالمشروعات المس تقبلية من هذا النوع على مس توى المجتمعات، يوصى بأأن تحدد أأمانة الويبو بدرجة أأكبر مدى مشاركتها 
ير مشروعات الملكية الفكرية والتوس يم على مس توى ، فيما يتعلق بالدول الأعضاء المهتمة بتطو ثالثاً  ودعمها أأثناء مرحلة التنفيذ.

المجتمعات، يوصى بأأن تستثمر هذه الدول في تنمية قدرة مكاتبها الوطنية للملكية الفكرية على دعم مثل هذه المشروعات وأأن 
مانة والدول الأعضاء يوصى بأأن تقدم الأ  رابعاً،تكون موجودة في الاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية على النحو الملام . 

يوصى بأأن  وأأخيراً، الدعم لإطار الملكية الفكرية والتوس يم وتعمل على تعزيزه بهدف تحفيز مزيد من الوعي وتطبيق الإطار.
من خلال الدعم الموجه وزيارات المتابعة  4102تواصل الأمانة تقديم الدعم للمشروعات الفرعية التسعة في مرحلة تنفيذها عام 

الويبو أأو الخبراء الخارجيين، مع تقييد الدعم بتحديد استراتيجية للخروج من أأجل التسليم للدول الأعضاء؛ ويمكن من موظفي 
أأن تنظر الويبو في دراسة أأكثر تعمقاً لأثر المشروع. ويمكن أأن يأأخذ الفريق العامل المعني بالملكية الفكرية والتوس يم على 

 التقرير واس تنتاجاته.مس توى المنظمة في الاعتبار نتائج هذا 
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نجاز جمهورية كوريا وفد ورحب .072 جمهورية كوريا عام بمبادرة من  لجنة التنمية وافقت عليه المشروع بنجاح والذي باإ
في البلدان  الخبرات والممارساتمن أأن  الوفد والأمانة. وأأمل الدول الأعضاء بدعم من للمشروع ثمرةالم  نتائجال  . وتحققت4101
مع ظروفها  تكييفها التي ترغب فيغيرها من الدول الأعضاء توس يعها لأأوغندا سيتّم وتايلاند و  وبنما وهي الثلاثة، الرائدة

، كان ل بد المجتمعات مس توى، ل س يما على من هذا النوعشاريع مس تقبلية لم و  في التقرير، الخاصة. وعلى النحو الموصى به
ذا كانت في الوضع الأمثل ا مانة أأن تنظرللأ  ذا كان الأمر كذلك، في فيما اإ لذي يؤهلها لإدارة هذه المشروعات، وأأن تنظر، اإ

اس تخدام أأساليب بديلة لإدارة المشروعات، مثل التعاقد من الباطن مع شركاء منفذين موجودين في البلدان المعنية أأو توس يع 
 لرئيس يين.نطاق مديري المشروعات داخل بلد ما مع التحديد الواضح لأدوار ومسؤوليات الشركاء ا

 الدروس المس تفادة من الاس تفادة الكاملةمن  الأمانة التي مكنتعمليات التقييم أأهمية كبيرة على  وفد اليابان وعلق .075
 . ومن حيثقام به المستشار الذي لتقييمل  أأعرب الوفد عن تقديره للمشاريع المس تقبلية. ولذلك، خطط العمل صياغةلدى 

عطاء التقرير، نتائج وتوصيات من هذا  في مشاريع الويبو ودور المرتبطتين بأأساليب الإدارة 4و 0أأهمية أأكبر للتوصيتين  يجب اإ
دارة التصاميم لتطوير  مثل في طبيعتها التي كانت مشابهة المشاريع النوع. ويجري تنفيذ المشروع الرائد بشأأن الملكية الفكرية واإ

 في تنفيذ صعوبات مماثلة د تحدث. وقالأخيرة للجنة الدورة فيالأعمال في البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً، الذي اعت مد 
 الحالية.و  لمشاريع المس تقبليةفي ا بشكل مناسب الأمانة هذه التوصياتأأن تعالج  وفدال يتوقع خطة عملها. وبالتالي،

 ملموس وطنيطلب مرجعية ل كنقطة المشروع قيمة كبيرة. ويمكن اس تخدام لتقريرأأن ل  السلفادور وفد ووجد .076
أأن  وأأعرب الوفد عن اعتقادهلمشروع الرائد. المتارة ل  واحدة من البلدانكانت  أأيضاً مفيداً بما أأن بنما للتعاون. وكان التقرير

لى يجابيةلم تكن اإ  نتائج التقييم يجابي المشروع جداً. ومع ذلك، ن ظر اإ بل بشكل اإ كانت ، لأنها السلفادور الدول النامية مثل من قِّ
لى المشروع تكرار تحاول مزيداً من ويود أأن يقدم المستشار  من التقرير 14 الفقرة على المس توى الوطني. وأأشار الوفد اإ

دارة المشروعما يلي،  علىالتفاصيل  تمثل تحديًا نظراً لنطاقه الواسع وأأهدافه الطموحة والموارد المحدودة المتاحة  "كانت اإ
دارة وتنفيذ المشروع البلدان المس تفيدةهي  . ول يبدو أأن المشكلةللويبو"  للسلفادور مهماً جداً  وكان المشروع. ولكن طريقة اإ

 كنقطة مرجعية.سي س تخدم و 

أأن تؤخذ أأمل وي دول أأعمال التنمية أأن يعمليمكن لج كيف رتأأظه أأن هذه التقارير وفد باراغواي يعتقدو   .077
من  مشاريع مس تقبلية لطلبات اللازمة للاس تجابة الأموال الاعتبار. وينبغي توفير في الواردة في تقرير التقييم الاس تنتاجات

طار عمل للملكية الفكرية وتوس يم" الوثيقة المعنونة، هذا النوع. وأأعرب الوفد عن أأمله في نشر  المنشأأ: دعم الأعمال المحلية في اإ
طلاع  من أأجل البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً" قريباً  مثل هذه طلاق اللازمة لإ  العناص الضروريةعلى سلطاتها اإ

 لموسةالم علومات بشأأن النتائجلتوفير الم أأو حدث عملحلقة  تنظيمب  المناسب أأيضاً أأن تقوم الأمانة المشاريع. وس يكون من
 .هذه المشاريعمثل  في تنفيذ التي يمكن أأن تنشأأ  والصعوبات لمشروعل 

عن طريق شمل نهجية أأكثر الم  تعزيزكان يمكن  التقرير. أأولً،بشأأن  بعض التعليقات ش بكة العالم الثالث ممثل وقدم .078
أأجريت ، الويبومن  اً موظف 00قابلة القيام بم صحاب المصلحة الرئيس يين على الصعيد الوطني. وعلى الرغم منأأ  وجهات نظر
مكاتب الملكية الفكرية  ممثلين عن مقابلة المشروع فيها. ولم تتمّ  تنفيذالتي تّم  من الدول فقط مستشارين ثلاثة مقابلات مع

 ذلك كان يمكن أأن يكونالشركات الصغيرة والمتوسطة. و المزارعين و  مثل والمنتجين المحليينتايلاند، وبنما و في أأوغندا الوطنية
تجارية نتائج كفي للحصول على ي حد ذاته ل في أأن توس يم الملكية الفكرية المشروع أأظهر التقييم. ثانياً، لأغراض داً جداً مفي

، أأصحاب المصالحوتعبئة تحديد المنتجات،  مثل التقييم. فالعديد من العوامل الأخرى من واضحاً  ناجحة. وكان هذا
 الخبراءتوظيف و  من الأنشطة، ونصف جداً. وبعد عامين أأدواراً مهمة لعبت والاس تدامة الماليةواستراتيجيات التسويق 

لى السوق. وفيما يتعلق بتلك، وصلت ثلاث الدوليين والوطنيين أأية معلومات  تقرير التقييم، لم يوفر المنتجات منتجات فقط اإ
 التقييم. ثالثاً، هذا المجال في اس تكشاف يمكنساهم ذلك في التنمية. وكان ، وكيف المعنية المجتمعات التي تعود على الفوائد عن

، كان من التي قام المشروع بتسهيلها تعتبر نتيجة ناجحة. وفي هذا الس ياق الملكية الفكرية تسجيلاتأأن  تقرير التقييم عتبرا
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لى تكاليف كبيرة. وماالحفاظ عليها الملكية الفكرية و  تسجيل مثل هذه الأنواع من الجدير بالذكر أأن من  كيانال لم يتمكّن  أأدى اإ
 نجاحاً. في حد ذاته مؤشر جغرافي معينة أأو تسجيل علامة تجارية مجردتوليد الأرباح، لم يعتبر العلامة التجارية، و  تسويق

مساعدة  في وضع يمكنها من الويبو، يجب أأن تكون التي تواجهها البلدان النامية العديدةنظراً للتحديات و  وعلى هذه الخلفية
ل، لن يكون للملكية الفكرية أأي منافع من لتوليد من أأجل دفعها مختلف العقبات التغلب على علىالبلدان   الملكية الفكرية. واإ

لى الممثل النامية. وأأشار في معظم البلدان سادت الظروف التي س ياق اس تخدام في جدول أأعمال التنمية  من 01التوصية  اإ
والمصلحة  بين حماية الملكية الفكرية توازن العادلال  وتعزيز أأكثر فعالية فكريةمؤسسات الملكية ال لجعل بشأأن بناء القدرات

شارة في العامة. ولم تكن هناك أأي  من توصية الجانب الأخير تناولت بناء القدراتفي  أأنشطة الويبو التقييم من أأن تقرير اإ
توجه و تويات نوعياً لمح  التقييم تقييماً ، لم يجري ذلك جداً. وعلاوة على مفيداً ذلك  جدول أأعمال التنمية هذه. وكان يمكن أأن يكون

ذا المؤتمر سيساعد. وس يكون من المفيد وجدول أأعمال كوريا. وكان توفر قائمة للمتحدثين في جمهورية المؤتمر الذي عقد أأتيح  اإ
 موقع الويبو الإلكتروني. علىذلك 

لىأأشار  تقرير التقييمأأن  ورأأى وفد المكس يك .071 في البلدان الرائدة.  ودرس التنفيذ العملي للمشروعنتائج هامة.  اإ
دارة الماطر والمشاكلس تنتاجات بشأأن للا وأأعرب الوفد عن تقديره آثارها على هذه المشاريع المرتبطة باإ البلدان. وكانت كافة  وأ

 الأمانة بشأأن توضيحاً من بنجاح. والتمس الوفد المشاريع المس تقبليةتنفيذ  من أأجل الناحية العملية منفحص لبحاجة  المشاريع
ذا مجموعة متنوعة من في المكس يك المجتمعات المحلية للمشروع. وأأنتجت اختيار البلدان  أأن يس تمر، لمشروعل  كان المنتجات. واإ

 من أأجل أأن تقوم تلك المجتمعات بتنفيذه. في المشروع لمشاركةبا مهتمة المكس يكس تكون 

 المشروع. حول تأأثير أأكثر تعمقاً  دراسة للنظر في الويبو توصيةمن المستشار التوسع بشأأن  غواتيمال وطلب وفد .081

 الوفود. أأس ئلة وتعليقات للرد على المستشار ودعا الرئيس .080

لىالس يد وأأشار المستشار ) .084 داخلية  المشروع التي يواجهها السلفادور. وكانت التحديات وفد سؤال من أأونيل( اإ
حدىأأدارت  للمشروع. وقد الويبو التي توفرها لمواردبا التحديات الداخلية وترتبط على حد سواء. وخارجية  المشروع اإ

من ٪ 50شهراً مس تخدمة  06لمدة  المشروع من وقتها. وقد ساعدتها في ذلك مساعدة٪ 50مس تخدمة الموظفات الفنيات 
التنمية  مشاريع واسعة. ومثل كلطموحات المشروع النظراً ل نوعاً ما، محدودة المصصة للمشروع موارد الموظفين وقتها. وكانت

آنفاً  العديد من التحديات كان هناك أأيضاً ، الأخرى ن على مس توى المجتمع المحلي. وكما ذكر أ الملكية الفكرية  عنصر تطوير، فاإ
لى العلامة التجارية جلب من حيث عاملًا واحداً  كان فقط المشاريع ، وشجع في هذه العناص المشروع السوق. وحدد اإ

ن جيداً أأثناء لدمجهم. وقد أأحرزت ثلاثة مشاريع فرعية تقدماً  اللازمين عمالتعاون والد الفرعية  مرحلة التنفيذ. ومع ذلك فاإ
 مدير للمشروع عدم وجود هذه الس تة الأخرى. وشملت الأمور أأكثر بالنس بة للمجتمعاتصعبت  العوامل الداخلية والخارجية

طرح التوس يمات في  جوانب أأخرى من المجتمعات المحلية في دعم وعدم القدرة علىالمشروع الفرعي،  و على مس توى البلد
لى تعليقات لسوق. وأأشار المستشارا التقييم.  أأنهم تعلقوا بشكل أأساسي بأأوجه القصور في، وأأشار ش بكة العالم الثالث ممثل اإ

محدودة. وبذلت جهود مكاتب الملكية الفكرية الوطنية و  المجتمعات نالواردة م ردود الفعل ووافق على أأغلب التعليقات. وكانت
قامةقامة اتصال لإ  جراء تقييمات من الممكن طار الزمني المعين. ولم يكنالإ  لم يكن ذلك ممكناً ضمن ولكن عن بعد المقابلات واإ  اإ

لم  أأن التقرير المستشار، وافق هذا الصدد القيود المفروضة على الميزانية. وفي بسبب من خلال الزيارات الميدانية في الموقع
حدى  المعنية. وفي هذا الصدد، مع المجتمعات تفاعل مباشر المجتمع. ولم يكن هناك من وجهة نظر الفوائديتحدث عن  كانت اإ

جراء دراسة تقريرال  التوصيات الواردة في ش بكة العالم  ممثل أأثر المشروع. وتساءلبشأأن  على مس توى المجتمع المحلي أأكثر تعمقاً  اإ
ذا كان يمكن الثالث تقرير. من أأجل ال  في الوثائق نجاز. وتّم تعيين ذلك كمؤشركاإ  الملكية الفكرية عدد تسجيلاتاعتبار  عما اإ

ن يمكن أأيضاً  كمؤشر،لديها بعض الأهمية  وعلى الرغم من أأن ، يجب أأن يتّم الحفاظ عليها الملكية الفكرية تسجيلات القول اإ
التقييم. وأأشار  ضمن نقطة جيدة. ومع ذلك، تجاوز ذلك ما يمكن عمله اس تخدامها. وكانت هذه كيفية على كثيرال  عتمدوسوف ي 
لى المستشار كرتقيود راسة المتعمقة. ونظراً لل بشأأن الد غواتيمال سؤال وفد اإ يمكن  الويبو أأوصي بأأن التقييم، فيما يخص التي ذ 
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بشأأن  في الموقع التقييمالدراسة  طرف ثالث. وستشمل مؤسسة ربما من خلال المشروع، لتأأثير أأكثر تعمقاً  دراسةفي  أأن تنظر
في هذا المجال.  الرائد الأول المشروع، وخصوصاً لأنه جداً  على مس توى المجتمع المحلي. وقد يكون ذلك مفيداً  أأثير المشروعت

طارية، وثيقة وفضلًا عن نشر في  الخبرات المكتس بة الاس تفادة منعلى  الأخرى الأعضاء الدول ستساعد الدراسة المتعمقة اإ
طار المشروع.  اإ

لى توسو( الس يدة الأمانة ) وأأشارت .082  الاعتبارات البلدان الرائدة. وتضمنت اختياربشأأن  المكس يك سؤال وفداإ
 بالفعل من اس تفادت لبلدان التيل  تحليلأأيضاً  المشروع التجريبي. وأأجري لمشاركة فيل  الدول وطلبات الجغرافي التوازن
قليمية الوثيق مع بالتشاور الاختيار جدول أأعمال التنمية الأخرى. وجاء مشاريع لى المكاتب الإ الطلبات  تحليل، استناداً اإ
لى مكاتب المقدمة سيتّم و  أأنه يجري وضع الصيغة النهائية للنص، وثيقة الإطاريةال لتعاون التقني. وذكرت الأمانة، بشأأن نشرا اإ

تاحتها. واس تجابة لطلبسيتّم و  للوثيقة هناك طلب هذا العام. وكان في وقت لحقنشره   حول المؤتمر لمزيد من المعلوماتا اإ
على موقعها على الإنترنت.  المعلومات المتاحة الوثائق. ويمكن تقديم كافة أأن لديها، ذكرت الأمانة جمهورية كوريا الذي عقد في

تسويق أأكثر شمولً لل  تنفيذ استراتيجياتب  قد بدأأت للتو المجتمعات أأنت الأمانة ، ذكر المجتمعات التي تعود على وبشأأن الفوائد
جراء دراسة جداً  س يكون من المفيد في التقرير، على النحو الموصى بهو  والتوس يم. ومع ذلك،  المنافع المكتس بة. وكان لتوثيق اإ

حدى ن  مع يتماشى عناص أأخرى. وكان هذا علىتنطوي  للغاية بيئة معقدة فقط من عنصراً واحداً  الملكية الفكرية مكون تائج اإ
 المنتجات وتحديد المالية، والاس تدامة استراتيجيات التسويق عناص أأخرى مثل كانت في التقرير، التقييم. وكما هو مذكور

لى الأسواق. وفي هذا الصدد لجلبأأيضاً  امةعناص ه نشاء المنتج اإ  لتدخل فيل  دولية أأخرى مع منظمات صلات قوية، تّم اإ
لى تدرك الحاجة كانت الأمانةلذلك. و نتيجة ملموسة  المنظمات الأخرى حشد هذه العملية. وكان شاريع الم  مجمل النظر في اإ

فيما يتعلق بالمجالت  المنظماتس تعمل مع و  الملكية الفكرية عنصر مسؤولة عن من هذا النوع. وس تكون الويبو المس تقبلية
 للمشروع.  نتيجة هامة نفس الفهم. وكان هذا داخل منظومة الأمم المتحدة المنظمات الأخرى تلك الأخرى. وتقاسمت الهامة

 لبلادا القيمة الذاتية للمشروع القيمة التي أأضافها المشروع. وشجعتللتو  أأكدت أأن الأمانة قد السلفادور وصح وفد .082
 مشروعها الوطني. مواصلةعلى 

لى ودعا اللجنة الوفود. من تعليقات أأخرىبسبب عدم وجود  مناقشة التقرير وختم الرئيس .085  تقرير تقييم النظر في اإ
 مشروع تعزيز التعاون حول الملكية الفكرية والتنمية فيما بين بلدان الجنوب من بلدان نامية وبلدان أأقل نمواً.

لكية الفكرية والتنمية فيما بين بلدان الجنوب مشروع تعزيز التعاون حول الم  تقرير تقييم/ 13/4 - لجنة التنمية  النظر في وثيقة
 من بلدان نامية وبلدان أأقل نمواً 

لى أأن .086 لجنة التنمية وافقت خلال دورتها السابعة على مشروع تعزيز التعاون حول الملكية الفكرية  أأشار الرئيس اإ
لى 4104الفترة بين يناير من  شروعالم  تّم تنفيذوالتنمية فيما بين بلدان الجنوب من بلدان نامية وبلدان أأقل نمواً. و ديسمبر  اإ

نشاء أأدوات قائمة على الويب  42لمدة  4102 شهراً. وتضمنت النواتج الرئيس ية تنظيم مؤتمرين أأقاليميين ومؤتمرين س نويين، واإ
لى تعيين مسؤول اتصال للتعاون فيما بين بلدان الجنوب داخل الأما ضافة اإ  نة. وتّم تقييملتبادل المعلومات والربط الش بكي، اإ

بل مقيميَن مس تقليَن. ودعا الرئيس المشروع لى  المقيميَن من قِّ  تقريرهم. تقديماإ

ملخص عملي على  أأيضاً  تقرير التقييم. وتضمنت الوثيقة موسونغو( الجزء الأول من)الس يد  وعرض المستشار الأول .087
ضافية قدمت معلوماتملاحق و  ذا حقق تقييم شامل عما  تقديم التقييم هومن  والتقرير. وكان الهدف عن المشروع اإ اإ

جراء التقييم أأنشطة محددة. وتمّ  قيمّ ، لم يالمرجوة. وبالتالي أأهدافهالمشروع  لىبشأأن ا الويبو وفقاً لس ياسة اإ أأربعة  لتقييم. واستند اإ
 والوثائق ثائق المشروعول مكتبية مراجعة نهجيةالم  وتضمنتالكفاءة والفعالية والاس تدامة. الأهمية و  رئيس ية، وهي معايير

 تقييملل  كانالملاحظة المباشرة. و التصال و  مجموعات ومقابلات المقابلات الفردية، فضلًا عن ضمن المشروع الأخرى المنتجة
طار على الويب والتيالقائمة  بعض القيود. فالأدوات لتتماشى  وقت التقييم ل تزال تخضع لعملية صقل المشروع وضعت في اإ
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اس تخدامها. ولم يكن ممكناً أأيضاً الحصول على  حصاءات عنلم تتوفر بعد الإ  الجديد. ولذلك، موقع الويبو الإلكتروني مع تماماً 
لى نتائج رجاتالم المشروع. وس تحتاج ترجمة انتهاء فور الوظائف. وجرى التقييماس تخدام تلك تقييم بشأأن   في س ياق محددة اإ

لى وقت. وبالتالي أأهداف المشروع والمنافع العامة على المدى  تأأثيرالمشروع ونتائج مس توى ال  نتائج تقييمكن للمقيّم ، ل يماإ
 الطويل.

، جاء المشروع في الوقت المناسب، وكان ذا أأهمية فائقة أأولً  .الرئيس ية للتقييم الاس تنتاجات وعرض المستشار .088
في  رييج فيما بين بلدان الجنوب التعاون من أأن على الرغمللأولويات الدولية، والدول الأعضاء، والمس تفيدين المباشرين. و 

أأهمية هذه  وسلط الضوء على المطلوب التركيز مشروع معين. وقد جلب من خلالمعالجته  تمّ ت أأول مرة، كانت هذه الويبو
 ثانياً،اولها. الموضوعات التي يتّم تنالمؤتمرات و أأهمية  الويبو داخل وخارج جميع أأصحاب المصلحة داخل المنظمة. وأأبرز المسأألة

طار اللجنة ث مواءمة هذه النواتج مع  دة في اإ حدَّ أأوجه القصور في منطق المشروع تنجم جزئياً عن التفاوض بشأأن نواتج م 
ش تى توصيات جدول أأعمال التنمية. وتطبيق الأدوات القياس ية لتخطيط المشاريع في مرحلة التصميم يترك مجالً للتحسين، بما 

طار اللجنة بدلً من تحديدها في ذلك تطبيق  الميزنة القائمة على النتائج. وتفاوضت الدول الأعضاء بشأأن مخرجات المشروع في اإ
لى ضرورة التفاق على حل  لى ما س يلزم لتحقيق النتائج المتوقعة وبلوغ أأهداف الدول الأعضاء، وي عزى ذلك جزئياً اإ استناداً اإ

دت النتائج المتوقعة  دِّّ دة، وربطها بالتوصيات الحالية لجدول أأعمال التنمية. ولذلك وسط مقبول. وح  حدَّ بعد وضع قائمة بأأنشطة م 
ن العلاقة الس ببية بين النواتج والنتائج كانت ضعيفة. وربما ت فسّرِّ عملية الإعداد أأيضاً سبب العجز الواضح عن تحقيق أأهداف  فاإ

د. ثالثاً، كانت دارة المشروع جيدة. وجرى بانتظام رصد التنفيذ وجودة النواتج.  نتائج المشروع في الإطار الزمني الم حدَّ اإ
م المشروع بوجه عام النوع من ميزانية المشروع. ٪ فقط 63 واس ت خدمت الموارد اس تخداماً اقتصاديًا. وتّم اس تخدام وقدَّ

نه تقييم نتائج المشروع. وعلى وكان من السابق لأوا الصحيح من الدعم بالطريقة الصحيحة، وحققّ أأهدافه على مس توى النواتج.
ما  من حيث الوعود الكثير منالقائمة على الويب، كان لديهم  الأدوات اس تخدام وتأأثير تقييم لم يكن من الممكن الرغم من أأنه

بنشاط في ش تى أأحداث  الأدوات. وعبر المشروع، شاركت الويبو على تلك من الميزانية٪ فقط 3.9 تحقيقه. وقد أأنفق يمكن
طار الأمم المتحدة، بما في ذلك المؤتمرات الرفيعة المس توى بشأأن التعاون بين التعا مت داخل اإ ون فيما بين بلدان الجنوب التي ن ظِّّ

وأأخيراً، تتطلب الاس تدامة  الطويلة الأمد بلدان الجنوب. وجرى الحفاظ على العلاقات غير الرسمية مع المنظمات الأخرى. 
صة.للنتائج الأولية تعميم التعاو  وتتطلب اس تدامة  ن بين بلدان الجنوب في جميع أأنشطة الويبو، ووظيفة تنس يق ودعم مخصَّ

ج لها بين  الأدوات القائمة على الويب بوصفها منصة لتبادل المعلومات أأن ت صقلَ بناءً على الآراء والتعقيبات وأأن ي روَّ
 المس تخدمين المحتملين.

الأعضاء والأمانة.  للدول 0التوصية  في التقرير. وكانت صيات الواردةكيلر( التو )الس يد  الثاني وعرض المستشار .081
ت عدَّ الأمانة   يمكن أأن وكانت بشأأن تعميم التعاون بين بلدان الجنوب بوصفه جزءاً منتظماً من أأنشطة الويبو. وفي هذا الصدد،

ب باعتباره استراتيجية تنفيذ لإتمام النه  ج الحالية؛ خارطة طريق، لتنظر فيها الدول الأعضاء، لتعميم التعاون فيما بين بلدان الجنو 
ق أأيضاً مع المنظمات الأخرى داخل منظومة الأمم المتحدة وخارجها، وفي  صة ت نسِّّ خصَّ يجاد وظيفة تنس يق م  وأأن تنظر في اإ

ضفاء الطابع الرسمي على التعاون مع مكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين بلدان الجنوب. وكانت جنة التنمية لل  4توصية ال  اإ
صقل جميع الأدوات القائمة على الويب بناءً على تعقيبات  لمدة س نة واحدة من أأجل المشروع تمديد لموافقة علىل

تخطيط الأنشطة الحالية للتعاون فيما بين  المس تخدمين، والترويج لها بين المس تخدمين المحتملين وجمع المعلومات لقواعد البيانات؛
والاس تمرار في المشاركة بنشاط  ؛ب داخل الويبو، ودراسة الممارسات الجيدة داخل منظمات الأمم المتحدة الأخرىبلدان الجنو 

التنمية نة لج  وأأوصي أأيضاً أأن تقومفي ش تى مبادرات الأمم المتحدة المتعلقة بالتعاون فيما بين بلدان الجنوب والتعاون الثلاثي. 
ع المتبقية والتمويل الإضافي للمحافظة على موارد الموظفين الحالية من أأجل فترة التمديد. بالموافقة على اس تخدام أأموال المشرو

دارة  2التوصية  وكانت لى الدول الأعضاء، ومديري المشاريع، وشعبة تنس يق جدول أأعمال التنمية، وشعبة تخطيط الموارد واإ اإ
ة المشاريع في مرحلة التصميم على نحو يضمن تطبيق الأدوات البرامج والأداء بشأأن تخطيط المشاريع. وينبغي تعزيز مراقبة جود

لى لجنة التنمية ومديري المشاريع وشعبة تنس يق جدول أأعمال  2التوصية رقم  وكانتالحالية لتخطيط المشاريع تطبيقاً صحيحاً.  اإ
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لى القطاعات المعنية بتكوين الكفاءات التقنية. وكانت بشأأن تنظيم المؤتمرات. وي  نبغي أأن ت ركِّّز المؤتمرات على عدد التنمية واإ
دة  حدَّ محدود من الموضوعات التي يرتبط بعضها ببعض ارتباطاً وثيقاً من أأجل تلبية حاجة المشاركين ذوي الخبرة في مجالت م 

جيح بعناية تتعلق بالملكية الفكرية. وعند تنظيم المؤتمرات في أأعقاب اجتماعات الجمعية العامة أأو اجتماعات اللجنة، ينبغي التر 
لى المشاركين المناس بين.  لى  5التوصية رقم  وكانتبين ميزة تحقيق وفورات في التكاليف والعيب المتمثل في عدم الوصول اإ اإ

دراج ، ومديري المشاريع وشعبة تنس يق جدول أأعمال التنمية. التنميةلجنة  وكانت بشأأن قائمة الخبراء الاستشاريين. ويمكن اإ
جراء تقييم منهجي الخبراء الذين لم  يعملوا مع الويبو من قبل ولكن لديهم الخبرة اللازمة في قائمة الخبراء الاستشاريين. ويمكن اإ

تاحة المعلومات ذات الصلة لجميع الموظفين.  لأداء الخبراء الاستشاريين الخارجيين واإ

يجابي. تقرير التقييمأأن  السلفادور وفد ووجد .011 مانة العامة توصية د الوفدالمشروع. وأأي على اس تمرار وشجع اإ  لإعداد للأ
أأعرب الوفد عن  وينبغي أأن تنظر اللجنة فيه. كما في غاية الأهمية الجنوب. وكان هذا التعاون بين بلدانتعميم خارطة طريق ل 

 كما تقوم به منظمة التجارة العالمية. للجمهور، تاحة المعلوماتاإ  لتوصية تأأييده

قليمية و  أأحد الاجتماعات البرازيل م كبير. واس تضافتباهتما لمشروعا وتابع وفد البرازيل .010 يجابية للغاية. كانت النتائج الإ اإ
 الجنوب، وخاصة التعاون بين بلدان في حماية اعتقادها الراسخعن  لتبادل الأفكار. وأأعربت البرازيل للمشاركين فرصة ووفرت

ثلاثية  للأنشطة دولر أأمريكي خصصت فيها مليون الويبو مع وثيقة وقعت البرازيل، مجال الملكية الفكرية. ولهذا السبب في
 مخصصة تنس يق وظيفة المشروع لإنشاء توس يعب  المقترحات، أأيد الوفد توصيات التقريرب  من هذا النوع. وفيما يتعلق الأطراف

نشاء فيما بين بلدان الجنوب للتعاون لى جنبجنباً تشجع الأنشطة المبادرات و  يمكن أأن تشجع خارطة طريق واإ منظمات  مع اإ
ن دراسة في التقرير الأنشطة. وعلى النحو المقترحهذه  في مثل خبرة أأخرى التي كان لها وكالت الأمم ل الممارسات الجيدة، فاإ

ول هذا المجال.  الأولويات في لتحديدلويبو مفيدة ل يكون وس يلة يمكن أأن فيما بين بلدان الجنوب من حيث التعاون المتحدة
لىينبغي النظ  التعاون بين بلدان بين الشمال والجنوب. وكان التقليدية للأنشطة كبديل فيما بين بلدان الجنوب التعاون ر اإ

الاجتماعية  الحقائق بين البلدان ذات الأفكار والخبرات تبادلب  ككل. وسمح الإجراءات كفاءةزاد من  أأنه بمعنى مكملاً  الجنوب
 للتحديات المشتركة. عن حلول بحثها ماثلة فيالم والاقتصادية

الخاص بها  مكتب الملكية الصناعية س ياسات كان جزءاً من فيما بين بلدان الجنوب أأن التعاون وصح وفد ش يلي .014
أأخرى في أأمريكا كاتب المساعدة التقنية لم، قدم في الس نوات الأخيرة في أأنشطته. فعلى سبيل المثال،لعب دوراً هاماً و 

لى وضعها. والتفت الأدوات التي التكنولوجيا من خلال لنق كتبالم  اللاتينية. كما أأيد بعض العناص أأبرز و  تقرير التقييم الوفد اإ
عداد الوفد على أأن، وافق 0الهامة. وبشأأن التوصية  باعتباره  التعاون بين بلدان الجنوبتعميم خارطة طريق ل  تقوم الأمانة باإ

أأن  عمل الويبو. وغالباً ما يقالأأن ي دمج في  فيما بين بلدان الجنوب للتعاون لمهماستراتيجية تنفيذ لإتمام النه  ج الحالية. وكان من ا
نشاء من الناحية المالية. وكانتأأقل تكلفة  أأكثر فعالية. ويمكن أأن يكون يمكن أأن يكون فيما بين بلدان الجنوب التعاون  فكرة اإ

صة داخل الويبو خصَّ ينبغي و  مهمة جداً خارج منظومة الأمم المتحدة داخل و  المنظمات الأخرى للتنس يق مع وظيفة تنس يق م 
تخطيط صقل جميع الأدوات القائمة على الويب و  من أأجل لمدة س نة واحدة المشروع تمديدب  4التوصية  وكانتتنفيذها. 

المشاريع تنفيذ  أأن يتمّ  وفديرغب ال من حيث المبدأأ،الأنشطة الحالية للتعاون فيما بين بلدان الجنوب داخل الويبو هامة أأيضاً. و 
على ش بكة المرتكزة  المعلومات توصية. وكانت، كان من المهم اعتماد ال هذه الحالة زمني المعين. ومع ذلك، فيال ضمن الإطار

احتياجات المشاركين ذوي الخبرة  لتلبية تنظيم المؤتمراتبشأأن  5التوصية  ناقصة. وكانت ت ترك، ول ينبغي أأن حاسمة الإنترنت
دة تتعلق بالملكية الفكريةفي مجالت  حدَّ فحصها. وينبغي الترجيح بعناية بين ميزة تحقيق وفورات في التكاليف  هامة وينبغي م 

لى المشاركين المناس بين. وكان ذلك ضرورياً   المؤتمرات.  أأهدافلتحقيق  والعيب المتمثل في عدم الوصول اإ

 عمل الويبو. وأأقركجزء من  جدول أأعمال اللجنةعلى  فيما بين بلدان الجنوب التعاونفي أأن يظل  ويرغب وفد مصر .012
نشاء، أأيد الوفد 1 توصياته. وفيما يتعلق بالتوصيةدعم التقييم و  نتائج تقرير الوفد خارطة طريق لتعميم التعاون فيما بين بلدان  اإ

فيما بين بلدان  أأن التعاون البرازيل به وفد التعليق الذي أأدلى وفدال الجنوب باعتباره استراتيجية تنفيذ لإتمام النه  ج. وردد
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، المس تفادة والدروس لتبادل الخبراتول أأداة للد بديلًا عنه. وكان، ولم يكن بين الشمال والجنوب التعاون يكمل الجنوب
 على سد الثغراتذلك  لس نة واحدة. وسيساعد المشروع بشأأن تمديد 4أأيد الوفد التوصية تكييفها حسب احتياجاتهم. كما و 

 ش بكة الإنترنت لأدوات القائمة علىبا فيما يتعلق في التقرير أأثيرتغيرها من القضايا التي قواعد البيانات و ب فيما يتعلق جودةالمو 
الكيفية التي  بصورة أأوضح عنتزويد اللجنة و  هذه الثغرات داخل الويبو. وسيساعد التمديد على ملء وغيرها من الأنشطة

فعالية كفاءة و  على تعزيز تصميم المشاريع يجب أأن تساعد في مرحلة راقبة الجودةبشأأن م 2ية العمل. التوص  أأن يتّم بها ينبغي
لىأأشارت  2التوصية رقم المشاريع بصفة عامة.  لى التركيز المؤتمرات و  اإ  هذا من المواضيع. ويمكن ربط على عدد محدودالحاجة اإ

لى  مراقبة الجودة سأألةبم  أأكثر. مركزة  مناقشات ملموسة. وأأيد الوفد مركزة لتحقيق نتائجمناقشات بما أأنه كانت هناك حاجة اإ
 قائمة الخبراء الاستشاريين. وصح الوفد أأنبشأأن  5التوصية  في التقييم. وكانت لم يتّم تقييمه المؤتمرات أأن محتوى ولوحظ

 توفيرل  خبراء جلب حيث من نطاقال  يتّم توس يع قائمة الخبراء الاستشاريين. ويجب أأنلكي توسع الويبو  الوقت قد حان
على  فيما يتعلق بجدول أأعمال التنمية وغيرها من المجالت. فعلى سبيل المثال، وأأنشطتها عمل الويبوالمساعدة في مجال الخبرات و 

لى دول أأخرى قد توسع خبرتها مصر الرغم من أأن ، لم مثل هذه الخبرة التي قد تتطلب المنطقة العربية مثل تلك الموجودة في اإ
فيما بين  حول التعاون الصدد. واس تضافت مصر اجتماعاً  القيام بشيء في هذا ل بد من، كان القائمة. وبالتالي على خبرائهان يك

 لقضية.با ملتزمة وبقيت 4102مايو  في نوببلدان الج 

تقرير التقييم. وأأيد  الواردة في النتائج أأهمية بالتفصيل عن بالفعل تحدثامصر ووفد  البرازيل أأن وفد الهند وأأشار وفد .012
عداد، التوصيات الواردة في التقرير معظم الوفد لكي  خارطة الطريق. وسيتّم تقاسم ذلك مع الدول الأعضاء بما في ذلك اإ

 الثغرات التي تّم تحديدها لملء لس نة واحدة المشروع تمديدب  توصيةالوفد ال  أأيد كما خارطة الطريق.وضع  الأمانة فييشاركوا 
بل في الأنشطة  كثر نشاطاً ، لتشترك بشكل أأ في أأسرة الأمم المتحدة، بصفتها عضواً الويبو على توصية وافقيَرين. كما الخب من قِّ

تكنولوجيا  دور، أُعلن أأن 4105 عام جدول أأعمال التنمية لما بعد  المناقشات بشأأنوفي المشتركة فيما بين بلدان الجنوب.
التي س توضع صيغتها النهائية ويتّم اعتمادها. وس يكون  أأهداف التنمية المس تدامة تحقيقيعتبر حيويًا ل  المعلومات والتصالت

لىدعم لتقرير و با مهماً جداً. ورحب الوفدعندئذ  دور الويبو  بعض الوفود الشواغل التي أأعربت عنها نتائجه. وأأشار الوفد اإ
لىبحاجة  قائمة الخبراء الاستشاريين. وكانت القائمةبشأأن  وينبغي  نتظمين.الم  الاستشاريين أأن تقتصر على ينبغيتوس يع. ول  اإ

آخرين أأيضاً  أأن تشمل  .نوبفيما بين بلدان الج  بشأأن التنمية والتعاون أأوسع أأو وجهة نظر مختلفة لديهمممن  الأفراد ال

لى أأن  وفد الوليات المتحدة الأمريكية تعليقات على عدد من التوصيات المحددة. وأأشاروقدّم  .015  تقرير في 0التوصية اإ
لس تكمال النهج القائمة. تنفيذ خارطة طريق لتعميم التعاون بين بلدان الجنوب كاستراتيجية أأعدت أأن الأمانة تبيّن التقييم 

ن من قبل وفود البرازيل ومصر وش يلي،  تكما ذكر و  ،هذا يمكن أأن يكون ممارسة مفيدةعلى أأن وافق الوفد و  هو التركيز فاإ
لنهج القائمة، وهي التعاون بين الشمال والجنوب حيث تنفيذ اس تكمال لم كاستراتيجية تعميهو ن الجنوب على التعاون فيما بين بلدا

لشمال أأو الجنوب. تحديد ل يدث أأي ل يكون هناك جوانب أأنشطة الويبو حيث س  من المهم أأن نتذكر أأنه و تم اس تخدامه. 
دراج التعاون بين بلدان الجنوب. التعاون بين الشمال والجنوب  شهدتومع ذلك، في الأماكن التي  والمساعدة التقنية، ينبغي اإ

أأيضا التعاون الثلاثي الذي يشمل شدد الوفد أأيضا على أأن التعاون جنوب جنوب، كما هو موضح في منظومة الأمم المتحدة، و 
ل المبادرات فيما بين بلدان يسه ت على البلدان المانحة التقليدية والمنظمات المتعددة الأطراف تعمل فيه ي يعرف بأأنه التعاون الذ

الجنوب من خلال توفير التمويل والتدريب والإدارة والنظم التكنولوجية وأأشكال أأخرى من الدعم. واقترح الوفد أأن جهود 
نقطة نوقشت مسأألة و الويبو في المس تقبل في مجال التعاون جنوب جنوب يمكن أأن تشمل أأيضا النظر في التعاون الثلاثي. 

نشاء منصب أأنالوفد ل يعتقد و. 4100من قبل اللجنة في مايو  مطولةبصورة اخل الأمانة دالتصال  ضافي لملء ه ينبغي اإ اإ
نه يؤيد نقطة التصالدور  رأأى الوفد قيمة وجود بعض التركيز على هذا داخل و على هذا الدور. مواصلة الأمانة على أأداء ، فاإ

ضفاء الطابع الرسمي ع ن اإ مكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين بلدان الجنوب لى التعاون مع الأمانة. وبالمثل، فاإ
(UNOSSC)زيادة لالويبو تعمل بها الطريقة التي على غرار يمكن اتباعه هو أأمر )ب(،  0قترح في التوصية هو م ، كما

لى التوصية  في حين وتمديد المشروع. أأن بش 4المشاركة مع الهيئات الأخرى للأمم المتحدة على نطاق المنظومة. وأأشار الوفد اإ
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ضافي أأن الوفد ل يدعم تمويلا ن لتمديد المشروع،  ااإ ضافي فاإ يمكن أأن يتم في حدود الموارد المتاحة و من الواضح أأن العمل الهام اإ
لى  . وأأشارتنقيحها واس تكمالهاو  في الميزانية، على وجه الخصوص، مع التركيز على تعزيز الأدوات القائمة على ش بكة الإنترنت اإ

كفاءة عالية لتعزيز تبادل أأنها تتيح مناهج ذات قيمة محتملة كبيرة و ذات أأن الأدوات القائمة على ش بكة الإنترنت للمشروع 
لى المعرفة. وعلاوة على ذلك، حتى الآن،  ٪ من ميزانية المشروع. يبدو أأن القضية 2.1سوى تكلف لم المعلومات والوصول اإ

صقل على لمساعدة الردود التي من شأأنها ابشكل كاف وتلقي تعميمها ة طويلة بما فيه الكفاية ليتم لفتر تشغلّ الرئيس ية هي أأنها لم 
ميزانية المشروع الأصلي، يجب المتبقية من ٪ 27س تخدام وباقيمة كبيرة. ذا الأدوات. س يكون المزيد من العمل في هذا المجال 

لى التوصية رقم أأن تكون الأمانة قادرة على القيام بعمل كبير في هذا ا فيما يتعلق و المؤتمرات. بشأأن  2لمجال. وأأشار الوفد اإ
 الذين يتمالمشاركين بنوعية فورات في التكاليف موازنة على ضرورة مفيد في تعليق الخبير الاستشاري بتنظيم المؤتمرات، أأدلى 

ليه لى أأصحاب المصلحة الإقليميين و . مالتوصل اإ والمنظمات غير وقطاع الأعمال وافق الوفد أأن هناك قيمة كبيرة في الوصول اإ
يمكن ل الحكومية وأأصحاب الأعمال الصغيرة وأأصحاب حقوق الملكية الفكرية وصناع القرار الحكوميين وهلم جرا، وكثير منهم 

ليه ل عندما  مالوصول اإ معا لمناقشة قضايا الملكية الفكرية  أأن يعملوابعد ذلك ث يس تطيعون . نظم المؤتمرات خارج جنيفت اإ
ن من ناحية أأخرى، و . فيعم فعلا رثتؤ التي  قليمية وتوفير قدر هو اجنيف في القصد من الاجتماعات فاإ س تكمال الاجتماعات الإ

ن مديري لهذا المشروع فيما ب النس بة لوحظ أأنهو في جنيف. هم لأولئك الذين المعلومات معين من   بين بلدان الجنوب، فاإ
بلاغ الخبراء يصبح لجتماع اللجنة حيث  كون متاخمالكي يجنيف المنظم في المؤتمر الثاني نقلوا المشاريع  في هذا من الأنسب اإ

لى الشأأن اس تعراض س ياق النقاش حول الاستشاريين. وتجري مناقشة هذه المسأألة بتعمق في قائمة . وأأخيرا، أأشار الوفد اإ
التقنية ساعدة الم ، حيث يجري النظر في تلك المناقشة هي الس ياق الأنسب لبحث المسأألةساعدة التقنية. ورأأى الوفد أأن الم 

نه أأحاط علما بأأكملها الويبوالتي تقدمها   . تحددا مشروع جنوب جنوبتخصّ لشواغل التي أأثيرت التي با. ومع ذلك، فاإ

لى و أأن خارطة الطريق مهمة. على وافق وفد بيرو و  .016 الأهداف والغايات لكل اجتماع ومتابعة وضع هناك أأيضا حاجة اإ
تجارب واس تفاد من بعض التجارب وتطرق ل . المنعقدينشاركت بيرو في الاجتماعين و العناص المذكورة في تلك الاجتماعات. 

نشاء وظيفة مخصصة و  الدول الأخرى. ن لتنس يق داخل الأمانة. ل أأيد الوفد اقتراح اإ التعاون جنوب جنوب ضروري وقال اإ
لجميع هيئات الأمم المتحدة. لهذه الأس باب، أأيد الوفد ذات أأولوية مم المتحدة ذكرت هذا كتوصية للأ  الجمعية العامةن اإ للغاية و 

 الاقتراح والتوصيات الواردة في تقرير التقييم. 

لى اس تنتاج أأنه من السابق لأ  .017 أأن يشرح وع. وفي هذا الصدد، يود الوفد وانه تقييم نتائج المشر وأأشار وفد المكس يك اإ
 المشروع من أأجل التمكن من تقييم نتائجه. لأي مدة ينبغي تنفيذ ن والمقيم

ن التعاون فيما بين بلدان الجنوب مهم جدا، خاصة بالنس بة اإ  ،كينيا، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقيةوفد  قالو  .018
لى نتائج داخل وفيما بين البلدان النامية. لذي يمكن تحقيقه اللبلدان النامية. وهناك الكثير من التعلم  هذا المشروع، وأأشار اإ

ن  دارة المشروع اس تكمال على النتائج قبل وافقت الدول الأعضاء فقال اإ دماج نموذج اإ . جدول أأعمال التنميةفي توصيات واإ
ذا كان هذا النهج و صلة.  ذوهذا الاس تنتاج و  تحقيق الهدف على ساعد حقا ي من شأأنه أأن هناك حاجة للجنة للنظر في ما اإ

أأصحاب الحقوق والمصلحة العامة. وهذا ينطبق تسخيره لخدمة النهائي لتحقيق التوازن في نظام الملكية الفكرية من أأجل أأن 
نتضع ذلك في اعتبارها. أأن ينبغي للدول الأعضاء و من الأنشطة.  ذلك على تعميم التعاون بين بلدان الجنوب وغير  وقال اإ

طار عمل الويبو. تدعم المجموعة  يمكن أأن تقطع شوطا طويلا من حيث الجهود و توصية تعميم التعاون بين بلدان الجنوب في اإ
نشاء وظيفة التنس يق داخل الويبو وت. جدول أأعمال التنميةالمبذولة لتحقيق بعض الأهداف من توصيات  دعم المجموعة أأيضا اإ

 شمل المزيد من الأفراد مع الخبرات المتنوعة للعمل في هذا المجال.وتوس يع قائمة الخبراء الاستشاريين لت 

ن لمشروع. عن تقديره ل وفد الكاميرون وأأعرب  .011 التعاون فيما بين بلدان الجنوب من أأجل تعزيز وتطوير أأنظمة وقال اإ
لم يكن من السهل دائما وم. لحصول على حماية الملكية الفكرية لأبحاثهعلى االباحثين في بلدان الجنوب يساعد الملكية الفكرية 

جراءات لحماية الملكية الفكرية. و أأن ت . ومن شأأن غيرهااقتصادات أأكثر تقدما بالمقارنة مع لها في جنوب البلدان بعض و ضع اإ
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لى من الحتعزيز هذا التعاون تمكين أأقل البلدان نموا  صول على المساعدة من البلدان الأكثر تقدما في الجنوب. وأأشار الوفد اإ
الاس تنتاج الثالث في تقرير التقييم حيث ذكر أأن المؤتمرات كانت النهج الأولي الصحيح لتوفير الرؤية وتعزيز الوعي حول 

لى أأن جوانب معينة غالبا ما  ناقشة بشأأن التعاون فيما بين بلدان الجنوب. الم في تهمل التعاون فيما بين بلدان الجنوب. وأأشار اإ
علومات على ش بكة الإنترنت ل المالمؤتمرات أأو و  ،هناك باحثين مس تقلين في بلدان مثل الكاميرونأأن على سبيل المثال، وذكر 

ليهم ومساعدتهم على فهم أأنه من الممكن الحصول على حماية الملكية الفكرية لنتائج أأبحا ربما ينبغي و ثهم. تكون كافية للوصول اإ
المراسلات الخطية ومن الممكن أأيضا تبادل جهاز راديو في أأفريقيا. له على سبيل المثال، الجميع و النظر في جوانب أأكثر عملية. 

ربما كان الإنترنت وس يلة أأفضل لتقريب الناس. ومع ذلك، و . دائما الجميعل يضرها فهم الوفد أأن المؤتمرات و بين المؤسسات. 
لى أأن و ضرورة حلا سحريا للجميع. بالليس  ربما كانت و واقع كيفية توصيل المعلومات. يراعوا المقيمون لهذا المشروع بحاجة اإ

لى التفكير في وس يلة لكثير من بلدان مختلفة من   نوب لتصبح أأكثر دراية بمثل هذه المشاريع. الج هناك حاجة اإ

نشاء ذكر وفد سري لنكا أأن التعاون فيما بين بلدان الجنو و  .411 . G-15ب مهم جدا. وكان الأساس الذي بموجبه تم اإ
ينبغي أأن يكون التعاون فيما بين بلدان الجنوب أأداة لتطوير شراكات هامة واستراتيجية لتعزيز النمو المس تدام والمساهمة في و 

نشاء وظي 0توصيات التقرير، وخاصة التوصية ب تنمية البلدان. ورحب الوفد  عداد خارطة طريق واإ فة تنس يق مخصصة على اإ
مصر والهند لدعم تمديد المشروع لس نة واحدة.   بها وفداالتصريات التي أأدلى الوفد لتعميم التعاون جنوب جنوب. وردد

لعب دورا هاما في تحقيق الأهداف المحددة في التوصيات يوأأخيرا، أأكد الوفد أأن التعاون فيما بين بلدان الجنوب يمكن أأن 
التعاون فيما بين بلدان الجنوب كأداة لتطوير أأنظمة الملكية  في يس تخدم . وأأعرب عن أأملهالتنميةالمعنية من جدول أأعمال 

 تواجهها. الخاصة التي الفكرية في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا نظرا للظروف والتحديات 

أأن على سبيل المثال، وذكر يم. عزز التقيتعددا من العناص التي يمكن أأن  (TWN)أأبرز ممثل ش بكة العالم الثالث و  .410
 01و 02و 00و 01و 0، وهي التوصيات هتخصجدول أأعمال التنمية التي توصيات في عالج مساهمة المشروع يتقرير التقييم ل 

نها . 24و 45و ن كما ذكر من قبل وفد مصر، و تنفيذها. كيفية فيد تقييم من الم كان و هي أأساس المشروع. وقال اإ تقرير التقييم فاإ
كان يمكن أأن يكون ذلك مناس با من حيث محاولة معرفة كيف و في المؤتمرات. الذي نوقش ل يتضمن تقييما نوعيا للمحتوى 

ن التقرير لم يتضمن تقييم نوعية جدول أأعمال التنميةحقق المشروع أأهدافه وساهم في توصيات  لى ذلك، فاإ . وبالإضافة اإ
لمشاركة  انوعي ، من وجهة نظر التنمية، تقييمايشملفي مجال التعاون جنوب جنوب. كما لم المعلومات حول مشاركة الويبو 

طار الأمم المتحدة. كان يمكن أأن يكون ذلك مفيدا.   تقييمايجروا ذكر المقيمون أأنهم لم و الويبو في تنظيم أأحداث مختلفة في اإ
كما ذكر عدد من الوفود، تضمنت مخرجات و هذا الصدد. في س يفيد لأنشطة محددة. بيد أأن المزيد من التحليل النوعي كان 

قدم أأي يأأن تقرير التقييم ل ولحظ . بصفة مؤقتةالأمانة. وتم تعيين نقطة اتصال ولكن فقط في المشروع تعيين نقطة اتصال 
عناص المتوقعة لى أأن ال اإ للغاية. وأأشار تقرير التقييم  اتفسير لماذا لم يكن على أأساس دام . كان يمكن أأن يكون هذا أأيضا مفيد

تنفيذا كاملا. وبالتالي، لم يكن قادرا على تقييم العناص الرئيس ية للمشروع مثل الأدوات القائمة على لم تنفّذ كلها في المشروع 
اء لأدوات على ش بكة الإنترنت بمجرد الانتهلشمل تقييما لي تقرير التقييم بتنقيح في هذا الس ياق، أأوصى الممثل أأن و. الإنترنت

لى الأمام توس يع من الس بل الج من تلك العناص وتلقي ردود الفعل. وفيما يتعلق بالتوصيات الواردة في تقرير التقييم،  يدة اإ
عطاء الويبو الوقت الكافي لتنفيذ الأدوات على ش بكة الإنترنت ، وتنقيحها المشروع، كما ذكر عدد من الوفود. وهذا من شأأنه اإ

لتعاون فيما بين بلدان الإلكترونية ل صفحة والالاستشاريين  وقائمة IP-TADبمزيد من العمل على  القيامردود و والحصول على 
لتعاون بين اتصال تعنى باخلال هذا الوقت، يمكن أأيضا أأن تنشأأ بشكل دام  نقطة و . الإنترنتتفاعلية على ال بوابة ال الجنوب و 

 بلدان الجنوب. 

 .المقدمة من الحضورتعليقات المطروحة وال لة س ئالأ ودعا الرئيس الاستشاريين للرد على  .414

ن كيفية المضي قدما. حول  ت)الس يد موسونغو( أأن معظم التعليقات والاقتراحات كان وأأشار المستشار .412 الدول وقال اإ
لى سؤال من وفد المكس يك على تقييم نتائج المشروعو . ينبغي متابعتها توصياتهذ التي تناقش أأي الأعضاء  نه أأشار اإ ، فقال اإ
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مدى على سبيل المثال، وذكر عندما أأجري التقييم، كان المقيمون غير قادرين على تقييم أأثر المشروع على المدى الطويل. 
عادت اس تخدام الأدوات القائمة على ش بكة الإنترنت وكيف مدى ؤتمر، أأو المشاركين في المالمعلومات المكتس بة من اس تخدام 

يكون قد ، في التقييم الخاص بجدول أأعمال التنمية ككل، على سبيل المثال، من المتوقع في مرحلة لحقةوالناس. بالفائدة على 
آنذاك من الممكن  نتائج أأو ال تقييم ولم يمكن . مسأألة مطروحةالجدول الزمني للمشروع ولم يكن على المدى الطويل. وقعه تقييم أ

في مرحلة لحقة، قد يكون من الممكن و. محدّدقطة في وقت لمجرد تقييم ال كان و مباشرة بعد المشروع. الواقع على أأرض الآثار 
لى التعليقات التي أأدلى بها ممثل ش بكة العالم الثالث. وقال انه ل وأأشار الم أأعمق من ذلك بكثير. على نحو قضايا الفهم  ستشار اإ

تقييما و  ايتقييما كم  التقييم يفهم ما يعني الممثل عندما يس تخدم مصطلح "التقييم النوعي". وتضمنت المنهجية المس تخدمة في
ن لفهم أأهمية هذا المؤتمر، و . انوعي لى ما قدم، ولكن الأهم من ذلك، فاإ مع المشاركين تحدث ينبغي ال التقييم النوعي يعني النظر اإ

لى مجموعة ن والمقيمتطرق كما هو مبين في التقرير، و . ة التي أأتيحت لهملفرصللمواد و لللمؤتمر و  تقديرهممدى المؤتمر لفهم في  اإ
ن المؤتمر انبثق عشاركوا في الأنشطة المتلفة لفهم وجهات نظرهم على ما ممن في جنيف وفي العواصم الأشخاص واسعة من 

ذا كان يجري اس تخدام هذه المعلومات.  حصاء عدد كان هذا التقييم النوعي بدل من و وعما اإ فذلك . التي انعقدتالمؤتمرات اإ
يمكن تعيين نقطة اتصال فقط في محدود الزمن، و شروع أأن الم ، ذكر المستشار نقطة التصالفيما يخص و الكمي. هو التقييم 

قد ل اتصال مجرد تعيين نقطة و لتعاون جنوب جنوب. السير قدما بالنظر في كيفية بالأمانة اأأوصي ولذلك س ياق المشروع. 
 يقق الأهداف في هذا الصدد. 

ن العديد من الوفود قد ذكر بحق أأن التعاون فيما بين بلدان الجنوب ل ينبغي أأن المستشار )الس يد كيلر( أأ ولحظ  .412
نه يل محل التعاون بين الشمال والجنوب والتعاون الثلاثي التقليدي.  مزيج من هو يعتقد أأن مس تقبل التعاون الإنمائي وقال اإ
لى الفقرة  الإفرادية في هذا  الدراسات وذكر بعض. التقرير من 26هذا التعاون تبعا لمتطلبات محددة ونوع المشروع. وأأشار اإ

 . التقرير في الإفرادية المذكورة الدراسة ذلك في بما الصدد،

لى النظر في الحضوربشأأن التقرير نظرا لعدم وجود ملاحظات أأخرى من باب النقاش أأغلق الرئيس و  .415 . ودعا اللجنة اإ
 عام. مشروع البراءات والملك البشأأن تقرير التقييم الذاتي 

 مشروع البراءات والملك العام: تقرير التقييم الذاتي - CDIP/13/7النظر في الوثيقة 

لى أأن اللجنة قد وافقت أأشار الرئيس  .416 بدأأ التنفيذ و شهرا.  05كانت مدة المشروع و . دورتها السابعةالمشروع خلال اإ
الثانية عشرة تم تقديمه في الدورة و والملك العاميتأألف المشروع من دراسة المس توى الجزئي حول البراءات و . 4104في يناير 

لى تقديم التقرير. ل عداد تقرير التقييم الذاتي باإ للجنة. وقام مدير المشروع   لمشروع. ودعا الأمانة اإ

 ..CDIP/7/5 Revالأمانة )الس يدة مياموتو( التقرير. ووصفت مشروع البراءات والملك العام في الوثيقة قدّمت و  .417
عداد تقرير التقييم الذاتي النهائيوفقا لوثيقة و  ووصف مخرجات المشروع الرئيس ية وعرض التقييم النهائي  ،المشروع، تم اإ

يتأألف المشروع من دراسة المس توى الجزئي حول البراءات والملك العام. وكان الهدف من المشروع هو و لإنجازات المشروع. 
وأأعدّ الدراسة عام غزير ومفتوح. لملك هم الم ور الدالعام و الملك ءات في تعزيز فهم تأأثير ممارسات شركات معينة في مجال البرا

دارة.  خلال الدورة الأخيرة للجنة في وقدّمت مجموعة من الخبراء الخارجيين بقيادة البروفيسور جيمس كونلي من كلية كيلوغ للاإ
وأأعدّ مواصفات الأصلية. باللغة جنة للدراسة تعليقات من الأعضاء والمراقبين لل أألحقت . وفقا لوثيقة المشروع، 4102نوفمبر 

مسة أأشهر بخ تأأخر الانتهاء من الدراسة و . المواصفاتلدراسة وفقا لوثيقة المشروع. وشملت الدراسة محتويات المطلوبة في ا
في ولكنه أأتّم ، شهرا 05في ينفّذ المشروع كان من المفترض أأن و ن المطلوبة. والمؤلفالتي اس تغرقها طول الأ بسبب فترة الإعداد 

تطلب وقتا كافيا من أأجل ضمان مخرجات ذات جودة عالية. وقد ت مثل هذا المباشرة المشاريع حتى أأن تبيّن شهرا. وهكذا،  42
نظرا لضيق الوقت و المشروع. أأهداف أأجرى المشروع في حدود الميزانية. ونظم حدث جانبي خلال الدورة الأخيرة للجنة لدعم 

لى الدول الأعضاءللمؤلفين لعرض لعامة للجنة، قدم الحدث الجانبي فرصة المتاح أأثناء الجلسة ا بشكل أأفضل.  نتائج الدراسة اإ
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ضافية لتعزيز ومناقشة و في هذا الصدد. هناك عبرة الدراسة. و حول أأخرى  اتسهل أأيضا مناقشو  كان من المهم توفير فرصة اإ
آخر. وأأشار  لى ت ردود فعل الدول الأعضاء محتويات الدراسة من خلال حدث جانبي أأو أأي محفل أ أأن الدراسة أأسهمت اإ

يجابي في تحقيق هدف المشروع. وهذا ل يعني أأن الدول الأعضاء اتفقت مع بعضها على كل  الدراسة. على نتائج عموما بشكل اإ
آراء مختلفة خلال المناقشات التي دارت في جلسة اللجنة السابقة. وساهمت تلك الآراء  العكس من ذلك، أأعرب عن أ

لى أأن كمية من ردود الفعل وردت في في ووجهات النظر  تعزيز فهم القضايا المشمولة في الدراسة. ومع ذلك، تجدر الإشارة اإ
حصائي لإعدادالدراسة قد ل تكون كافية  . وبالتالي، يمكن أأن يكون هناك المزيد من ردود الفعل من الدول مفيد أأي تقييم اإ

 الأعضاء. 

ن لوثيقة. بارحب وفد السلفادور و  .418 لى مدّد المشروع وقال اإ شهرا حتى يمكن للدول الأعضاء أأن تواصل المساهمة  42اإ
يجابي في المشروع. و  حول هذا الموضوع. كما وللمتفاوضين لملكية الصناعية دور ل السلفاالوثيقة أأداة مفيدة لمكتب اعتبر بشكل اإ

 هو متوقع، قدمت الدراسة ثروة من المعلومات حول هذا الموضوع. 

تفتقر البلدان و معقدة جدا. وملك عام متاح للعموم براءات والابتكار الأأن العلاقة بين أأنه يبدو ذكر وفد باكس تان و  .411
لى النامية  في الملك العام في وليتها القضائية. هي لاختراعات التي لمن الاس تخدام الفعال لم تتمكن  الخبرة التقنية. ومن هنا،اإ

لى الملك العام. ولتحقيق هذا المحمية بلتكنولوجيا ل السريع المتاح والنقل بقوة على أأهمية وجود الملك العام شدّد وفد  براءة اإ
براءات طلبات الفاحصي البراءات تشديد التدقيق في لينبغي الهدف، فقد حددت بعض المجالت التي تتطلب العمل. أأول، 

ن المطالب الأ . تبدو واسعةالتي  والتقاضي. ولذلك، ينبغي  البراءاتوسع تشكل المزيد من الماطر من حيث انتهاك وقال اإ
لأس باب اعتراضات ت تقدم بعض الجهاوثانيا، . النطاقواسعة الطال بالمتبني استراتيجية لعدم السماح أأن كاتب البراءات لم

دخال أأسس صارمة لتقديم الاعتراضات ضد لمفي هذا الصدد، ينبغي و. البراءاتتافهة لتأأخير معالجة طلبات  كاتب البراءات اإ
أأو نظام  بالملكية الفكريةدراية جيدة ليس على ثالثا، القضاء في البلدان النامية مثل باكس تان و. المقبولةبراءات الطلبات 

بطال أأن يكون على هذا النحو، يجب و . تهاس نوات لتسوي البراءاتدعوى التعدي على تغرق وتس  البراءات.  لغاء أأو اإ اإ
نشاء محاكم وتعتزم . ثابتةأأدلة قائما على أأس باب متينة و البراءات الممنوحة  لملكية الفكرية في المس تقبل القريب. ل باكس تان اإ

 . البراءاتالت انتهاك لح ةالسريعذلك التسوية سهل ي أأن في عن أأمله الوفد وأأعرب 

مهم جدا. وهذه  بالتاليهو أأكد وفد ش يلي أأن الملك العام أأداة للحفاظ على التوازن في نظام الملكية الفكرية. و و  .401
لى التوصية  لى  41الدراسات مهمة لجميع الدول الأعضاء. وأأشار الوفد اإ تعزيز أأنشطة وضع من جدول أأعمال التنمية الرامية اإ

في نظر ي على الرغم من أأن المشروع لم و ير المرتبطة بالملكية الفكرية ودعمها لملك عام متين في الدول الأعضاء. القواعد والمعاي
. 41وضع المعايير على النحو المذكور في التوصية لجوانب الملك العام، لم يكن بالضرورة من الأنشطة التي تروج العديد من 

اللتين تدعوان  41أأو التوصية  06بالضرورة نطاق التوصية يشمل ن المشروع لم في هذا المجال، لأ العمل س تمر ي ينبغي أأن و 
جراءات محددة بشأأن تعزيز أأنشطة وضع المعايير.  لى اتخاذ اإ  الأمانة والدول الأعضاء اإ

لى  (TWN)أأشار ممثل ش بكة العالم الثالث و  .400 أأن كمية من ردود الفعل الواردة من الدول الأعضاء بالأمانة خلاصة اإ
لى اللجنة قد ل تكون كافية على  حصائيلإجراء الدراسة عند تقديمها اإ ن وس يلة قال في هذا الس ياق، و. مفيد أأي تقييم اإ اإ

لى الأمام  تاحة جيدة اإ ضافي للدول الأعضاء والمراقبين وأأصحاب المصلحة الآخرين اإ تقديم ملاحظات مكتوبة من أأجل وقت اإ
جراء تقييم مس تقل. على الدراسة. وهذا من شأأنه تمكين التقييم الم   ناسب للمشروع، بما في ذلك اإ

لملك العام طالما أأن في امارسة المغير والكيانات  كيانات البراءاتساهم كيف ت ذكر وفد الهند أأنه من غير الواضح و  .404
ن الدراسة ت. بالمجانل يمكن الاس تفادة منها السليمة  البراءاتالمعلومات المضمنة في وثائق  فترض أأن البلدان النامية وقال اإ

لى البلدان المتقدمة.  يمكن أأن تس تخدم بنجاح الاختراع في أأسواقها لكتساب ميزة تنافس ية في تطوير تحسينات والتصدير اإ
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ن أأغلب البراءات. وعلاوة على ذلك، تبس يطي نسبياهذا الافتراض و  من الإمكانيات المتخلى عنها ليس فيها الكثير  فاإ
لى أأي مدى التجارية. وبالتالي ثراء الملك العام. في حقا تساهم ، تساءل الوفد اإ  اإ

لى وأأشار  .402 ن البراءات 41توصية أأن ال وفد الكاميرون اإ دورا هاما في تنمية تؤدي  من جدول أأعمال التنمية، وقال اإ
ضافي على الإ كيز تر الالملك العام مصدر هام من مصادر المعلومات التقنية. وبالتالي، ينبغي أأن يكون هناك بعض و البلدان. 

لى البلدان الأفريقية مثل الكاميرون و خلق القدرات التقنية في البلدان النامية.  قدرات تقنية لس تخدام المعلومات في تحتاج اإ
 الملك العام. 

لى االرئيس الأمانة ودعا  .402  . الحضورلرد على تعليقات اإ

لى الاس تفادة من الملك العوأأشارت  .405 ام من قبل البلدان النامية، ول س يما تلك التي تتطلب الأمانة )الس يدة مياموتو( اإ
لتحديات التي ت بااعترفو أأكثر قدرة تقنية لس تخدامها. وقد نوقش هذا الأمر في الدورة السابقة اللجنة مع مؤلف الدراسة. 

لى الموارد للاس تفادة من المعلومات في الملك العام. وأأبرزت الدراسة أأهم  في ية المعلومات المنشورة تواجهها البلدان المفتقرة اإ
أأيضا في الدراسة الأخرى وبرز ذلك أأيضا براءة صالحة وعند انتهائها. تكون الالملك العام من خلال نظام البراءات عندما 

نشر المعلومات من خلال و المتعلقة بالبراءات والملك العام التي أأعدت في س ياق المشروع على الملكية الفكرية والملك العام. 
لى هذه المعلومات  نظام لملك باقضايا ذات الصلة كلها البراءات، والإفصاح عن المعلومات، وكيف يمكن للجمهور الوصول اإ

 نوقشت أأيضا في سائر هيئات الويبو. وقد العام. 

 )مس تأأنف( النظر في برنامج العمل لتنفيذ التوصيات المعتمدةمن جدول الأعمال:  7البند 

 في الوثائق التالية: النظر

 دراسة قطرية متعلقة بالبتكار والملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي: طب الأعشاب الطبية في غانا

 دراسة قطرية متعلقة بالبتكار والملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي: قطاع تشغيل المعادن غير الرسمي في كينيا

د غير الرسمي: الشركات غير الرسمية المصنعة لمنتجات العناية دراسة قطرية متعلقة بالبتكار والملكية الفكرية والاقتصا
 الشخصية والمنزلية في جنوب أأفريقيا

لى تقديم الدراسات القطرية الثلاث على الابتكار، والملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي. دعا .406  الرئيس الأمانة اإ

تعلق ي ة الفكرية والاقتصاد غير الرسمي الذي شروع بشأأن الملكيالم تقديم ب بدأأت الأمانة )الس يد فنسنت ونش( و  .407
ن . من جدول أأعمال التنمية 22توصية ال بتنفيذ  المشروع من وأأقرّ الابتكار مهم بالنس بة للبلدان المتقدمة والنامية. وقالت اإ

همات هامة من سابم أأقر أأيضا و في أأنظمة الابتكار في البلدان النامية.  يلقتصاد غير الرسمي كعنصر هيكلبانتشار البداية 
لى حد ما، و الاقتصاد غير الرسمي في العمالة والنمو في البلدان النامية.  بداع والبراعة التي تجري في باأأخيرا اعترف المشروع، اإ لإ

ن القليل معروف حول  الأصول غير تحويل الابتكار في الاقتصاد غير الرسمي و كيفية حدوث الاقتصاد الرسمي. ومع ذلك، فاإ
لى الملموسة  كيفية حدوث الابتكار في الاقتصاد غير الرسمي؛  هيثلاثة أأس ئلة أأساس ية، ب . واسترشد المشروع أأصول نقديةاإ

لى أأصول نقديةكيف  توصيات ب طلبت الدول الأعضاء أأيضا و . الماديةالأصول غير يتم امتلاك ؛ وكيف ية تحويل الفوائد اإ
من النواتج الرئيس ية، أأي دراسة مفاهيمية اثنان لمشروع ل وحدّد الس ياسات لتشجيع الابتكار في الاقتصاد غير الرسمي. 

س تعرض دراسات الحالة و للجنة. الحادية عشرة واحدة وثلاث دراسات حالة قطرية. وقدمت الدراسة النظرية في الدورة 
كينيا،  الأدوية العشبية التقليدية في غانا، قطاع المعادن غير الرسمي فيوشملت في هذه الدورة. بلدان( ثلاث )حول 

حدث جانبي المعتزم تنظيم ومنتجات العناية الشخصية في جنوب أأفريقيا. ومن المصنعة للمنتجات المنزلية والشركات غير رسمية 
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المشروع في جانب من جوانب الابتكار الذي لم يس بق اس تكشافها على نطاق ونظر فترة ما بعد الظهر. في الدراسات حول 
في المجالت الثلاثة خبراء وعمل على هذا المشروع واسع. وكانت هذه أأول دراسة قطرية شاملة عن القطاع غير المنظم. 

لى هود الج تلفة، وهي والابتكار، والاقتصاد غير الرسمي والملكية الفكرية. كما يدعم المشروع الم  قياس الابتكار. على الرامية اإ
يمكن من المأأمول أأن و قليل في هذا الجانب بالذات. هناك ال الرغم من أأن العديد من المنظمات عملت على قياس الابتكار، 

وقعات في التمهيد لآخر تبما ورد الأمانة نوّهت على جدول أأعمال تلك المنظمات فيما يتعلق بهذا المجال. و من التأأثير المشروع 
ذ الابتكار الأفريقية،  في أأن تأأمل الأمانة و الرسمي. غير نظر في الاقتصاد ت أأن الطبعات المقبلة ينبغي أأن باعترفت المؤلفون اإ

طار   مفيدا. س يكون صنع س ياسة الابتكار في البلدان النامية كمساهمة في طور العامة المس ياسة ال اإ

يس يغبيالمستشار )الس يد وقدّم  .408 ن هذه أأ انه يعتقد وقال دوية العشبية التقليدية في غانا. الأ حول رية قطالراسة الد( اإ
قطاع الأدوية العشبية التقليدية هام في و الدراسة تسهم في فهم الصلات بين الملكية الفكرية والابتكار في القطاع غير المنظم. 

لى التعرف على الجهات الفو نظام تقديم الرعاية الصحية في غانا.  أأمام ثبطات الم و الحوافز اعلة الحاسمة وفهم سعت الدراسة اإ
ذا كان نظام الملكية الفكرية في غانا  تالابتكار في هذا القطاع. كما تطرق لى ما اإ سهل الابتكار في هذا القطاع وكيف يمكن ي اإ

ر فيما يتعلق اجتاز قطاع الأدوية العشبية التقليدية القطاعات الرسمية وغير الرسمية. وهناك الكثير من الابتكاو تعزيزه. 
أأعلى في  ةقيموتحقيق اللوائح والس ياسات ممارسي الطب التقليدي على الابتكار ودفعت لمنتجات، وكذلك عمليات التصنيع. با

لنتائج الدراسة وقدم بعض النقاط البارزة. وهذه سيتم مناقش تها بالتفصيل خلال الحدث الجانبي وتطرق المستشار . الأسواق
على اتصال مع وزارة الصحة، والهيئات التنظيمية هم الطب التقليدي في جمعيات و وممارسويجتمع . في فترة ما بعد الظهر

الس ياسات التي  هي تلك الابتكارحوافز من خلال هذه التصالت. و مكانتها أأخذت الابتكارات و والمؤسسات البحثية. 
المنتجات من اس تنباط اللوائح تمكن ممارسي الطب التقليدي و ، وتحديدا وزارة التجارة. العامة وضعتها مؤسسات الس ياسة

 البراءاتبطريقة رسمية، على سبيل المثال، من خلال  الملكية الفكريةارس ول تمالتي تلبي متطلبات ومعايير محددة. 
ضمان أأنه من يدي طبيب التقل ال السرية تمكن و لسرية. لها علاقة باارس بطريقة تناسب البيئة و بل وتموالعلامات التجارية. 

مكانيعلى الابتكارات التي لوحظت تدلّ المعرفة التي كانت أأساس ية لمنتجاته. ومع ذلك، يمتلك  لى اإ في الملكية الفكرية  اتاإ
يمكن و لى قطاع الطب التقليدي. عالدراسة واقتصرت . ويمكن اعتبار هذا الجانب أأبعد من ذلك. توس يع نطاق الأنشطة

عداد دراسة أأكثر تفصيلا على قطاع الأدوية العشبية وعات أأخرى. اس تخلاص دروس أأخرى من قطا لم يكن من الممكن اإ
 التقليدية نظرا لضيق الوقت. 

العناية المنزلية ومنتجات منتجات لل  ين( دراسة حالة عن المصنعين غير رسميمبول-)الس يدة كريمر ةالمستشار وقدّمت  .401
في التي أأنتجت راسة المنتجات المبتكرة والخدمات والعمليات الد في هذا الس ياق، حددتوالشخصية في جنوب أأفريقيا. 

المطوّرة حول المنتجات لدراسة الأنشطة الاقتصادية غير الرسمية  امنهجي اعتمدت الدراسة أأسلوباو الرسمي. غير الاقتصاد 
تماعي والمؤسسي الأوسع ومنتجات العناية الشخصية، واس تكشاف هذه الأنشطة كجزء من النظام الاقتصادي والاج يةالمنزل 

، حددت الدراسة الجهات الفاعلة المحيط بهمعن طريق تعيين نظام الابتكار و . ونرسميالن غير والمصنعفيه عمل يي الذ
نتاج لم الرئيس ية التي تتأألف منها سلسلة  ، ينوغير الرسمي ينالعناية الشخصية )بما في ذلك الموردين الرسميالمنزل و نتجات الإ

(، وكذلك مجموعة من المنظمات التعليمية والتدريبية، منظمات التمويل غير الرسميين والموزعين أأو تجار التجزئةالمصنعين و 
ضمن نظام الابتكار، و . لقاطع الأعمالوالحكومة والهيئات التنظيمية والمنظمات المعرفة ونقل التكنولوجيا والهيئات التمثيلية 

آليات اعتماد المعر  وتندرج فة وكيفية اس تخدامها، ودور الملكية الفكرية، والتداعيات الس ياس ية المحتملة. حاولت الدراسة فهم أ
تشمل منتجات مثل مس تحضرات التجميل وهي . عموما العناية الشخصية ضمن قطاع المواد الكيماويةالمنزل و منتجات 

ن الالي، والعطور والمرطبات، العناية بالشعر، المنظفات الصناعية ومنتجات التنظيف. وبالت قطاع متنوع جدا. وأأجريت فاإ
نزل والعناية الشخصية في تصنيع منتجات الممقابلات منظمة لعينة من الشركات المصنعة غير رسمية تشارك مباشرة في 

الرسمية أأجريت مقابلات مع المنظمات غير و اس تخدمت أأدوات المسح لهذه الشركات المصنعة. و مقاطعتين في جنوب أأفريقيا. 
لقطاع والتدريبية ومنظمات التمويل، والحكومة والهيئات التنظيمية ومنظمات المعرفة ونقل التكنولوجيا والهيئات التمثيلية  التعليمية
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نتاج مع طائفة وتتفاعل . ووجدت الدراسة أأن الشركات المصنعة غير رسمية ل تعمل في عزلة. الأعمال في مراحل مختلفة من الإ
لتفاعلات والسلوك الإبداعي، وطبيعة الابتكارات والأفضليات من حيث تبادل المعرفة على شكل ا ،من الجهات الفاعلة

حاسمة من حيث فهم وهي مع نظام الابتكار ونوعية هذه التفاعلات أأوسع صلات وكشفت الدراسة عن والاستيلاء. 
 توليستراكمية ات. ومعظم الابتكارات هناك قدر كبير من الابتكار فيما يتعلق بالمنتجات والعمليو الابتكار واعتماد المعرفة. 

أأنها وضعت هي تفاعلية بمعنى معظم الابتكارات و ي تعمل فيه. جديد للشركة وجديدة للس ياق الذوهي على العالم.  ةجديد
شيء بدل من لعادة كرد فعل  ونبتكر ي أأيضا أأن أأصحاب المشاريع ت الدراسة اس تجابة للاحتياجات الخاصة للعملاء. ووجد

لى قاعدة أأوسع من الزبائن  ونرسميالن غير والمصنعيصل ستباقية حيث الاومع ذلك، هناك أأمثلة من الابتكارات  .هاستباق اإ
تعاونية أأساسا هي باس تخدام مجموعة من الآليات مثل تطوير المنتجات التي تس تهدف جماعات عرقية محددة. والابتكارات 

لى ا ونفتقر ي عادة ما  ينرسميالالمصنعين غير لأن  على تقاسم الموارد  ندو ويعتم ،لموارد اللازمة للاستثمار في البحث والتطويراإ
نتاج.  ظهر الابتكارات نتيجة للتعاون. ووجدت الدراسة أأن الآليات وت في الترتيبات التعاونية في مراحل مختلفة من عملية الإ

قطاع الطب التقليدي. بتس تخدم بشكل شائع. كان هذا على غرار ما وجد في غانا فيما يتعلق ل المعرفة لمتلاك الرسمية 
وتكتسي المعرفة مثل السرية وتقس يم العمل الاستراتيجي. لمتلاك  ةوغير الرسمي ةلآليات ش به الرسميلهناك اس تخدام واسع و 

التفاعلات مع نظام و . وامتلاكهاتبادل المعارف حول توجيه السلوك في التشغيل أأهمية وقواعد غير الرسمية ؤسسات الم
في معزل عن نظام الابتكار يعملون  نيالذ ينن غير الرسميوالمصنعأأما . والتميّز لتطوير ل العوامل الرئيس ية من وسع الأ الابتكار 

لى بشكل استباقي  ونسعوأأما أأولئك الذين ي . فغالبا ما يتركوا جانباوسع الأ  فهم أأميل وسع الأ ر التفاعل مع نظام الابتكااإ
للملكية الإطار التنظيمي عن انعدام الطلاع على الدراسة كشفت أأخيرا، و موقف مختلف تجاه اعتماد المعرفة.  ملهو لابتكار ل

لى الواقع و لتقريب . وبالتالي، قد تكون هناك حاجة الفكرية طار الملكية الفكرية اإ لى اإ صغار المعوقات التي يعاني منها اإ
لى ويدعو ذلك . شملتها الدراسةفي س ياق البلدان الأفريقية التي  ينغير رسميهم ومعظم  ،ينالمصنع عملية تشاورية اتباع اإ

 منتظمة. 

س تعرض الدراسة الكينية خلال حدث جانبي بشأأن الملكية الفكرية أأن ت  الأمانة )الس يد ونش فنسنت( واقترحت  .441
 نظرا لعدم وجود ملاحظات من الحضور. وتم التفاق على ذلك والاقتصاد غير الرسمي. 

 )المس تأأنفة(جدول أأعمال التنمية من جدول الأعمال: رصد، وتقييم ومناقشة وتقرير عن تنفيذ توصيات  6البند 

 التقرير التقييمي لمشروع الملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي  - CDIP/13/5النظر في الوثيقة 

 . التقرير التقييمي لمشروع الملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسميدعا الرئيس المقيم لتقديم  .440

صح المستشار )الس يدة أأوستن( أأن أأهداف تقييم كانت في المقام الأول للتعلم من تجربة خلال تنفيذ المشروع و .444
لفهم ما عملت بشكل  وتقديم أأدلة المعلومات القائمة لدعم عملية صنع القرار في اللجنة ل. في هذا الصدد، كان من الضروري

لى  دارة المشروع، والنتائج والاس تدامة. كانت منهجية لتقييم موحدة اإ طار المشروع تصميم واإ جيد ضمن مشروع وما لم بتقييم اإ
حد ما. وشملت مقابلات مع أأصحاب المصلحة الرئيس يين من فريق المشروع، والوليات أأمانة الويبو والأعضاء؛ مراجعة 

لخارجية الرئيس ية؛ ودمج التغذية المرتدة من الأمانة في تقرير التقييم النهائي. المشروع يهدف لتوفير فهم الوثائق الداخلية وا
أأفضل لكيفية حدوث الابتكار في الاقتصاد غير الرسمي. وشملت دراسة مفاهيمية وثلاث دراسات الحالة القطرية )غانا وكينيا 

شراف م دير المشروع من شعبة الاقتصاد والاحصائيات. تمت الموافقة عليه في وجنوب أأفريقيا(. تم تنفيذ المشروع تحت اإ
، واكتمل بحلول نهاية العام الماضي. تحولت استشاري لنتائج التقييم. 4104. في يناير كانون الثاني عام 4101نيسان بدأأ تنفيذ 

دارتها، بدا التقييم في ثمانية مجالت محددة وكان هناك س ت نشاء فريق الخبراء على تصميم المشاريع واإ ة النتائج الرئيس ية. أأول، اإ
لى الخبرة المطلوبة للمساعدة في توجيه دراسات الحالة وكذلك المشروع ككل، مهم ويسمح لتبادل  غير الرسمية، استنادا اإ

 تنطوي الأفكار حول الموضوعات وتصميم المشروع. كان للمجموعة الآن حصة في المشروع. ثانيا، نهج المشروع الشامل، التي
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لى الدول الأعضاء لضمان تفسير مناسب  حالة منتظمة اإ لتوصية؛ تطوير دراسة مفاهيمية للمساعدة في توجيه دراسات ل على اإ
الحالة القطرية. عقد ورشة عمل مبدئية لضمان تطبيق الأساليب المنهجية متماسكة من خلال تنفيذ المشروع؛ وكان التوجيه 

دارة العمليات قوية ومتماسكة. ثالثا، كانت صياغة المس تمر من فريق خبراء غير رسمي ة قيمة للغاية في ضمان تصميم المشروع واإ
دارة المشروع على كيفية تنفيذ المشروع من جدول أأعمال التنمية  22التوصية  ليس بالضرورة مفيدة في توفير التوجيه لفريق اإ

كان من المتوقع أأن يتخذ المشروع ليس واضحا من التوصية الذي سترد على التوصية. كان التركيز والاتجاه الموضوعي الذي 
وحده، ونتيجة لذلك كان من الضروري لفريق المشروع لصياغة ورقة غير رسمية للتأأكد من أأن كان هناك اتفاق على اتجاه 

نشاء فريق عمل من الخبراء تتكون من ممثلين عن مجموعة واسعة من المنظمات لتوفير  مدخلات طوال المشروع. رابعا، كان اإ
عمر المشروع جزءا أأساس يا من نجاحها. خامسا، تم تنفيذ المشروع في حدود الميزانية مع التأأخير في التنفيذ الطفيفة من أأجل 

وضع اللمسات الأخيرة على دراسات الحالة القطرية. وأأخيرا، كانت ميزانية لمشروع والمبتكرة والمتطورة وهذا واحد محدودة. 
ريق بسلاسة بما يضمن مشاركة الخطوات المقبلة على المس توى القطري وعلى نطاق أأوسع داخل وهذا قد وقفت في ط

الأكاديمية، والس ياسات والأوساط الس ياس ية. بدا أأيضا في تقييم فعالية المشروع وكانت هناك أأربع نتائج رئيس ية حول ذلك. 
مع السماح في الوقت نفسه لردود الفعل من تلك  أأول، ضمان أأن الدراسة النظرية بمثابة الأساس لثلاث دراسات قطرية

نه من السابق لأوانه  الدراسات في دراسة مفاهيمية، سمح لتلاقح المعلومات بين الدراسات المتلفة، مما يعزز كل منهم. الثانية، فاإ
قتصاد غير الرسمي بين قياس مدى الكامل لكيفية فعال كان المشروع من حيث المساهمة في زيادة الوعي بالملكية الفكرية والا

ذا ما تم نشر النتائج المس تخلصة من دراسات الحالة. ثالثا، كان  واضعي الس ياسات. قد يكون مثل هذا التقييم أأكثر جدوى اإ
ن وجدت. تم تسليم مخرجات المشروع. قد تم الوفاء التوصية وتنفيذ  هناك عدم وضوح بشأأن الخطوات المقبلة للمشروع، اإ

ذا كان وكيف سيتم اس تمرار هذا العمل الرائد واضح. وأأخيرا، اعتبر اختيار فريق العمل التأأسيسي لل خروج ولكن ما اإ
استشاري من الخبراء والفرق والمؤسسات المعنية في دراسات الحالة القطرية دراسة حالة قطرية لتكون ناجحة. ساهم في تحقيق 

الأكاديمية والس ياس ية ذات الصلة. على الاس تدامة، كان هناك أأهداف التوصية وضمان المشروع وتم حقن نتائجها في المحافل 
لى حد ما، كان في أأيدي الدول  ذا كان أأو كيف س تواصل الويبو العمل بدأأ من خلال مشروع. هذا، اإ عدم وضوح حول ما اإ

ري الأعضاء. وتبذل بعض الجهود الخارجية لضمان الاس تدامة. على سبيل المثال، من خلال مشروع ربط حيث كان يج
البحث التكميلي بها. قدمت الدراسة النظرية أأيضا الس ياسة المبدئية والاقتراحات الإحصائية التي قد تسمح للعمل أأن 

يس تمر. وكان المشروع زرعت بذور اللازمة لكسب انتباه الأكاديميين وصانعي الس ياسات. بدأأ العديد من المشاركين في 

الخبراء، خططت أأيضا لمواصلة العمل في المشروع. وبالتالي، كانت هناك عناص المشروع، بما في ذلك مجموعة استشارية من 
الاس تدامة. وكان المشروع وضعت بعض الأسس الأساس ية. من أأجل ضمان بمواصلة تعزيز المحتملين للعمل، هناك حاجة 

لى الخطوات التالية. ان  للحصول على تأأكيد من الدول الأعضاء أأن المشروع يسير في الاتجاه الصحيح من أأجل أأن تأأخذه اإ
تسلسل المراحل المتلفة للمشروع كانت حاسمة في ضمان مخرجات المشروع ناجحة، خاصة وأأن التنس يق عبر البلاد معقد 

للغاية ويتطلب نهج متسق. عقد المشروع أأيضا سمح للتعاون الوثيق بين الدول الأعضاء والأمانة وفريق المشروع مناقشات 
الدول الأعضاء التي اس تضافت دراسات الحالة ولكن أأيضا مع اللجنة لضمان أأن اتجاه المشروع كان وثيقة ليس فقط مع 

مناس با. وأأخيرا، على الرغم من أأن ميزانية المشروع كانت محدودة، حيث سمحت لبعض البحوث ذات مصداقية التي كانت 
 المغامرة، محورية وفريدة من نوعها في الطبيعة. 

لىوأأشار  .442 من تقرير التقييم. لوحظ أأن بعض الدول الأعضاء لم حقا شاركت في الدراسة. ولذلك،  2 التوصية وفد كينيا اإ
لى المقابلات التي أأجراها المقيم التي أأدرجت في الصفحة  من  26كانت هناك شكوك حول اس تدامة المشروع. وأأشار الوفد اإ

م مكاتب الملكية الفكرية ذات الصلة لتقييم أأهمية التقرير. أأي من الدول التي اس تضافت المشروع أأو حتى تمت مقابلته
ن الوفد يود منسق المشروع أأو المقيم لتوضيح مدى قدرة البلدان ومكاتب الملكية  واس تدامة أأو فعالية المشروع. وهكذا، فاإ

ذا كان قد تقاسم المعلومات في تلك البلدان من أأجل الاس تدامة. وكان الوف د الانطباع الفكرية ذات الصلة قد تشارك، واإ
لى علمها، لم يكن هناك اتصال في كينيا.   الذي أأجري المشروع في جنيف. اإ
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الوثائق تعليقات على تقارير التقييم الوارد في ب وفد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، أأدلى  .442
CDIP/13/13 ،CDIP/13/14 ،CDIP/13/5 ،CDIP/13/6،CDIP/13/7  رحب الاتحاد الأوروبي والدول .

الأعضاء فيه التقييمات الخارجية فيما يتعلق مشروع بشأأن الملكية الفكرية والعلامات التجارية المنتجات لتطوير الأعمال في 
ة البلدان النامية والأقل نموا، مشروع بشأأن الملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي، ومشروع بشأأن الملكية الفكرية وهجر 

الأدمغة. كما رحب تقرير التقييم الذاتي للمشروع بشأأن البراءات والملك العام. أأنها توفر فرصة ثمينة لتقييم المشاريع المنجزة. 
وكانت تقارير التقييم أأدوات مفيدة لدفع التحسينات وتحديد أأوجه القصور التي ينبغي تجنبها في المشاريع المس تقبلية. وأأشار 

لى مداخلاتهم السابقة في تسليط الضوء على أأهمية الفعالية والكفاءة والشفافية في الاتحاد الأوروبي وا لدول الأعضاء فيه اإ
لى هذه الجوانب، يجب أأن تكون متكاملة لتقييم الأثر والاس تدامة للمشاريع منهجية في تطوير  دارة المشاريع. بالإضافة اإ اإ

ورنا أأن نرى توصيات واضحة، حثوا الويبو للتأأكد من أأن تركزت وتنفيذ المشاريع. على الرغم من أأنها كان من دواعي سر 
لى الدروس المس تفادة في  أأنشطة التنمية المس تقبلية على تلك المجالت التي كلف بها وكان لخبرة فنية مناس بة. ولفتت الانتباه اإ

ان النامية وأأقل البلدان نموا وتقرير التقييم تقرير التقييم لمشروع بشأأن الملكية الفكرية وتوس يم المنتجات لتطوير الأعمال في البلد
، لمشروع بشأأن تعزيز التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكية الفكرية والتنمية فيما بين البلدان النامية والبلدان الأقل نموا

وارد الويبو. حيث سلط الضوء على أأن نطاق وطموحات مشروع يجب أأن يكون ضيقا واقعية. ينبغي أأن تعكس هذه الم
ومن الضروري لهذا المشروع أأن يكون مخرجات يمكن التحقق منها بشكل موضوعي. وأأشار الاتحاد الأوروبي والدول 

لى مشروع بشأأن الملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي، وذكر أأن الأبحاث التي أأجرتها الويبو سليم علميا وكسر  الأعضاء فيه اإ
آفاقا جديدة في مجالت ذات  أأهمية عالية لأصحاب المصلحة والدول الأعضاء. وخلص تقرير التقييم أأن هذا النهج والنتائج ينبغي أ

السعي فيما يتعلق بمشاريع الويبو الأخرى. كان واحدا من التحديات الرئيس ية المحددة في التقارير عدم وجود خطوط واضحة 
دارة المشاريع على المس توى القطري. وحث الاتح اد الأوروبي والدول الأعضاء فيه الويبو للنظر في ما الدروس للمسؤولية واإ

التي تعلمتها في التصدي لهذه القضايا واس تكشاف س بل لضمان تحسين الإشراف المشروع وبالتعاون مع الخبراء الوطنيين 
فعالية وكفاءة في  المعنيين. وحثوا الأمانة أأل يغيب عن بالنا من الدروس الهامة المس تخلصة لأنها س تكون حاسمة لضمان

 المشاريع المس تقبلية. 

نشائها وجدت قيمة في الدراسة النظرية التي  وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأنه كان داعما .445 للمشروع المقترح منذ اإ
. كان من دواعي سرورنا أأن نلاحظ أأن المستشار تحديد العديد من دورة اللجنة الحادية عشرةفي  4102عرضت مايو 

رق التي كان من المرجح أأن يكون لها تأأثير مس تدام في المس تقبل والعمل على هذا المشروع. على وجه التحديد، وقالت الط
لى أأن العمل المنجز سمحت لتسليط الضوء على المشروع ومخرجاته مع مجموعة مهتمة من الخبراء في هذا المجال،  انها الإشارة اإ

شراك هذه المجموعة من كان من المرجح أأن تسهم في والمشروع قد ولدت أأدلة موثوق بها لهؤل ء الخبراء وغيرهم للاس تخدام، واإ
شراك هؤلء  ضمان اس تدامة العمل الذي نفذه خبراء. كان هذا العمل المثير وتطور مثير أأن الويبو قد تمكنت من تقدم في اإ

لى ت . في حين أأنه اتفق مع مزيد من تعزيز ونشر 0وصية الخبراء الخارجيين ومثيرة للاهتمام لهم في هذا العمل. وأأشار الوفد اإ
ضافي في الويبو أأن تضطلع بها رئيس الخبراء الاقتصاديين وموظفيه ضمن  مخرجات المشروع، اقترح الوفد أأن أأي عمل اإ

ي معين الميزانيات القائمة أأو بدعم من الدول الأعضاء التي ترغب في تطبيق نهج الإطار والمنهجي لدراسة القطاع غير الرسم
دارة ناجحة في الغالب الافتراضية  طار ومنهجية أأنشئت وتم تطوير الكفاءات المؤكدة، مثل اإ لى أأن اإ داخل بلدهم. وبالنظر اإ

للمشروع، الذي أأشار المستشار أأنه يعمل بشكل جيد على الرغم من الانتشار العالمي من الخبراء المعنيين، ربما يمكن أأن تتابع 
، شجع الوفد بلدان دراسات الحالة الثلاث 4ان المهتمة بتكلفة منخفضة نسبيا. وفيما يتعلق بالتوصية العمل الإضافي في البلد

للعمل مع الأمانة لتحديد المؤسسات والجهات الراعية أأو المنظمات داخل بلدانهم التي يمكن أأن تساعد في رصد المس تقبلي 
جيد جدا وأأنها ستس تفيد من يجري على الرغم من اس تمرار هذا للقطاعات غير الرسمية التي تمت دراس تها. كان هذا العمل 

أأن معلومات ومخرجات من  2النوع من المشاركة النشطة على الأرض. في هذا الصدد، وأأيد أأيضا المشاعر في التوصية 
لى هذا  أأيضا من وفد دراسات الحالة الثلاث بلد ينبغي أأن تعمم على نطاق واسع داخل هذه البلدان بقدر الإمكان. ويشار اإ

نصحت بأأن الدول الأعضاء المعنية الأخرى يمكن قياس أأهمية دراسات الحالة لقطاعات داخل بلدانهم وتعزيز  2كينيا. التوصية 
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دراسات مماثلة محليا. ورأأى أأن الشراكات مع المؤسسات الأكاديمية المحلية يمكن أأن توفر المدخلات والخبرات المحلية وكذلك 
ورشة عمل النهائية للمشروع. في هذا  5لية لهذا النوع من الأبحاث الاقتصادية. وتضمنت التوصية رقم بناء القدرات المح 

الصدد، كان من دواعي سروري الوفد أأن مكتب رئيس الخبراء الاقتصاديين سيتم عقد بالضبط هذا النوع من ورشة عمل 
 خلال ورشة العمل.  خلال استراحة الغداء. ومن شأأن عرضا عن الاقتصاد غير الرسمي تتم

لى و  .446 ذكر ممثل ش بكة العالم الثالث أأن النظر في التقرير قد يكون سابقا لأوانه كما قد تم للتو قدم دراسات قطرية اإ
دراج التعليقات المتلقاة. ث أأشار الممثل  اللجنة. كان ينبغي النظر في التقرير بعد أأن ناقش الدراسات القطرية. وعندئذ يمكن اإ

لى بعض عناص التقرير. وكانت الدراسات الفردية ل المقررة ولم يكن هناك أأي تقييم ورشة العمل. المقيم مقابلات س تة  اإ
آراء  موظفي الويبو، مسة مندوبين مقرها جنيف وثلاثة من أأعضاء فريق المشروع. بيد أأن تقرير التقييم ل تنص صاحة على أ

كز على جمع البيانات النوعية". ومع ذلك، لم يفهم ما هي البيانات النوعية أأولئك الذين تمت مقابلتهم. وذكر أأن المقابلات "ستر 
كانت تس تخدم في التقييم. أأجريت مقابلات مع ممثلين من البرازيل وجيبوتي والس نغال والمملكة المتحدة والوليات المتحدة 

أأن يكون مفيدا لمقابلة ممثلين من الدول  الأمريكية. ومع ذلك، تمت دراسة أأيا من تلك البلدان في س ياق المشروع. كان يمكن
 التي شاركت في المشروع نفسه، فضلا عن الخبراء الخارجيين الذين لم يكونوا بالضرورة جزءا من فريق المشروع. 

اس تأأنف الرئيس المناقشات بشأأن تقرير التقييم. وأأعرب عن أأمله في الحدث الجانبي الذي عقد خلال استراحة الغداء و  .447
 ودعا الأمانة للرد على أأس ئلة وتعليقات من الحضور.  اكان مفيد

الأمانة )الس يد فنسنت ونش( لإشراك الدول الأعضاء في المشروع. عندما تم اختيار البلدان الأفريقية وأأشارت  .448
رسال دراسة  قطرية الثلاثة، وأأعطيت الكثير من الاهتمام لإشراكهم في العملية وأأيضا في ورش العمل المحلية التي جرت. تم اإ
جراء  لى اإ لى مختلف الوزارات. وشارك بعض المندوبين أأيضا في بعض حلقات العمل. كان من المهم بالنس بة اإ منتظمة اإ

الدراسات القطرية من جانب خبراء مس تقلين. ومع ذلك، كانت هناك تبادلت مع السلطات الوطنية من أأجل الحصول على 
لى النقطة التي أأثا رها وفد الوليات المتحدة الأمريكية في المس تقبل. على الرغم من أأن المشروع ملاحظاتهم. أأشارت الأمانة اإ

جراء مزيد من العمل التحليلي على أأساس الإطار والدراسات القطرية، على النحو الذي اقترحه وفد  قد انتهت، يمكن اإ
المس تقبل. أأول، العمل التحليلي يمكن  الوليات المتحدة الأمريكية. في هذا الصدد، اقترحت الأمانة ثلاثة مجالت للعمل في

متابعتها. ان الخبراء الذين تم اختيارهم وجمعت لهذا المشروع الاس تمرار في متابعة هذا تيار العمل خارج الويبو. قد جلبت 
تطبيق  القضية اهتمام الدوائر الس ياس ية الابتكار على الصعيدين الوطني والدولي. أأيضا س يكون من المثير للاهتمام متابعة

ذا كانت الدروس الناتجة قابلة للتطبيق عموما. الثانية، وقد  الإطار في قطاعات وبلدان أأخرى. هناك حاجة لختبار ما اإ
طارا واسعا ومفصلا الس ياسة. صناع الس ياسة يمكن اختبار الإطار في بلدانهم وتوفير التغذية المرتدة على المجالت  وضعت اإ

نفاق التي يجب تحسينها. وأأخيرا، كا البحث نت مصممة معظم مقاييس الابتكار الابتكار في البلدان المرتفعة الدخل. كان اإ
مثال على ذلك. كما اس تغرق الابتكار أأيضا في الاقتصاد غير الرسمي في البلدان النامية، ينبغي تكييف مجموعة من  والتطوير

أأمول أأن أأولئك الذين يعملون على مقاييس مقاييس القياس لتعكس هذا. شملت الدراسات بعض المقترحات. ومن الم
 الابتكار، بما في ذلك منظمة التعاون والتنمية واليونسكو والويبو، أأن تأأخذ هذه التوصيات على متنها وحملها أأكثر من ذلك. 

 أأنه لم تكن هناك تعليقات أأخرى من الحضور. ودعا اللجنة للنظر فيبعينه و شروع الم أأغلق الرئيس المناقشات بشأأن و  .441
 . ذات الصلة باللجنةقرار الجمعية العامة بشأأن المسائل 



CDIP/13/13 
53 
 

 من جدول الأعمال: النظر في برنامج عمل لتنفيذ التوصيات المعتمدة )المس تأأنفة(  7البند 

 قرار الجمعية العامة للويبو بشأأن المسائل المتعلقة بلجنة التنمية والملكية الفكرية - CDIP/12/5النظر في الوثيقة 

لى أأن أأشار الرئ  .421 . اللجنة 4102في  22قرارا بشأأن المسائل المتعلقة اللجنة في دورتها  تاتخذ الجمعية العامةيس اإ
بلاغ ذهابا و تقديم توصيات الثانية عشرة  ناقشت المسأألة في دورتا وقررت مواصلة المناقشة في الدورة الحالية، بهدف اإ

آليات التنس يق   . ودعا اللجنة لس تئناف المناقشات بشأأن هذه المسأألة. 4102في  ةللجمعية العامبشأأن تنفيذ ولية اللجنة وأ

وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، عن تقديره للجهود التي تبذلها مجموعة جدول أأعمال التنمية لمراجعة وأأعرب  .420
( المقدمة في تلك CDIP/12/11)اقتراحها. ومع ذلك، أأكد الفريق أأيضا تعليقاتها الأولية اللجنة في الدورة الماضية. الوثيقة 

ن المجموعة ل تنوي تكرار موقفها تالدورة لم  قدم أأي منطق جديد لتبرير ضرورة لهذا البند الجديد في جدول الأعمال. وقال اإ
نه ل يزال مقتنعا بأأن دور العام للجنة هو مناقشة قضايا محددة بشأأن الملكية الفكرية والتنمية. الذي أأنجز ف علا بالتفصيل. فاإ

دون بند جدول الأعمال المقترح الجديد. وتشمل الأمثلة التحضير للمؤتمرات و / أأو ندوات حول الملكية الفكرية والتنمية، 
لى اللجنة في الوثيقة  لفية للأمم المتحدة الذي أأشار أأيضا اإ كسبب  CDIP/12/11ومساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للأ

ن اللجنة مواصلة التنفيذ الكامل للولية الممنوحة من قبل لتبرير ضرورة لهذا البند الجدي  الجمعية العامةد في جدول الأعمال. فاإ
آليات التنس يق  4117في عام  مما يعكس ومواصلة مناقشة قضايا محددة فيما يتعلق بالملكية الفكرية والتنمية. فيما يتعلق أ

عداد التقارير، يعتقد أأن المج جراءات الرصد والتقييم واإ موعة كانت الهيئات ذات الصلة ليست كل هيئات الويبو. كان ذلك واإ
 واضحا وضوح الشمس من اللغة. تقرر ارتباط كل هيئة من تلقاء نفسه. 

نه ل يزال ، مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقوفد الجمهورية التش يكية، متحدثا باسم وقال  .424 مقتنعا بأأن الهدف اإ
العام من اللجنة هو مناقشة القضايا الوحيدة المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. كانت الويبو منظمة يركها الأعضاء. نظامها 

الداخلي قدمت لإتاحة الفرصة لمناقشة القضايا الملموسة فيما يتعلق بالملكية الفكرية والتنمية على أأساس مخصص. على سبيل 
لى  المثال، الملكية والمسائل ذات الصلة بالتنمية الواردة في وثائق اللجنة مثل  الملكية الفكريةقامت المجموعة كرست اهتمامها اإ

والاقتصاد غير الرسمي، وهجرة الأدمغة، الملك العام وغيرها. ينبغي مواصلة عمل اللجنة بشأأن المسائل ذات الصلة على  الفكرية
المسائل ذات الصلة وتجنب أأي  -ص لتبس يط جهود اللجنة في مجال الملكية الفكرية والتنميةأأساس مخصص. ساهم النهج المص

من قبل ولية اللجنة في هذا الصدد  بالملكية الفكريةازدواجية في عملها. كانت المجموعة مس تعدة لمناقشة أأي قضية تتعلق 
صصة للجنة، وكانت الأحداث الجانبية ذات الصلة تغطيتها. العروض المقدمة خلال دورات اللجنة، وضعت الدراسات المتخ

واجتماعات الخبراء بشأأن الملكية الفكرية والمسائل المتعلقة بالتنمية أأمثلة قيمة طرائق للتعامل مع القضايا ذات الصلة بالتنمية في 
ولية اللجنة كان يجري الوفاء الويبو. مع الأخذ بعين الاعتبار جميع تلك الجوانب، تمكن الفريق مقتنعة بأأن الركن الثالث من 

آلية التنس يق، اعتبر فريق من اللجنة أأن  بها. فضل الفريق لختتام المناقشة حول هذه القضية في الدورة الحالية. فيما يخص أ
هيئة تكون المحفل المناسب للدول الأعضاء لتبادل الخبرات في مجال الشاملة الملكية الفكرية والتنمية. ينبغي أأن تظل اللجنة ال 

الأكثر مناس بة داخل الويبو لمناقشة القضايا المعقدة المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. يجب أأن تبقى هذه المقاربة الأكثر فعالية 
ذا كانت أأو لم تكن ذات  للدول الأعضاء والمنظمة وأأصحاب المصلحة الآخرين. كانت هيئات الويبو نفسها مؤهلة للنظر في ما اإ

آلية التنس يق جدول أأعمال التنميةنفيذ توصيات الصلة من حيث ت  . في هذا الس ياق، ذكر الفريق أأن قرار الجمعية العامة بشأأن أ
لى "جميع" الهيئات. أأشار المرجعية بوضوح وجود هيئات الويبو غير الحكومية ذات الصلة  ليها "ذات الصلة" وليس اإ المشار اإ

فظت المجموعة على موقفها بأأن اللجان فقط المكرسة لقضايا الملكية الفكرية . لذلك، حاجدول أأعمال التنميةفيما يتعلق توصيات 
نفاذ الموضوعية كانت ذات الصلة، وهي لجنة الميزانية ولجنة . ولم نعتبر لجنة المعارف، لجنة البراءات، لجنة العلامات، لجنة الإ

 لتكون ذات صلة لنفس السبب. المعايير 
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الثانية دلت بها بشأأن هذا البند من جدول الأعمال في الدورة أأ لتصريات التي ل ل وفد الهند عن تأأييده الكاموأأعرب  .422
 . ورأأى جازما أأن ما ذكر في وقت سابق أأن يتم تناولها عن العمل في اللجنة. عشرة

آل وأأشار  .422 ذا كان ينبغي أأن تكون بعض اللجان معفاة من أ لى مسأألة ما اإ ية وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
من البرنامج والميزانية لفترة الس نتين  04تحت البرنامج  لجنة المعاييرالتنس يق. كما جاء في بيان عام يوم الثنين، انخفض 

من جدول  20و 02ساهم بشكل مباشر في تنفيذ التوصيات  لجنة المعاييرأأن  04. وأأشير بوضوح تحت برنامج 4102/4105
جدول أأعمال لروابط من الأمانة وفقا لتعليمات من الدول الأعضاء لتعميم تنفيذ توصيات . وهكذا، بالفعل بذلت اأأعمال التنمية

جدول أأعمال في جميع الويبو الهيئات والعمل. لذا، الرأأي الذي أأن بعض اللجان يجب أأن تعفى من كان تنفيذ توصيات التنمية 
ض أأن تساعد الدول الأعضاء تنفيذ مختلف جوانب نظام على المعايير وكان من المفتر  لجنة المعاييرتناقض. كان عمل التنمية 

لتحقيق التوازن جدول أأعمال التنمية الملكية الفكرية. وبالتالي، من حيث العمل، وكانت هذه القضية فيما يتعلق بتوصيات 
ذا كانت الدول الأع ضاء على القول وتأأخذ في الاعتبار الاحتياجات المتلفة للدول الأعضاء على أأساس مس تويات تنميتها. اإ

نها أأيضا مما يعني أأنهم كانوا على اس تعداد جدول أأعمال التنمية انهم يريدون وضع معايير التي لم تتوافق مع توصيات  ، فاإ
آخر لماذا يجب أأن يكون هناك مثل  للالتفاف على احتياجات البلدان النامية من خلال هذه اللجان. لم يكن هناك سبب أ

نشاء لجان الأس بقية حيث يمكن أأن يضعف أأو تعزيز التفاقات المبرمة في لجان أأخرى. وأأشارت  هذا الإعفاء. وس يكون اإ
لى تنفيذ توصيات  في أأنشطة وضع المعايير. ذكرت كأمثلة مجالين، وهما والمعارف التقليدية، التعبير جدول أأعمال التنمية المجموعة اإ

ارد الوراثية. وكانت المعاهدة التي تصميم من أأهمية قصوى للدول الثقافي التقليدي )أأشكال التعبير الثقافي التقليدي( والمو 
النامية. ينبغي للأنشطة وضع القواعد والمعايير تأأخذ في الاعتبار مصالح كل من البلدان المتقدمة والنامية. كان هناك مسأألة 

اعد والبلدان قد ل تكون قادرة . عندما وضعت القو جدول أأعمال التنميةكيف يمكن موازنة هذه. كان هذا الجزء من توصيات 
لى منظور واسع. على سبيل  على ضمان يعكس مصالحهم في كل جانب من جوانب. في نهاية اليوم، كان عليهم أأن ننظر اإ
ذا كانت البلدان النامية غير قادرة على ديك مصالحهم غطت في المعاهدة التصميم ولكن هذه يمكن تغطيتها تحت  المثال، اإ

لى جدول أأعمال التنمية، يمكن أأن يكون هناك توازن. كان هذا ما تحدثت عن توصيات يةالمعارف التقليد ذا كانت اللجنة اإ . اإ
نه س يكون أأيضا تفيد أأنه عند نقطة جدول أأعمال التنمية القول بأأن بعض اللجان التي تضع معايير ل تخضع لتوصيات  ، فاإ

الآخر. س يكون ذلك غير مقبول. يجب أأن تس تمر اللجنة في  معينة، س يكون هناك النظام الذي أأعطى من جهة، واتخذت مع
التركيز على أأن المنظمة كان لخدمة مصالح البلدان النامية والبلدان المتقدمة. خلاف ذلك، س يكون هناك خطر أأن بعض 

آخرين لطرف حيث أأنها لم تكن قادرة على المشاركة والتمتع وجبة. يجب الاعتراف بأأن جميع الد ول الأعضاء لها سيتم مرافقة ال
لى  نها تحتاج أأيضا اإ ذا كان بعض الدول المتوقع أأن تشارك الآخرين في المفاوضات بشأأن القضايا التي كانت مهتمة، فاإ مصالح. اإ

المشاركة بحسن نية في المفاوضات بشأأن القضايا التي تهم الآخرين. كانت المجموعة لن نفي مصالح الآخرين. كما أأنه ل يريد أأن 
 الملكية الفكرية. كانت القضية للتأأكد من أأن جدول أأعمال التنميةها. يجب أأن يكون هناك لجنة معفاة من توصيات يرم مصالح 

عمل لجميع البلدان في مس توى تنميتها. يجب أأن تعمل من أأجل تلك على أأعلى المس تويات فضلا عن تلك التي في أأدنى 
 المس تويات. يجب احترام هذه الحدود. 

نه متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، وفد مصر، وقال  .425 ل يمكن أأن يكون أأكثر بلاغة من وفد كينيا أأنه يعتقد اإ
ن . الجمعية العامةمناقشة قرار حول السبب وراء  لى نس يان لماذا أأنشئت اللجنة ولماذا تم اعتماد يميل البعض قد وقال اإ اإ

ن ذلك ثر من ثلاث س نوات من المفاوضات. أأك تبعد عملية صعبة جدا شملجدول أأعمال التنمية توصيات  حدث وقال اإ
عادة توجيه عمل الويبونتيجة دفع  عملية ال كانوا مترددين في البداية للدخول في فأأفاد من  ،عدد من الدول الأعضاء من أأجل اإ

تريد . هكذا، هخارجالبقاء من وفضلوا المشاركة فيه . جدول أأعمال التنميةومقترحات لإنشاء وثائق وطرح للدخول في المسار 
لى اجة اللجنة الحولية وضمن تحقيق ولية اللجنة. على كل المجموعة أأن يعمل ال لقاء نظرة بانورامية على كافة جوانب العمل اإ لإ

لى أأي مدى تم يوسير عمل الويبو، وكيف  النظر في كيفية عمل الولية نحو التنمية. وتضمنت توجيهه تم ذلك نحو التنمية واإ
مختلفة. فئات تحت ذلك الأنشطة وهيئات وضع المعايير، وكيف تم تقديم المساعدة التقنية وهلم جرا. وقد تم تحديد الأمانة و 
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ذا تم نقص في و  ن . بهاولية والوفاء الالفشل في تحقيق تحمّل بعض الجوانب، ينبغي لجميع أأعضاء اللجنة تنفيذ اإ الركن وقال اإ
الجمعية  تطلبو ميع أأعمال المنظمة. بج  هالقضايا المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. وربط مناقشة اضرورة الثالث من ولية اللجنة 

آليات التنس يق.  4102اللجنة أأن تقدم تقريرا في عام من  العامة ل يقتضي المواد حتى الإبلاغ و عن تنفيذ ولية اللجنة وتنفيذ أ
ن المجموعة ل يكون فشلا لى بلاغ عن الإ ريد تعتقد أأن الوفود ت . وقال اإ أأن لأن ذلك يعني  الجمعية العامةفشل بعد فشل اإ

جراء مناقشة عمل  مصالح الدول الأعضاء. كما ذكر وفد كينيا، لن يتم استبعاد رزينة حول المنظمة مختل لأنه ل يمكن اإ
ولويات. بيد أأن الموضوعات من المناقشة، ويمكن توفير المدخلات من قبل جميع الدول الأعضاء للنقاش ويمكن تحديد الأ 

 سدود ل يخدم مصلحة أأي خصص في المنظمة. الم طريق ال

آس يا والمحيط الهادئ، أأنه لم يكن لديهم موقف موحد من هذه  .426 وذكر وفد بنغلاديش ، متحدثا بالنيابة عن مجموعة أ
ن معظم أأعضائه اعتبر   المتصة لآلية التنس يق.  أأن تكون اللجان لجنة الميزانيةو  لجنة المعاييرالمسأألة بالذات. ومع ذلك، فاإ

لى وفد البرازيل وضّم  .427 لى صوته اإ التصريات التي أأدلى بها مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية. وأأشار الوفد اإ
كان أأكثر من مجرد واحد أأو اثنين أأنشطة المنظمة. كما جاء في جدول أأعمال التنمية العديد من التدخلات الأولية وأأكد أأن 
لتغيير طريقة عمل المنظمة. وبالتالي، لم يكن من الممكن تحديد جدول أأعمال التنمية تدخل سابق لها، كان من المفترض أأن 

جوانب وأأجزاء من ولية  لمعاييرلجنة االلجان التي ينبغي أأن تتبع ما تم التفاق عليه قبل أأربع س نوات. وتناولت المناقشات في 
مختلفة، ول س يما الأجزاء حول المساعدة التقنية، ولكن ل تقتصر على ذلك. كما ذكر من قبل المجموعة الأفريقية، وكان وضع 

جان المعايير الفنية لتأأخذ بعين الاعتبار مختلف مس تويات التنمية بين البلدان. في هذا المعنى، لم يكن من الممكن تحديد الل
اضح جدا عندما ذكر أأن جميع اللجان وقفت على و  الجمعية العامةالتي ينبغي أأن تتبع ما تم التفاق عليه. كانت اللغة في قرار 

 قدم المساواة. يجب أأن توجه اللجنة في مناقش تها لهذا الموضوع. 

نه فد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، قال و  .428 ما بقرار الجمعية العامة بشأأن المسائل أأخذ علاإ
ن الويبو حققت تقدما كبيرا في تنفيذ توصيات  ، كما أأبرزت عدة مرات من قبل جدول أأعمال التنمية المتعلقة اللجنة. وقال اإ

ذلك. في هذا المدير العام. بحكم التعريف، وكان الهدف الأساسي للجنة لمناقشة الملكية الفكرية والتنمية. وقد نجحت في القيام ب
آلية التنس يق والكثير من الوقت أأنفق من قبل اللجنة وغيرها  الصدد، سلمت اللجنة بشكل كامل على وليتها. وفيما يتعلق بأ

من الهيئات لمناقشة تنفيذ هذه الآلية. عرف الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيها أأن وجود تفسيرات مختلفة حول معنى 
في الويبو". وأأكد الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه موقفهم بأأن هيئات الويبو يجب أأنفسهم مصطلح "الهيئات المعنية 

لى أأن مناقشة مطولة حول هذا الموضوع سوف يس تغرق وقتا  آلية التنس يق. وأأشاروا اإ ذا كانت ذات الصلة لغرض أ تحديد ما اإ
 ع اللجنة. طويلا بعيدا عن المزيد من المناقشات ملموسة وذات مغزى على مشاري

يران الإسلامية صوته للبيان الذي أأدلى به وفد مصر نيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية. كما أأنه وضم و  .421 فد جمهورية اإ
مة يؤيد تماما البيان الذي أأدلى به وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. أأثار وفد مخاوفها فيما يتعلق بتنفيذ قرار الجمعية العا

آلي آلية تم التفاق من قبل جميع الدول الأعضاء على تعزيز التنس يق بين لجان الويبو المتلفة في مجال بشأأن أ ة التنس يق. ان أ
آلية جدول أأعمال التنمية الأنشطة الإنمائية. على سبيل المبدأأ، ينبغي أأن يكون  في صلب جميع أأنشطة الويبو. تأأسست أ

يكون جزءا ل يتجزأأ من جدول أأعمال التنمية . يجب على توصيات 4101 فيجدول أأعمال التنمية التنس يق لتنفيذ توصيات 
آلية التنس يق فيما يتعلق لجنة الميزانيةعمل جميع هيئات الويبو، بما في ذلك لجنة المعايير و  . ومع ذلك، لم تحل القرار بشأأن أ

. أأعرب عن أأمله في أأن تتم عمال التنميةجدول أأ ولجنة المعايير. كانت هذه اللجان مهمة جدا لتحقيق أأهداف  بلجنة الميزانية
. يجب أأن تشارك الأمانة الجمعية العامةتسوية هذه القضايا من أأجل حل الجمود. لم تعليقات الدول الأعضاء ل تعبر عن قرار 

عداد التقارير الموضوعية والتحليلية على مساهمة كل لجنة لتنفيذ توصيات  لولية وفقا لجدول أأعمال التنمية واللجان في اإ
 الممنوحة من قبل الجمعية العامة. 
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نه من الواضح جدا أأن لجنة المعايير كانت هيئة الويبو ذات وقال  .421 وفد كينيا، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقية اإ
لى الجمعية العامة ب جدول أأعمال التنميةالصلة من حيث تنفيذ توصيات  شأأن . يجب أأن تكون كل لجنة قادرا أأن يقدم تقريرا اإ

لى تنفيذ توصيات  ذا لجنة يعتقد انه لم يسهم، ينبغي أأن أأقول ذلك. ل يمكن ذكر أأن جدول أأعمال التنميةالإجراءات الرامية اإ . اإ
جدول أأعمال اللجنة المعنية لم يلعب دورا في التنفيذ. تغيير الأنشطة مع الوقت. قد تنطوي أأنشطتها المس تقبلية تنفيذ توصيات 

يست ساكنة، وأأضيفت أأفكار جديدة دائما الى طاولة المفاوضات. لن يكون هناك أأفكار جديدة في ل  لجان. كان عمل الالتنمية
ن ذلك يعني أأن اللجنة المعنية ليس لديها دور تلعبه في المس تقبل حتى لو كان قد  دخال الإعفاء الشامل، فاإ ذا تم اإ المس تقبل. اإ

. وبالتالي، هناك حاجة للتمييز بين ما كان حاليا على الطاولة التنميةجدول أأعمال تنطوي أأنشطتها المس تقبلية تنفيذ توصيات 
لى جدول الأعمال مع تقدم  وما يمكن القيام به في المدى الطويل. والمنظمة ل تصل للطي اليوم. س تكون هناك بنود جديدة اإ

ها ل تزال تتطور. كان تنفيذ توصيات الوقت. وأأضاف أأن التنمية عملية مس تمرة. كانت التنمية ل نهاية. الدول المتقدمة نفس 
عملية مس تمرة. أأن الأنشطة تتغير عندما وضعت أأفكارا جديدة على الطاولة. ولذلك، ينبغي أأن يكون جدول أأعمال التنمية 

ذا ذكرت لجنة أأنه لم يكن لديهم أأي شيء أأن يقدم تقريرا في س نة ماجدول أأعمال التنميةهناك لجنة يعفى من تنفيذ توصيات   . اإ
من شأأنه أأن يكون على ما يرام. مع ذلك، أأنه كان مختلفا عن القول أأنه ل ينبغي الإبلاغ عنها. يمكن أأن يكون تقرير سلبي أأو 

يجابي. يمكن للجنة حكومية أأنه لم تنفذ توصيات  تلك الس نة بسبب عمله لم تسمح له بذلك، ولكن كل جدول أأعمال التنمية اإ
آلية الإ   بلاغ. اللجان يجب أأن تتوافق مع أ

نه يؤيد وفد مصر، متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، وقال  .420 التعليقات التي أأدلى بها وفد كينيا بالنيابة عن اإ
لى الجمعية العامة  تشفعندما اكت  وقال المجموعة الأفريقية.  فجوة في تنفيذ واحدة من ركائز ولية اللجنة، تم تقديم طلب اإ

آخر لتعزيز آلية التنس يق في عام لزم هذا الدور على نحو  للحصول على قرار أ لجميع الهيئات العاملة في الويبو. تم تأأسيس أ
تعميم جدول أأعمال لنظر في كيفية ابموجب قرار الجمعية العامة الذي نص صاحة على أأن دورها هو الإشراف أأو  4101

ول يجوز اس تثناء هيئة هنا أأو يعني كل شيء. يع وجم يمكن في جميع هيئات الويبو، ورصد وتقييم تنفيذ التوصيات.  التنمية
ن المجموعة ل ترغب في طرح التجارب المؤلمة. ومع ذلك، في الأس بوع الماضي، كانت الدول الأعضاء غير هيئة هناك . وقال اإ

لى توافق في  . التقنين هو جزء من أأنشطةعايير المبسبب الخلاف حول هذه القضية. وضع  لجنة المعاييرقادرة على التوصل اإ
تخصيص الميزانية و بالتنمية. فهو متصّل . وبالتالي، جدول أأعمال التنميةمن مجموعات من توصيات  اكان وضع المعايير واحدو 

متعلق بالتنمية. وهكذا، يجعله توجيه ذلك نحو العمل الموجهة نحو التنمية وهل يتم ستنفق على البرامج الفردية كيف وتحديد 
ن التفسير الذي تم  ن المجموعة ايس مقنعل  نتقائي من حيث الهيئات التي ينبغي أأن تشاركالانهج بالتوفيره فيما يتعلق فاإ . وقال اإ

 ل ترغب في مزيد من الإسهاب في هذه المسأألة لأنه كان واضحا جدا. 

نه وفد جنوب أأفريقيا وقال  .424 يتفق تماما مع التصريات التي أأدلى بها وفود من كينيا ومصر، نيابة عن المجموعة الأفريقية اإ
نه ل أأريد أأن أأكرر ما قيل بالفعل. كانت اللجنة قد تم مناقشة هذه القضية ل يقل  ومجموعة جدول أأعمال التنمية على التوالي. فاإ

ذا كان يجري تنفيذ القرار  4101قرارا في عام  الجمعية العامةعن س بع جلسات. جعل  آلية التنس يق. كان السؤال عما اإ بشأأن أ
 لجنة المعاييربشكل كامل. كان الجواب ل. ينبغي للجنة ث تسأأل نفسها لماذا لم ينفذ القرار بالكامل. انها ليست فقط حول 

مجموعة جدول ، كان  ية العامةالجمع . نفذت جميع اللجان الأخرى قرار على أأساس مخصص. في كل دورة س بقت لجنة الميزانيةو 
. كان جدول أأعمال التنميةلطلب بند في جدول الأعمال لتقييم مدى مساهمة هذه اللجنة خاصة لتنفيذ توصيات  أأعمال التنمية

لى الدول الأعضاء  لى أأن يطلب. هذا يشير الى ان قرار الجمعية العامة لم تنفذ بالكامل. كان ليصل اإ الشيء الذي اضطر اإ
لى الجمعية العامة بشأأن للوصول اإ  لى النقطة التي ستبدأأ احترام قرارات الجمعية العامة. كان مطلوبا من اللجنة تقديم توصيات اإ

نه يوصي بأأن جميع اللجان تقريرا عن مساهمتها في توصيات  لى الوفد، فاإ ذا كان ليصل اإ . جدول أأعمال التنميةهذه المسأألة. اإ
للتنس يق مع هيئات الويبو الأخرى بشأأن قضايا الملكية الفكرية  الجمعية العامةمن قبل  كانت اللجنة الهيئة الرئيس ية المكلفة

لى  الجمعية العامةوالتنمية. و  لى لجان مختلفة. ومع ذلك، كان هناك حاجة لإرسال رسالة قوية اإ الجمعية قد رفض التوصية وأأخذه اإ
لجنة تلك القرارات وتنفيذها لهم. ويمكن القيام بذلك من خلال أأنه عندما طلبت اللجنة أأن تفعل أأش ياء معينة، تحترم ال  العامة
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لى الجمعية العامة بشأأن مساهماتها في تنفيذ توصيات  لى الجمعية العامة أأن جميع اللجان يجب أأن يقدم تقريرا اإ جدول التوصية اإ
 منها.  أأعمال التنمية

لى جميع لجان  لعامةالجمعية اوفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأن قرار وذكر  .422 آلية التنس يق لم تعليمات اإ الأول على أ
لى  . عبارة "جميع لجان الويبو" كان يس تخدم مرة واحدة في الفقرة )ج( في الجمعية العامةالويبو أأن يقدم تقريرا عن تنفيذ اإ

ة لم تتغلب على جميع اللجان . ذلك يعني أأن اللجنالجمعية العامةالديباجة. انها تتميز فقط العلاقة بين جميع لجان الويبو و 
الأخرى، ويجب أأن تعامل جميع اللجان بطريقة متساوية. ولم يكن أأكثر من ذلك. أأما بالنس بة لآلية الإبلاغ ملموسة، تضمن 

رشاد الهيئات المعنية في الويبو أأن تدرج في تقريرها الس نوي للجمعيات وصفا لإسهامها في تنفيذ توصيات  القرار ما يلي: "للاإ
المعنية". كان هذا هو الجزء الذي كلف الهيئات المعنية في الويبو أأن تقدم تقريرا عن مساهمتها في تنفيذ أأعمال التنمية  جدول

"الهيئات المعنية في الويبو" وليس كل هيئات  الجمعية العامة. وهكذا، في هذا الجزء، ذكر قرار جدول أأعمال التنميةتوصيات 
آلية ال  يقرره هيئات الويبو المعنية نفسها. ينبغي أأن تؤخذ في  جدول أأعمال التنميةتنس يق وتوصيات الويبو. كان ارتباط مع أ

لجنة ولية لجنة بعين الاعتبار وليس البرنامج ككل والتي تضمنت تلك اللجنة. وهذا ينطبق عند النظر في مدى ملاءمتها ل 
ن التطور يكون في حدود وليته. وهكذا، بالنس بة لآلية التنس يق. على الرغم من أأن أأنشطة اللجنة س المعايير وف تتطور، فاإ

ذا كانت وليته ل تتصل توصيات  آلية التنس يق  جدول أأعمال التنميةاإ آلية التنس يق، وكانت أأنشطة تلك اللجنة خارج نطاق أ وأ
ذا تم تغيير ولية تلك اللجنة. وهكذا، واصجدول أأعمال التنميةوتوصيات  ل اإ ن ذلك ل تزال القضية اإ ل الفريق للاعتقاد . فاإ

آلية التنس يق و لجنة الميزانيةو  لجنة المعاييربأأن   . جدول أأعمال التنمية ليس لديه ارتباط مع أ

منذ بدايتها. كان من دعاة التوصيات التي  جدول أأعمال التنميةذكر وفد ش يلي أأن البلد قد شارك بنشاط في عملية و  .422
لى  لجميع الدول الأعضاء، وينبغي أأن يتم العمل بها بدقة.  جدول أأعمال التنميةكانت جزءا ل يتجزأأ من عمل اللجنة. ينتمي اإ

آلية التنس يق. ظلت مواقف بعض الوفود جامدة. أأنها لم تتغير منذ  وأأعرب الوفد عن قلقه بشأأن مس توى المناقشات حول أ
آلية الت  نس يق واللجان التي يطبق عليها أأربع س نوات. هذا وقد تضر ليس فقط ولكن اللجنة المنظمة برمتها. وكانت مناقشة أ

لى الجوهر. وأأشار الوفد عمل على معاهدة مراكش. وتضمنت مناقشة حول تطوير وتنفيذ  نه يفتقر اإ مهمة جدا. ومع ذلك، فاإ
. في تلك المناقشة، كانت الدول الأعضاء قد تمكنت من تحقيق تقدم في الجوهر. كانت معاهدة أأهم بكثير جدول أأعمال التنمية

لى من التقر  منها. وحث الوفد اللجنة على  جدول أأعمال التنميةعلى مساهمتها في توصيات  الجمعية العامةير المقدم من لجنة اإ
لم تناقش بشكل جوهري التنمية. وبالتالي، تساءل  لجنة المعاييرالتركيز على الجوهر وليس على القضايا الصياغة التحريرية. ان 

ن. وحث الوفود على المشاركة في مناقشة الصادقة وليس أأكرر المواقف التي كانت معروفة الوفد ما يمكن تلك اللجنة تقريرا ع
كم من جنيف. الوفد ل يمكن أأن يسمح الوضع ليس تمر دون الإعراب عن قلقها.  04،111جيدا للجميع. كانت ش يلي حوالي 

 ظمة بأأكملها. وناشدت جميع الوفود في محاولة ليجاد حل. ان نتائج المناقشة تؤثر على المن

وفد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي. كانت المجموعة بقلق وأأيد  .425
لى المناقشات التي دارت في لجنة الحوار كما تم المواقف المعروفة مجرد  زاء المناقشات في اللجان بشأأن هذه المسأألة. تفتقر اإ بالغ اإ

صلت هذا لس نوات. كانت المناقشة في الطريق الخطأأ ويمكن أأن تشل المنظمة بأأكملها. ناشدت المجموعة لجميع الوفود مجددا. وا
لى أأي شيء. سيتأأثر الجميع.  قليمية للاس تماع والمشاركة. ينبغي عليهم تجنب تكرار ما كان يعرف أأنها لن تؤدي اإ والمجموعات الإ

 الس ياس ية التي ل يجوز المتعلقة بالتنمية. حث الفريق جميع الوفود على التركيز ومحاولة كانت القضية الحقيقية التنمية والقضايا
لى حل.   التوصل اإ

نه وفد فنزويلا وقال  .426 يؤيد التصريات التي أأدلى بها وفد ش يلي وأأمريكا اللاتينية والكاريبي. ساعدت المجموعة دائما اإ
. مشاركة 4115تنمية. لو كان ذلك الجرم المهتمة في هذا الموضوع منذ عام لإيجاد حل. وكانت فنزويلا أأيضا عضو في أأصدقاء ال 

لى أأي شيء.  البلدان المتقدمة يمكن أأن تساعد على تحقيق التقدم. وكانت قضية التنمية للجميع. ان المناقشات الفارغة ل تؤدي اإ
 ينبغي أأن تركز اللجنة على الجوهر. 
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ذه المسأألة لأن بعض أأعضاء قد ل تكون على علم بجميع الحقائق. من شأأنه طلب وفد الهند الأمانة وصف الخلفية لهو  .427
 أأن يساعد على توضيح أأي سوء فهم أأو سوء تفسير لما تقرر في الماضي. 

آلية التنس يق في على الأمانة )الس يد بالوش(  تردو  .428 لى أأن اللجنة التفاوض واعتمدت أ طلب وفد الهند. وأأشارت اإ
لى الجمعية  . كانت هناك عدة عناص.4101 كان واحدا من العناص التي جميع هيئات الويبو ذات الصلة أأن تقدم تقريرا اإ

. هناك تفسيرات مختلفة من التعبير، "الهيئات المعنية في جدول أأعمال التنميةالعامة للويبو بشأأن أأنشطتها المتصلة بتنفيذ 
آلية ال  تنس يق. وقد نوقشت هذه المسأألة من قبل الجمعية العامة في الويبو"، من بين الوفود. الذي خلق الارتباك منذ اعتماد أ

لى الجمعية العامة. كانت تلك القضية  لى اللجنة لمناقشة القضية وتقديم تقرير اإ العام الماضي. كان قراره قبل اللجنة. طلب اإ
اللجنة ينبغي أأن تكون جزءا من أأن الركن الثالث من ولية  مجموعة جدول أأعمال التنميةواحدة. تتعلق المسأألة الثانية اقتراح 

بنود جدول أأعمال اللجنة الدائمة. تم تقديم اقتراح من وفد البرازيل، نيابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية، في الدورة السادسة 
(. كان هناك عدم التفاق على هذه المسأألة. ومع ذلك، كان مطلوبا من الأمانة أأن .CDIP/6/12 Revللجنة )الوثيقة 

دراجه في جدول الأعمال. أأدرج هذه المسأألة أأيضا في قرار الدورة الأخيرة تواص لى اللجنة لمناقشة للجمعية العامةل اإ . وطلب اإ
لى الجمعية هذا العام. كان من المفترض أأن نناقش هذا في  الدورتين الثانية عشرة والثالثة هذه المسائل اثنين، وتقدم توصياتها اإ

لى عشرة لى اللجنة.  العامةالجمعية ، والعودة اإ  مع اقتراح بشأأن كيفية المضي قدما في هاتين المسأألتين لأنها أأحيلت اإ

لى التفسير الذي قدمته الأمانة. وكان واضحا أأن تنفيذ توصيات وأأشار  .421 وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
آلية الت  جدول أأعمال التنمية نس يق. وكانت قضية لجميع هيئات الويبو المعنية لتقديم كان من المفترض أأن يتم التنس يق من خلال أ

ن توصيات جدول أأعمال  تقرير عن أأنشطتها المتعلقة بتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. ل ينبغي أأن يكون الإبلاغ الصعب اإ
ع البلدان. كل عام، وينبغي أأن التنمية بمثابة دليل للمساعدة في معايرة العمل في الويبو من أأجل نظام الملكية الفكرية للعمل لجمي

في عملهم  جدول أأعمال التنميةتقريرا عن الكيفية التي أأخذت بعين الاعتبار توصيات  الجمعية العامةتكون قادرة على توفير 
 جميع اللجان. ربما كانت اللجنة تحاول مناقشة الكيفية التي ينبغي أأن يتم ذلك التقرير، سواء من خلال بند في جدول الأعمال

لى الأمانة أأن تعد تقريرا عن كيف ساهمت الأنشطة لتنفيذ توصيات  عطاء تعليمات اإ جدول أأعمال بشأأن هذا الموضوع أأو باإ
نه أأخذ في التنمية . ويمكن مناقشة ذلك التقرير من قبل الدول الأعضاء. مساهمة في الأساس يعني أأنه عندما تم تنفيذ العمل، فاإ

ية. هناك جانبان. يمكن للجنة حكومية أأن على نشاط معين، بدا في الكيفية التي يمكن أأن الاعتبار توصيات جدول أأعمال التنم 
لكن لم يكن ناجحا بسبب أأن النشاط المعني نموذجا. ومع ذلك، يمكن أأيضا  جدول أأعمال التنميةتؤخذ بعين الاعتبار توصيات 

، في حالة وجود قانون نموذجي، الاعتبارات في ذكر أأن هذه الاعتبارات يمكن أأن يعوض في لجنة أأخرى. على سبيل المثال
لجان أأخرى يمكن أأن يجعل معايير أأكثر قبول أأو أأسهل في التنفيذ. وهكذا، كانت المجموعة تبحث في مس تويات مختلفة من 

دث في التقارير. انها تبحث في الويبو ككل. قبل القيام بذلك، ينبغي أأن يكون من السهل جدا أأن تأأخذ بعين الاعتبار ما ح
آلية التبليغ، سواء الأمانة أأن  جميع اللجان لتحقيق هذا التوازن. وبالتالي، كان قضية بس يطة عن الكيفية التي يمكن أأن توضع أ

ذا كان ينبغي وضع بند في  لى الجمعية العامة، أأو اإ حالتها اإ تعد تقريرا عن الأنشطة التي يمكن مناقش تها من قبل الدول الأعضاء واإ
أأن هذا الموضوع . يعتقد الفريق بأأن النقاش كان حقا على الكيفية التي ينبغي أأن يتم الإبلاغ. الوفود مجرد جدول الأعمال بش

اختلف على الطريق هذا ينبغي القيام. وكان الفريق المقترح بند في جدول الأعمال بشأأن مساهمة كل لجنة لتنفيذ توصيات 
آلية أأخرى بشأأن  جدول أأعمال التنمية تقديم التقارير. ومع ذلك، يمكن أأن تكون هناك طريقة أأخرى للقيام كما أأدخلت أأي أ

عداد تقرير واقعي على الأنشطة التي نفذت لتعميم أأو تأأخذ بعين الاعتبار توصيات جدول أأعمال  بذلك. يمكن من الأمانة اإ
لى الجمعية العامة. التقارير يمك حالته اإ  ن أأن يكون بهذه البساطة. التنمية. يمكن مناقش ته من قبل الدول الأعضاء قبل اإ

نه يؤيد وفد تايلند وقال  .451 التصريات التي أأدلى بها مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية وفود ش يلي وفنزويلا. وأأعرب عن اإ
قلق الوفد أأن المناقشات محددة بشأأن الملكية الفكرية والقضايا المتعلقة بالتنمية لم يدث. وقد تحقق التقدم المحرز في تنفيذ 

ئز الأولين من ولية اللجنة ل. ومع ذلك، ل يزال هناك مجال للتحسين. كما ذكر من قبل وفد مصر في اليوم السابق، الركا
يجب أأن تكون اللجنة أأكثر انخراطا في تحقيق الركيزة الثالثة المتفق عليها ولية اللجنة ل. وفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن 
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يابة عن مجموعة جدول أأعمال التنمية، لإنشاء عنصر جديد دام  في جدول الأعمال بشأأن دعمه الكامل لقتراح وفد البرازيل، ن 
طار هذا البند الجديد  الملكية الفكرية والتنمية. التحضيرات للمؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية يجب أأن تناقش في اإ

ب لى اللجنة لإنشاء عنصر معين من في جدول الأعمال الدائمة. وحث الوفد الذين عارضوا الاقتراح لإ داء المرونة. وطلب اإ
لى الجمعية العامة.   جدول الأعمال بشأأن هذا الموضوع في أأقرب وقت ممكن وتقديم تقرير اإ

آلية التنس يق وذكر أأن التفسير الموضوعي لكلمة "ذات الصلة" كان وأأشار  .450 لى أ وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، اإ
آلية التنس يق عملت بشكل جيد، وذلك تمش يا واضحا جدا. كان مع نى كلمة "ذات الصلة" مختلف تماما عن كلمة "جميع". ان أ

. في بند جدول الأعمال الجديد المقترح، ذكرت المجموعة أأنها قد استنفدت وتعليقاتها ل أأريد أأن 4101في  الجمعية العامةمع قرار 
آخر جراء أ من شأأنه أأن يكون ضروريا بشأأن هذا البند من جدول الأعمال. وسلطت  أأكررها. يعتقد أأن المجموعة بقوة أأن أأي اإ

لى الجمعية التي من شأأنها أأن  الجمعية العامةالضوء على التعليق الذي أأدلى به رئيس  أأن اللجنة ل ينبغي جلب القضايا العالقة اإ
 تترك فقط لأنها مثقلة. كان على اللجنة أأن يكون حذرا حول ذلك. 

نه فهم فريقيا وفد جنوب أأ وقال  .454 نه ل يس تطيع أأن من لب ط   هأأناإ لى الجمعية العامة. وبالتالي، فاإ اللجنة تقديم توصيات اإ
جراء. كان على اللجنة تقديم توصية حتى لو لم يكن هناك اتفاق. توصية  يفهم كيف يمكن أأن تترك هذه المسأألة دون اتخاذ أأي اإ

نظر في ما يمكن عمله. ومع ذلك، ل يمكن أأن تترك القضية دون  العامة الجمعيةيمكن أأن يذكر أأنه ل يوجد اتفاق وينبغي أأن 
جراء مثل   طلبت بوضوح لجنة لتقديم توصيات وتقديم تقرير عن مناقشاتها.  الجمعية العامةاتخاذ أأي اإ

جراءات أأخرى لن يكوذكر  .452 ون من وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأن اللجنة يمكن تقديم توصية مفادها أأن اإ
قد أأصدر تعليماته للجنة لمناقشة الموضوع وتقديم التوصيات.  الجمعية العامةبوضوح أأن المجموعة فهم ت الضروري في هذه القضية. 

ن المجموعة ل أأذكر أأن اللجنة ل ينبغي تقديم توصيات. كان على اللجنة تقديم توصية. كان تمش يا مع قرار الجمعية العامة.  وقال اإ
آخر من شأأنه أأن يكون ضروريا.  جراء أ  ومع ذلك، يمكن للتوصية أأن يكون أأي اإ

لى تعليق المجموعة وفد ك وأأشار  .452 ضافية  باءينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ جراءات اإ أأن اللجنة ل ينبغي اتخاذ أأي اإ
آلية التنس يق لفي المناقشات غير الرسمية.  بشأأن هذه المسأألة. ذكر الفريق الجمود بشأأن هذا البند في الأس بوع السابق. أأحيل أ

لى أأن الوفود التصال عواصمهم لم ذا كان يمكن أأن تكون هناك مرونة في هاتين الكلمتين. كان ذلك مفاجأأة وأأشير اإ عرفة ما اإ
. وكانت الدول الجمعية العامةحيث لن تكون هناك حاجة مزيد من المرونة الس ياس ية عندما تم التفاق على الأمور في 

جراءات أأخرى الأعضاء اتخاذ قرار. وكانت هذه المسأألة الهامة كما منعت التقدم في الس نوات الأ  لى أأن اإ ربع الماضية. مشيرا اإ
آخر في اللجان الأخرى حيث كان هناك خلاف.  جراء أ لن تكون هناك حاجة أأيضا يعني أأن ل ينبغي أأن يكون هناك أأي اإ

ذا كان هذا هو القصد، والعمل والغرض من منظمة يجري تقليصها. يمكن أأن يكون هناك  عمل تلك اللجان يجب أأن يتوقف. اإ
ذا تعذر حل القضايا نقطة حيث  ذا كانت الويبو ذات الصلة حقا من حيث تلبية احتياجاتهم اإ كان الدول الأعضاء أأن تقرر ما اإ

من خلال المناقشة والتفاق بشأأن المضي قدما لما فيه مصلحة الجميع. وكانت القضية الرئيس ية كيف يمكن للبلدان النامية 
لى الأمام لأن المجموعة لم يتفق مع  والمتقدمة يمكن أأن تجعل عمل الويبو لجميع من لهم. اذا كانت الامور ل يمكن أأن تتحرك اإ

موقف مجموعة أأخرى، ذلك يعني أأن هناك أأي اعتبار لموقف المجموعة الاخرى. كان هذا مسأألة خطيرة جدا. كان مطلوبا 
ذا كان طرف يتفاوض مع نفسه، لن تكون هناك ح آخر من أأجل التفاوض في أأي منظمة. اإ آخر. هناك طرف أ اجة لطرف أ

نشاء نظام متعدد  لى أأساس يات التفاوض. أأنها تتطلب الأخذ والعطاء، وكذلك التفاهم المتبادل. تم اإ لى العودة اإ حاجة اإ
يجاد حل. كان لدى  الأطراف لتمكين البلدان من مناقشة والتفاق على الأمور. على الرغم من أأن المواقف اختلفت، ل بد من اإ

أأن هناك  باءعندما ذكر المجموعة باء ق الويبو. ورأأى أأن كان القصد من التعليقات التي أأدلى بها المجموعة المجموعة نية لإغلا
ذا  نه ذكر في الأساس أأنها مس تعدة لإغلاق متجر اإ آخر، ويمكن أأن تفعل شيئا في الأس بوع السابق، فاإ جراء أ لى أأي اإ حاجة اإ

عض. يعتقد أأن المجموعة كانت المنظمة ونظام الملكية الفكرية اسعة بما كانت الدول الأعضاء ل يمكن أأن توافق مع بعضها الب
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ذا حصلت  يكفي لستيعاب مصالح الدول المتقدمة والنامية. لم تكن هناك قيود. ان الدول المتقدمة ل تكون أأسوأأ حال اإ
 البلدان النامية شيء في ذلك اليوم. لقد كانت مسأألة توازن. 

نهوفد جنوب أأفريقيا وقال  .455 آخر  اإ جراء أ يتفق تماما مع البيان الذي أأدلى به وفد كينيا. ل يمكن للجنة أأن أأذكر أأن أأي اإ
لى اتخاذها. لم تتمكن من القيام بعملها في الأس بوع السابق بسبب هذه المسأألة لجنة المعايير. وهكذا، عندما صح بأأن  يتاج اإ

نه ينطوي أأيضا باءالمجموعة  آخر يتعين اتخاذها، فاإ جراء أ آلية  باءل ينبغي الانعقاد. وذكر أأن المجموعة  لجنة المعاييرأأن  أأي اإ أ
آلية التنس يق بطريقة مخصصة.  التنس يق قد تعمل بشكل جيد. ومع ذلك، أأكد الوفد أأنه حتى في لجان أأخرى، ويجري تنفيذ أ

لى تقديم توصية. يمكن أأن نقول اإ  ن لم يكن هناك اتفاق والتأأكيد وبالتالي، لم أأفهم كيف الآلية تعمل بشكل جيد. حاجة اللجنة اإ
آلية  الجمعية العامةعلى أأن  آلية التنس يق كما كانت الجمعية أأعلى هيئة صنع القرار وافق عليه أ لى لجنة أ يجب تقديم التوجيه اإ

آخر يتعين 4101التنس يق في  جراء أ نه لن يكون من المقبول القول بأأن أأي اإ . لن يكون من الخطأأ أأن تفعل ذلك. ومع ذلك، فاإ
 اذها. اتخ

لى وأأشار وفد الكاميرون  .456 أأن النقاش على ما يبدو معزول عن الحوار العالمي بشأأن التنمية. وقدم جدول الأعمال اإ
سهاما كبيرا في التنمية العالمية. التي اس تمرت لتكون  الفكرية لأن الدول الأعضاء الاعتراف بأأن الملكية الفكرية يمكن أأن تسهم اإ

الأفكار مع الآراء التي أأعربت عنها الوفود من كينيا وجنوب أأفريقيا. كان هناك اثنين من القضايا.  الأساس المنطقي. محاذاة وفد
على مسأألة الهيئات ذات الصلة. والثاني على الإجراء. وطرح سؤال  باءوالمعنية أأول الأس ئلة الموضوعية التي أأثارتها المجموعة 

ذا كان ينبغي تقديم تقري ذا الهيئات ذات الصلة المعنية أأن الجدول فعلا تقاريرها من وفد كينيا بشأأن ما اإ ر من الأمانة أأو اإ
ذا ذكرت المجموعة جدول أأعمال التنميةالخاصة عن مساهمات كل منهما لتنفيذ  آخر،  باء. اإ جراء أ التي ينبغي أأن يكون هناك أأي اإ

آراء الوفود كان مجرد وجهة نظر تلك الوفود. لم يكن القرار الذي اتخذته اللجنة. وبالتالي ، قد يكون من المفيد الحصول على أ
ذا كان أأو ل ينبغي أأن يكون هناك مزيد من العمل. ينبغي للجنة أأن ل يكون مشغول للغاية مع وجهة نظر  الأخرى بشأأن ما اإ

ة كانت جزءا من . وعلى الرغم من احترام وجهة نظرها، لم يكن قرارا. ينبغي دائما أأن يوضع في الاعتبار أأن اللجنباءالمجموعة 
لفية. كان المقصود تحقيقها  للملكية الفكريةالنقاش العالمي بشأأن الكيفية التي يمكن  المساهمة في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ

 لمعالجة المسائل المتعلقة البشرية جمعاء. وكان الهدف من جدول أأعمال اللجنة للاس تفادة جميع البلدان. 

آخر من شأأنه أأن يكون وفد اليابان، متحدثا وذكر  .457 جراء أ باسم المجموعة باء، أأنه كان مجرد موقف المجموعة بأأن أأي اإ
مطلوبا في هذه المسأألة في اللجنة. أأن الفريق لم تعلن أأنها لن تشارك في المفاوضات بروح بناءة وايجابية. يجب على كل لجنة 

آلية التنس يق. لذا، لم ل مزيد من العمل من قبل اللجنة حول  أأن تقرر على أأهميته فيما يتعلق بتوصيات جدول أأعمال التنمية وأ
قد تقرر على أأهميته وأأنه كان سيناريو مختلف تماما. يجب أأن ل  لجنة المعاييرس تغلق. و  لجنة المعاييرهذه المسأألة ل يعني أأن 

العمل التقني تمش يا مع  عاييرلجنة المتكون مشوهة تلك الحقيقة. كانت الدول الأعضاء أأن يسأألوا أأنفسهم ما منعت من القيام 
 وليتها الأساس ية. 

آلية التنس يق وذكر أأن المناقشة يجب أأن ل تركز على كلمة "ذات  .458 وأأشار وفد فنزويلا لقرار الجمعية العامة بشأأن أ
ن ارتباط الهيئات أأنفسهم ل ينبغي النظر فيها. يجب أأن تبنى ل  الصلة". وكانت صلة جدول  اييرلجنة المعيست دائمة. ولذلك، فاإ

ذا  2أأعماله الأس بوع الماضي وناقش البند  الواردة فيها. يجب أأن يتم الإبلاغ عن النتيجة. ينبغي لجميع اللجان تقاريرها حول ما اإ
كان أأو لم يرز تقدم بشأأن قضايا معينة، بغض النظر عن وجود أأو عدم لجنة كانت نفسها ذات الصلة، وأأهمية لم تس تمر عبر 

 الزمن. 

نه يعتقد أأن الم السلفادور  وفدوقال  .451 . اقترح الوفد أأن يتم ترك معلقا. الرئاسة قد عقد في أأي اتجاه ةذاهبليست ناقشة اإ
يجابي يمكن أأن تنشأأ عن ذلك. كانت اللجنة ل الهيئة المتصة  اجتماع مع منسقي المجموعات لمناقشة هذه المسأألة. ربما شيء اإ

ذا تم متابعة هذه المناقشة. لتفسير القرار الذي اتخذته الجمعية العامة ن الدورة ل يكون مثمرا اإ  . وقال اإ
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لى ما وأأشار  .461 آلية التنس يق ولفت الانتباه اإ لى قرار الجمعية العامة بشأأن أ وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
ن  آلية التنس يق اللجنة التالية". جاء ذلك في م  الجمعية العامةيلي: "اإ س تهل هذا القرار. ولذلك، كان ليصل تقرر اعتماد مبادئ أ

ذا كان أأو لم يكن هيئة ذات الصلة. كما أأوعز القرار هيئات الويبو ذات الصلة لتحديد  لى اللجنة لتخاذ قرار بشأأن ما اإ اإ
ز الطرق التي يجري تعميم توصيات جدول أأعمال التنمية في عملهم وحثهم على تنفيذ التوصيات وفقا لذلك. لجنة ل يمكن أأن توع

آلية التنس يق ولجنة العامة لتنس يق تنفيذ توصيات  لى أأن هناك أ لى اللجنة  جدول أأعمال التنميةنفسها. وبالنظر اإ ، كان يصل اإ
ذا قررت اللجنة أأن لجنة خاصة كانت ذات صلة بتنفيذ توصيات  ذا كانت أأو لم تكن لجنة ذات الصلة. اإ لتخاذ قرار بشأأن ما اإ

اللجنة مسؤولة عن تقديم تقرير عندما طلب منه ذلك من قبل اللجنة. لذا، لم يكن من جدول أأعمال التنمية، وكانت تلك 
. وكان هذا الدور يجب أأن تحترم. جدول أأعمال التنميةباب الاختيار الذاتي. لعبت اللجنة دورا في تنس يق تنفيذ توصيات 

ذا تركت مسؤولية كل لتكون مرنة في هذه المسأألة في الجهود الرامية اإ  باءويود الفريق المجموعة  لى تحقيق التوازن بين المصالح. اإ
نها يمكن القول بأأن لديهم شيء تفعله مع توصيات   4117. لن يكون هناك تنفيذ وما اعتمد في عام جدول أأعمال التنميةلجنة، فاإ

أأو قرارات جديدة.  س يكون عديم الفائدة. يعتقد الفريق بأأن المسأألة أأفضل الس بل التي يمكن أأن يتم ذلك دون خلق تعليمات
ذا كانت لجنة لتقديم  ما تقرر كان كافيا. كان مجرد مسأألة كونه مرنا ويمكن للجنة المضي قدما. انها ليست مسأألة حياة أأو موت. اإ

لى الجمعية العامة، ل شيء يدث لأي خصص لأنه س يكون مجرد تقرير.   تقرير اإ

للجهود التي تبذلها وفود لشرح لماذا اللجنة ل يمكن تحقيق تقدم بشأأن هذه عن تقديره وفد المملكة المتحدة وأأعرب  .460
المسأألة. كان أأفضل وصف الوضع الحالي به وفد ش يلي في بيان افتتاحه. كان هناك الكثير من الحجج الجيدة في هذا البيان. 

هذا هو السبيل الوحيد للمضي قدما، كان يضيع الوقت على المسائل الإجرائية. ينبغي أأن تركز اللجنة على الجوهر. كان 
وليس مناقشة بنود جدول الأعمال والقضايا التي في الواقع ليست لديه أأهمية للبلدان التي كانت المس تفيدين من أأنشطة الويبو 

لى حقيقة أأن  لها الأس بوع فشلت في القيام بعم  لجنة المعاييرفي مجال المساعدة التقنية وبناء القدرات. كما لفت الوفد الانتباه اإ
لصالح جدول الأعمال ويمكن أأن توافق على  باءالسابق حيث لم يكن هناك اتفاق على جدول أأعماله المقترح. وكانت مجموعة 

ذلك. ومع ذلك، كانت هناك الآخرين الذين ل يمكن أأن نوافق على ذلك. ولهذا السبب فشلت وهذا كان يجب أأن يكون 
آلية التنس يق. يعتقد أأعضاء المجموعة  واضحا. كان عدد قليل من القضايا ل أأن جميع لجان الويبو  باءبد من الاعتراف فيما يتعلق أ

آلية التنس يق. كان ذلك حقيقة. وينبغي أأيضا أأن من المقبول أأن الوفود المتلفة عقدت وجهات  طار أ المعنية سقطت بالفعل في اإ
آلية التنس يق أأن  جميع الدول الأعضاء وافقت على. بعض لم يذكر، بما في ذلك نظر مختلفة. وكانت هناك أأيضا عدة مبادئ في أ

مبدأأ أأساسي أأن جميع لجان الويبو وقفت على قدم المساواة. ينبغي أأن تكون اللجنة حذرين للغاية في الحفاظ على هذا المبدأأ 
آلية التنس يق ينبغي أأن تس تخدم في هياكل الحكم القائمة والإج راءات. وينبغي تجنب والتوازن. كان هناك أأيضا مبدأأ أأن أ

آلية التنس يق ينبغي أأن تكون مرنة والفعالية والكفاءة والشفافية وعملي. كان ذلك شيئا أأن  الازدواجية. وذكر القرار أأيضا أأن أ
يجاد حلول في هذا الاتجاه، وليس فقط  اللجنة كان في عداد المفقودين في هذه المرحلة. ينبغي أأن يكون أأكثر واقعية ومحاولة اإ

لى قضاء في الم  سائل الإجرائية. كان هناك طريق مسدود وس تكون هناك حاجة أأكثر من ذلك بكثير لحلها. حاجة اللجنة اإ
بعض الوقت على القضايا التي يهم حقا للبلدان النامية مثل اس تخدام المساعدة التقنية للويبو وبناء القدرات، والسماح للخبراء 

لى الاجتماع للتعبير عن وجهات  نظرهم بشأأن كيفية تنفيذ هذه الأنشطة في الميدان.  التي جاءت اإ

تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء والبيان الذي أأدلى به وفد المملكة عن وفد سويسرا وأأعرب  .464
ط التي نوقشت مطول المتحدة. يجب أأن يقتصر النقاش على قرار الجمعية العامة. ل ينبغي للوفود محاولة لإعادة التفاوض النقا

ذا كان ينبغي أأن تكون جميع اللجان تخضع لآلية التنس يق في ذلك  آلية التنس يق. وتم التفاوض على مسأألة ما اإ عندما تأأسست أ
ل على الهيئات المعنية في الويبو. وقد قررت لجنة ارتباط نفسها. لم  لى حل وسط. وكانت الآلية تنطبق اإ الوقت وتم التوصل اإ

لى النقطة التي أأثارها وفد المملكة المتحدة أأن جميع اللجان وقفت على قدم المساواة. لذا، لم تقرر من قبل  اللجنة. وأأشار الوفد اإ
آلية التنس يق تعمل بشكل جيد في جميع اللجان ذات الصلة.  لى اللجنة للبت في مدى ملاءمتها لجان أأخرى. ان أ يكن يصل اإ

لى الأبد. تم الحكم عليهم أأن تكون ذات صلة لس نة معين ة. وفد اتفق تماما مع وفود من كينيا وفنزويلا أأن الأمور لم تكن ثابتة اإ
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آليات التنس يق في اللجنة الدائمة واللجنة الدائمة،  باءعندما وافقت المجموعة  دراج بند خاص في جدول الأعمال على أ على اإ
ذات الصلة وتقديم تقرير، بينما في س نة أأخرى ذكرت المجموعة أأنه على أأساس مخصص لس نة واحدة يجوز للجنة أأن تقرر أأنه 

يجوز للجنة أأن تقرر أأنه ليس ذي صلة ولن الإبلاغ. س يكون الاصطناعي لتشمل منهجية بند في جدول الأعمال على هذه 
لتزام المسأألة عندما تم التفاق في البداية أأنه يجوز للجنة أأو قد ل تكون ذات صلة في س نة معينة. ينبغي للدول الأعضاء الا

. حيث تم مناقشة مس تفيضة وأأنشأأت بالتفصيل. كان يضيع الوقت في مناقشة المسائل 4101في  الجمعية العامةبشروط قرار 
الإجرائية. تناقش اللجنة حرف. أأليس كذلك تحقيق تقدم حول المشاريع والقضايا الموضوعية التي يهم حقا. س يكون أأفضل 

والطريقة التي  4101أأنه قد ناقش هذه المسأألة، والقرار الذي اتخذ في عام  معية العامةللج قرار يمكن للجنة اتخاذ يكون لنقول 
لى أأن  آلية وظيفته حاليا هو الطريق الصحيح للمضي قدما. وأأشار الوفد اإ تضمنت بند في جدول الأعمال  لجنة المعاييرأ

نه لم يكن من الممكن وفود ل يمكن أأن . وملجنة المعاييرالأس بوع السابق حيث يمكن مناقشة هذه القضية وأأهميتها ل  ع ذلك، فاإ
ن الوفد ل أأرى لماذا ينبغي مناقشة هذه المسأألة هذا الأس بوع عندما كانت هناك فرصة للقيام بذلك  تعتمد جدول الأعمال. قال اإ

ذكر الوفد أأنه كان قضية  في الأس بوع السابق. على الإنشاء المقترح لبند دام  في جدول الأعمال بشأأن الملكية الفكرية والتنمية،
لى العمل الفعلي للجنة. لس نوات، كان وفد كررت انها وافقت على مناقشة قضايا التنمية والملكية  الرمزية التي لم تضف اإ
الفكرية. كانت اللجنة قد تم القيام بذلك منذ تأأسيسها. وقد تم تنفيذ الركيزة الثالثة منذ ذلك الحين. عندما كانت الوفود 

محددة، وقد نوقشت هذه. كان اقتراح لمناقشة مؤتمر حول الملكية الفكرية والتنمية على سبيل المثال. أأدرج أأيضا كبند مقترحات 
دراجها على جدول الأعمال للمناقشة. لذلك، على  ذا كان وفد اقتراحا محددا، يمكن اإ في جدول أأعمال تلك الدورة. وهكذا، اإ

ن أأفضل شيء يكون على ا للجنة أأن تبلغ الجمعية التي تم مناقش تها وتسويتها. س يكون ذلك أأفضل بالنس بة هذه المسأألتين، فاإ
 للجنة وكذلك الجمعية. 

فد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، أأن الهدف الأساسي للجنة هو مناقشة الملكية أأكّد و و  .462
ذ آلية التنس يق. وفيما يتعلق بطلب بند الفكرية والتنمية. هيئات الويبو أأنفسهم يجب تحديد ما اإ ا كانت ذات الصلة لغرض أ

ضافة بند على جدول الأعمال مع نفس  ضافي من جدول الأعمال، رأأى الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه أأي غرض في اإ اإ
جدول الأعمال قضايا الهدف الدقيق والتي من شأأنها سوى تكرار عنوان اللجنة. ومع ذلك، كانت دائما مفتوحة لمناقشة بنود 

 محددة تتعلق الفردية فيما يتعلق بالملكية الفكرية والتنمية. الاتحاد الأوروبي يولي أأهمية كبيرة لمشاريع التنمية. ومع ذلك، في بيئة
متعددة الأطراف، كانت الدبلوماس ية بطيئة، وكان هناك سبب لذلك. ومن هذا المنطلق، يتعين على الوفود أأن يكون عملي. 

 وكذلك وفود المملكة المتحدة وسويسرا.  باءتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه دعمها وتأأييدها لتصريات المجموعة الا

نه فد مصر، متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، قال و و  .462 يعتقد أأنه ل يمكن أأن يكون أأكثر بلاغة من وفد كينيا في اإ
قرار الجمعية العامة بشأأن هذا البند من جدول الأعمال. ومن المؤسف أأن بعض شرح ما ينبغي للجنة أأن تقوم به للرد على 

. لم يكن سوى سوء فهم أأو سوء فهم أأو اختلاف في تفسير ما القاعة التدخلات يدها عدم احترام مصالح أأغلبية الوفود في 
موجهة لتوجيه العمل الذي قامت به اللجنة ينبغي القيام به على أأساس قرار من الجمعية العامة. كان التفسير الهادف أأن كانت 

لى مشاريع المساعدة التقنية. لم يكن هذا هو القصد من أأنصار  جدول أأعمال التنميةوالويبو، والحد من  جدول أأعمال في مجملها اإ
كن للجنة . ل يمجدول أأعمال التنمية. لم يكن الغرض من المناقشات في الويبو خلال الس نوات العشر الأخيرة على التنمية

لى نتيجة بسبب عزوف بعض الوفود أأن تظل ملتزمة   طوعا من البداية. فيها عملية التي شاركت بال الوصول اإ

طالة عن تأأييده لفد أألمانيا أأعرب و و  .465 لمواقف التي عبرت عنها الوفود من اليابان والمملكة المتحدة. ولم أأرى أأي نقطة في اإ
آلية التنس يق في جميع اللجان الأخرى مفادها أأن تلك اللجان لم تتمكن المناقشة. اختلف الوفد مع استراتيجية لمنا قشة أأهمية أ

آلية التنس يق أأن التنس يق من قبل اللجنة يجب تسهيل عمل اللجنة وهيئات الويبو  من القيام بمهامها. وذكر نص القرار على أ
ذا لم يتمكنوا من التفاق على جدول أأعماله.  وحث الوفد أأعضاء لأن تضع في اعتبارها مهام اللجان المعنية. لن يسر لجنة العمل اإ

آلية التنس يق.  طار أ ذا كانت أأو لم تكن تندرج في اإ رهاق لهم مناقشة حول ما اإ  وعدم اإ
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نه ل يريد لوفد الهند وقال  .466 لى أأن اإ لى الإحباط في الدورة الأخيرة ل ي لأمر اإ لى قضية س ياس ية. وأأشارت اإ لجنة تحول اإ
لى ذلك وفد مصر، وكان عمل اللجنة ليس فقط على مشاريع المساعدة التقنية وبناء القدرات. كان . لكن، وكما أأشار المعايير اإ

عمل اللجنة بشأأن الملكية الفكرية والتنمية، كما ذكر وفد اليونان. هو أأن القضية الجوهرية، وكان واسع جدا. ولم يكن بناء 
على أأساس الاعتقاد  جدول أأعمال التنميةلمتحدة. وكانت الهند قد دعم القدرات والمساعدة التقنية العادل كما أأكد وفد المملكة ا

نه س يكون عاملا مساعدا في تعزيز  الأساسي بأأن حماية الملكية الفكرية ليست غاية في حد ذاته بل وس يلة لتحقيق غاية. فاإ
مختلفة من التنمية. اعتمدت توصيات  التنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية والتقنية المس تدامة في البلدان ذات مس تويات

جدول أأعمال التنمية وأأنشئت لجنة لتحقيق التوازن من منظور التنمية وتعاملت ولية الويبو مع مصالح أأصحاب الحقوق. 
والأهداف الإنمائية الأخرى. كان النهج الحمائي أأن  2015 جدول أأعمال التنمية ومنظومة الأمم المتحدة تناقش حاليا منصب 

، كما أأكدت وفود الكاميرون. ان بعض الوفود ذكرت أأنه  جدول أأعمال التنميةن متوازنا. وكان أأن زاوية المناقشات بشأأن يكو
نها يمكن أأن يكون غير ذي صلة في المس تقبل لأنها  آلية التنس يق، فاإ على الرغم من اللجان ذات الصلة قد تم التبليغ في ظل أ

بلاغ عن  ن الوفد ل أأعتقد ذلك لأنه يعتقد أأن الشواغل الإنمائية يكون في قد ل تكون لها أأية مادة للاإ قضايا التنمية. قال اإ
ذا وقفت جميع الدول على قدم المساواة من حيث  ل اإ الواقع تدريجيا في المس تقبل. ومن شأأن ذلك أأن يكون الأمر كذلك اإ

لى اع تماد نهج مرن. ينبغي أأن يكون هناك أأخذ وعطاء من التنمية الاجتماعية والثقافية والاقتصادية. وحث الوفد وفود أأخرى اإ
لى بعض وسطا وتحقيق توافق في الآراء لتحقيق ولية   بشأأن هذه المسأألة.  الجمعية العامةأأجل الوصول اإ

كرر وفد الكاميرون أأن الأس ئلة الموضوعية كانت تقل أأهمية عن المسائل الإجرائية. كما ذكر وفد كينيا، وكانت النية ل و  .467
ذا كان من لجعل  لى كل هيئة أأن تقرر ما اإ الهيئات المعنية في الويبو مسؤولة أأمام اللجنة. أألم يكن من الممكن ترك الأمر اإ

لى توافق على أأن  جدول أأعمال التنميةالمناسب لتنفيذ  لى الفوضى. على سبيل الإجراء، أأن اللجنة تحتاج اإ لأن ذلك يؤدي اإ
جدول تم الاعتراف بمبدأأ قدم المساواة. ومع ذلك، لغرض وهدف تحقيق تنفيذ اللجنة لن تفرض على الهيئات ذات الصلة. 

مانة  أأعمال التنمية ذا كان ينبغي للأ جرائية مهم حول ما اإ حدى مسأألة اإ جراء. وكان وفد كينيا طلبت اإ ، ينبغي أأن يكون هناك اإ
عداد تقريرها الخاص. وكانت هذه الق  ذا كل هيئة ذات الصلة باإ ضية الإجرائية الرئيس ية التي تتطلب قرارا أأن تعد تقريرا أأو اإ

لن تكون قادرة على متابعة عمل اللجنة دون هذه  الجمعية العامةمن قبل اللجنة. كان هذا أأهمية عن تحقيق بناء القدرات لن 
 التقارير. كانت الأس ئلة لتحقيق أأهداف هامة مثل هذه المسائل الإجرائية. 

لى نفس المواقف منذ أأن بدأأ  ذكر وفد زيمبابوي أأنه تم الاس تماعو  .468 . أأنظمة التناوب في طرح أأفكار جديدة الى 4101اإ
لى أأن بعض المندوبين حضروا اجتماعات الويبو لس نوات عديدة وجهات نظرهم حول القضايا  طاولة المفاوضات. وأأشار اإ

ا وفود من اليابان والمملكة المتحدة تغيرت أأبدا. أأصبحت بعض المندوبين المؤسسات وأأنها أأعاقت التقدم. البيانات التي أأدلى به
ن غالبية الوفود  لى أأنهم ل يريدون للجنة للعب دور ذي مغزى. ومع ذلك، وكما ذكر من قبل وفد مصر، فاإ وسويسرا أأشارت اإ

ة تود أأن تفعل ذلك. وكانت مسأألة كيفية المضي قدما ليس الإجرائية أأو التقنية أأو الموضوعية. كان عليها أأن تفعل مع الإراد
ن الوفد ل يعتقد أأن اللجنة حتى يمكن أأن توافق على فكرة ذات الصلة. كانت  الس ياس ية. وأأهمية معيار ذاتي للغاية. قال اإ
لى  ذا كان أأو لم يكن ما يسمى "لجان مساس" يجب أأن يقدم تقريرا اإ اللجنة قد تم الشروع في مناقشة افتراضية حول ما اإ

لى التقرير. كانت اللجنة  جدول أأعمال التنميةذ الجمعية العامة بشأأن مساهمتها في تنفي عندما لم يكن يسمح حتى تلك اللجان اإ
جراء للقيام بهذه التقارير. اقترح الوفد أأن يسمح لهذه اللجان أأن يقدم  الحكم مس بقا على نتائج التقرير. تلك اللجان لم حتى اإ

ذا كان يؤثر على الهدف من عملهم. اإ  ذا كان الأمر كذلك، سيتم النظر فيه. قد يكون ذلك حلا على أأساس تجريبي لمعرفة ما اإ
ذا 4101عمليا وواقعيا. وأأشار الوفد أأنه عندما تمت صياغة القرار في عام  ، أأخذت قضية "قدم المساواة" على متنها وقيل أأنه اإ

لى  نها تقريرا اإ لى اللجنة أأن وضعهم في وضع متدن، فاإ بدل من ذلك. وهذا  ة العامةالجمعيرأأى بعض اللجان التي تقدم تقاريرها اإ
لى الجمعية العامة.   هو السبب وذكر القرار أأن اللجان سوف يقدم تقريرا اإ

 ناقشة وذكر أأنه س يواصل المشاورات مع المنسقين الإقليميين بشأأن هذه المسأألة. الم علق الرئيس و  .461
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 )تابع( جدول أأعمال التنميةالاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات  مواصفات

دعا الرئيس نائب الرئيس السابق لطلاع اللجنة على نتائج المشاورات غير الرسمية بشأأن اختصاصات الاس تعراض  .471
 المس تقل. 

. المواصفاتأأبلغ نائب رئيس اللجنة السابق أأنه تم عقد مناقشات غير رسمية في اليوم السابق على مشروع تحديث  .470
لى القسم على خلفية وذكرت أأنها  نوقشت وتحقق بعض التقدم الفقرات على خلفية وغرض ونطاق الاس تعراض. وأأشارت اإ

آلية التنس يق وصياغة مقرر  عادة صياغة لتأأخذ في الاعتبار مخاوف بعض الوفود بشأأن أ في  الجمعية العامةاقترحت أأن يتم اإ
زالتها. كا4101 ن من المفترض أأن يذكر في . أأرادت بعض الوفود الفقرة الثانية للاحتفاظ بها بينما البعض الآخر يود أأن يتم اإ

آلية التنس يق وسوف تعلق مرفقين من أأجل الخبراء أأن تكون  ن فقرة واحدة يذكر أ آلية التنس يق. على هذا النحو، فاإ الخلفية أ
ليه. المرفق الأول أأن يكون القرار بأأكمله  آليات التنس يق  4101في عام  الجمعية العامةواضحة بشأأن ما هو المشار اإ على أ

جراءات الر  عداد التقارير. سيتضمن المرفق الثاني التوصيات واإ . وأأعربت عن أأملها أأن جدول أأعمال التنمية 25صد والتقييم واإ
لى اتفاق في هذا القسم. وقد بين قوسين مربعة ذلك على  قليمية قد أأجرت مشاورات داخل مجموعاتهم والتوصل اإ المجموعات الإ

لى اتفاق. كان القسم التالي  على غرض ونطاق المراجعة. كان هناك قضية حاسمة بشأأن المصطلحات. كان أأمل أأن يتم التوصل اإ
غير مقبول بالنس بة لبعض الوفود لإزالة مصطلح "عمل الويبو". كان بعض الوفود الأخرى مخاوف من أأن كان عام جدا، وأأود 

لى أأن أأن مصطلح "أأنشطة الويبو" لس تخدامها بدل من ذلك. لذلك، وقالت انها اقترحت الصياغة ل  لنظر الوفود. وأأشارت اإ
مصطلح "عمل الويبو" أأن يبقى كما كان حيويا وبالغ الأهمية لعدد من الوفود. ومع ذلك، ينبغي أأيضا أأن يعرف هذا المصطلح 

في س ياق الوثيقة. كانت هناك اقتراحات من بعض الوفود لإزالة كافة المصطلحات المذكورة. ومع ذلك، من شأأنه أأن يعقد 
لى تعريف مصطلح "عمل الويبو" وربطه لتوصيات الأمور كما   جدول أأعمال التنميةكانت تس تخدم في الوثيقة. هناك حاجة اإ

ليها. كانت صيغة بين قوسين معقوفين. حثت الوفود  من أأجل أأن نكون واضحين حول ما نوع العمل الذي كان يجري المشار اإ
نها ل لأنه م المواصفاتللاتفاق على القسمين الأولين من مشروع  ن شأأنه أأن يساعد في المناقشات على بقية الوثيقة. وقالت اإ

ترغب في الحصول على المزيد من المقترحات لإعادة صياغة تلك الأجزاء لأنها س تفتح المزيد من المناقشات ويس تغرق الوقت. 
جماع على تلك الأجزاء من أأجل المضي قدما ومناقشة بقية  نها لمواصفاتاوأأعربت عن أأملها أأن يتم التوصل اإ . وقالت اإ

 مس تعدة لمواصلة تسهيل هذه العملية. 

لتقدم. دعمت المجموعة على اقتراح باملتزم أأنه وفد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، مجددا أأكّد  .474
د أأن تكون مرنة وليس مشجعة. حث الفريق الوفو  المواصفاتمن نائب الرئيس السابق. كان التقدم في القسمين الأولين من 

محاولة لتعقيد الأمور. كان الحل المقترح وسطا سليمة لجميع الشواغل التي تم التعبير عنها. يعتقد أأن المجموعة المناقشات يمكن أأن 
 يس تمر على ما تبقى من النص. كانت اللجنة على المسار الصحيح. 

طار تس تمر المناقشات في  وفد مصر، متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، أأنوطلب  .472 كي تكون غير رسمي اإ
 المناقشات أأكثر فعالية. 

طار غير رسمي و  .472 لى طلب وفد مصر، واقترح اس تئناف المناقشات بشأأن هذه المسأألة في اإ من الساعة أأشار الرئيس اإ
ذا اس تمرت المناقشات في هذه الوتيرة، و  ،ن فقطايوموبقس ذلك اليوم.  08:11حتي  06:11  قيق أأي شيء. يمكن تح لن اإ

نه وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، وقال  .475  يؤيد اقتراح الرئيس. اإ

لى عدم وجود اعتراضات من الحضور. ث دعا اللجنة لمناقشة المؤتمر على ذلك  الرئيس أأنه تم التفاقوصح  .476 نظرا اإ
 الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية. 
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 ة والتنمية المؤتمر الدولي حول الملكية الفكري

لى أأن اللجنة ناقشت المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية لفترة طويلة جدا. كان هناك دوامة  .477 أأشار الرئيس اإ
 للجنة. عقد الرئيس أأربع جلسات غير رسمية في الفترة بين الدورتين 01الخلافات. اعتبر مسأألة تتعلق المؤتمر في الدورة 

ليه 4102، 05نوفمبر تشرين الثاني و 02للجنة. قررت الوفود أأن المؤتمر س يعقد في  الحادية عشرةالعاشرة و  . الذي كان ينظر اإ
(. وافقت اللجنة على أأن تقوم CDIP/11/5) الحادية عشرةباعتباره انفراجة. وقدمت نتائج هذه الاجتماعات في الدورة 

نسقي المجموعات للمصادقة عليه. كان ذلك عندما نشأأت المشكلة. كان الأمانة بصياغة قائمة المتحدثين في المؤتمر. سيتم تعميمه لم 
هناك فرق كبير فيما يتعلق باختيار المتكلمين. واجهت الرئاسة مع الوضع حيث كان عليه أأن يوصي المدير العام لتأأجيل المؤتمر. 

 ة. . قررت اللجنة مواصلة المناقشات في هذه الدور04وقد نوقشت هذه المسأألة في جلسة ال

نه ، مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقفد الجمهورية التش يكية، متحدثا باسم قال و  .478 في صالح المؤتمر الدولي حول اإ
الملكية الفكرية والتنمية التي سيتم تنظيمها في جنيف. عموما، أأيدت المجموعة مؤتمرا أأكاديميا من الخبراء التي من شأأنها أأن تجلب 

 الملكية الفكريةالملكية الفكرية وقضايا التنمية ذات الصلة، مع التركيز بصفة خاصة على كيف ساهمت نظرة أأكثر تعمقا في مجال 
يجابي في التنمية الاقتصادية. في الوقت نفسه، اعتبرت المجموعة أأن اللجنة ليكون جعل الجسم فيما يتعلق بأأنشطة  بشكل اإ

. كانت اللجنة قد والأمانة جهودا في التداول الاقتراح الذي يتوي على الويبو في مجال الملكية الفكرية والتنمية القرار الرئيسي
لى اختيار المتحدثين في المؤتمر، وذكرت أأنها تفضل الأمانة لترتيب  لوحات الموضوعية وقائمة المتكلمين. وأأشارت المجموعة اإ

 القائمة. 

جدا أأن المؤتمر تأأجل بسبب اختلاف الآراء صح وفد اليابان ، متحدثا باسم المجموعة باء، أأنه يشعر بخيبة أأمل و .471
لى اتفاق على الموضوعات وكان على قائمة متوازنة من المتحدثين الذي أأعدته  المقدمة في مرحلة متأأخرة، على الرغم من التوصل اإ

لفريق أأنه الأمانة بعد سلسلة طويلة من المشاورات غير الرسمية. ان المجموعة تشارك بشكل بناء في تلك المناقشات. كرر ا
يؤيد تماما وأأيدت قائمة المتحدثين التي أأعدتها الأمانة. يجب أأن تبقى قائمة لتجنب التدخل في ادق تفاصيل أأنشطة المنظمة. 

لى نتائج ملموسة. كرر الفريق أأن  وأأعربت عن أأملها أأن العمل المتوازن الذي قامت به الأمانة من شأأنه أأن تحترم وتحويلها اإ
الرئيسي داخل الويبو لمناقشة المسائل المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. لذلك، ومتابعة الأنشطة قررت  اللجنة تشكل المنتدى

طار اللجنة.   في دورات اللجنة ينبغي أأن يتم في اإ

وفد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، عن أأمله في أأن المواعيد الجديدة للمؤتمر وأأعرب  .481
ن التفاق. ان المؤتمر يوفر فرصة مثيرة للاهتمام للجميع للتفكير في كيف يمكن تحقيق النمو الاقتصادي والتنمية، فضلا عن يمك

الإبداع من خلال حماية الملكية الفكرية. أأكد الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه فهمهم أأن اللجنة ظلت جعل الجسم لعمل 
والتنمية القرار الرئيسي. وأأيدوا قائمة المتحدثين التي وضعتها الأمانة. ينبغي للويبو المضي قدما في الويبو بشأأن الملكية الفكرية 

 تنظيم المؤتمر في أأقرب وقت ممكن. 

لى خلاف على قائمة المتكلمين. ولعل أأفضل طريقة للمضي قدما وأأشار  .480 وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
 رسمية لمحاولة حل المشكلة. كان مطلوبا في قائمة المتكلمين الذين يمكن تقديم وجهات نظر مختلفة س يكون لعقد مشاورات غير

حول قضايا الملكية الفكرية والتنمية. يجب على المتحدثين فهم القضايا التي تعاملت اللجنة مع. كان مطلوبا أأن لتمكين اللجنة 
في تنفيذ وليتها لمناقشة الملكية الفكرية والتنمية. وكان أأن الغرض من  من الاس تفادة من المؤتمر من حيث كيفية المضي قدما

المؤتمر. لم يتم تنظيمه فقط للوفاء بند في جدول الأعمال. هناك حاجة للجنة للمضي قدما لتم التفاق على أأن الملكية الفكرية 
ن المؤتمر من حيث تعزيز وليتها. يجب أأن يكون والتنمية مهم للمنظمة. وكانت القضية الرئيس ية كيف يمكن للجنة الاس تفادة م

ذا قررت اللجنة أأن المؤتمر ينبغي أأن يكون بناء ومفيدا لعمله بشأأن هذه القضايا. ل ينبغي أأن عقد  المتحدثين السهل تحديد اإ
ضي قدما وبناء على المؤتمر من أأجل تحقيق هذا القرار، ولكن على أأساس أأن اللجنة تحاول بناء توافق في الآراء بشأأن كيفية الم
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لى أأن كان هناك  ما س بق. الرئاسة يمكن أأن تعقد مشاورات غير رسمية من أأجل المضي قدما في قائمة المتكلمين، بالنظر اإ
عادة فتح النقاش حول لماذا ينبغي أأو ل ينبغي أأن تكون هناك قائمة.  نه أأيضا تجنب اإ  خلاف. فاإ

الأعمال التحضيرية للمؤتمر. كان اجتماعا هاما ويمكن أأن تساعد اللجنة وأأشار وفد الصين أأن تم تحقيق بعض التقدم في  .484
الملكية لمواصلة مناقشاتها بشأأن الملكية الفكرية والتنمية. ومن شأأن ذلك أأن يساعد البلدان، ول س يما البلدان النامية، لتعميم 

س يعقد في أأقرب وقت ممكن. انها تأأمل أأيضا أأن  . ولذلك، يأأمل الوفد أأن الخلافات يمكن القضاء من أأجل المؤتمر الذيالفكرية
 المداولت في المؤتمر من شأأنه أأن يساعد في تحقيق الأهداف. 

لى أأن بعض الوفود أأكدت ولية اللجنة باعتبارها الهيئة وأأشار  .482 وفد مصر، متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، اإ
مع المواقف التي  اتعارضم ذلك مشجع على الرغم من أأنه يبدو و ت الصلة. ناقشة الملكية الفكرية وقضايا التنمية ذابم المكلفة 

 ذات الصلة بجدول أأعمال التنميةأأعرب عنها بعض الوفود على نفس الولية عند اتخاذ قرار بشأأن الهيئات المعنية في الويبو 
نظر بشأأن القضايا التي نوقشت في ساهم في توس يع وجهات ال ي يجب تنظيم مؤتمر حول الملكية الفكرية والتنمية و وتنفيذه. 

اللجنة، ويساعد على الابتعاد عن أأجواء الاس تقطاب الذي يعوق التقدم في جميع أأعمال الويبو. من أأجل تحقيق هذا الهدف، 
يجب أأن يكون هناك توازن ليس فقط في المواضيع والمواضيع الفرعية التي ستناقش في المؤتمر، ولكن أأيضا في قائمة المتحدثين 

هناك قائمة من المعايير لختيار و تم التفاق على هذه القضايا. لقد وجه المناقشات وتؤثر على نتائج المؤتمر. تس  التي العروض و 
وان اللجنة الآن على خلاف حول بها المتحدثين. ومع ذلك، يعتقد كل من المجموعة والمجموعة الأفريقية أأن المعايير لم يتم الوفاء 

كما قدمت  هاأأن الخيارات يجب أأن يتم توس يع نيابة عن بلده مصر، متحدثا  ،اقترح الوفدو لمتكلمين. كيفية تحديد قائمة ا
اس تقبال حس نا. تس تقبل لم  يجاد وس يلة للخروج من المأأزقالجهود المبذولة لإ و مقترحات مع قائمة من الأسماء التي لم تقبل. 

مشاورات مع منسقي الرئيس عقد ييمكن أأن و حدثين في عملية الفرز. وهكذا، ربما يمكن أأن يطلب من الأمانة توس يع قائمة المت
أأكد الوفد أأنه كان يفكر و . ممكنا خياراذلك ربما يكون و المجموعات ومحاولة تحديد أأسماء من تلك القائمة على نطاق أأوسع. 

 هذا الاقتراح. بشأأن من المجموعة لتفويض تاج ي بصوت عال، وسوف 

ذكر وفد الكاميرون أأنه موضوع مهم للغاية لبلدان العالم الثالث، ول س يما البلدان الأفريقية. وكان وفد لأقول شيئا على و  .482
ذا كان يمكن أأن يتم تعيين مرافق لتمكين أأكبر عدد  المتحدثين. ومع ذلك، بالنس بة لمحتوى وأأهداف المؤتمر، تساءل الوفد عما اإ

في مختلف المناطق س يحضرون  الملكية الفكريةمن المرجح أأن جميع المنظمات التي تتعامل مع ممكن لمتابعة المناقشات. كان 
لى مختلف شرائح السكان والمساعدة في نشر المعلومات للجمهور.   المؤتمر. ان مثل هذه المرافق تمكن المؤتمر من الوصول اإ

لىو  .485 على موقع الويبو على تقديم معلومات عن و أأبرز أأن صفحة الويب س تنشأأ  CDIP/11/5 الوثيقة أأشار الرئيس اإ
المؤتمر. وقال انه ل يعرف ما اذا كان هذا رد على سؤال وفد الكاميرون. ومع ذلك، يمكن أأن تؤخذ هذه المسأألة في مرحلة 

 لحقة. 

فاوضات شاقة ذكر وفد المملكة المتحدة أأنه شاركت في جميع المناقشات غير الرسمية المطولة على تنظيم المؤتمر. كانت المو  .486
وصعبة وطويلة. في نهاية المشاورات، كانت الوفود قادرة على التفاق على جميع الطرائق. وفقا للممارسة المعتادة، أأنها كلفت 

لى اتخاذ الخطوة النهائية والمضي قدما في المؤتمر. يبدو أأن بعض الوفود التي ل يمكن أأن توافق على العناص التي س بق  الأمانة اإ
عليها قبل كانوا ياولون تأأجيل المؤتمر. وأأعرب الوفد عن دعمه الكامل لعقد المؤتمر. تعكس التزامها العمل والقضايا ذات التفاق 

ليها بشأأن القضايا التي س بق التفاق عليه في مشاورات  لى اللجنة. أأعرب عن أأمله في أأن أأي اتفاق سيتم التوصل اإ الصلة اإ
عطاء الأولوية كما كانت هناك العديد غير رسمية. فيما يتعلق طلبات المشا لى اإ ورات غير الرسمية، أأكد الوفد أأن هناك حاجة اإ

نه يفترض أأن اللجنة تفضل لمعالجة القضايا العالقة التي كانت أأكثر أأهمية مثل  من القضايا المطروحة على جدول الأعمال. فاإ
لى الأ  مواصفات  مانة لتنفيذها، كما فعلت في مناس بات عديدة أأخرى. الاس تعراض المس تقل وترك القضايا التي تم التفاق اإ
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ن أأسوأأ شيء يمكن أأن يدث و  .487 ذكر وفد فنزويلا ان المؤتمر كان هاما من حيث معالجة قضايا التنمية داخل المنظمة. اإ
 أأن يكون للمؤتمر ل لتأأخذ مكان. أأن نتائجها س تكون مهمة للخطوات التالية التي يتعين اتخاذها في هذا المجال. 

يعتقد وفد أألمانيا ينبغي للجنة الموافقة على قائمة المتحدثين التي اقترحتها الأمانة. واتفق على أأن القائمة التي أأعدتها الأمانة و  .488
نه يمكن أأن تقبل القائمة بسبب وجود  سوف أأيد. على الرغم من أأن الوفد يب بعض المتكلمين أأكثر والبعض الآخر أأقل، فاإ

لم يكن هناك حجة واحدة ضد أأي من المتحدثين في الاجتماع الأخير. ينبغي أأن تواصل اللجنة نهج متوازن. وذكر وفد لو 
 جهودها لعقد المؤتمر الذي تأأجل بالفعل قبل س بعة أأشهر. وأأعرب عن أأمله أأنه س يعقد هذا العام. 

التفاق باس تثناء قائمة ذكر وفد ترينيداد وتوباغو أأنه اتخذ أأيضا في مناقشات غير رسمية بشأأن المؤتمر. كل شيء تم و  .481
المتكلمين. وكانت القضية ذات الصلة لأن المؤتمر ل يمكن ان تتم من دون المتحدثين. وكانت هذه القضية الأكثر أأهمية التي 

فد . وأأيد الو الملكية الفكريةسيتم مناقش تها. كان المؤتمر الهام لترينيداد وتوباغو، وخاصة في بناء المعرفة المؤسس ية البلاد على 
اقتراح وفد كينيا لمواصلة المناقشات غير الرسمية وكذلك الاقتراح الذي قدمه وفد مصر لتوس يع القائمة الحالية من المتحدثين. 

ذا كان يمكن  لى جنب. كان هناك ضرورة اس تئناف المشاورات غير الرسمية ومعرفة ما اإ هذه المقترحات يمكن أأن تعمل جنبا اإ
لى حل. توس يع قائمة من أأجل هذه القض   ية اإ

لى تعليق وفد كينيا التي ل ينبغي أأن يتم تنظيم المؤتمر لمجرد منه. التي ينبغي النظر فيها لأن الوفود  .411 وأأشار وفد البرازيل اإ
بدت حريصة على اتخاذ قرار للقيام بما كان المقترح. ومع ذلك، ينبغي للجنة أأن نكون حذرين وعدم الوقوع في نفس الفخ كما 

الأخرى. كان نطاق الملكية الفكرية والتنمية واسعة جدا. كان الدافع وراء المناقشات وكذلك المقترحات المقدمة  في حالة البنود
يؤيد فكرة مناقشة أأكاديمية حول  مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقمن مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية. 

ذا كانت المناقشات في  مساهمة الملكية الفكرية في التنمية. ومع ذلك، كان أأكثر من ذلك بكثير. وهناك حاجة أأيضا لمناقشة ما اإ
لى التوازن. ومع ذلك، وذكر أأيضا في  لجنة تعزيز التنمية. في هذا الصدد، كانت مهمة التفاصيل وأأسماء المتحدثين. وذكر الحاجة اإ

جراء مزيد من اللجنة وغيرها كان هذا التوازن في عيني الناظر. كانت ملكية الق ائمة الهامة. في هذا الس ياق، أأيد الوفد اإ
 المناقشات قبل الموافقة على القائمة. 

لى عقد مشاورات غير رسمية واقتراح وفد مصر لتوس يع قائمة و  .410 اتفق وفد جنوب أأفريقيا مع اقتراح وفد كينيا اإ
ت للمتحدثين لس تكمال القائمة التي قدمتها الأمانة. قدمت مقترحا مجموعة جدول أأعمال التنميةالمتكلمين. والمجموعة الأفريقية و 

لى المنسقين الإقليميين للموافقة عليها. ومع ذلك، ل يمكن الموافقة على قائمة لأن  وافقت اللجنة على أأن تقوم الأمانة تقديم قائمة اإ
ذا مجرد تمسك لم متوازنة بشكل كاف. ولذلك، ف مجموعة جدول أأعمال التنميةالمجموعة الأفريقية ويعتقد  ن النقاش لن تتقدم اإ اإ

لى انهيار في المناقشات. وبالتالي، توس يع قائمة يمكن أأن توفر مخرجا. يمكن  لى القائمة التي قدمتها الأمانة. ان قائمة أأدت اإ اللجنة اإ
ذا تم ال مانة أأيضا أأن يقترح المواعيد المحتملة للمؤتمر. التي من شأأنها أأن تساعد في تسريع العملية اإ تفاق على قائمة المتحدثين للأ

 أأثناء المشاورات. 

لى الصياغة وأأشار الرئيس  .414 التي وافقت عليها اللجنة "تم التفاق على أأن تتولى الأمانة وضع قائمة المتحدثين في المؤتمر، اإ
وتعميمها على مجموعة المنسقين للمصادقة عليه." تم التفاق على ما يلي أأيضا من حيث اختيار المعايير "طلب من الأمانة تحديد 

 بة، والتوازن في وجهات النظر". المتحدثين على أأساس التوازن الجغرافي والخبرة المناس  

اتفق وفد الوليات المتحدة الأمريكية مع التعليق الذي أأدلى به وفد البرازيل كان هذا التوازن في عيني الناظر. وهذا و  .412
نيا، هو السبب عهدت اللجنة هيئة محايدة، وهي الأمانة، أأن يؤلف قائمة المتكلمين. وأأيد الوفد تماما القائمة. كما ذكر وفد أألما

نه يب بعض المتكلمين أأكثر والبعض الآخر أأقل من ذلك. ومع ذلك، يمكن للوفد تقبل القائمة لأنه كان متوازن.   فاإ
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لى أأنأأشار و و  .412 تم اعتماد الإجراء في الماضي لتجنب الجزئية والتي ل تنتهيي  هفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، اإ
لي، كان من المؤسف أأن كانت اللجنة في الوضع الحالي فيما يتعلق القائمة. اتفق الفريق مع المناقشات على قائمة المتكلمين. وبالتا

التعليق الذي أأدلى به وفد المملكة المتحدة على أأولويات الدورة. وبعد أأن ناقش العديد من بنود جدول الأعمال. وينبغي أأيضا 
لدورة. كان الوقت محدودا. كان على اللجنة لتحديد وضع اللمسات الأخيرة على اختصاصات الاس تعراض المس تقل خلال ا

ن مجموعة عدم تكرار موقفها على لئحة المتكلمين. على الرغم من ذكر بعض الوفود أأن القائمة ل  أأولويات عملها خلال الدورة. فاإ
كن أأن تجد أأي مبرر لعقد تفي بالمعايير العريضة المتفق عليها من قبل الدول الأعضاء، لم أأوضح تماما الأس باب. مجموعة ل يم

 مشاورات غير رسمية وتوس يع قائمة المتحدثين في هذه النقطة في الوقت المناسب. 

ذا كان ينبغي أأن تعقد المشاورات غير الرسمية بشأأن هذه المسأألة.  .415 وقال وفد جنوب أأفريقيا أأنه حتى الرئيس ليقرر ما اإ
لى أأن جميع الوفود التي أأخذت وكان قد عهد لرئاسة المداولت. لذا، كان من حقه الدع وة لمشاورات غير رسمية. وأأشار اإ

 الكلمة ذكرت أأنه من المهم للمؤتمر المزمع عقده. 

ن المشاورات غير الرسمية يمكن أأن  .416 ذا  ةكون مثمر توقال الرئيس اإ الدول الأعضاء على المشاركة فيها بهدف عزمت اإ
 حل المشكلة. 

ذا لم يكن هذا هو الحال، لن يتحقق ذكر وفد الكاميرون أأنه لم يطلع على او  .417 لقائمة. انها تتوقع القائمة لتكون متوازنة. اإ
الهدف من المؤتمر. وتتعلق قضية التنمية في جميع أأنحاء العالم، يجب أأن تدرج الناس من مختلف أأنحاء العالم من أأجل دفعهم 

. يجب أأن تلعبه الملكية الفكرية دورا في تطوير بلد للتعبير عن احتياجاتها الإنمائية. يجب أأن تكون أأساسا لختيار المتحدثين
مثل الكاميرون كان مختلفا بالمقارنة مع دورها في بلدان مثل المملكة المتحدة أأو الوليات المتحدة الأمريكية. ولذلك، ينبغي أأن 

ركت القضية لتقدير يكون هناك خصص ما لتحديد وجهة نظره على التنمية. وهذا ينبغي أأن يوضع في الاعتبار حتى لو ت
 الرئيس. كان مطلوبا من موافقة الدول الأعضاء بشأأن هذه المسأألة. 

 الرئيس الأمانة لوصف المعايير المس تخدمة لإعداد القائمة الأصلية المتكلمين. ودعا  .418

لى المعايير المذكورة في وقت سابق من قبل الرئيس، وأأكد أأن هناك حاجة لوأأشارت  .411 قتراح الأمانة )الس يد بالوش( اإ
القائمة التي تم متوازنة من الناحية الجغرافية والمنظور. ومع ذلك، خلال الجلسات غير الرسمية التي عقدت بين الدورتين 

، كان هناك العديد من الاعتبارات الأخرى، بما في ذلك توافر وعدد من المتحدثين بسبب الحادية عشرة والثانية عشرة
كن التوسع بشكل مفرط القائمة. كانت الخيارات محدودة أأيضا بسبب طلب من المتحدثين أأن الميزانية التي كانت متاحة. ل يم

يكونوا خبراء في مجال الملكية الفكرية، وكذلك التنمية. وذكر أأن فكرة عرض دراسات الحالة وأأفضل الممارسات في الجلسات 
ذا لزم ا لأمر، يمكن تعميمها البرنامج. وشملت قائمة المتحدثين. وكان غير الرسمية. أأدرج ذلك أأيضا في البرنامج المؤقت للمؤتمر. اإ

لى أأن الأمانة يجب أأن تبدأأ في النظر في مواعيد المؤتمر بسبب المطالب الملحة لخدمات  وفد جنوب أأفريقيا أأشار بحق اإ
تتطلب النظر في توافر جميع المؤتمرات في الويبو كما عقدت اجتماعات عديدة كل عام. ان عملية بناء البرنامج كانت مؤلمة لأنها 

العناص وتقديمهم معا. تضمين هذه السماعات، المتحدث الرئيسي، ملاحظات تمهيدية من قبل الرئيس والمدير العام وهلم جرا. 
في ذلك الوقت، تم التفاق على أأن وزير التجارة والصناعة في جنوب أأفريقيا س يكون المتحدث الرئيسي. وهناك حاجة 

توازن وأأن تأأخذ في الحس بان اعتبارات أأخرى مثل الوقت وغيرها من القضايا. كانت تلك بعض الاعتبارات للحفاظ على ال 
سف، يمكن أأن المؤتمر لم يدث.   التي جمعت العام الماضي. للأ

نه يوفد أأوروغواي وقال  .211 رغب في معرفة المزيد عن المشاورات غير الرسمية كما كان المنسق الإقليمي. وهي تود أأن اإ
رف ما سوف تناقش مثل اللجنة طلبت من الأمانة أأن تضع قائمة. الذي أأنجز مع مراعاة المعايير المتفق عليها. وتساءل الوفد تع

عطاء الأمانة ولية جديدة لإعداد قائمة أأخرى وكانت معايير واضحة. كانت الأمانة قد فعلت  ذا كان من الضروري اإ عما اإ
ن الوفد ل تعرف ما من  شأأنه أأن يضع الأمانة في وضع أأفضل لوضع قائمة أأخرى.  وظيفتها. قال اإ
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لى اقتراح الأمانة لتوس يع قائمة المتكلمين واقتراح عقد مشاورات غير  .210 ورد الرئيس على سؤال وفد أأوروغواي. وأأشار اإ
لذلك ليتم توس يع رسمية لمحاولة حل المشكلة. ومع ذلك، ورأأت أأن القائمة المقترحة من الأمانة كانت مقبولة وكانت هناك حاجة 

 بعض الوفود الأخرى. 

ل أأنها لم و  .214 ذكر وفد كندا أأن هناك حاجة لتغيير قائمة، على الأقل حتى قدمت المشاكل معها المعروفة. لم يذكر المشاكل اإ
 تمتثل للمعايير. ويود الوفد أأن يعرف لماذا وكيف أأنها لم تمتثل للمعايير المتفق عليها. 

عادة تقديمه. من شأأنه أأن وأأشار  .212 لى التعليق من الأمانة أأن القائمة يمكن اإ وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
 يكون مفيدا وبعض لم يكن لديك القائمة. 

نه من الممكن الأمانة )الس يد بالوش( وقات  .212 لقائمة والبرامج التي تم وضعها في يونيو الماضي. باتزويد الدول الأعضاء اإ
لقاء كلمة في المؤتمر. في هذا الس ياق، و  ذا كان هؤلء على القائمة س يكون تزال متاحة والمهتمين لإ نه لم يكن متأأكدا اإ مع ذلك، فاإ

لى الدول الأعضاء للموافقة الطازجة في الحالت التي  كانت الأمانة قد طلبت مرارا أأنها تعطى المرونة لدعوة خبراء بديل ليعود اإ
لى عملية طويلة أأخرى الخبراء. لن يتم تعميم هذه الوثيقة كوثيقة رسمية. سوف يتم ذلك بشكل لم تكن متاحة يمكن  أأن يؤدي اإ

غير رسمي لتجنب أأي الاس تدلل على أأن تلك القائمة سيتم دعوة للتحدث في المؤتمر. وينبغي أأن يوضع في الاعتبار أأن بعضها 
لى 21قد ل تكون متاحة. في حالة أأن  ذا كانت الأمانة ينبغي ٪ لم تكن مت21٪ اإ احة، يجوز للدول الأعضاء تريد أأن تقرر ما اإ

لى الدول الأعضاء بشأأن عدم توفر هؤلء الخبراء، والتي قد يترتب طويلة أأخرى العملية.   أأن تعطى مرونة قال أأو لو رجعت اإ

. ينعقدس يكون للمؤتمر ل أأيد وفد فنزويلا البيان الذي أأدلى به وفد أأوروغواي. وأأكد أأن أأسوأأ شيء يمكن أأن يدث و  .215
ومع ذلك، ل ينبغي أأن تعقد عليه فقط من أأجل ذلك. ل ينبغي أأن تشارك الدول الأعضاء في الجزئية. المؤتمر يمكن أأن توفر 

منبرا لمناقشة القضايا ولرؤية الأش ياء بشكل أأكثر وضوحا. شرط المتكلمين الى ان خبراء في كل من التنمية والملكية الفكرية 
مانة العامة لتطبيقمحدود ذا كانت المعايير التي طلبتها الدول الأعضاء للأ مانة أأن ل  ة التحديد. اإ يست مناس بة، ربما يمكن للأ

ذا لم تكن متاحة المتحدثين، يمكن أأن يقترح المرشحين البدلء من قبل الأمانة.   يفسر لماذا لم تكن مناس بة. اإ

 النظر في الوثائق التالية: 

CDIP/8/INF/1 - راجعة خارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون لأغراض التنميةم  

CDIP/9/14 -  رد الإدارة على المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية
 ( CDIP/8/INF/1)الوثيقة 

CDIP/9/15 -  المعني بالمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون تقرير الفريق العامل المصص
  لأغراض التنمية

CDIP/9/16  اقتراح مشترك من مجموعة جدول أأعمال التنمية ومجموعة البلدان الأفريقية بشأأن المساعدة التي تقدمها الويبو في
 مجال التعاون لأغراض التنمية

CDIP/11/4 - ذ بعض التوصيات المس تخلصة من تقرير المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في وضع تنفي
 مجال التعاون لأغراض التنمية

لى  .216 فتح الرئيس المناقشات بشأأن المراجعة الخارجية للمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية. وأأشار اإ
طار RBMعلى تعزيز الإدارة القائمة على النتائج ) جدول أأعمال التنميةجية في س ياق المشروع أأنه تم تنفيذ المراجعة الخار  ( اإ
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الويبو لدعم الرصد والتقييم للأنشطة الإنمائية. وقدم تقريرا عن المراجعة الخارجية في الدورة الثامنة للجنة 
(CDIP/8/INF/1أأنشأأت اللجنة المصصة .)- لى تحديد التو صيات الواردة في التقرير التي كانت زائدة عن الفريق العامل اإ

اس تجابة لطلب و  (.CDIP/9/15الحاجة أأو لم تعد ذات صلة. وقدم تقرير الفريق العامل المصص في الدورة التاسعة للجنة )
لى الاس تعراض الخارجي ) ل (. وتم تقديم اقتراح مشترك أأيضا من قبCDIP/9/14اللجنة، قدمت الأمانة اس تجابة الإدارة اإ

عداد وثيقة CDIP/9/16مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية ) (. في دورته العاشرة، طلبت اللجنة من الأمانة اإ
عداد   CDIP/11/4 الوثيقةلتحديد التوصيات التي كانت في عملية التنفيذ وتقديم تقرير عن التقدم المحرز في هذا الصدد. تم اإ

لى الأمانة أأن تقدم تقريرا عن الحادية عشرة اطاعات الويبو. في دورتهعلى أأساس المدخلات من مختلف ق ، طلبت اللجنة اإ
، أأحاطت اللجنة علما دليل على تقديم المساعدة الثانية عشرة امن ملخص الرئيس. في دورته 7القضايا المذكورة في الفقرة 

عادة هيكلة موقع الويبو وCDIP/12/7التقنية للويبو )  .IP-TAD( والعروض على اإ

لى اقتراح مشترك مع مجموعة جدول أأعمال التنمية وذكرت أأنها لم وأأشار  .217 وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
ذا  تناقش رسميا من قبل اللجنة. يعتقد الفريق بأأن عمل اللجنة بشأأن تنفيذ التوصيات المقترحة من قبل المقيمين سيتعزز اإ

تاحتها لهم في الدورة مناقشات بشأأن الاقتراح قد تب  للجنة. 1دأأ خلال الدورة. كان الوفود الوقت للنظر في الاقتراح منذ تم اإ

أأن توصيات الخبراء الاستشاريين الخارجيين ل ينبغي أأن الأولي  هوفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، موقفوكرّر  .218
ذ تضع في اعتبارها ا قرارها من قبل اللجنة. اإ في اس تجابة  باءلتوصيات كانت قيمتها فقط تلك تصنف تحت مجموعة تعتبر تلقائيا اإ

، كانت هناك تطورات هامة CDIP/11/4الإدارة. كانت الأمانة بعمل ممتاز بشأأن المساعدة التقنية. كما هو مبين في الوثيقة 
ومزيد من الملاحقات بناء على  في اتجاه جيد. من هذا المنظور، يعتقد الفريق بأأن العمل العملي والمفيد أأن تقررها اللجنة،

ويبو؛ الداخلية والتنس يق التوصيات التقرير، ويمكن أأن تشمل فقط تجميع لأفضل الممارسات في الويبو والمساعدة التقنية غير 
الدولي؛ وتدابير كفاءة التكاليف، كما وردت في مقترح توزيعها من قبل الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه في دورة 

لى العنصر الأول من اقتراح الاتحاد العاشرة ة. كان اقتراح للمجموعة في الدورة سابق على تبادل أأفضل الممارسات ذات الصلة اإ
الأوروبي ويمكن مواصلة النظر في هذا الس ياق. بناء على اقتراح مشترك من قبل مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة 

يات التي تم تحديدها بالفعل في عملية تنفذها الأمانة. وكان البعض الآخر غير ممكن، الأفريقية، ذكرت المجموعة أأن بعض التوص 
مع الأخذ في الاعتبار ولية الويبو بوصفها وكالة متخصصة في مجال الملكية الفكرية. لذا، كانت المجموعة ليس في وضع يسمح 

. وكانت البنود الثلاثة الواردة في اقتراح الاتحاد لها بقبول اتخاذ مزيد من الإجراءات من قبل اللجنة على تلك العناص
الأوروبي عملية جدا ويمكن أأن تسهم في تعزيز المساعدة التقنية في الويبو بطريقة موضوعية. كانت المجموعة ترى أأن تلك 

 القضايا كانت الوحيدة ينبغي للجنة مواصلة السعي في هذه المرحلة. 

لىة صوته وفد الوليات المتحدة الأمريكيوضّم  .211 . الوفد أأن اللجنة باءالتعليقات التي أأدلى بها وفد اليابان باسم المجموعة  اإ
دورة اللجنة الحادية لديها تماما في اعتبار الاقتراح المشترك من قبل مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية طول. في 

ل حولها يمكن أأن يكون هناك توافق في الآراء. في الواقع، كان ، عملت اللجنة مطول لتحديد مجالت العمل في المس تقبعشرة
الثانية واحدا من هؤلء مجال تطوير دليل على مساعدة الويبو التقنية. قدم من قبل الأمانة والتي اس تعرضتها اللجنة في الدورة 

المدير العام أأن الدليل قد تم طباعتها.  . طلبتها اللجنة من أأجل أأن تتاح مثل المواد المطبوعة. في كلمته الافتتاحية، ذكرعشرة
وكان الوفد لم يتمكن من الحصول على نسخة ومكتب المنشورات لم يكن لديك. وأأعربت عن أأملها أأن الأمانة يمكن تحديد 

 عدد نشره في أأجل المندوبين ترغب في الحصول على نسخة. 

نها . القاعةخارج سيتاح الأمانة )الس يد بالوش( أأن الدليل  تفهمو  .201 لى وفد الوليات وتعود فسر س ت ست وقلت اإ اإ
 المتحدة الأمريكية بشأأن هذه المسأألة. 
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نه ل يزال يعتقد وفد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، وقال  .200 بأأن التوصيات المدرجة ضمن اإ
لى مزيد من الدراسة. ينبغي أأن  باءالمجموعة  تركز اللجنة بشأأنها. في الاقتراب من المساعدة التقنية، في اس تجابة الإدارة تحتاج اإ

كان قلقهم ساحق للحفاظ على النقاش جودة عالية. ولذلك، أأنهم يعتقدون أأن اللجنة سوف تس تفيد من اس تعراض ومناقشة 
كا. النقاش ينبغي رو-، كما هو مقترح في تقرير ديري الملكية الفكريةأأفضل الممارسات داخل منطقة أأوسع من المساعدة التقنية 

أأن تركز على تحديد أأفضل الممارسات والدروس المس تفادة من الويبو والمساعدة التقنية غير الويبو وأأيضا فرصا لتقديم العروض 
ذا كانت تنفذ بطريقة متعددة الأطراف  المشتركة على مشاريع المساعدة التقنية من البلدان النامية والمتقدمة بصرف النظر عما اإ

ية . بدا الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه قدما في هذه المناقشات التي من شأأنها ضمان مزيد من الشفافية أأو ثنائ 
 والمساءلة في جميع مجالت تخطيط المساعدة التقنية والتسليم. 

لى التركيز على أأفضل الممارساتوأأشار  .204 لى طلب اللجنة اإ وتدابير كفاءة  وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
التكاليف المقترحة من قبل الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. ذكرت المجموعة أأن أأهمية ينبغي أأن تؤخذ في الاعتبار. ثمة 

ذا كان تقديم المساعدة التقنية ذات الصلة لحتياجات البلدان النامية. ينبغي التمييز بين قضية تفعل شيئا  حاجة للنظر في ما اإ
ذا كان شيء غير مفيد، والغرض منه لن  جيدا من أأن تلبية احتياجات المس تفيدين. ينبغي أأن تركز اللجنة على أأهميتها. اإ

يتحقق حتى لو كانت فعالة من حيث التكلفة و متقن. وكانت هذه القضية الرئيس ية عند النظر في المساعدة التقنية والقضايا 
طة وهلم جرا. مرة واحدة فكرة الأساس ية التي ينبغي معالجتها وكان من المفهوم، ذات الصلة مثل الخبراء المتارين للقيام بأأنش

ذا بدأأت اللجنة خلال النظر في تلك القضايا الأخرى، يمكن أأن يعكر خطر القضية  القضايا مثل كفاءة يمكن دراس تها لحقا. اإ
 الرئيس ية التي ينبغي معالجتها. 

كان العملية. على هذا النحو، من المهم أأن نواصل المضي قدما، وتقييم  لتنميةجدول أأعمال اكرر وفد البرازيل أأن تنفيذ و  .202
التقدم في كل خطوة والمنطقة المعنية. يعتقد الوفد أأن جميع الوفود قد يتفقون على أأن المساعدة التقنية هي عنصر أأساسي من 

ة التي أأنجزتها الويبو تفي بالمعايير المنصوص عليها العمل الذي تقوم به الويبو. ومع ذلك، للتأأكد من أأن أأنشطة المساعدة التقني
روكا لتكون متقدمة. ورحب الوفد -، يتاج تنفيذ النقاط التي أأثيرت في التقرير دير جدول أأعمال التنميةمن  0في التوصية 

 الاقتراح ( )أأ( و )ب( في1) G (1) ،F( )أأ(، 4الخطوات الأولى التي اتخذت في هذا الاتجاه مع تنفيذ البنود أألف )
لى المهام الأكثر تفصيلا في تنفيذ  المشترك من قبل مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية. نهج الانتقال من أأبسطها اإ

الاقتراح المشترك يمكن أأن تكون فعالة طالما أأنها لم تتوقف عند هذا الحد. وينبغي أأن يوضع في الاعتبار أأن الهدف من 
هو ضمان أأن مساعدة الويبو التقنية كانت حقا التنمية الموجهة. ل ينبغي فقط أأن يقتبس هذا في التقييم الذاتي  المراجعة الخارجية

لأنشطة المنظمة. في تقريرهم، اقترح الخبراء بعض العناص لفهم هذا المفهوم وكذلك بعض المعايير لتحديد أأي نوع من المساعدة 
ينبغي أأن يكون نقطة انطلاق وتوجيه للمناقشات بشأأن هذا البند. في هذا الس ياق،  يمكن اعتبارها موجهة نحو التنمية. هذا

حث الوفد جميع الدول الأعضاء للتفكير في اقتراح مشترك من قبل مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية والنظر فيما 
ذا توصيات أأخرى يمكن التفاق.  اإ

 يمكن مناقشة هذا البند من جدول الأعمال في الدورة الماضية نظرا لضيق وأأشار وفد جنوب أأفريقيا أأن اللجنة ل .202
الوقت. والمجموعة الأفريقية ومجموعة جدول أأعمال التنمية في تحديد التوصيات المقترح المشترك، بما في ذلك التوصيات أألف 

(2 ،)C (2) ،D (2 و )E (2 لتنفيذ الأمانة. حددت أأيضا أأنها توصيات )C (1 و )E (3 لى الأمانة لتوفير (، وطلب اإ
نها ل تزال تطلب من الأمانة للقيام بتنفيذ التوصيات الواردة في الاقتراح  معلومات مس تكملة عن تنفيذها لهذه التوصيات. فاإ
نه لن يكون من الحكمة الدخول في مناقشة حول المساعدات غير الويبو التقنية لأن المراجعة الخارجية كانت على  المشترك. فاإ

مساعدة الويبو التقنية. لم يكن على المساعدات غير الويبو التقنية. وحث الوفد اللجنة على التركيز على مساعدة الويبو التقنية 
ومواصلة مناقشة الاقتراح المشترك من المجموعة الأفريقية ومجموعة جدول أأعمال التنمية كما كان الاقتراح الوحيد من الدول 

 لطاولة فيما يتعلق مواصلة تنفيذ التوصيات. الأعضاء التي كانت على ا
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نه يممثل ش بكة العالم الثالث وقال  .205 ؤيد بقوة تنفيذ جميع المقترحات الواردة في الاقتراح المشترك من قبل مجموعة جدول اإ
ة التي كانت أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية. قدمت الاس تعراض الخارجي نظرة نادرة على طريقة عمل مساعدة الويبو التقني

لى حد كبير في الغموض. وشدد الممثل على أأهمية تقديم المساعدة التقنية المناس بة للبلدان النامية والبلدان  في الماضي ظلت اإ
آفاق التنمية. ومن الأهمية بمكان أأن  الأقل نموا. هذا كان من الضروري تقديم المساعدة غير الملائمة يمكن أأن يؤثر سلبا على أ

ل الأعضاء والأمانة استثمرت الوقت لمناقشة هذه المسأألة ودراسة، على وجه الخصوص، ما العمل وما لم يكن. الويبو والدو 
 ينبغي أأن تظل الشفافية والمساءلة المبادئ الأساس ية التي ترتكز عليها مساعدة الويبو التقنية في جميع الأوقات. 

 يمكن للجنة أأن تشرع على أأساس هذا الافتراض. و والآراء.  على أأنه توافق في وفد الكاميرون الصمت في القاعة فسّر و  .206

نه يمكن تنفيذ ال وفد كينيا، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقية انه اذا كان هناك اتفاق، وقال  .207 (، 2توصيات أألف )فاإ
C (1( و )4 ،)D2و ،E (2( و )2 ) الاقتراح المشترك. من 

نه وفد الوليات المتحدة الأمريكية وقال  .208 عدة ساعات مناقشة هذه  تعتقد ان هناك اجماعا. كانت اللجنة قد أأمضي ل اإ
يجاد وس يلة للمضي قدما.   المقترحات. لم يكن هناك اتفاق ول يبدو الوفود من اإ

لى الأمام. عن اس تفسر الرئيس و  .201  الطريق اإ

نه يعتقد أأن المجالت وفد الوليات المتحدة الأمريكية وقال  .241 يات الفئة باء. وقد لوحظ ذلك من الوحيدة للنظر توص اإ
 . أأي أأعمال أأخرى لبد من القيام به في هذا المجال. باءخلال منسق المجموعة 

وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأنه ل يوجد توافق في الآراء بشأأن البنود المحددة التي يجب اتباعها في وأأكّد  .240
طار هذا البند من جدول الأعمال. وأأكد أأن  توصيات الفئة باء وعناص اقتراح الاتحاد الاوروبي كانت المناطق الوحيدة اإ

لى تعليقاتها على التوصيات المحددة التي  طار هذا البند من جدول الأعمال. وأأشارت المجموعة اإ للنظر في مزيد من العمل في اإ
جماع حول حددتها مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية في الدورة الماضية. أأ  شار تعليقات بوضوح أأنه لم يكن هناك اإ

 ذلك. 

وذكر وفد جنوب أأفريقيا أأن الاس تعراض الخارجي كلف من قبل منظمة وجاء الخبراء بتوصيات بناء على النتائج التي  .244
ذا كان س يكون هناك أأي ضرر في تنفيذ تلك التوصيات. ع ليها. ولذلك، طلب الوفد من الأمانة أأن توضح ما اإ لى توصلوا اإ

( في الاقتراح المشترك من قبل مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية، كان وفد على البند غير 2) Cسبيل المثال، 
مانة العامة لإعداد مبادئ توجيهية لضمان عمليات شفافة لختيار الخبراء الخارجيين وهلم جرا. أأنها  مقتنع أأنه س يكون ضارا للأ

لى أأن تكون على قناعة بأأن مثل هذا العمل س يكون ضارا. أأيضا هناك حاجة الوفد توضيحا من الأمانة لسبب ل  بحاجة اإ
 يمكن تنفيذ بعض التوصيات المحددة. 

نه و  .242 ن لم يكن كل شيء. ومع ذلك، فاإ مانة أأن تفعل الكثير، اإ ذكر الأمانة )الس يد بالوش( أأنه سؤال صعب. يمكن للأ
لى اتفاق بين الدول الأ  عضاء. وكانت نقطة الانطلاق في تقرير المراجعة الخارجية أأن الدول الأعضاء سوف يجب أأن تستند اإ

 مناقشة التفاق ويطلب من الأمانة لتنفيذ تلك التوصيات. يطلب من الأمانة قرارا واضحا من أأجل المضي قدما. 

نه ذكر وفد الكاميرون و  .242 ذا يتوقع بعض الاعتراضات من الدول الأعضاء والتي كان من الطبيعياإ نه اإ . ومع ذلك، فاإ
لى الطلب  الوفود مساعدة يمكن أأن توفر أأس باب لماذا لم نتفق مع جوانب معينة من الاقتراح. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ

الذي تقدم به وفد كندا للوفود لشرح لماذا لم نتفق مع قائمة المتحدثين التي اقترحتها الأمانة بشأأن المؤتمر الدولي. لن يتحقق 
لى دائرة الخلاف والتقدم. الاعتر   اض بطانية دون تقديم أأس باب تضاف اإ
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فد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، التعليقات التي أأدلت بها وفود كل من جنوب أأفريقيا والكاميرون. ردّد و و  .245
لى مقترحات بشأأن الخبراء والاستش اريين في القسم هاء من ذكر الفريق مناقشة قائمة المتحدثين للمؤتمر الدولي. وأأشارت اإ

ذا كانت اللجنة تواجه بالفعل تحديات في التعامل مع بعض هذه القضايا  الاقتراح المشترك مع مجموعة جدول أأعمال التنمية. اإ
وكان هناك اقتراح التي يمكن حل بعضها، أأنه يس تحق مزيدا من التفكير والمناقشة. كانت بعض المقترحات الواردة فيه عملي 

 يساعد اللجنة على حل بعض القضايا. جدا، وسوف 

جراء علق الرئيس المناقشات في تلك المرحلة للسماح و  .246  مشاورات غير رسمية. باإ

 )تابع( جدول أأعمال التنمية اختصاصات الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات 

طلاع اللجنة على اس تأأنف الرئيس المناقشات بشأأن اختصاصات الاس تعراض المس تقل. دعا النائب السابق لرئيس ل .247
 نتائج المشاورات غير الرسمية التي عقدت في اليوم السابق. 

قدم نائب الرئيس السابق ملخصا للمناقشات التي جرت خلال المشاورات. وقد تحقق تقدم ملموس. وكانت الوفود و  .248
لى المقترحات المذكورة في اللجنة في اليوم السابق على بشأأن  المواصفات أأجزاء من بناءة للغاية في المناقشات. وأأشارت اإ

ذا تم قبول أأجزاء أأخرى من مشروع  الخلفية، غرض ونطاق الاس تعراض المس تقل. في المشاورات، تم التفاق مبدئيا أأنه اإ
، من شأأنه أأيضا أأن تقبل تلك المقترحات. نوقشت في قسم الأس ئلة الرئيس ية التي ينبغي تناولها في الاس تعراض  المواصفات

النتيجة واعدة. لم تكن هناك اعتراضات قوية. كانت تلك المسائل الرئيس ية بشأأن أأهمية وأأثر وفعالية وكفاءة المس تقل وكانت 
واس تدامة. كان هناك مسأألة تتعلق أأهميتها. أأدلى نائب الرئيس ووفد ش يلي مقترحات منفصلة على صياغة الفقرة الفرعية على 

لإقليمية مشكلة مع مصطلح "المس تفيد". أأرادوا معنى أأن تكون دقيقة. بدل أأهميتها كما كان بعض الدول الأعضاء والمجموعات ا
ن مصطلح "المس تفيد" كما يمكن استبدال مصطلح "الدول الأعضاء" أأو "أأصحاب المصلحة". يعتقد النائب  من ذلك، فاإ

ح وأأعربت عن أأملها السابق لرئيس المجلس على الاقتراح المقدم من وفد ش يلي وأأيد على نطاق أأوسع. وظل النص المفتو 
لى حد كبير الأس ئلة الرئيس ية من جانب الدول الأعضاء. على الرغم من أأن  ليها. عدا ذلك، وقد أأيدت اإ اتفاق سيتم التوصل اإ

بعض كان تفضيلات أأخرى، وكانوا على اس تعداد ليكون مرنا على صيغة والذي كان بناء للغاية. تم تخطي القسم على منهجية 
لى حد كبير عناص منهجية لس تخدامها من قبل الخبراء. لم يكن هناك شيء المواصفاتن كما كان أأسهل جزء م . الأعضاء أأيد اإ

قليمية. تم فحص لفترة وجيزة القسم. يمكن للدول الأعضاء قبول النص،  جديد في المنهجية. وتضمنت مقترحات المجموعات الإ
الدراسات الاس تقصائية الإلكترونية، وسائط مختلفة من على الرغم من قد يكون هناك بعض الاقتراحات البس يطة مثل 

المقابلات وتركز المناقشات الجماعية. وكانت هذه القضايا البس يطة. على فريق الاس تعراض نفسه، أأثيرت مسأألة حيوية 
ذا كان ين  ذا كان ينبغي للدول الأعضاء أأن تشارك، أأو ما اإ بغي تمكين الأمانة بالنس بة لعملية اختيار الخبراء. وكانت مسأألة ما اإ

جراءات الويبو المعمول بها، مع الأخذ في الاعتبار المعايير التي تحددها الدول الأعضاء  لتحديد والانخراط الخبراء تمش يا مع اإ
. كانت الغالبية العظمى من الدول الأعضاء ليس في صالح الادارة المفصلة العملية. أأنها ل تحبذ تورطهم في تلك المواصفاتفي 
حلة من العملية. بعض الدول الأعضاء مثل أأثار وفد أأستراليا اعتراضات فيما يتعلق فكرة مشاركتها في عملية الاختيار. المر 

مانة العامة لإشراك خبراء الصحيح تمش يا مع  ن الدول الأعضاء ينبغي أأن نثق الويبو وقواعدها المعمول بها، والسماح للأ وقيل اإ
. لم يكن لديك الكاريبي توافق في الآراء بشأأن هذه المسأألة. وكان وفد البرازيل المواصفاتأأ في تلك القواعد والمعايير التي س تنش

رأأي مخالف. كانت مس تعدة أأن تشارك في عملية اختيار بعض الدول الأعضاء. ومع ذلك، لم تناقش الوضع في تورطهم. 
ذا أأعدت الأمانة قائمة  لى مناقشات وكانت العديد من الدول الأعضاء المعنية أأنه اإ نه قد يؤدي اإ قصيرة لتأأييد الدول الأعضاء، فاإ

مطولة على القائمة. ما زالت لم تحسم قائمة المتحدثين للمؤتمر الدولي. المقطع التالي. "يجب أأن تتم عملية الاختيار بما يتماشى مع 
جراءات الويبو القائمة وبالتشاور مع الدول الأعضاء" كان بين قوسين. وحثت الدول الأ  عضاء على حل المشكلة. وأأشارت اإ

ن عددا من الدول الأعضاء على اس تعداد  لى أأن الغالبية العظمى منهم ل يريد أأن يشارك في عملية الاختيار. ومع ذلك، فاإ اإ
ذا كان مطلوبا  للمشاركة. عقدت بعض الدول الأعضاء ترى أأن الدول الأعضاء ل يمكن أأن تشارك في اختيار الخبراء العاملين اإ
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نجازها والميزانية نظرا أأن ت كون مس تقلة. وبالتالي، لم يكن هناك توافق في الآراء بشأأن هذه المسأألة. لم تناقش المقاطع على اإ
لى التفاق على المسائل العالقة المذكورة أأعلاه قبل التفاق على بقية  . تأأمل النائب المواصفاتلضيق الوقت. هناك حاجة اإ

قدم لن يتحقق ذلك اليوم نظرا لس تعداد الدول الأعضاء للدخول في حوار بناء لوضع السابق للرئيس أأن المزيد من الت
 خلال الدورة. عمم النص من المناقشات غير الرسمية لجميع منسقي المجموعات.  المواصفاتاللمسات الأخيرة على 

لى أأن الوقت محدود، وكان العديد من القضايا لم يتم مناقش تها. أأن أأشار و و  .241 فد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، اإ
لى المشاركة بشكل بناء بهدف وضع اللمسات الأخيرة على  يوم الجمعة. من أأجل  08:11بواسطة  المواصفاتيواصل الفريق اإ

بداء المرونة، أأيدت المجموعة الاق لى الدول الأعضاء في بداية الجلسة أأن تكون بناءة واإ تراح السابق نائب الرئيس الذي قدم اإ
". يعتقد أأن المجموعة تلقت وثيقة دعم 4102مايو  41غير الرسمية في اليوم السابق. وكان عنوان وثيقة "جلسة غير رسمية 

ن محدودا، وكان مجموعة مس تعدة لقبول واسع النطاق من الدول الأعضاء ومتوازنة لمصالح جميع المجموعات. ونظرا لأن الوقت كا
نهاء عملية غير رسمية. وحثت الدول الأعضاء الأخرى أأن تحذو حذوها. مضيفا مفاهيم جديدة في هذه المرحلة لن  الوثيقة واإ

ذا كان هذا غير ممكن، ينبغي للجنة أأن تنظر ث فتح فقط  المواصفاتيساعد على وضع اللمسات الأخيرة على  خلال الدورة. اإ
 لفقرات التي لم تناقش بعد. ا

تم  المواصفاتوفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، انه مس تعد لمواصلة الانخراط بشكل بناء لضمان وقال  .221
الانتهاء خلال الدورة. لم تكن هناك خلافات كبرى. كان هناك عدد قليل من القضايا ولكنه كان مجرد مسأألة يمر بها النص. 

 من خلال المشاورات غير الرسمية. كان يمكن حلها 

نه وفد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، وقال  .220 مس تعد لمواصلة المضي قدما والنظر في البدائل اإ
التي قدمها نائب الرئيس السابق. كان الاقتراح المقدم من وفد ش يلي بشأأن مسأألة ذات أأهمية حلا وسطا جيدا. حث الفريق 

على التركيز حصرا على الفقرات الخلافية التي كانت ذات أأهمية حيوية وعدم التركيز على النقاط البس يطة التي لم تؤثر  الوفود
قبل . وس تواصل الانخراط بشكل بناء وتقديم مقترحات. وتأأمل المجموعة أأن العمل يمكن أأن يتم الانتهاء المواصفاتعلى جوهر 

 . 08:11الساعة 

آس يا الوسطى وأأوروبا الشرقيةتحدثا باسم ، م بيلاروسوفد وقال  .224 نه ، مجموعة بلدان القوقاز وأ س يكون مرنا في قضية اإ
. كما ان الوقت محدود وبقي العديد من القضايا دون حل، يمكن للفريق دعم مشروع باء. أأنه يؤيد موقف المجموعة المواصفات

 مقترحات الرئيس بشأأن هذه القضايا. 

فيما يتعلق  باء، موقف المجموعة مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقية، متحدثا باسم وفد الجمهورية التش يك وأأيدّ  .222
جراء مزيد من  الفقرات الثلاث الأولى من الاقتراح الذي كان قبل اللجنة. انها مس تعدة لإظهار أأقصى قدر من المرونة في اإ

عادةالمواصفاتالمفاوضات على الجوانب ذات الأولوية من  التفاوض بشأأن أأجزاء من النص الذي تم التفاق  . وتود لتجنب اإ
 عليه. 

مدى التقدم الذي يمكن وتقييم واقترح الرئيس أأن تنظر اللجنة في البنود المدرجة على جدول أأعمال صباح ذلك اليوم  .222
طار زمني للانتهاء من القضايا التي تركت مفتوحة على ث تحقيقه عليها.  . من المهم عدم المواصفاتيمكن للجنة التفاق على اإ

عادة فتح أأجزاء من النص   خلاف كبير. حولها لم يكن التي اإ
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الملكية الفكرية والس ياحة: دعم الأهداف الإنمائية والحفاظ على التراث الثقافي في مصر  - CDIP/13/8النظر في الوثيقة 
 وغيرها من البلدان النامية

لى النظر في وثيقة المشروع بشأأن  ادع .225 الملكية الفكرية والس ياحة: دعم الأهداف الإنمائية والحفاظ على الرئيس اللجنة اإ
لى تقديم وثيقة المشروع. التراث الثقافي في مصر وغيرها من البلدان النامية  ، وطلبت الأمانة اإ

لى عدة  .226 ذكر الأمانة )الس يدة توسو( أأن وثيقة المشروع تم بناء على اقتراح من جمهورية مصر العربية. أأنه يستند اإ
بارات. والس ياحة المصدر الرئيسي للدخل لكثير من البلدان النامية. في العالم المعولم اليوم قدرة تنافس ية عالية، واتسمت اعت 

الس ياحة بشكل متزايد الطلب مصممة خصيصا للمنتجات والخدمات التي عرضها القيمة المضافة متباينة. أأصحاب المصلحة في 
 توفير منتجات عالية الجودة والخدمات للس ياح من خلال الاس تجابة لمصالح الس ياحة يمكن أأن تلعب دورا رئيس يا في

نها يمكن أأن تس تفيد من الاس تخدام الاستراتيجي لنظام الملكية الفكرية.  واحتياجات الأكثر الخاصة. في القيام بذلك، فاإ
لى حد كبير وجهات نظر جمهورية مصر العربية، المؤيد للمشروع. لى العمل مع  يعكس مقترح المشروع اإ وطلب وفد مصر اإ

. وكان الهدف العام للمشروع لتحليل ودعم وتعزيز الوعي بدور جدول أأعمال التنميةالأمانة لتطوير الاقتراح في وثيقة المشروع 
النظام وأأدوات الملكية الفكرية في تشجيع الس ياحة وحماية التراث الثقافي في س ياق أأهداف النمو والتنمية الوطنية. وكان 

ية، بما في ذلك مكاتب المشروع هدفين محددة. أأول، لبناء قدرات أأصحاب المصلحة في الس ياحة الرئيس ية والسلطات الوطن 
الملكية الفكرية، على كيفية اس تخدام أأدوات واستراتيجيات الملكية الفكرية لإضافة القيمة وتنويع الأنشطة الاقتصادية المرتبطة 

بين بالس ياحة، بما في ذلك الأنشطة المتعلقة بحماية التراث الثقافي. ثانيا، رفع مس توى الوعي لدى المجتمع الأكاديمي على تقاطع 
دراج المناهج  طار س ياسات النمو والتنمية المحلية، وذلك بهدف تطوير المواد التعليمية وتعزيز اإ الملكية الفكرية والس ياحة في اإ
دارة الس ياحة المدارس والأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية. واقترح أأن يتم تنفيذ المشروع في أأربعة بلدان  المتخصصة في اإ

صر. س يكون هناك ثلاث مراحل رئيس ية. س تخصص المرحلة الأولى للبحث والتوثيق الأنشطة لتحديد رائدة، بما في ذلك م
ن الأمانة وضع  أأدوات الملكية الفكرية القائمة أأو المحتملة التي يمكن أأن تس تخدم لتشجيع الس ياحة وحماية التراث الثقافي. فاإ

لى الخبرة في العلامات التجارية  مبادئ توجيهية بشأأن اس تخدام أأنظمة وأأدوات الملكية الفكرية لهذه الأغراض، استنادا اإ
والتصاميم وحقوق المؤلف والملكية الفكرية المعايير والمبادئ ذات الصلة بالمعارف التقليدية، وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي 

ح أأفضل الممارسات في الاس تخدام مجالت الملكية الفكرية الأخرى ذات الصلة. وتشمل المبادئ التوجيهية دراسات الحالة شر 
الناجح لنظام الملكية الفكرية الوطني للميزة التنافس ية لقطاع الس ياحة وحماية التراث الثقافي. ان مبادئ توجيهية ودراسات 

لمدارس حالة موثقة تشكل أأساسا لتطوير المواد التعليمية المناس بة، التي من شأأنها أأن المقترح اعتمادها في المناهج الدراس ية ل
دارة الس ياحة وأأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية. سيتم تنفيذ المرحلتين المقبلة على المس توى القطري في البلدان الرائدة. أأنها  اإ

تنطوي على أأنشطة بناء القدرات لأصحاب المصلحة في الس ياحة الرئيس ية والسلطات الوطنية؛ وأأنشطة التوعية، بما في ذلك 
ليمية والمناهج المناس بة للمجتمع الأكاديمي عريضة النطاق. في كل بلد التجريبية، سيتم تحديد أأصحاب المصلحة في تطوير المواد التع 

الس ياحة ذات الصلة بالتنس يق مع المؤسسات الرصاص. تلك المذكورة في وثيقة كانت وكالت ترويج الس ياحة، وجمعيات 
الس ياحية ووكلء السفر والمتاحف والمؤسسات الثقافية الأخرى. ان  الفنادق والمطاعم ومراكز الترفيه، ومنظمي الرحلات

قليمية تنمية  اختيار الدول الثلاث تجريبية أأخرى تكون مستندة على بعض المعايير، بما في ذلك وجود س ياسات وطنية / اإ
والتنمية الاقتصادية  حيث تعتبر الس ياحة أأداة للتنمية والتخفيف من الفقر وخلق فرص العمل وتمكين المرأأة والش باب،

والاجتماعية والثقافية بصفة عامة؛ وجود بيئة الأعمال في موقع يتميز الظروف الثقافية والبيئية والتقليدية أأو التاريخية الفريدة 
التي جذبت الس ياحة، ولكن ظلت حتى الآن غير مس تغلة أأو كانوا عرضة لخطر المتلسة أأو المهملة؛ وأأظهرت الفائدة عند 

ت الأعمال والس ياسات لزيادة القدرة التنافس ية والقدرات الابتكارية في س ياق الأنشطة الاقتصادية المرتبطة مس تويا
لى الأمانة مع  لى اعتبار البلدان الرائدة للمشروع أأن يقدم اقتراحا اإ بالس ياحة من أأجل التنمية الوطنية. ودعيت البلدان المهتمة اإ

تنس يق الأنشطة على المس توى القطري الرصاص؛ وصف موجز لمصالح الس ياحية في  بيان الوكالة أأو المؤسسة المسؤولة عن
لخ(؛ وقدرة  البلاد، وبيئة الأعمال المتعلقة بالس ياحة السائدة )مثل الس ياحة الثقافية، والس ياحة، والصحة، والس ياحة البيئية، اإ
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ات المقترحة عندما خلص المشروع. وتضمنت وثيقة الوكالة الرائدة وأأصحاب المصلحة الآخرين على مواصلة تنفيذ الاستراتيجي
نجازها. في تنفيذ  المشروع على قائمة المرجات المتوقعة من الأنشطة التي يتعين الاضطلاع بها، ومؤشرات نجاح المشروع واإ

قامة علاقات الاستراتيجية والتشغيلية مع المؤسسات الأخرى ذات الصلة، ول س يما منظم ن الويبو اإ ة الأمم المشروع، فاإ
طار وليتها ، UNWTOالمتحدة للتربية والعلم والثقافة )اليونسكو( ومنظمة الس ياحة العالمية التابعة للأمم المتحدة ) (، في اإ

وهي لصون التراث الثقافي غير المادي والحفاظ على التراث الثقافي، ودور الس ياحة في تعزيز التنمية الوطنية، على التوالي. 
ثبات كيف يمكن للبلدان النامية أأن تس تفيد من أأدوات  دول أأعمال التنميةأأهمية خاصة لجوكان هذا المشروع  لى اإ كما سعى اإ

الملكية الفكرية لتشجيع الس ياحة وحماية التراث الثقافي. ان المشروع س يعرض كيفية الاس تخدام الاستراتيجي لأدوات الملكية 
نشاء سلاسل القيمة وتحفيز الفكرية يمكن أأن تؤثر على الأعمال وتنويع السوق، يس اعد في حماية التراث الثقافي والمحتوى، واإ

 التنمية الوطنية.

وثيقة قدمت معلومات واضحة ومفيدة عن المشروع. وأأوضح الوفد لماذا مصر قد فكرت في أأن اليعتقد وفد مصر  .227
هناك حاجة لتوس يع أأدوات و . اثابت على الموضوع الديناميكية. ل ينبغي أأن يكون الملكية الفكريةالمشروع. يجب أأن يكون 

الملكية الفكرية واس تكشاف مجالت جديدة. ولهذا السبب كانت الدول الأعضاء والمنظمات الأخرى المهتمة لس تكشاف 
والس ياحة أأيضا أأن تكون  للملكية الفكريةوالثقافة، وغيرها. يمكن  الملكية الفكرية،  الملكية الفكريةمجالت مثل الرياضة و 

لاس تكشاف، خاصة أأن قليلا قد تم القيام به على ذلك. وهذا من شأأنه أأيضا أأن يساعد على جذب عملاء لجيدة  منطقة
لى  جدد وأأصحاب المصلحة على المشاركة والاس تفادة من نظام الملكية الفكرية. كما ورد في الوثيقة، كان يهدف المشروع اإ

، ووكالت السفر والجمعيات وكذلك الجهات الحكومية مثل مكاتب الجهات المعنية في القطاع الخاص مثل الفنادق والمطاعم
نه محاولة ربط كل من أأجل جذب العملاء وأأصحاب المصلحة الجديدة التي يمكن أأن تس تفيد من نظام  الملكية الفكرية. فاإ

عزيز المعرفة والوعي من الملكية الفكرية. كان هناك أأيضا اتصال مع مرافق التعليم والس ياحة من شأأنه أأن يساعد أأيضا على ت
أأدوات الملكية الفكرية ونظم لهؤلء العملاء. وهذا من شأأنه المساعدة في نشر المعرفة والمعلومات. يمكن للمشروع أأيضا دعم 
 أأنظمة الملكية الفكرية العالمية. كان هناك هدف مشترك في الويبو في محاولة لتوس يع أأنظمة الملكية الفكرية الدولية القائمة مثل

نظام لهاي للتصاميم، ونظام لش بونة للمؤشرات الجغرافية ونظام مدريد للعلامات التجارية. يمكن الاس تفادة من هذه جذب 
أأصحاب المصلحة جديدة وعملاء لس تخدام أأنظمة الملكية الفكرية. وكان الهدف العام من المشروع هو المساهمة في ولية 

ع. ورأأى الوفد أأن عدد قليل من البلدان تم التنصت بالفعل في مجال الملكية الفكرية الويبو في مجال تشجيع الابتكار والإبدا
والس ياحة. في حال اعتماده، من شأأنه أأن المشروع يساعد على نشر المعرفة في هذا المجال. يمكن أأن تس تفيد البلدان النامية 

 . والمتقدمة مع مناطق الجذب الس ياحي فضلا عن أأصحاب المصلحة في الس ياحة

شراك أأصحاب المصلحة  .228 لى اإ كوادور أأن المشروع المقترح كان مثيرا للاهتمام ومهم. وبما أأن المشروع يهدف اإ وقال وفد اإ
قليمية الرئيس ية في مجال الس ياحة، ودراسة الس بل التي استراتيجيات وأأدوات الملكية الفكرية يمكن أأن تس تخدم  الوطنية والإ

لى الأنشطة الاقتصادية تاحة  لإضافة قيمة اإ نه اإ دراجها في المشروع التجريبي . فاإ المرتبطة بالس ياحة، فاإن الإكوادور ترغب في اإ
 جميع الوثائق اللازمة من أأجل المشاركة. 

نه يعتقد أأن المشروع وفد كينيا وقال  .221 جيدا وعلى اس تعداد للموافقة عليه. كانت الأهداف واضحة ومركزة.  هتم تصميماإ
المشروع وتقاسم النتائج بعد ذلك. كانت هذه المنطقة الفريدة والتي تهم كينيا. ان دور الملكية  س تكون اللجنة قادرة على تقييم

الفكرية أأهملت في هذا المجال. المشروع يمكن أأن تسفر عن نتائج مثيرة جدا للاهتمام. أأيد المشروع. وكانت كينيا المهتمين 
 رائدة للمشروع. للمشاركة وس تقدم اقتراحها ليتم تضمينها باعتبارها دولة 

تاحة الوثيقة قبل الدورة. ويبدو أأن العديد من القضايا ذات الصلة أأبرز و  .221 فد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأنه تم اإ
لى مزيد  لى حد ما، تم تغيير بشكل كبير بالمقارنة مع ورقة المفهوم. وبالتالي، هناك حاجة اإ قد أأدخلت. مضمون المشروع قد، اإ

دراج المعارف التقليدية وأأشكال من الوقت لمج موعة دراسة وثيقة المشروع. وتعليق أأولي، ذكرت المجموعة أأنه كان قلقا بشأأن اإ
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التعبير الثقافي التقليدي في مجال الملكية الفكرية. تجري مناقشة هذه في محافل أأخرى داخل المنظمة. والدول الأعضاء لم 
لى تفاهم مشترك حول المفهوم الأساسي   للمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. تتوصل اإ

الملكية العام الماضي. واعترف الوفد وتقدير دور الويبو كمقدم خدمة  الجمعية العامةفي ه العام شار وفد تايلاند لبيانوأأ  .220
مم المتحدة والعديد من العالمي. ومع ذلك، ينبغي أأن تظل التنمية ذات الأولوية للمنظمة كما كان جزءا من أأسرة الأ  الفكرية

الدول الأعضاء ل تزال في حاجة من حيث دمج الملكية الفكرية في أأنشطتها الإنمائية. يمكن اعتبار اس تخدام الملكية الفكرية 
كأداة لتعزيز التنمية الاقتصادية والاجتماعية، والثقافية كخيار قوي بين أأدوات التطوير الأخرى. شملت تطوير العديد من 

ت. يمكن لنظام الملكية الفكرية تلعب دورا هاما في المساهمة في التأأثير الإيجابي في مجالت مثل المنتجات والخدمات المجال
الس ياحية. لذلك، أأيد الوفد اقتراح وفد مصر لمشروع رائد في مجال الملكية الفكرية والس ياحة لدعم أأهداف التنمية وحماية 

بشأأن الملكية  جدول أأعمال التنميةبلدان النامية. وترتبط هذه الأهداف لهذا المشروع التراث الثقافي في مصر وغيرها من ال 
ذا ما اعتمد، يأأمل الوفد أأن  الفكرية والعلامات التجارية المنتجات لتطوير الأعمال في البلدان النامية وأأقل البلدان نموا. اإ

 . تنميةجدول أأعمال ال المشروع س يكون فعال ومفيدا في دعم تنفيذ توصيات 

. وكانت جدول أأعمال التنميةلأنه حقق أأهداف   CDIP/13/8أأيد وفد المكس يك المشروع الوارد في الوثيقة و  .224
لى المشاركة كدولة رائدة. وكانت الس ياحة قطاع استراتيجي في المكس يك وكانت حاسمة بالنس بة للاقتصاد.  المكس يك المهتمة اإ

المكس يك لس تخدام الس ياحة لخلق فرص العمل. انها تهدف  4108-4102ونتيجة لذلك، تضمنت خطة التنمية الوطنية 
نتاجية هذا القطاع وحماية التراث الثقافي والطبيعي في المكس يك. كان الترويج للس ياحة أأداة أأساس ية للحد  لى زيادة اإ أأيضا اإ

الثقافية بشكل عام. يمكن أأن من الفقر، وخلق فرص العمل، وتمكين المرأأة والش باب، والتنمية الاقتصادية والاجتماعية، و 
ضافة قيمة في مجال الس ياحة، الذي كان مطلوبا من أأجل البلاد لتحقيق فوائد مباشرة بناء على رفاهية  الملكية الفكريةتساعد  اإ

المجتمعات وتراثها الثقافي والطبيعي. وكانت المكس يك قد المؤسسات التي كانت قادرة على تنس يق الأنشطة على المس توى 
ذا تم تحديد أأنها واحدة من البلدان الرائدة. وأأكد الوفد نية المكس يك للمشاركة في المشروع وس تقدم الوطني  مع الأمانة اإ

لى الأمانة في الوقت المناسب.   اقتراحا اإ

 . انها ترىبلده اقتصادفيها أأهمية الس ياحة بالنس بة للاقتصادات الوطنية، بما بوفد الوليات المتحدة الأمريكية وأأقرّ  .222
أأملا في اس تخدام أأدوات الملكية الفكرية لتعزيز الس ياحة. ومع ذلك، كان الوفد عددا من الشواغل مع مقترح المشروع. أأول، 

لجنة ل يمكن أأن تدعم أأي عمل في مجال المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي كما كانت موضوع مفاوضات 
نه أأ المعارف التقليدية  لى اللجنة الجارية. فاإ يضا ل تدعم أأي عمل في مجال المؤشرات الجغرافية كما ينبغي أأن يترك هذا الموضوع اإ

ن الوفد ل يدعم وضع مبادئ توجيهية وكانت كل دولة عضو ذات س يادة ويجب اتخاذ قرارات  لى ذلك، فاإ الدائمة. وبالإضافة اإ
ذا كان المشروع ينطوي  على أأية تكاليف الموظفين. وثيقة المشروع حددت فقط الس ياسة الخاصة بها. وتساءل الوفد عما اإ

 تكاليف غير الموظفين. 

ذكر وفد ترينيداد وتوباغو أأن الس ياحة مصدر رئيسي للدخل بالنس بة البلاد ومنطقة البحر الكاريبي. ولذلك، رأأى  .222
نتاجية الوفد أأن المشروع يسمح في تلك المنطقة لمواصلة تعزيز تنمية اقتصاداتها من حيث الدخل وال صرف الأجنبي والإ

. كان الترويج للس ياحة هدفا رئيس يا للس ياسة ترينيداد وتوباغو مع سعي البلاد لتنويع من قطاع النفط الملكية الفكريةوالتعليم 
لى اللجنة عاصمة لها. ويجري النظر في  والغاز. وكان وفد قدمت الاقتراح الأصلي الذي قدمه وفد مصر في الدورة السابقة اإ

لى مزيد من مناقش تها في اللجنة. من المشر  وع المقترح بعناية كما كانت هناك فوائد محتملة للبلاد. ويود الوفد الاقتراح الجديد اإ
 شأأنه أأن يجعل المزيد من التعليقات في الدورات المقبلة للجنة. 

ف بها من قبل الإبادة ذكر وفد رواندا أأن بلده يرغب في بناء صورة أأخرى والمضي قدما. ولم تريد أأن تكون معتر و  .225
عاما. يمكن المعترف بها رواندا من خلال أأش ياء أأخرى كثيرة وكان الس ياحة أأحد  41الجماعية التي وقعت في البلاد منذ 
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المجالت التي يمكن أأن تساعد في البلاد. ولذلك، طلب الوفد من الأمانة أأن تدرج رواندا بين الدول التي سيتم اختيارها 
 للمشروع. 

وفد بيرو أأن مثل هذه المشاريع سوف يكون لها تأأثير على العمالة والتنمية. كانوا في غاية الأهمية بالنس بة للجنة. وقال  .226
سهاما كبيرا في التنمية. وكانت الس ياحة جزءا مهما من الناتج القومي الإجمالي في بيرو، خاصة  الملكية الفكرية يمكن أأن تسهم اإ

لاد. وكانت وزارة الس ياحة والتنمية المسؤولة عن تنويع وتعزيز الس ياحة، فضلا عن مساعدة ماتشو بيتشو التي تقع في الب أأنو 
الس ياح. كان هناك ميزانية لهذه المشاريع معينة. سوف تكون مهتمة بيرو للمشاركة. كانت هناك بعض القضايا العالقة في جدول 

ن المشروع المقترح يس تحق وليس هناك حاجة للانتظار حتى أأعمال الدورة، لكنها يمكن حلها في الاجتماعات غير الرسمية. كا
لى قرار. يمكن مناقش ته ووضع اللمسات النهائية خلال الدورة.   نوفمبر للتوصل اإ

نه ي فد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، قال و و  .227 عتقد أأن اقتراح وفد مصر بشأأن الملكية اإ
لى القدرة التنافس ية ومزيد من التنمية للبلدان المشاركة في المشروع.  الفكرية والس ياحة مثير للاهتمام ويتمل أأن تضيف قيمة اإ

ل مؤخرا جدا. لم يكن هناك ما يكفي من  CDIP/13/8ومع ذلك، لحظوا تلك الوثيقة  تاحتها اإ عادة صياغة كبير واإ تم اإ
را للضغوط الوقت التي تواجهها اللجنة، يعتقد الاتحاد الأوروبي الوقت بالنس بة لهم للنظر على نحو كاف ذلك. وبالتالي، ونظ

أأن يس تمر في الاجتماع المقبل للجنة.  CDIP/13/8والدول الأعضاء فيه أأنه س يكون من الأفضل السماح للمناقشة الوثيقة 
زاء بعض العناص التي أأدخلت في الاقتراح الحالي.   وتعليقا الأولي، أأعربوا عن قلقهم اإ

مهم. وكان يمكن أأن تس تفيد الدول الأعضاء. يتعين على المجال  اهذأأن د كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، وفوذكر  .228
الوفود المشاركة في حل الماوف من أأجل أأن تترسخ المشروع. وكان عدد من البلدان، بما في ذلك كينيا، وعبرت عن رغبتها في 

 د الدول الأعضاء أأن الانخراط بطريقة منسقة لعتماد المشروع خلال الدورة. المشروع. كان يس تحق النظر فيه. تأأمل وفو 

، عن تقديره للموضوع جديد في مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقفد الجمهورية التش يكية، متحدثا باسم أأعرب و و  .221
ئد محتملة لمتلف الدول الأعضاء. صناعة الس ياحة والاس تخدام الفعال للملكية الفكرية في هذا المجال. كان واعدا. هناك فوا

العلامات التجارية، واس تخدام العلامات التجارية والعلامات التجارية شهادة خاصة للدللة على جودة الخدمات الس ياحية، 
ينبغي النظر. الخبرات وأأفضل الممارسات ذات الصلة في البلاد، ينبغي تقاسم المس تويين الإقليمي والمحلي. من وجهة النظر 

ن جودة ووضوح اقتراح العناص الرئيس ية في ضمان التنفيذ الفعال للمشروع في المس تقبل. لذلك، سعت المجموعة ه ذه، فاإ
التوضيح فيما يتعلق بنتائج المشروع، في نطاق الدول المشمولة وعملية اختيار البلدان للمشاركة في المشروع. ينبغي أأن تركز 

 الملكية الفكرية في صناعة الس ياحة من أأجل تنفيذها لتكون مفيدة وفعالة.  مقترح المشروع على نطاق أأضيق من أأصول

نه تعلق أأهمية كبيرة على هذه هي ذكر وفد تنزانيا أأن الس ياحة و  .251 صناعة متنامية. كان تنزانيا وجهة س ياحية. وبالتالي، فاإ
 المنطقة وكان مهتما للمشاركة في المشروع. 

م لبلده. كان مصدرا هاما للدخل وساهم بشكل كبير في الناتج القومي الإجمالي ذكر وفد الس نغال أأن قطاع الس ياحة مهو  .250
مليون سائح  1، تلقى الس نغال أأكثر من الس بعيناتللبلد. كان هناك انخفاض في عائدات صناعة الس ياحة في الس نغال. في 

لى  تخاذ الإجراءات اللازمة لدراسة . ويجري وضع س ياسة وطنية. ويجري ا251،111س نويا. وكان هذا الرقم انخفض الآن اإ
كيف يمكن تنش يط هذا القطاع. ولذلك، كان وفد كثيرا لصالح اقتراح وفد مصر. كانت الس نغال مهتم جدا في المشاركة 

دراجها في المشروع.   واإ

نة من اللجنة. وطلب أأن تعمل مع الأما الثانية عشرةذكر وفد زيمبابوي أأن وفد مصر قد قدمت اقتراحا في الدورة و  .254
عادة  ن الوفد ل يعرفون ما كان يشير وفد اليونان عندما ذكر أأن الوثيقة قد تم اإ لى مقترح المشروع. قال اإ لتطوير الوثيقة اإ

صياغتها بشكل كبير بسبب التقديم الأولي به وفد مصر كان مجرد وثيقة تحدد نواياهم. بشكل منفصل، أأبلغ الوفد اللجنة أأن 
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من قبل المجلس الأوروبي حول الس ياحة والتجارة. دعيت الوفود لزيارة  4102ية لعام زيمبابوي رش كأفضل وجهة س ياح 
زيمبابوي والتمتع الضيافة من شعبها. ويمكن أأن يتعرض لها أأشكال التعبير الثقافي التقليدي، والتمتع شلالت فيكتوريا وهلم 

ن المشروع المقترح على تحويل صناعة الس ياحة في زيمبابوي وأأع  لى المس توى التالي، مع مراعاة أأن الملكية الفكرية جرا. فاإ تبر اإ
الملكية أأصبحت عاملا مهما في النمو الاقتصادي لكثير من البلدان. وكانت الس ياحة أأحد القطاعات القليلة التي كانت تنفر من 

، لن يكون هناك أأي  ريةالملكية الفك. وصلة يمكن أأن تس تفيد زيمبابوي وبلدان أأخرى مع الصناعات الس ياحية. دون الفكرية
تمييز في المنتجات التي تقدمها كل بلد ومنطقة. على سبيل المثال، المشتركة زيمبابوي شلالت فيكتوريا مع زامبيا. يمكن أأن 

لى الأنشطة الس ياحية في تلك المنطقة من البلاد. وحث الوفد جميع الدول الأعضاء لدراسة  الملكية الفكريةتس تخدم  ضافة اإ اإ
يجابية وتقديم الاقتراحات التي يمكن أأن تعزز تنفيذ المشروع. كان النقاش في اللجنة المتلفة. أأن اللجنة كانت  الوثيقة بطريقة اإ

 تناقش القضايا التجارية في س ياق الس ياحة. وينبغي أأن يوضع في الاعتبار أأن غالبية الدول الأعضاء كانت داعمة للمشروع. 

شروع. كان الكاميرون الكثير من الامكانات في مجال الس ياحة. كان من لم عن دعمه ل وفد الكاميرون وأأعرب  .252
لى قائمة طويلة من الدول التي أأبدت رغبتها في المشاركة في المشروع. كانت  المعروف للعب كرة القدم والس ياحة. وأأشار الوفد اإ

دراجها في المشروع.   الكاميرون مهتمة ايضا على المشاركة واإ

ن بلده غني في التنوع البيولوجي. وكان قطاع الس ياحة أأحد المصادر الرئيس ية للدخل والتنمية في ذكر وفد كوس تاريكا أأ و  .252
يمكن أأن تجلب فوائد هامة لهذا القطاع. ولذلك، أأعرب الوفد  الملكية الفكريةكوس تاريكا، وهي بلد صغير في أأمريكا الوسطى. 

 ذه. عن تأأييده للمشروع المقترح من وفد مصر ويأأمل أأن يتم تنفي

يع لأن هناك صناعات الس ياحة في الجم رحب به يذكر وفد الهند أأن المشروع المقترح من قبل وفد مصر يس تحق أأن و  .255
أأقل البلدان نموا والبلدان النامية والبلدان المتقدمة. ان مشروع تعزيز وتوس يع نطاق الاس تفادة من الملكية الفكرية في منطقة 

وكذلك الاتحاد الأوروبي  باءبا حتى الآن. فيما يتعلق الشواغل التي أأثارتها المجموعة الجديدة التي كانت غير مس تغلة تقري 
والدول الأعضاء فيه على المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي، وذكر الوفد أأن المناقشات في اللجنة كانت 

رف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي من شأأنه مختلفة، والتي أأبرزها وفد زيمبابوي. ذكرت وثيقة المشروع أأن المعا
فقط أأن تعالج في س ياق أأدوات الملكية الفكرية القائمة. وبالتالي، ينبغي أأن يكون هناك أأي مخاوف. حتى لو كان هناك، يمكن 

العديد من الاقتصادات تسويتها من خلال المناقشات ويمكن تنقيح الوثيقة. ينبغي للجنة اعتماد المشروع كما أأنها ستساعد 
 الوطنية لخلق فرص العمل وتعزيز صناعة الس ياحة. وكانت منطقة مهمة جدا للاقتصاد العالمي. 

نها تسهم في التنمية الاقتصادية للبلدان، وخاصة تلك التي كانت ابتكاريا وتجديدياوفد غواتيمال المشروع واعتبر  .256 . فاإ
 غنية من حيث الثقافة والس ياحة. 

لى أأنه في الدورة الماضية، قدمت وفد مصر ورقة المفهوم. عن دعمه ل جنوب أأفريقيا  وفدوأأعرب  .257 لمشروع. وأأشارت اإ
بعد ذلك، طلب للعمل مع الأمانة لتطويره في وثيقة المشروع. ورأأى أأن أأغلبية الدول الأعضاء كانت داعمة ليتم الموافقة على 

لى المشروع. التي كانت وفود أأخرى من القضايا يمكن تسويته ا من الماوف. ولم تكن القضايا الكارثية التي يمكن أأن تؤدي اإ
دراج المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي في المشروع لن يعرض  ن اإ اللجنة عدم الموافقة على المشروع. فاإ

 د لدعم الاقتراح. للخطر المناقشات والمفاوضات الجارية في اللجنة الحكومية الدولية. لذا، حث الوفد الوفو 

نه اس تكشاف قضية عملية. المشروع يمكن أأن يدخل صح وفد ش يلي أأن المشروع و .258 ضمن نطاق عمل اللجنة. فاإ
تس تفيد الدول الأعضاء لأنه تحليل ودعم وتعزيز الوعي بدور النظام وأأدوات الملكية الفكرية في تشجيع الس ياحة وحماية 

تنس يق مع هيئات أأخرى مثل اليونسكو ومنظمة الس ياحة العالمية التي كانت مختصة في التراث الثقافي. وأأيد الوفد المقترح ال 
عطاء الأولوية لتلك التي كان  هذه المجالت. أأيد تطوير هذه المبادرة. عند اختيار البلدان على المشاركة في المشروع، وينبغي اإ

 ن التي تحتاج صناعة الس ياحة. المقومات الس ياحية غير المس تغلة من أأجل تعزيز مساهمتها في البلدا
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لى أأن الوثيقة قد ولدت الكثير من الاهتمام والدعم من الحضور. ومع ذلك، أأعرب عن  .251 بعض  انشغالوأأشار الرئيس اإ
لى الأمام، اقترح الرئيس أأن وفد مصر والأمانة يمكن أأن تتفاعل مع تلك الوفود التي أأعربت عن  الوفود. باعتباره الطريق اإ

ذا كان ذلك س يكون مجديا.  والتمسقلقها.   وجهة نظر وفد مصر بشأأن ما اإ

لى الوفود التي تحدثت لصالح المشروعوأأ  .261 ، وهي والاكوادور وكينيا وتايلاند و أأعربت عن تأأييدها لهشار وفد مصر اإ
بعبارات عامة وتنزانيا وزيمبابوي  مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقوالمكس يك ورواندا، وترينيداد وتوباغو، وبيرو، 

لى  والكاميرون وكوس تاريكا والهند وغواتيمال وجنوب أأفريقيا وش يلي. كان مسرور أأن الاقتراح التقى تطلعاتهم. وأأشار الوفد اإ
ل لى المعارف التقليدية وأأشكات اإ . وكان الشغل الشاغل أأن بعض القضايا التي تطرقباءالشواغل التي أأعربت عنها المجموعة 

التعبير الثقافي التقليدي. وفي هذا الصدد، أأكد وفد التعليق الذي أأدلى به وفود الهند وجنوب أأفريقيا أأن هذه كان علي القيام 
لى وضع المعايير أأو تلك العملية. و مسار لجنة المعارفبه مع  دينامية خاصة بها، للجنة المعارف التقليدية . ل علاقة المشروع اإ

نه يعتقد يس تحق ي تبطة. وأأبرز الوفد أأن التراث الثقافي وينبغي أأل تكون مر  شاركه من قبل جميع البلدان. على سبيل المثال، فاإ
ضافية لزيادة الوعي حول أأهمية هذا  أأكروبوليس أأن وصفت في جميع أأنحاء العالم. ويمكن اس تخدام نظام الملكية الفكرية كأداة اإ

آخر. ويمكن أأيضا جنفوا قية العالم. كان الاحتفال الس نوي جون التراث الثقافي المهم أأن اليونان مشتركة مع ب  في جنيف مثال أ
أأن يكون وصفت المناطق في الوليات المتحدة مثل جراند كانيون ويمكن تطبيق أأدوات الملكية الفكرية لجذب المزيد من 

ات الثقافية التي يمكن أأن تس تفيد من الزوار. بعض من الصناعات اليدوية في اليابان يمكن أأن تكون بمثابة أأمثلة من المنتج
مرن، ويعتقد أأن وهو . مسار لجنة المعارف التقليديةنظام الملكية الفكرية. وأأكد الوفد أأن المشروع ل علاقة لوضع المعايير أأو 

 أأعربت عن وفد والأمانة اجتماعا غير رسمي مع الوفود التيويكمن أأن يعقد ال. داكون مفيياقتراح الرئيس ووفد بيرو يمكن أأن 
 قلقها. ويمكن أأن تعمل على الوثيقة المنقحة التي يمكن تقديمها في وقت لحق اليوم بمساعدة الأمانة. 

ن اقتراحه سيتم تطبيقه نظرا لعدم وجود ملاحظات أأخرى من الحضور. وأأعرب عن أأمله في أأن تؤدي  .260 وقال الرئيس اإ
لى وثيقة منقحة لتنظر فيها اللجنة.  اإ

لى اللجنة في  صح وفد مصر أأنهو .264 يمكن الدعوة لعقد اجتماع غير رسمي مع الوفود للعمل على وثيقة منقحة ما قد يقدم اإ
 وقت لحق اليوم. 

تاحتها قبل وأأكد  .262 وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأنه بحاجة لمزيد من الوقت لمراجعة وثيقة المشروع حيث تم اإ
ن مجموعة دراسة الوثيقة في  لى هذه المسأألة في الدورة الاجتماع. فاإ الفترة الفاصلة قبل الدورة المقبلة. يمكن للجنة أأن العودة اإ
جرائية.   المقبلة واتخاذ قرار بشأأن عملية اإ

ذا لم تكن على اس تعداد للقيام بذلك. وقد نشرت و  .262 لى العمل على مستند اإ جبار الوفود اإ ذكر وفد مصر أأنه ل يمكن اإ
منفتحا  وهو يظلين، وكان الوفد لم يتلق أأي تعليقات أأو مقترحات من الوفود على الوثيقة. . منذ ذلك الح4الوثيقة في مايو 

 وعلى اس تعداد للنظر في أأي تعليقات أأو أأفكار من الوفود. 

نهج جديد ومثير  وهوأأيد المشروع. و أأيد وفد الجزائر البيان الذي أأدلى به وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. و  .265
م لدراسة الانتفاع بالملكية الفكرية لأغراض التنمية من خلال الس ياحة، وقطاع التنمية مهم للغاية في جميع أأنحاء العالم للاهتما

وليس فقط بالنس بة للبلدان النامية. ومن المؤسف أأن اللجنة ل يمكن أأن تبني المشروع في هذه الدورة. ومع ذلك، أأعرب عن 
بعض الوفود قد تحتاج مزيدا من الوقت للرد على و يام بذلك في أأقرب وقت ممكن. على الق  رةكون قادتس   اأأمله في أأنه
ساعد في حل همومهم والتأأكد من انه لن يكون هناك مزيد من التأأخير في ت رسمية أأن اللسات غير ومن شأأن الج الاقتراح. 

 اعتماد المشروع في وقت لحق. 
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ير من التكنولوجيا باهظة الثمن. المشروع يمكن أأن يقدم مثال تطلب الكثي ذكر وفد الكاميرون أأن قطاع الس ياحة ل و  .266
جيدا لقصة نجاح في عمل اللجنة. لذا، ينبغي للجنة تعطيه فرصة. ينبغي أأن يكون هناك بعض المرونة. كان ل بد أأن يكون 

 هناك قلق. فيمكن تناولها مع المناقشات من خلال. 

لى أأن  ىأأ وربشكل أأكبر.  ناقشي ذكر وفد اندونيس يا أأن المشروع يجب أأن و  .267 الجدارة في الاقتراح. وأأشار الوفد اإ
. كان ذلك قبل ثلاثة أأسابيع من انعقاد دورة اللجنة. وقد قدمت بعض الملاحظات على 4102مايو  4الوثيقة المؤرخة في 

أأو لجنة المعارف التقليدية  بمسارالاقتراح. أأيد فكرة عقد اجتماع غير رسمي لمناقشة الاقتراح. يمكن أأن تؤخذ الماوف المتعلقة 
 مناقشات حول المؤشرات الجغرافية في أأثناء تلك المشاورات. 

تكوين الكفاءات في اس تخدام المعلومات التقنية والعلمية الملائمة من الناحية التكنولوجية  - CDIP/13/9النظر في الوثيقة 
نمائية محددة   المرحلة الثانية –كحل لتحديات اإ

محددة  -افتتح الرئيس مناقشات حول المرحلة الثانية من مشروع بناء القدرات في مجال اس تخدام التكنولوجيا الملائمة  .268
لى تقديم الوثيقة.   التقنية والمعلومات العلمية وحلا لتحديات التنمية التي تم تحديدها. ودعا الأمانة اإ

بعد المرحلة الأولى تم  4102ل من يونيو الى سبتمبر ( التي أأجري تقييم مس تقش نكورووأأشارت الأمانة )الس يد  .261
دارة المشاريع، بما في ذلك  طار المشروع؛ اإ لى تصميم اإ نها أأشارت أأيضا اإ الانتهاء من المشروع في نيسان من ذلك العام. فاإ

 الكبير من اللجنة في أأدوات الرصد والإبلاغ؛ فعالية المشاريع؛ واحتمال اس تدامة النتائج المحققة. تنفيذ المرحلة تلقيت الدعم
لى المرحلة الثانية. وطلبت للتوصيات الواردة في تقرير التقييم 04دورتها ال . ونتيجة لذلك، وافقت اللجنة على تمديد المشروع اإ

عداد الليتم تضمينها في وثيقة المشروع للمرحلة الثانية. وفقا لذلك،  ، مع الأخذ بعين الاعتبار CDIP/13/9وثيقة تم اإ
المقيم وتعليقات الدول الأعضاء بشأأن تنفيذ المرحلة الأولى تغطي وثيقة المشروع للمرحلة الثانية العديد من القضايا توصيات 

الهامة. أأول، أأنها توفر معايير واضحة وشاملة لختيار أأقل البلدان نموا المشاركة لجعل المشروع أأكثر وذات صلة ومس تدامة 
عداد مبادئ على الطلب. ثانيا، أأدخلت اتفاقية شر  اكة أأو مذكرة تفاهم لتوضيح أأدوار والتزامات الدول المشاركة والويبو. ثالثا، اإ

توجيهية بشأأن أأفضل الس بل لإجراء عملية لتحديد مجالت الحاجة لضمان التشاور وتحديد الأولويات والملكية وثائق صحيحة. 
عداد مبادئ توجيهية تحدد معايير الاختيار، وتكوينها،  ، كرسي والبدلت والحوافز والتنس يق والوضع  المواصفاترابعا: اإ

القانوني لفريق الخبراء الوطني. خامسا، قدمت مبادئ توجيهية بشأأن أأفضل الس بل ينبغي تنفيذ مشروع لتعزيز بناء القدرات 
عداد تقارير البراءاتللبحث  ية بشأأن ما يجب ، والمناظر الطبيعية وخطط الأعمال. سادسا، قدمت مبادئ توجيه البراءات، واإ

مراعاتها في عملية الرصد والمراجعة والتقييم، وكيفية الحصول على أأفضل للخروج منه. سابعا، قدمت اقتراحات بشأأن مدة 
المشروع المناس بة. الثامنة. انها حددت والمنظمات التي يمكن أأن تلعب دورا هاما في تنفيذ المشروع الموصى بها. وتضمنت 

لجدول الزمني، نموذج طلب أأن يتم الانتهاء من البلدان المس تفيدة والاحتياجات من الموارد. كان بناء الوثيقة أأيضا تنفيذ ا
القدرات التقنية في أأقل البلدان نموا يعتمد على الس ياسات المحلية التي يمكن أأن تشجع على اس تخدام المعلومات العلمية 

هناك أأيضا عوامل أأخرى مثل الاكتشافات التكنولوجية والموارد  والتقنية لتحقيق النمو الاقتصادي والتنمية أأيضا. كانت
الطبيعية والثقافة التي يمكن أأن تعزز وتشجع على اس تخدام التكنولوجيا كأداة للتنمية. نقص الادخار والاستثمار جعل من 

كان فهم أأساسي لس تخدام الصعب بناء قواعد والمؤسسات التكنولوجية في أأقل البلدان نموا، واس تخدامها من أأجل التنمية. 
المعلومات العلمية والتقنية لتحقيق التنمية على ان تبقى مفتوحة لتعقيد الحقيقي للعمليات العالمية للابتكار ونشرها، والممرات 

 الرئيس ية من خلالها الس ياسات والجغرافيا والاقتصاد والثقافة يمكن أأن تشكل تدفق التكنولوجيات حول العالم. 

. يأأمل في الخبرات 4101هورية كوريا الانتهاء بنجاح من المرحلة الأولى من المشروع التي بدأأت في رحب وفد جم و  .271
لى الدول الأعضاء الأخرى التي تمنى  والممارسات المس تخدمة في بنغلاديش ونيبال وزامبيا على أأساس تجريبي سيتم توس يعه اإ

الثانية، والتي ركزت على دعم ثلاثة بلدان رائدة لتنفيذ خطط أأعمالهم  تكييفها لظروفها الخاصة. أأيد الوفد الموافقة على المرحلة
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وتوس يع المشروع لمشاركين جدد لتعظيم نتائج المرحلة الأولى لمكتب الملكية الفكرية الكوري قد شرعت في تطوير التكنولوجيا 
 وكان على اس تعداد لتقاسم خبرتها في هذا المجال.  4101المناس بة منذ عام 

 وثيقة الوثيقة المشروع التفصيلية التي أأعدتها الأمانة. عن تقديره لفد الوليات المتحدة الأمريكية و وأأعرب  .270
CDIP/13/9  بدا لمعالجة الشواغل والتوصيات لتقييم المرحلة الأولى فيما يتعلق تصميم واستراتيجية تسليم المشروع. وأأكد

ن مهتما لسماع المزيد عن رصد على المدى الطويل لتنفيذ المشاريع في الوفد أأن الاس تدامة والتكرار للمشروع مهمة جدا. س يكو
ن وفد تكون مهتمة في معرفة كيفية  البلدان الرائدة المرحلة الأولى. على وجه الخصوص، فيما يتعلق بتنفيذ خطط العمل، فاإ

دراج مراقبة في مهارات تخطيط الأعمال التقنية والعلمية وضعت في المرحلة الأولى اس تخدمت من قبل المشا ركين. يمكن اإ
المرحلة الثانية وينعكس في وثيقة المشروع لضمان اس تدامته. أأعرب عن أأمله في هذه المعلومات الإضافية على التنفيذ الكامل 

للمشروع من شأأنه أأن يكشف قصص النجاح وأأفضل الممارسات التي يمكن اس تخدامها من قبل الدول الأعضاء الأخرى 
 ع الحد الأدنى من الدعم من الويبو. لتكرار المشروع م

لمرحلة الثانية من المشروع ويأأمل أأن باوفد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، ورحّب  .274
 الدروس المس تفادة من تقرير التقييم على المرحلة يمكن تطبيقها أأنا حس بما يكون مناس با. 

كنولوجيا كان دائما اس تخدامها لتحقيق النمو الاجتماعي والاقتصادي والتنمية. صح وفد بنغلاديش أأن المعرفة والت و .272
لذا، كان من الضروري لتعزيز المهارات الفنية والعلمية في البلدان الأقل نموا من أأجل دفعهم لمواجهة التحديات الاجتماعية 

دارة واس تخدام المهارات في البلدان والاقتصادية. ان المشروع سيساعد على تعزيز القدرات الوطنية لتحسين الإد ارة، واإ
الأقل نموا. من شأأنه أأن يساعد أأيضا على بناء قاعدة تكنولوجية سليمة وتسهيل نقل المعرفة. واعتبر المرحلة الأولى من 

دة، كان وفد المشروع من قبل المقيمين والمس تفيد أأقل البلدان نموا لتكون ناجحة للغاية. باعتبارها واحدة من ثلاثة بلدان رائ
عن رأأي مفاده أأن اللجنة ينبغي أأن توافق المرحلة الثانية من المشروع لدعم ثلاثة بلدان رائدة لتنفيذ خطط أأعمالهم وتوس يع 

المشروع لأقل البلدان نموا الأخرى. وأأعربت عن أأملها أأن احتياجات النهج القام  سيس تمر في المرحلة الثانية. انه يتوقع أأيضا 
نه  البراءاتلكتساب المزيد من المهارات في بحث خبراء وطنيين  لى حد ما، فاإ من خلال مشروع. لأن المشروع كانت فعالة اإ

ينبغي أأن تدرج في ميزانية الويبو العادية. ينبغي تخصيص موارد كافية لتنفيذ المرحلة الثانية. وأأعرب عن أأمله أأن الشركاء في 
شروع لأقل البلدان نموا أأخرى في المس تقبل. وأأعربت عن تقديرها لدور الويبو، ل التنمية أأيضا دعم التنفيذ السليم وتوس يع الم 

 س يما مساهمة شعبة البلدان الأقل نموا في تنفيذ المشروع. انها تتوقع نطاق وتواتر المشروع ليتم توس يع نطاقه. 

نموا. لذا، كان المشروع مهم جدا.  وقال وفد جمهورية تنزانيا أأن بناء القدرات أأمر حاسم لتحسين الوضع في أأقل البلدان .272
 أأعرب الوفد عن تطلعه لنتائج المرحلة الثانية. وكان الوفد يتوقع المزيد من البلدان ليتم تضمينها في المشروع التجريبي. 

لى عدم وجود اعتراضات من الحضور. عليها ذكر الرئيس أأن المرحلة الثانية من المشروع تمت الموافقةو  .275  ، نظرا اإ

الدراسة الاس تكشافية الخاصة بقطاع التكنولوجيا والمعلومات المصري ودور الملكية  - CDIP/13/INF/7الوثيقة  النظر في
 الفكرية: تقييم اقتصادي وتوصيات

قدمت الأمانة )الس يد فنسنت ونش( دراسة اس تطلاعية على قطاع تكنولوجيا المعلومات المصري ودور الملكية  .276
وع أأوسع اللجنة تدار من قبل مكتب رئيس الخبراء الاقتصاديين. قدمت الدراسة نظرة الفكرية. كان ذلك جزءا من مشر 

الخصائص الرئيس ية لقطاع التصالت وتكنولوجيا المعلومات المصري. دور الملكية الفكرية في صناعة تكنولوجيا حول ثاقبة 
تصالت، فضلا عن الخدمات والبرمجيات؛ المعلومات والتصالت، سواء في مجالت الأجهزة تكنولوجيا المعلومات وال

الاس تخدام الحالي للملكية الفكرية في قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت في مصر. والس ياسات التي يمكن أأن تسهم في 
كية تطوير صناعة تكنولوجيا المعلومات والتصالت، وتعزيز الابتكار المحلي وفرص العمل والنمو الاقتصادي المرتبطة بالمل 



CDIP/13/13 
83 
 

بعثة لتقصي الحقائق ؛ ومسح للشركات؛ اس تبيان حازما الحديثة الفكرية. واستندت الدراسة على جمع البيانات والإحصاءات
 ؛ ورشة عمل مع أأصحاب المصلحة. منظمةومقابلات 

س ية ( لمحة عامة عن الخصائص الرئي الش ناوي)الس يدة المصرية قدمت ممثل وزارة التصالت وتكنولوجيا المعلومات و  .277
في النمو الاقتصادي وفرص العمل في مصر. وساهم يساهم  هاموهو قطاع لقطاع التصالت وتكنولوجيا المعلومات المصري. 

حقق قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت و في تطوير القطاعات الأخرى، ول س يما التعليم والرعاية الصحية والس ياحة. 
لى 07معدلت نمو مرتفعة من نحو  يجابية بعد الثورة في وتحققت . 4100٪ قبل 08٪ اإ مساهمة وبلغت . 4100معدلت نمو اإ
رية . بقيت مصر وجهة استثمافي الارتفاع٪. واصلت صادرات تكنولوجيا المعلومات والتصالت 2ناتجها المحلي الإجمالي حوالي 

خدمات جذابة لشركات تكنولوجيا المعلومات والتصالت الأجنبية التي تركز على تقديم واس تضافة الأنشطة في مجال 
 المكاتب. وأأعمال تكنولوجيا المعلومات والتصالت 

الأمانة )الس يد ونش فنسنت( أأن قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت في مصر المتخصصة في الخدمات  تذكر و  .278
لعمليات التجارية الاس تعانة بمصادر خارجية. وكان من المفهوم جيدا نسبيا دور الملكية الفكرية في مجال الأجهزة. ومع ذلك، وا

كان أأقل فحص دورها في مجال خدمات تكنولوجيا المعلومات والتعهيد. كانت هذه المنطقة من أأهمية اقتصادية كبيرة بالنس بة 
 المعلومات تكنولوجيا خدمات على عادة الأولي تركيزها كان كمانخفض والمتوسط لكثير من البلدان ذات الدخل الم 

لى أأيضا صلة ذات تكون الدراسة أأن الأمانة تأأمل. والتصالت  تكنولوجيا مناطق كانت الماضيين، العقدين في. أأخرى بلدان اإ
لموصلات، والمجالت ذات الصلة مثل لكمبيوتر وأأش باه اا وتكنولوجيا الرقمية، التصالت من والتصالت المعلومات

لى ارتفاع  البراءاتالتكنولوجيات الطبية شهدت أأسرع نمو في تسجيل  على المس توى العالمي. كان هذا يرجع في معظمه اإ
، استثمارات كبيرة رأأس المال الاستثماري والابتكار. ومن العوامل الأخرى اهتماما لبناء قاعدة البحث والتطوير نفقات

لمنع  البراءاتجيا المحلية لتجنب دفع الإتاوات ورسوم الترخيص للشركات الأخرى؛ استراتيجيات لإخراج غابة التكنولو 
المنافسين. والرغبة في درء المنازعات المتعلقة بالبراءات. كان هناك درجة عالية من الحماية للبرمجيات من خلال مختلف أأشكال 

ن دور الملكي ة الفكرية في مجال خدمات التعهيد كان أأقل تحليلها على الرغم من أأن هذا القطاع الملكية الفكرية. ومع ذلك، فاإ
كان معظم أأهميتها بالنس بة لكثير من البلدان النامية. درست عدة ورقات صعود خدمات تكنولوجيا المعلومات الهندية وصناعة 

ن بعض معيارا رئيس يا في نج الملكية الفكريةالبرمجيات. ومع ذلك، ل يعتبر ملكية  اح الهند في هذا القطاع. ومع ذلك، فاإ
الملكية مقدمي خدمات تكنولوجيا المعلومات والتصالت والخدمات ببو هندية بارزة تحجيمها بشكل ملحوظ النشاط الايداع 

في الس نوات القليلة الماضية. كانت نتائج الدراسة على امتصاص الملكية الفكرية في قطاع تكنولوجيا المعلومات  الفكرية
والتصالت المصري ربما صالحة للعديد من القطاعات الأخرى في البلاد وغيرها من البلدان النامية. وجدت الدراسة أأن 

. في الحالت التي تقدمت لحماية البراءاتلم يتقدم عدد كبير من طلبات شركات تكنولوجيا المعلومات والتصالت المصرية 
تكنولوجيا  البراءات، فعلوا ذلك على المس توى الوطني دون حماية اختراعاتهم في الخارج. وقد قدمت غالبية البراءات

قامة المعلومات والتصالت المحلية من خلال الشركات متعددة الجنس يات الأجنبية. يبدو المترعين  مع الجنس ية المصرية أأو الإ
يداعات البراءات في الخارج. على الرغم من أأن مصر لديها نظام نماذج المنفعة، وكانت البيانات غير متوفرة على  في عدد من اإ

لى الاس تخدام المنخفض أأو غائبا من نظام نماذج المنفعة م ن امتصاص الحالي في س ياق هذه الدراسة. وأأشار الأدلة القولية اإ
قبل شركات تكنولوجيا المعلومات والتصالت في مصر. كان قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت المصري أأيضا ليست 

 الثقيل المس تعمل العلامات التجارية. وكانت غالبية التسجيلات من الشركات الأجنبية متعددة الجنس يات. 

ا المعلومات والتصالت المصري ل يزال واعدا على الرغم الوزارة )الس يدة الش ناوي( أأن قطاع تكنولوجي ذكر ممثلةو  .271
صناعة البرمجيات المحلية من ذوي المهارات العالية والمتعلمين. كان والكفاءات العاملة في من التحديات التي ذكرتها الأمانة. 

طلاق الاستراتيجية الجديدة أأيضا  ( التكنولوجيا وبرنامج المتميز والمناهج الدراس ية. تمTIECمركز الابتكار ريادة الأعمال ) اإ
ICT  ريادة الأعمال والابتكار وتصنيع الإلكترونيات في مصر. وكانت الحكومة قد لهذا العام. وتضمنت الركائز الأساس ية

ن هذه العوامل تساعد الحكومة على تحقيق أأهدافها في  لى الس ياسات، فاإ خصصت استثمارات كبيرة في هذا الصدد. بالإضافة اإ
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صناع القرار ب نظرة عامة على توصيات الس ياسة العامة الواردة في الدراسة. أأول، يمكن   الوزارةممثلة تقدمو لقطاع. هذا ا
جراء تحول في الس ياسة الاستراتيجي مع ضمان تحسين  ةنحو الابتكار وريادة أأعمال تكنولوجيا المعلومات والتصالت المحلي ةاإ

وجود. يمكن تطوير ثقافة وسمعة للبحث المالعرض س ياق علومات والتصالت في التنس يق وتقييم س ياسات تكنولوجيا الم
والمشاريع الجديدة في مصر خلال زيادة الحاضنات . برنامج TIECوالابتكار والملكية الفكرية على الصعيد المحلي من خلال 

يد العائدات من الملكية الفكرية في الس نوات اخمسس القادمة؛ الأهداف ومؤشرات الأداء الرئيس ية التي تم تحديدها لتول 
الس نوات اخمسس القادمة؛ وس ياسات تكنولوجيا المعلومات والتصالت لتعزيز الابتكار. وكانت الوزارة بدأأت التنس يق مع 

نشاء برامج الابتكار في  الوزارات الأخرى مثل وزارة التربية والتعليم العالي لتشمل الملكية الفكرية في المناهج الجامعية واإ
تكنولوجيا المعلومات و المدارس. ثانيا، يمكن تعميم التدريب العملي على حقوق الملكية الفكرية في برامج ريادة الأعمال 

والتصالت. وهذا من شأأنه خلق الوعي والتركيز أأيضا على بناء قدرات أأصحاب المشاريع، والشركات المبتدئة والشركات 
واس تخدامه والاس تفادة  تهالمهن القانونية على دور الملكية الفكرية في الابتكار وكيفية حماي الصغيرة والأكاديميين والعاملين في 

نهالملكية الفكريةاقتصاديا من  اس تخدام الملكية الفكرية في و تكمل برنامج س ياسة تكنولوجيا المعلومات والتصالت.  ا. فاإ
، مؤسسات الملكية ثالثاأأكثر وضوحا. بشكل  اية وينبغي تقييمخدمات تكنولوجيا المعلومات والتصالت والبرمجيات معقد للغ

الفكرية القائمة على اس تخدام تكنولوجيا المعلومات والتصالت للشركات والابتكار. ل ينبغي أأن تناقش س ياسات الملكية 
ومات والتصالت الجهات الفاعلة س ياسة تكنولوجيا المعلو الفكرية في عزلة بل كجزء من مجموعة أأوسع من الس ياسات. 

رسمي بين المترعين المحليين، التصال ويلاحظ قلة الالمصرية الرسمية يمكن أأن تعمل بشكل وثيق.  الملكية الفكريةوالمؤسسات 
نشاء لعمل في هذا الصدد، وخصوصا باس يضطلع و . الملكية الفكريةمجموعات التكنولوجيا والجامعات التقنية والمؤسسات  اإ

مراجعة الخدمات والمساعدة التي تقدمها مؤسسات ومن المطلوب أأيضا دة في الس نوات الس بع المقبلة. س بعة قرى ذكية جدي
بدأأ العمل على مراجعة قوانين الملكية الفكرية وقد الملكية الفكرية التقليدية في س ياق قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت. 

طار عمل  برئاسة وزير الشؤون الخارجية. ورغم أأن اللجنة   يق الملكية الفكريةلتنس  لجنة الوطنية ال في مصر. كان ذلك في اإ
الخارجية، يمكن أأن تلعب دورا هاما في  الملكية الفكريةنحو التنس يق بين الوزارات بشأأن مسائل أأكثر حاليا موجهة أأنها يبدو 

 طاعية. الملكية الفكرية وس ياسات الابتكار القمفترق الطرق بين مسائل تنس يق الس ياسات على 

لى المزيد من العمل في بعض المجالت التي ما و  .281 ذكر الأمانة )الس يد ونش فنسنت( أأن الدراسة حددت أأيضا الحاجة اإ
لى العديد من الدول الأعضاء الأخرى.  زالت الأس ئلة. اقترح ينبغي أأيضا أأن تكون مجالت البحوث المس تقبلية ذات الصلة اإ

لك دور الملكية الفكرية في الاستيلاء الابتكار في قطاع تكنولوجيا المعلومات أأبرزت الأمانة بعض المناطق، بما في ذ
والتصالت وخدمات التعهيد. دورها في تعزيز صعود خدمات تكنولوجيا المعلومات والتعهيد المحلية القوية في الاقتصادات 

لى أأي مدى كانت أأسواق الخدمات وبرامج تكنولوجيا المعلومات والتصالت مفتوحة للداخلين  المنخفضة والمتوسطة الدخل؛ اإ
لى السوق ودور الملكية الفكرية في هذا الصدد، مع الأخذ في الاعتبار أأن نماذج البرمجيات الملكية والمعايير وقضايا  الجدد اإ

لية للشركات التشغيل البيني كانت عوامل هامة في هذا القطاع؛ كيفية تعظيم الآثار غير المباشرة الإيجابية من الأنشطة المح 
متعددة الجنس يات، ودور الملكية الفكرية في هيكلة علاقات بين نظام التدبير المنزلي، وشركات تكنولوجيا المعلومات 

والتصالت المحلية والشركات متعددة الجنس يات لتحقيق أأقصى قدر من تلك الآثار غير المباشرة. ما الدروس التي يمكن 
رى مع خدمة تكنولوجيا المعلومات والتصالت الرائدة ومقدمي ببو فيما يتعلق بجميع هذه اس تخلاصها من الهند وبلدان أأخ

المناطق. كان هناك أأيضا مسأألة تنقل الموظفين المهرة والمترعين في قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت المصري وكيف 
 ساهم في الابتكار. 

ؤسسات الملكية الفكرية يمكن لم الوزارة )الس يدة الش ناوي( أأن الدراسة ساعدت على توضيح كيفية ممثلة تذكر و  .280
دور في قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت المصري في المس تقبل. ويمكن للبلدان النامية أأداء الملكية الفكرية الفاعلين في و 

وتهدف تس تفيد أأيضا من هذه الدراسة وتوصياتها. أأن ، فيها صالتالأخرى، ول س يما قطاعات تكنولوجيا المعلومات والت
طلاقها في الأشهر القليلة المقبلة. وبحثت الدراسة في الملكية  لى خطة عمل سيتم اإ لى تحويل التوصيات اإ السلطات الوطنية اإ
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نمائي.الفكرية من منظور قانوني واقتصادي  لى الملكية الفكرية واإ سهم في النمو الاقتصادي لقطاع ي ن كعامل مهم يمكن أأ  وي نظر اإ
 تكنولوجيا المعلومات والتصالت المصري والبلد ككل. 

حول كيفية صح وفد مصر أأن توصيات الس ياسة كانت واسعة وغطت مختلف جوانب نظام الملكية الفكرية و .284
الدروس المس تفادة من التجربة المصرية يمكن و صناعة البرمجيات وتكنولوجيا المعلومات والتصالت في القطاع العام. اس تفادة 

زيد من التفصيل في خطة العمل التي تم تخصيصها بمجديرة العامة س ياسة ال توصيات و تكييفها لتطبيقها في بلدان أأخرى. 
لى وأأعرب الوفد عن ترحيبه بها وتطلعّه لحتياجات مصر والمجالت ذات الأولوية.  وانب لمعالجة جتسخيرها من أأجل تكييفها اإ

يجاد حوافز لريادة الأعمال في السوق المحلية لصناعة البرمجيات والصناعات الأخرى ذات الصلة في قطاع تكنولوجيا  تطوير واإ
نه أأيضا يكون من المفيد أأن ننظر في كيفية والمعلومات والتصالت.  على سبيل و . وقف هجرة الأدمغةفي هذا الصدد، فاإ

ن العديد من الخبراء في لى مصر المثال، فاإ  هذا المجال يعملون في الشركات متعددة الجنس يات التي دعيت لذههاب اإ
على ولم يعثر البلد بتكار خبرائها في هذا المجال في مصر والخارج. االبلاد يمكن أأن تس تفيد من و للاس تعانة بمصادر خارجية. 

طاع تكنولوجيا المعلومات المصري كانت . وكان معدل التوظيف في قنطاق التشغيلوس يلة ملموسة للاس تفادة منها خارج 
عالية منذ وقت مبكر من هذا القرن. ويمكن تشجيع أأصحاب المشاريع والشركات الصغيرة والمتوسطة في هذا القطاع للتسجيل 

ومعرفة الكيفية التي يمكن أأن تس تفيد من نظام حماية الملكية الفكرية من أأجل السوق المحلية. هذا يمكن أأن يساعد في 
لى الاعتماد أأكثر على العالم الإلكتروني، بدل من التركيز على الوثائق. كما الم دارس والجامعات والمؤسسات الحكومية وغيرها اإ

فيها،  الوزارة عضوو من قبل وزير الشؤون الخارجية.  الملكية الفكريةجاء في العرض، وترأأس لجنة التنس يق الوطنية 
أأن يساعد في التنس يق مع الهيئات والجهات المعنية الأخرى  ذلك من شأأنو طتها. س تعرض الدراسة في اللجنة كجزء من أأنشو 

 في عملية التنفيذ.

ن الخبراء أأجروا مقابلات فضلا عن البحوث وتحليل الأدبيات لوفد الوليات المتحدة الأمريكية عن سروره  وأأعرب .282
شأأنها أأن تساعد الحكومة المصرية على الاس تفادة  المتوفرة شامل. وأأعرب عن أأمله في المعلومات الواردة في الدراسة من

الكاملة من نظام الملكية الفكرية لمزيد من النمو في قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت حاسم في البلاد. انها تعلمت الكثير 
لى أأن بناء الوعي عن خطط في هذا الصدد من خلال العرض التقديمي. تحقيقا لهذه الغاية، لحظ الوفد أأن الكتاب خلص اإ 

بالملكية الفكرية والتسويق التجاري قد يكون أأفضل طريقة للمضي قدما بالنس بة للحكومة المصرية لدعم زيادة الابتكار والنمو 
لى اس تنتاج مماثل في العديد من الدراسات الاقتصادية التي درست  في قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت. وتم التوصل اإ

لى  مختلف قطاعات الأعمال في البلدان النامية وأأقل البلدان نموا والبلدان التي تمر بمرحلة انتقالية. قد حكومتها الخاصة وصلت اإ
نفس النتيجة فيما يتعلق المشروعات المتناهية الصغر والصغيرة والمتوسطة الحجم في الوليات المتحدة الأمريكية. ونتيجة لذلك، 

ت الصغيرة من خلال رفع الوعي بالملكية الفكرية ومساعدتهم على وضع استراتيجيات كان يعمل محليا لدعم تلك الشركا
لى مشاريع ملموسة ذات تأأثير العالم الحقيقي للخروج من الويبو.  ظحل. وكان وفد بيرو الملكية الفكريةللتسويق  الحاجة اإ

لى  مساعدة الحكومات في بناء هذا النوع من ورأأى الوفد أأن الدول الأعضاء، على أأفضل وجه عن طريق الجهود الرامية اإ
لى نفس النتائج،  الوعي والقدرة على الابتكار على المس توى المحلي، بدل من تكليف العديد من الدراسات التي ربما س يصل اإ

ن الوفد دعم الأنشطة المس تقبلية في الويبو التي كانت الفوائد ا لعملية وتأأثير ومجرد تحليل وتقرير عن الثغرات. ولهذه الغاية، فاإ
نشاء  ضافية، حول مشروع التي كانت قد سمعت شيئا سوى الهذيان الاس تعراضات.  TISCsملموس مثل اإ  اإ

لى وأأشار وفد الجزائر  .282 . ورأأى أأن دور الملكية الفكرية بشكل مفرط موجّهان نحو الملكية الفكريةأأن الدراسة والعرض اإ
درس فقط من منظور الابتكار. ينبغي أأول فحصه من حيث يي أأن في قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت ل ينبغ

لى المعرفة والتكنولوجيا  لى الشركات التي لديها ل س يما وأأن الوصول اإ البلدان النامية على مس تويات مختلفة من التنمية، وتفتقر اإ
لى الملكية الفكريةاع طلبات المعرفة والمهارات اللازمة لس تخدام الملكية الفكرية فضلا عن الموارد المالية لإيد . وتطلع الوفد اإ

المسأألة من منظور الجمهور، بدل من منظور القطاع الخاص. أأنه جمعها من العرض التقديمي الذي ركزت الدراسة على هذا 
ع الأخير. يبدو أأن الهدف أأن يكون تطوير شركات تكنولوجيا المعلومات والتصالت وتشجيع الابتكار في هذا القطاع. وم
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هماله يذلك، يعتقد الوفد أأن المنظور العام والمجتمع الدور الرئيسي في تنظر أأن لس ياسات والويبو ككل ل يجب و . مال ينبغي اإ
أأن لدراسة ول بدّ لالذي يلعبه نقل التكنولوجيا في هذا المجال، بدل من التركيز فقط على الملكية الفكرية كغاية في حد ذاتها. 

آراء المحاضرين في هذا اهتمامه ب التركيز فقط على الابتكار والقطاع الخاص. وأأعرب الوفد عن وعدم تكون متوازنة  سماع أ
 الصدد. 

كان  الملكية الفكريةممثل ش بكة العالم الثالث بعض الملاحظات على الدراسة. أأول، على الرغم من أأن اس تخدام وقدّم  .285
قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت المبتكرة للغاية. وذكرت  منخفضا جدا، كان واضحا أأن مصر كانت ناجحة جدا في خلق

الدراسة أأنه في شركات تكنولوجيا المعلومات والتصالت المصرية الأكثر ابتكارا، كان مس توى الوعي بالملكية الفكرية والمنفعة 
تقدمة نسبيا. وقد نمت دون الاقتصادية منخفضة. ومع ذلك، كان قطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت المصري الم 

لى عدم وجود المهارات والوقت والموارد المالية والمعوقات في  اس تخدام قوي للملكية الفكرية. الثانية، أأشارت الدراسة أأيضا اإ
شأأنه أأن يساعد على نمو  الملكية الفكرية. ثالثا، استندت الخيارات الس ياس ية على افتراض أأن الملكية الفكريةاس تخدام 

ونماذج المنفعة والعلامات التجارية.  البراءات. ينبغي أأن يميز الملكية الفكريةة. ومع ذلك، هناك حاجة أأيضا تقييما لآثار الصناع
معا في الآثار يمكن أأن تكون مختلفة في كل فئة. بعض الأس ئلة البحوث  الملكية الفكريةيجب تقييم ل مقطوعة جميع أأشكال 

. وذكرت الدراسة أأنه فقط في الملكية الفكريةيضا ليست متقدمة جدا في اس تخدام المشاركة تبحث في الهند، وكان أأ 
الس نوات الأخيرة أأن تكنولوجيا المعلومات والتصالت الهندي الأبرز ومقدمي الخدمات ببو قد تحجيمها بشكل ملحوظ 

ت والتصالت متقدمة جدا. وذكر أأيضا أأنه الخاصة بهم. وكانت الهند قطاع تكنولوجيا المعلوما الملكية الفكريةبأأنشطة الايداع 
معظمها كيانات متعددة الجنس يات، كان من المرجح أأنها يمكن أأن تصبح عائقا أأمام الشركات  الملكية الفكريةعندما كانت مملوكة 

لى المعرفة وتعزيز موقف الكيانات متعددة الجنس يات. هناك أأبعاد مختلفة لهذه المشكلة. هناك حاجة لمعالجة  المحلية للوصول اإ
هذه القضايا والنظر في الآثار المترتبة على الملكية الفكرية عند وضع خطة العمل. وذكرت الدراسة أأن المزيد من البحوث 

لى القيام به من أأجل فهم أأفضل للقضية. وفي هذا الصدد، أأكد الممثل أأن الآثار المترتبة على الملكية الفكرية اللازمة  يتاج اإ
 ستس تفيد النمو.  الملكية الفكريةل ينبغي أأن يفترض أأن ليتم تقييمها. 

 للرد على أأس ئلة وتعليقات من الحضور.  مؤلفي الدراسةدعا الرئيس و  .286

الأمانة )الس يد فنسنت ونش( أأن منطقة الأبحاث الرئيس ية للدراسة ركزت على محاولة تحسين حالة قطاع وأأقرّت  .287
بتكار. في هذا الس ياق، كان وفد الجزائر الصحيح أأن التركيز كان على القطاع تكنولوجيا المعلومات والتصالت من خلال الا

الخاص ودور الملكية الفكرية في هذا الس ياق. كان هناك اثنين من الأهداف الرئيس ية في التحليل. كان أأول من تجنب مشيرا 
لى أأن الملكية الفكرية حل كل ظرف من الظروف. كان هناك الكثير من الفروق الدق  ذا كان اإ يقة في الدراسة. ومسأألة ما اإ

للتطبيق أأو مناس بة في ظروف معينة أأثيرت. كان ذلك مهما. وقد وصفته بقدر كبير من التفصيل في هذه  الملكية الفكرية
الدراسة، خاصة فيما يتعلق قطاع البرمجيات. نوقشت التوازن بين نماذج الملكية لتطوير البرمجيات مفتوحة المصدر والنهج 

. ناقشت دراسة الأشكال المتلفة للملكية البراءات أأثرها على العمالة والنمو. وكان الهدف الثاني لتجنب النظر فقط في وكذلك
لى تعليقات وفد  الفكرية، واقترح أأن العلامات التجارية هي أأدوات تخصيص أأكثر كفاءة في بعض الظروف. وأأشارت الأمانة اإ

ن الدراسة كان لها هدف عملي. كانت الفكرة لتطوير الس ياسات القائمة على الأدلة. ان الوليات المتحدة الأمريكية، وذكرت أأ 
 دراسة كمدخل لخطة العمل التي س تضعها مصر. 

ل أأن الدراسة لالوزارة )الس يدة الش ناوي( أأن هناك الكثير من المبادرات في مصر  ممثلة تذكر و  .288 لى المعرفة. اإ لوصول اإ
ن التنس يق مع الوزارات الأخرى التي  لم تركز فقط على القطاع الخاص. كما تضمنت القطاع العام. كما ذكر في العرض، فاإ

في مرحلة مبكرة. كان هذا مهم جدا. كما ان  الملكية الفكريةتساعد الجمهور، ل س يما الطلاب في المدارس والجامعات، لفهم 
TIEC  تكون  طلق لهذا الغرض. في المس تقبل، سوفبأأنشطة لزيادة الوعي العام. تم وضع برنامج مصمم خصيصا وأأ يقوم

نجازات حقيقية في قطاع  الملكية الفكرية عنصرا في برنامج الابتكار الوطني. واستندت مجموعة من الأهداف على عوامل واإ
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دون القطاع الكثير وحقق تكنولوجيا المعلومات والتصالت في الس نوات العشر الماضية. كما ذكر ممثل ش بكة العالم الثالث، 
. وبالتالي، فقد حان الوقت لذلك ليتم تضمينها في الإطار السليم، الملكية الفكريةأأو حتى باس تخدام  ملكية الفكريةوعي جيد لل 

س يطلب مساعدة الويبو لدمج الملكية الفكرية في الس ياسات و وتعظيم الفوائد التي يمكن اس تخلاصها من ذلك. 
 والاستراتيجيات في المس تقبل. 

معلومات عن الأنشطة المتعلقة ببرنامج الملكية الفكرية والتحديات العالمية، وخاصة منها  - CDIP/13/12الوثيقة النظر في 
 المعلومات عن الجوانب المتعلقة بالتنمية

لى أأشارت الرئيس  .281 من  4102في ديسمبر  54ا في سلسلة اجتماعاته تأأن جمعيات الدول الأعضاء في الويبو، طلباإ
بلاغ الدول الأعضاء في الدورة 08برنامج الملكية الفكرية والتحديات العالمية )البرنامج  للجنة على تنمية الثالثة عشرة ( اإ

لى تقديم الوثيقة.   جوانب توجهات أأنشطتها. ودعا الأمانة اإ

. بحلول 4118/4111. تأأسست في البرنامج والميزانية للفترة 08مج نالبرل( مقدمة فيتشاردالأمانة )الس يد  وعضت .211
في المناقشات التي جرت في المحافل الدولية الأخرى بشأأن التحديات العالمية مثل تغير  الملكية الفكريةذلك الوقت، أأدرج 

المناخ والصحة العامة. ومع ذلك، لم يكن لديك الويبو القدرة المؤسس ية لتوفير المدخلات في تلك المناقشات. لذلك، اقترح 
لقاء نظرة على التقاطع بين الملكية الفكرية وقضايا الس ياسات العامة المدير العام وافق ت الدول الأعضاء، لوضع برنامج لإ

العالمية مثل تغير المناخ والصحة العالمية. قدم برنامج المعلومات وتحليل الواقع القام . لكن، وكما ورد في وثيقة البرنامج 
على تطوير ونجاح، ومشاريع تركز على النتائج الملموسة التي النفوذ الابتكار والميزانية لفترة الس نتين هذه، سيتم التركيز 

 برنامج ويبو ريسرتشوالملكية الفكرية من أأجل التنمية. كانت الأنشطة الأساس ية للبرنامج في هذا المجال. تضمنت مشروعات 
لى تعزيز الابتكار في مجالوبرنامج ويبو غرين أأمراض المناطق المدارية المهملة )المنس ية(  . السابق كان كونسورتيوم تهدف اإ

آثار هذه  والسل والملاريا. وقدم هذا الأخير منصة لتسهيل نقل التكنولوجيات الخضراء. كان كل جانب التنمية وشعروا أ
 التحديات العالمية معظمهم في البلدان النامية. 

كانت الشرائح من العرض المتاحة عند الطلب.  ( بعض الأنشطة الرئيس ية للبرنامج.كراتيغرالأمانة )الس يد  تأأبرزو  .210
على علاجات ولقاحات جديدة لأمراض البحث والتطوير الويبو رد: كان البحث أأهم نشاط لها. كان الهدف هو تحفيز وتسريع 

باحثين والدراية المتوفرة لل  الملكية الفكريةالمناطق المدارية المنس ية والملاريا والسل، من خلال توفير منبر حيث قدمت 
لى كونسورتيوم توافق على مبادئ معينة. يجب أأن تجعل أأصول  المؤهلين عالميا. يجب أأن أأولئك الذين يرغبون في الانضمام اإ

نتاج في أأي مكان في العالم، وما ينتج عنها من  الملكية الفكرية المتاحة بموجب تراخيص الملوك الخالية للبحث والتطوير والإ
ن خالية من الملوك في جميع أأقل البلدان نموا. وكانت وثيقة مع تفاصيل المبادئ المتاحة خارج مبيعات المنتج يجب أأن تكو

(، BVGHللصحة العالمية )البيوتكنولوجيا شاريع الم القاعة في جميع لغات الأمم المتحدة. توفير شراكة المحور، تدار من قبل 
اف المعنية في منح التراخيص وفرص التعاون البحثي، وهي منظمة غير حكومية مقرها الوليات المتحدة، ودعم الأطر 

طلاق المبادرة في  مكانيات التواصل وخيارات التمويل للبحث والتطوير. تم اإ عضوا و  82عضوا. حاليا، هناك  21مع  4100واإ
ن هناك القليل التعاون البحثي. محفظة المدرات المعنية في المقام الأول. كانت هناك أأيضا بعض التشخيص. ومع ذلك، كا 56

جدا على اللقاحات. وتضمن خط أأنابيب محفظة الأنشطة المتعلقة بالبحوث الأساس ية، واكتشاف، والمصادقة الهدف، 
ن الأمانة قريبا نشر كتاب عن شراكات مختلفة. وبدأأت مسة "اس تضافة"  والتحسين وبعض الأعمال قبل السريرية. فاإ

تنطوي على وضع علماء من الكاميرون ومصر وغانا ونيجيريا  4102ستراليا في عام الصندوق الاستئماني لالترتيبات بدعم من 
وجنوب أأفريقيا في معاهد البحوث في الهند وسويسرا والوليات المتحدة الأمريكية. كان البحث المتاحة على موقع يوتيوب: 

لى التعاون الثلاثي بين منظمة الصحة  العالمية والويبو ومنظمة التجارة العالمية. تم تنظيم فيديو على الويبو رد. وأأشارت الأمانة اإ
لى تكنولوجيا الطبية  ثلاث ندوات التقنية في هذا الس ياق وأأدرجت التفاصيل في الوثيقة. الدراسة الثلاثية، "تعزيز الوصول اإ

بل المنظمات الثلاث. التقاطعات بين الصحة العامة، والملكية الفكرية والتجارة" كان أأول منشور مشترك من ق  -والابتكار 
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كانت هذه المادة متوافرة خارج القاعة. ان الدراسة س تكون متاحة في الإس بانية والفرنس ية والروس ية والصينية والعربية أأيضا. 
لى  . كان سوق التفاعلي الذي يروج الابتكار ونشر التكنولوجيات الخضراء من خلال ربط غرين ويبوتحولت الأمانة اإ

 الخدمات مع أأولئك الذين يسعون حلول مبتكرة. كان الهدف هو تعزيز بيئة للابتكار مع تمكين نشر أأسرع التكنولوجيا ومقدمي
لى جميع أأنحاء العالم، بما في ذلك البلدان النامية. وتضمنت قاعدة بيانات على الإنترنت التي عرضت  للتكنولوجيات الخضراء اإ

فراد والشركات لإدراج  الملكية الفكريةات والأصول العقارية على قائمة من منتجات التكنولوجيا الخضراء والخدم ، وسمحت للأ
احتياجات التكنولوجيا الخضراء؛ والش بكة التي ضمت مجموعة واسعة من اللاعبين في سلسلة القيمة والابتكار والتكنولوجيا 

و ترخيص أأو الوصول أأو توزيع الخضراء، وأأصحاب متصل التكنولوجيات الجديدة مع الأفراد أأو الشركات تبحث لتسويق أأ 
علان عن  مانة أأن مساعدة المنظمات والمؤسسات الصغيرة والمتوسطة والجامعات للاإ التكنولوجيا الخضراء. يمكن للأ

شريكا من مختلف  22الشركاء. حاليا، هناك  22مع حوالي  4102تكنولوجياتها على المنصة. أأطلقت الويبو الأخضر في نوفمبر 
)مجموعة من اتفاقية الأمم المتحدة برنامج الأمم المتحدة للبيئة ضم عدد من المنظمات الرئيس ية كشركاء، بما في ذلك أأنحاء العالم. ان

المناخ البنك برنامج تغيير -( المناخ( وتنمية المعلومات )UNFCCCالإطارية بشأأن تغير المناخ )ش بكة مركز تكنولوجيا 
تغير المناخ. كانت هناك أأيضا العديد من المنشورات والدراسات. كانت بعض العالم(. نظمت أأيضا بعض الأحداث المتصلة ب 

 متوفرة خارج القاعة. 

ن الأمانة تكون قادرة غرين سائران في التطوروويبو ريسرتش ويبو برنامج ( أأن فيتشاردالأمانة )الس يد  تذكر و  .214 . فاإ
تم اس تخدام قدرة تعبوية لتحفيز التعاون بين على مواصلة تطويرها بدعم ومساهمات من الدول الأعضاء. وكانت منظمة 

أأصحاب المصالح المتعددة المؤسسات العامة والخاصة من أأجل تحقيق نتائج ملموسة وتساهم في مواجهة التحديات العالمية من 
ج القاعة. خلال نظام الملكية الفكرية واس تخدام أأدوات الملكية الفكرية. كررت الأمانة أأن المنشورات والدراسات متاحة خار 

ولم تتوفر أأيضا نسخا من الشرائح. وقد وصفت عناص العرض التقديمي في أأكبر بكثير من التفصيل في الوثيقة 
CDIP/13/12 يمكن الحصول على الدول الأعضاء المعنية من خلال تشجيع المؤسسات العامة والخاصة ذات الصلة على .

. أأنها يمكن أأيضا تشجيع تلك المؤسسات برنامج ويبو ريسرتشوث في المشاركة من خلال المساهمة أأو الاس تفادة من البح
علان عن تكنولوجياتها أأو الاحتياجات التكنولوجية على  . الدول الأعضاء التي كان يمكن أأن الصناديق برنامج ويبو غرينللاإ

اس تضافة ترتيبات لتطوير البلاد الاستئمانية في الويبو النظر اقتداء الاسترالي من خلال توفير الأموال لرعاية أأنشطة مثل 
الباحثون في المتبرات للمساعدة في تعزيز الأبحاث في مجالت مثل أأمراض المناطق المدارية المنس ية على وجه الخصوص. 

دعت الأمانة الدول الأعضاء على اس تكشاف هذه الاحتمالت. يمكنهم التصال بالأمانة لمناقشة التعاون أأو التعاون ممكن. في 
أأدلة من  -دوة القادمة التحديات العالمية، واضعي الدراسة بعنوان "تكنولوجيا الطاقة المتجددة: تطور س ياسة والآثار الن

الأدب البراءات" س تدعى لعرض أأعمالهم. أأنها بنيت على دراسة سابقة أأجراها تشاتام هاوس، وذلك باس تخدام بيانات 
اهات في تطوير وتوزيع تكنولوجيات الطاقة المتجددة. ان الندوة أأيضا فرصة والمعلومات التجارية على تحديد الاتج البراءات

 للدول الأعضاء للتفاعل مع الأمانة. وفي الوقت نفسه، س يكون من سعداء لتقديم أأي معلومات قد تكون مطلوبة. 

تحديات العالمية التي ال الملكية الفكرية و شعبة الإعلامية ل حضر الندوات أأنه وفد الوليات المتحدة الأمريكية وقال  .212
وقعت في الماضي على هامش اجتماعات اللجنة. وقد تعلمت الكثير عن البرامج من خلال تلك الاجتماعات. ومع ذلك، كان 

ضافية من خلال الوثيقة والعرض التقديمي الذي كان أأدلى به للتو. المعهد الوطني  من المفيد أأيضا الحصول على معلومات اإ
لبضع س نوات حتى الآن. وأأعرب  برنامج ويبو ريسرتشلة الأبحاث الطبية في البلاد، كان شريكا في الأمريكي للصحة، وكا

الوفد عن سروره لمعرفة المزيد من التقرير حول توس يع منصة وأأنشطة المشاريع الأخرى، ول س يما ترتيبات اس تضافة بدأأت في 
الصحية. الكاميرون ومصر وغانا ونيجيريا وجنوب أأفريقيا والهند  ، مما انعكس حقا الطبيعة العالمية للعمل في العلوم4102عام 

وسويسرا والوليات المتحدة الأمريكية وجميع العاملين في هذه التبادلت العلمية الأولية. أأعرب عن أأمله في أأن كان شيئا يمكن 
، السوق تفاعلي للتكنولوجيات الخضراء أأطلقت في العام الماضي، يبدو برنامج ويبو غرينأأن يس تمر في المس تقبل. لوحظ أأن 

دخالت التكنولوجيا في  811لبنك الدولي وأأكثر من من برنامج الأمم المتحدة للبيئة واشركاء  21أأن بدأأ بداية جيدة مع  اإ
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عن العمل الذي تقوم به لخلق أأداة ممكنة السوق على الانترنت. رأأى الوفد الكثير من الوعد في المنصة. كان مهتما لمعرفة المزيد 
لى المعلومات المتعلقة بالبراءات ذات الصلة التكنولوجيات  المناظر الطبيعية براءة يسمى "الويبو الأساس ية" لتوفير الوصول اإ

ول هذا الصحية الأساس ية. ويود الوفد لسماع المزيد عن أأداة لأنها المتقدمة. شعبة يمكن أأن تس تضيف ندوة وقت الغداء ح
الموضوع على هامش اجتماع اللجنة في المس تقبل، حسب الاقتضاء. وأأخيرا، لحظ الوفد أأن عمل الشعبة مع منظمة الصحة 

العالمية ومنظمة التجارة العالمية بشأأن الملكية الفكرية وقضايا الصحة ومؤثرة جدا. بدءا من التدريب والندوات وورش العمل 
قامة الش بكات، و  الملكية كان من الواضح أأن شعبة كان مساهما رئيس يا في المناقشات وتحسين فهم تقاطع والمطبوعات واإ

 مع الصحة العالمية.  الفكرية

 برنامج ويبو ريسرتشنشطة الويبو الجارية بشأأن مختلف القضايا العالمية، وبخاصة عن تقديره لأ وفد اليابان وأأعرب  .212
ط. حكومتها أأيضا تم توفير مختلف وسائل الدعم في هذه المجالت من خلال ، الذي تم صناعة اليابان بنشابرنامج ويبو غرينو 

دارة الملكية الفكرية ورشة عمل تدريبية للعلماء الأفارقة، الصندوق الاستئماني لل  يابان. وقد اس تخدمت بعض هذه الموارد لدعم اإ
نتاج أأشرطة الفيديو لتسليط الضوء على عمل العلماء "اس تضافت" من قبل أأعضا . تقدم المعرفة، برنامج ويبو ريسرتشء واإ

عقدت التكنولوجيا والس ياسة والممارسة في كينيا في يونيو الماضي: المؤتمر المعني بتغير المناخ الابتكار في أأفريقيا. وقد تم تمويل 
آس يا الصندوق الاستئماني لل جزئي من قبل  والمحيط يابان. وهناك أأيضا خطط لعقد حلقات دراس ية في أأفريقيا ومنطقة أ

طار الذي مكن الصناعة على التبرع للقضايا العالمية.  يجاد اإ الهادئ في المس تقبل القريب. وأأخيرا، أأكد الوفد أأنه من المهم اإ
 وس تواصل التعاون بنشاط مع الويبو في هذا الصدد. 

ول الأعضاء بالمعلومات تزويد الد الجمعية العامةذكر وفد البرازيل الذي قدم الطلب لهذه الدورة المعلومات من قبل و  .215
علامية حققت هدفها كما قدمت الوثيقة لمحة  اللازمة لتقييم التقدم المحرز في البرنامج وأأنشطته. في هذا الصدد، ان جلسة اإ

مانة في الدورة  نه تمكين الدول الأعضاء من توفير التوجيه اللازم للأ . وينبغي للجنة الميزانية 44موجزة عن أأنشطة البرنامج. فاإ
آلية المعلومات على أأساس منتظم لتعزيز قدرة الأمانة الاستشارية لمساعدة الدول الأعضاء. كان من المهم دائما لتحسين تن  فيذ أ

لى اس تمرار هذه  الشفافية في الويبو، ل س يما بشأأن القضايا التي تؤثر على كل الدول الأعضاء. ورحب الوفد عرض ويتطلع اإ
الويبو ل ينبغي أأن يتدخل في المناقشات التي تجري في المحافل المتخصصة بشأأن تغير المناخ، العملية. الأنشطة التي تقوم بها 

والأمن الغذائي والصحة العالمية. كانت التفاقية الإطارية المحفل المناسب لإجراء مناقشات بشأأن تغير المناخ، وخصوصا على 
ة الويبو حول هذا الموضوع على أأساس طوعي وغير ملزمة. طرائق التعريف ونقل التكنولوجيات السليمة بيئيا. وقع أأنشط

خلاء في المواد التي وضعها البرنامج لجعل من الواضح أأن الآراء المعرب عنها في  أأعرب الوفد عن تقديره ممارسة بما في ذلك اإ
آراء الدول الأعضاء والأمانة. وطلب الوفد معلو  آراء أأصحابها ول تمثل بالضرورة أ ضافية عن تنفيذ المنشورات كانت أ مات اإ

لى  لى أأن  برنامج ويبو ريسرتشالمنصات الإلكترونية. وأأشارت اإ التعاون البحثي كانت في مكان اعتبارا من شهر  21وأأشار اإ
فبراير من هذا العام. س يكون من المفيد أأن نعرف كيف شملت العديد من تلك تعاون البلدان النامية فضلا عن تفاصيل 

، أأبرز الوفد أأن أأحدث تقرير للامم المتحدة بشأأن تغير المناخ وذكر أأنه على الرغم من ببرنامج ويبو غرينمشاركتها. فيما يتعلق 
حقوق الملكية الفكرية قوية قد يعزز تطوير ونقل التكنولوجيات الخضراء في البلدان المتقدمة، كان هناك عدم وجود أأدلة لدعم 

لدان. في هذا الس ياق، أأعرب عن حريصة على معرفة المزيد عن العمل والنتائج تعزيز الملكية الفكرية في البلدان النامية الب
 المحققة فيما يتعلق بهذا النظام الأساسي. 

لى أأن أأشار و و  .216 وأأبرزت  CDIP/13/12وثيقة الفد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، اإ
. كانت المفوضية الأوروبية وهي الداعم الرسمي وبرنامج ويبو غرين بو ريسرتشبرنامج وي الجهود الممتاز لجعل الويبو في س ياق 

لى الأمام وتحقيق المزيد من  للويبو رد: بحث. يأأمل الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيها أأن هذه المشاريع يمكن أأن تتحرك اإ
لى تلقي المزيد من التحديثات من شعبة النجاح في معالجة الأمراض المدارية المهملة ونشر التكنولوجيات الخضراء.  أأنها تتطلع اإ

 ، التي كان يعتقد المحفل المناسب لهذه المناقشة. لجنة الميزانيةالتحديات العالمية للملكية الفكرية وعلى هذه المبادرات في س ياق 
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نه يممثل ش بكة العالم الثالث وقال  .217 وتوصياتها.  التنمية جدول أأعمالعرف كيف استرشد عمل الشعبة من قبل يريد أأن اإ
لى توصيات محددة تكون مفيدة في هذا الصدد. شارة اإ  س يكون اإ

وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، وذكر أأن الويبو رد: كان بحث مبادرة جيدة جدا. نفذت بطريقة ناجحة وذكر  .218
طلاق حتى الآن. لحظ الفريق أأن نظام الملكية الفكرية الحالي عملت بشكل جيد من منظور  لى اإ نقل التكنولوجيا. وأأشارت اإ

العام الماضي. كان سعيدا لمعرفة أأن المشروع قد حصلت على بداية جيدة، وتم تطويره بطريقة جيدة. لبرنامج ويبو غرين ناجح 
وشارك أأعضاء الفريق بنشاط في جلسات الإحاطة مفيدة جدا التي أأجريت باس تخدام هامش اللجان المتلفة. أأنها تشارك 

. تأأمل المجموعة أأن نظمت دورات 08ط في المناقشة في لجنة بناء السلام، التي هي المحفل المناسب لمناقشة برنامج بنشا
علامية على هامش اللجان المتلفة ومناقش تها في المحفل المناسب، وهي ستس تمر في  بطريقة جيدة. وفي الوقت  لجنة الميزانيةاإ

لى  الجمعية العامةنفسه، اعترفت قرار  لى اللجنة باعتباره قرارا الوحيد، مع الأخذ بعين الاعتبار اإ طلب تقرير من برنامج اإ
الصورة الكاملة ووضع البرنامج والميزانية في تلك اللحظة. كان العرض الذي قدمته الأمانة بالمعلومات. ينبغي مواصلة هذا 

 النوع من التمارين في المحفل المناسب. 

الفكرية عنصرا حاسما التي يمكن أأن تساعد البلدان المتقدمة والنامية لتسهيل تنفيذ صح وفد المكس يك أأن الملكية و .211
 الالتزامات الوطنية والدولية. فاإنها ترغب في معرفة المزيد حول ما تم القيام الويبو في هذا الصدد. 

ية قد جرت في اللجنة ذكر وفد ش يلي أأن هذه المناقشات كانت مهمة جدا. حقيقة أأن عرض على قضايا التنمية والعالم و  .211
لى أأنها تعمل في المناطق المتلفة والتحدث مع غيرهم من العاملين في مجال التنمية. كان هذا مهم جدا. في الوقت  أأشارت اإ

نفسه، أأبرز الوفد أأن هناك جوانب أأخرى تتعلق التحديات العالمية التي ينبغي أأن تدرس في اللجان الأخرى والمناطق 
مكانية مناقشة هذه المسائل في مختلف المجالت واللجان المنظمة.  الأخرى في المنظمة.  ل ينبغي استبعاد اإ

 الرئيس الأمانة للرد على أأس ئلة وتعليقات من الحضور. وجعا  .210

لى سؤال من وفد البرازيل على عدد من أأوجه التعاون التي تنطوي على البلدان فيتشاردالأمانة )الس يد  وأأشارت .214 ( اإ
عداد وس تقدم عندما كانت جاهزة. شملت التعاون على مس اتفاقيات الاس تضافة التي النامية. المعلوم ات ويجري حاليا اإ

اس تفادت الأبحاث في أأفريقيا. وأأجريت أأنشطة تدريبية للباحثين الأفارقة أأيضا في جنيف وجنوب افريقيا. فيما يتعلق بمشاركة 
. كما شاركت في مؤتمرات هاتفية لمواصلة برنامج ويبو غريناس يا في كان شريكا أأسفورتيك كل من البرازيل وذكرت الأمانة أأن 

تطوير منصة. لم يكن هناك أأي احتياجات التكنولوجيا. ربما يمكن أأن تساعد وفد الأمانة للوصول في هذا الصدد. أأشارت 
لى  طلاق  كان واحدا من الشركاء المؤسسين. ومثلبيوكروز وذكر أأن  برنامج ويبو ريسرتشالأمانة أأيضا اإ ذلك عندما تم اإ
ذا كان وفد ويمكن أأيضا أأن تساعد الأمانة لتشجيع المزيد من المشاركة في 4100منصة في نوفمبر  . وس يكون من المفيد اإ

. برنامج ويبو ريسرتش، وهو مؤسسة بحثية كبيرة ومهمة، وكان عضوا في فورتيك. كان يسر الأمانة أأن برنامج ويبو ريسرتش
ذا استرشد عمل الشعبة من قبل  ،  جدول أأعمال التنميةفيما يتعلق بالسؤال الذي طرحه ممثل ش بكة العالم الثالث على ما اإ

في الوثيقة. ورأأى شعبة ساهم أأيضا في بعض البلدان الأخرى،  24و  21، 21، 45و تم ذكر  01ذكرت الأمانة أأن التوصيات 
نه ساهم بشكل ملموس في تلبية أأهداف . لذلك، ف20و  48بما في ذلك التوصيات  . وافقت الأمانة تماما جدول أأعمال التنميةاإ

مع التعليق الذي أأدلى به وفد البرازيل أأن الويبو ل ينبغي أأن يتدخل في المناقشات في المحافل المتخصصة الأخرى. قدمت 
في بعض المناقشات التي جرت في منظمة  الويبو المشورة محايدة عندما يطلب منها ذلك. ولم تتدخل. على سبيل المثال،

الصحة العالمية، وطلب من الويبو لتقديم معلومات واقعية حول قضايا مثل المراحل براءة بعض المركبات التي لها صلة بفيروس 
لطلب، . كان هذا هو نوع المعلومات التي تقدمها المنظمة. وجاء ذلك عقب المناقشات لتوفير المعلومات عند اH1N1أأنفلونزا 

 وعدم المشاركة كطرف في المناقشات. 
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ج الوطنية المتعلقة بالتخلي عن حق المؤلف - CDIP/13/INF/6النظر في الوثيقة   التحليل المقارن للنه 

لى أأنه دعا  .212 لى النظر في تحليل مقارن للنهج الوطني على التنازل الطوعي حقوق الطبع والنشر. وأأشار اإ الرئيس اللجنة اإ
قال في  المواصفاتلدراسة في دورته المقبلة. وقد ناقش ا مواصفاتعة، طلبت اللجنة من الأمانة أأن تعرض في دورته التاس

لى تقديم الوثيقة.   الدورة العاشرة للجنة وطلب من الأمانة المضي قدما في الدراسة. ودعا الأمانة اإ

عداد الدراسة نوقش أأول مايو  (نتيريلالس يد )وأأشارت الأمانة  .212 أأثناء مناقشة الوثيقة المعنونة  4104أأن اإ
)أأ( من دراسة اس تطلاعية حول حق المؤلف  4)و( و  0)ج( و  0"السيناريوهات والخيارات المحتملة بخصوص التوصيات 

ن التنازل ا 0(. التوصية CDIP/9/INF/2والحقوق المجاورة والملك العام ") لطوعي عن حق المؤلف في )ج( على التالي: "اإ
لى الحد الذي  المصنفات والتفاني في الملك العام ينبغي الاعتراف بأأنه ممارس تها المشروعة للحقوق النشر والتأأليف التفرد، اإ

تسمح به القوانين الوطنية )ربما باس تثناء أأي التخلي عن أأخلاقية حقوق( وعلى حالة وأأعرب رسميا، أأبلغ والموافقة الحرة 
عداد الدراسة مع فهم للمؤلف.  جراء مزيد من الأبحاث للخروج على هذه النقطة. "وافقت اللجنة على اإ ومن المؤكد أأنه يمكن اإ

لى أأن يكون متوازنا في تلبية مصالح المس تخدمين وأأصحاب الحقوق. وعلاوة على ذلك، ينبغي أأن الدراسة لم يشجع  أأنه يتاج اإ
في دورته  المواصفاتنهج المتلفة المطبقة في مختلف البلدان. ناقشت اللجنة أأي نظام محدد، بل مجرد تسليط الضوء على ال

وطلب من الأمانة المضي قدما في الدراسة، مع الأخذ في الاعتبار الملاحظات التي أأبدتها الدول الأعضاء. وفقا  01العاشرة 
جراء تحليل مقارن من قبل الدكتور أأندريس  ن الملكية الفكرية، جامعة ساسكس، ، محاضر في قانوغواداموزلذلك، تم اإ

 المملكة المتحدة. دعت الأمانة استشاري، وهو من مواطني كوس تاريكا، لتقديم الدراسة. 

الدراسة. وذكر أأن قضية التخلي الطوعي حقوق الطبع والنشر عناص ( أأبرز غواداموزالمستشار )الدكتور وعرض  .215
ما تجاهل أأو عدم التعامل بوضوح مع في العديد م ن القوانين. في بعض الوليات القضائية، لم يكن يجوز لأصحاب الحقوق واإ

لى طبيعة حق المؤلف نفسه. المبرر الاقتصادي أأو  على التنازل طوعا حقوقهم، بينما سمح البعض الآخر. هذا يمكن أأن ترجع اإ
لى الملكية التقليدية. ولذلك، ينبغي أأن ي كون من الممكن لأصحاب الحقوق النفعية لحقوق الطبع والنشر رأأى أأنها أأقرب اإ

ذا كان يعتبر حقوق الطبع والنشر من منظور أأخلاقي، مماثلة لحق  للايجار أأو بيع أأو حتى التخلي عن حق المؤلف. ومع ذلك، اإ
غير قابل للتصرف للشخصية، في التخلي عنه س يكون من المس تحيل. وهكذا، كل ذلك يعتمد على النظرية السائدة بشأأن 

ليها المصطلحات المس تخدمة في التقرير. عبارة "التنازل" و "نبذ" حماية حق المؤ  لف في كل ولية قضائية. مستشار المشار اإ
قد يكون لها بعض دللت سلبية، وخاصة بالنس بة لأولئك الذين يرغبون في تعزيز نطاق الملك العام. في بعض الدوائر، 

لى ولذلك يفضل مصطلح "التفاني". حاول تقرير للتغلب على  هذا عن طريق اس تخدام كل المصطلحات بالتبادل. وبالإضافة اإ
ذلك، تم اس تخدام مصطلح "التخلي" بطريقة كان مختلفا قليلا عن س ياقها المعتاد. وشمل التقرير عدة بلدان. كان واحدا من 

ذا كانت البلدان التي وفرت حماية قوية للحقوق المعنوية س تكون قادرة على السماح  للتنازل أأو التخلي حق الماوف ما اإ
المؤلف. في هذا الصدد، كانت كينيا مثال جيد. في كينيا، كان من الممكن للمؤلفين لنبذ حقوق الطبع والنشر الخاصة بهم. المادة 

لى 0) 25 ]...[ )ب( يعمل في مجال الكتاب الذي تخلت الملك العام ( من قانون حق المؤلف صح، "الأعمال الآتية تنتمي اإ
( من قانون صح قائلا "لأغراض الفقرة )ب( ونبذ من قبل المؤلف أأو خلفه في عنوان حقوقه يجب 4) 25المادة  حقوقهم".

أأن يكون خطيا وعلى الملأ ولكن ل يكون أأي تنازل من هذا القبيل ل يكون مخالفا لأي كان الالتزام التعاقدي السابق 
راءات لنبذ. قدمت كولومبيا مثال جيد على كيف يمكن فصل تنازل المتعلقة بعمل. "هذه الممارسة الجيدة كما وصفت الإج

مكانية نقل  المؤلف والحقوق المعنوية. جعلت قانون حق المؤلف تمييز واضح بين الطبيعة غير القابلة للتصرف الحقوق المعنوية واإ
من القانون ما يلي: "الفن.  21ادة أأو التنازل عن حقوق التراثية. على الرغم من سمح تخلي حقوق التأأليف والنشر، وذكرت الم

( الحقوق المعنوية ][ المذكورة أأعلاه ل يجوز التنازل عنها أأو نقلها. عندما نقل المؤلفين وتأأذن ممارسة حقوقهم التراثية أأنها 0) 21
ليها في العقد منها، و]الأخلاقية[ الحقوق المنصوص عليها في هذه المادة الا حتفاظ ". تم فصل تمنح التمتع والتصرف المشار اإ

علاج حقوق التراثية والحقوق المعنوية أأيضا في وليات قضائية أأخرى مثل ش يلي. ل يمكن التنازل عن الحقوق المعنوية في 
معظم البلدان. ومع ذلك، سمح تنازل المؤلف في بعض البلدان مثل ش يلي وكولومبيا والهند وكينيا. لم يكن هذا واضحا في 
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القضائية الأخرى التي تم تحليلها. مزيد من التفاصيل يمكن العثور عليها في التقرير. كان من المفهوم أأن العديد من الوليات 
حقوق الطبع والنشر مهم جدا بالنس بة للاقتصاد والناس بشكل عام. يمكن العثور على بعض الأمثلة التخلي حقوق الطبع 

العلمية المعنية مثل مشروع الجينوم البشري ومشروع هاب ماب، والنشر من قبل الأفراد والمؤسسات. معظمهم من المشاريع 
وهو جهد دولي لتحديد أأوجه التشابه والكتالوج الوراثية والاختلافات في البشر لأغراض الصحة. يمكن تجاوز الشكوك 

كانت العديد علم، (. و CC0صفر )المشاع الإبداعي القانونية المحيطة نبذ من خلال اس تخدام أأنظمة التراخيص المفتوحة مثل 
لى الملك العام لتراخيص أأضيق مع العديد من القيود. تعمل  وعرضت جميل تراخيص تتراوح بين يكرس العمل مباشرة اإ

CC0  لى أأقصى حد يسمح به القانون. سمحت لنبذ والتفاني واضحة في الملك العام الذي يتنازل المؤلف عن حقوق التراثية اإ
ذا كان ل يجوز التنازل الطوعي في ولية قضائية، خالية من  الطوعي حق المؤلف والتنازل عن جميع الحقوق التراثية. فاإ

لغاء وغير مشروط لممارسة جميع  الاتاوات، غير قابلة للتحويل، غير ترخيص من الباطن، رخصة غير حصرية وغير قابل للاإ
، بما CC0هناك العديد من الشركات التي تبنته  الحقوق في العمل أأن يمنح. كان هذا نفس تأأثير وضع العمل في الملك العام.

أأيار، أأصدرت حكومة  1في ذلك المكتبة البريطانية، مكتبة جامعة هارفارد، وحكومة هولندا، جامعة مونتريال ويوروبيانا. في 
عالمي الملك العام الوليات المتحدة الأمريكية خطة العمل البيانات المفتوحة في الوليات المتحدة. تم الترخيص لها بموجب ال

. وفي الختام، أأكد المستشار أأنه لم يجد الكثير من الأدلة على أأن هناك العديد من الأفراد الذين يرغبون في CC0 1.0التفاني 
التخلي عن حقوق الطبع والنشر الخاصة بهم. وقد تم ذلك في الغالب من قبل المؤسسات التي لديها شكل ما من أأشكال 

لى الملك العام. وكانت هذه منطقة مهمة لإجراء مزيد من البحوث. الالتزام العام أأو   التشريعي لتكريس الأعمال اإ

 أأغلق الرئيس مناقشة هذا البند نظرا لعدم وجود ملاحظات من الحضور. و  .216

ا التشريعي مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني المتعدد الأطراف وتنفيذه - CDIP/13/10النظر في الوثيقة 
 الجزء الثالث -على الصعيد الوطني والإقليمي 

مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني المتعدد الأطراف وتنفيذها بشأأن باب النقاش فتح الرئيس  .217
لى تقديم الوثيقة. الجزء الثالث -التشريعي على الصعيد الوطني والإقليمي   . ودعا الأمانة اإ

عداد وثيقة على اثنين من المرونة الحادية عشرةذكرت الأمانة )الس يد اليمان( أأنه في الدورة  .218 ، وطلب من اللجنة اإ
، البراءات، أأو الاستبعاد من البراءاتللنباتات، والمرونة فيما يتعلق و  البراءاتالمتعلقة بالبراءات، وهي نطاق الاستبعاد من 

ذات الصلة. وتناولت  البراءاتنت منهجية لإعداد وثيقة لنفس الوثائق السابقة على المرونة الاختراعات المتعلقة بالبرمجيات. كا
جوانب المرونة قال وشملت اثنين من المرفقات التي تحتوي على الجداول التي تصنف مختلف جوانب المرونة والأحكام 

لى  جزأأين. الجزء الأول يركز على نطاق الاستبعاد من القانونية ذات الصلة في عدد من الوليات القضائية. تم تقس يم الوثيقة اإ
من اتفاق  47.2للنباتات. وقدمت، على وجه الخصوص، توضيحا للطرق مختلفة لتنفيذ التزاماتها بموجب المادة  البراءات

اتات والأصناف تريبس فيما يتعلق النباتات. لم يشملها الحيوانات وأأصناف النباتات في الدراسة. وثيقة أأبرزت الفرق بين النب
آليات الحماية المتوفرة للاختراع معين.  النباتية. كان التمييز مهم لأنه في العديد من الوليات القضائية التي كان الخط الذي يقسم أ

)ب( من اتفاق تريبس في قوانين البراءات في الدول الأعضاء فيما يتعلق  47.2وقد تم تنفيذ الوثيقة تركز على طريقة المادة 
. باس تثناء الأصناف النباتية من حماية البراءاتاتات. تم تحديد الخيارات المتلفة بما في ذلك، باس تثناء النباتات من حماية النب

 البراءاتللنباتات. وباس تثناء أأو السماح  للبراءات. السماح البراءات. باس تثناء النباتات والأصناف النباتية من حماية البراءات
لى الأحكام الواردة في القوانين الوطنية. من العملية البيولوج  نتاج النباتات. ويتضح هذا في الوثيقة مع الإشارة اإ ية الأساس ية لإ

المتعلقة بالبرمجيات والمناهج المتلفة المعتمدة على المس تويات الوطنية  البراءاتقدم الجزء الثاني توضيحا من القضايا المتعلقة 
قليمية. بدأأت مع مقدمة عامة اإ  لى الاختراعات ذات الصلة البرمجيات. لم اتفاق تريبس ل يتوي الأحكام التي كانت محددة والإ

من التفاقية ينص على حماية برامج الكمبيوتر تحت  01.0من الاختراعات ذات الصلة البرمجيات، في حين أأن المادة  البراءات
 47.4من التفاقية. المواد  47.0ختراعات في المادة من الا براءاتقانون حقوق التأأليف والنشر. تأأسست المبدأأ العام ل
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. يمكن تصنيف القوانين الوطنية للدول الأعضاء تحت ثلاث البراءاتالمنصوص عليها بعض الاس تثناءات الممكنة من  47.2و
لى من برامج الكمبيوتر البراءات. السماح صاحة على البراءاتفئات، وهي، باس تثناء برامج الكمبيوتر صاحة من  . وتفتقر اإ

 من برامج الكمبيوتر.  البراءاتأأحكام محددة بشأأن 

كرر وفد ش يلي موقفه على أأهمية المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني متعدد الأطراف. ساهم وجود هذه و  .211
لى المعرفة. مجلس ال  ش يوخ في جمهورية تش يلي المرونة وحرية كل بلد لتنفيذها للتوازن بين حقوق الملكية الفكرية والوصول اإ

نه مساعدة السلطات على  كان يناقش مشروع قانون وس تكون الدراسة على المرونة أأن تكون مفيدة جدا في هذا الصدد. فاإ
طار اتفاق تريبس والصكوك الدولية الأخرى.   فهم أأفضل لأوجه المرونة المتاحة في اإ

لى  الملكية الفكريةنظام  بعض البنود حيث جاءعلى طلب وفد البرازيل بضعة تصحيحات و  .201 الخاص به. وأأشارت اإ
نتاج النباتات والحيوانات في الفقرة  لى أأن مفهوم العملية البيولوجية  22اللوائح البرازيلية على عمليات لإ من الوثيقة، وأأشار اإ

لى مبادئ توجيهية أأك ثر تحديدا في هذا الطبيعية ونقلت بشكل صحيح في النص. ومع ذلك، ينبغي الحاش ية المقابلة الرجوع اإ
في مجال التكنولوجيا الحيوية والصناعات الدوائية  البراءاتالموضوع، وهي، ث تحولت المبادئ التوجيهية البرازيلية لفحص 

لى المعلومات المقدمة في جدول يلخص نطاق استبعاد من 4114سنت في شهر أأغسطس  للنباتات في  البراءات. الوفد اإ
من الوثيقة. ورأأى انه قد يكون هناك بعض الارتباك في تجميع البيانات حول البرازيل لقانون  4بلدان مختلفة في الملحق 

الملكية الفكرية لم يذكر صاحة مصطلح "مصنع"، "الأصناف النباتية"، "الحيوان" و "السلالت الحيوانية"، ولكن تضمن 
ثية "و" العملية البيولوجية الطبيعية ". في هذا الصدد، عبارات مثل "المعيشة الكائنات الحية "،" الجينوم "،" المادة الورا

باس تثناء المعدلة وراثيا الكائنات الحية الدقيقة. ولذلك، طلب الوفد من  البراءاتكان القانون واضحا على استبعادهم من 
 الأمانة أأن تحقق من كل مداخل وتصحيح الجدول. 

لحقوق المتعلقة بالبراءات كانت مهمة لأنها جعلت من الممكن وذكر وفد الأرجنتين أأن الاس تثناءات والقيود على ا .200
التي كانت متوازنة بشكل جيد. انهم تمكين البلدان على التكيف مع تشريعات الملكية الفكرية  الملكية الفكريةتصميم نظام 

مكانية استبعاد بعض 47.2لستراتيجيات التنمية الوطنية. المادة  . البراءاتالموضوعات من  )ب( من اتفاق تريبس تنص على اإ
ما عن طريق  أأو نظام قانونى خاص فعال أأو أأي مزيج منها. اعتمد  البراءاتوينبغي أأن توفر الدول لحماية الأصناف النباتية اإ

، بما في ذلك حماية الابتكارات المتعلقة  البراءات. ووضع مبادئ توجيهية لتسجيل 4102في الأرجنتين في ديسمبر  422قرار 
والتكنولوجيا الحيوية الحية. ل تعتبر المواد التي كانت موجودة مس بقا في الطبيعة لتكون الاختراعات لأغراض قانون  بالمواد

لى الفرد الكامل  البراءات. ل تعتبر المادة الحية تتكون من نباتات أأو مواد الإكثار وأأجزائه أأو المكونات التي تؤدي اإ
نت الأصناف النباتية ل براءة. كانت محمية من قبل نظام خاص بموجب القانون الاختراعات وكانت بالتالي ل براءة. كا

من اتفاقية الاتحاد الدولي. وذكر الوفد أأن حماية الأصناف النباتية من  0178على البذور وتربية النبات وقانون عام  41.427
على أأنواع يقتصر البحث والتطوير من شأأنه أأن يخلق احتكارات في منطقة ذات أأهمية حيوية. سوف  البراءاتخلال 

. حقوق المزارعين على حفظ البذور لس تخدامها الخاص من شأأنه البراءاتالنباتات والبذور للاس تخدام الحصري من أأصحاب 
من اتفاقية الاتحاد الدولي. من المهم أأن نضع في الاعتبار  0178أأيضا أأن تكون محدودة. وبالتالي، قد اعتمدت الأرجنتين لعام 

ن النباتات والأصناف النباتية والبذور كانت المدخلات الأساس ية في السلسلة الغذائية. أأنها أأثرت على أأسعار المواد الغذائية أأ 
 والأمن الغذائي في البلدان. 

ذكر وفد اليابان أأن الوثيقة تضمنت بعض أأخطاء واقعية فيما يخص القوانين والممارسات الوطنية. وقد قدم تصويبات و  .204
لى الأ  مكان الأمانة أأن تقدم وثيقة منقحة في دورة مقبلة. اإ ذا كان باإ  مانة في الكتابة. وبالتالي، س يكون موضع تقدير أأنه اإ

لى فد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، أأشار و  .202 على  CDIP/13/10تلك الوثيقة  ةبنياإ
لى المرونة المتعلقة بالبراءات، وممارسة CDIP/5/4و CDIP/7/3الوثيقتين  . أأنها تمثل الجزء الثالث من تحقيقات اللجنة اإ
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الأمر الذي يدل على المرونة الحالية في مختلف الأطر والنظم القانونية المتعددة الأطراف. المرفقات شاملة في الوثيقة 
CDIP/13/10 رونة المتعلقة بالبراءات. قد تساعد البلدان على قد تكون وس يلة مفيدة لتبادل المعلومات حول اس تخدام الم

اتخاذ خيارات الس ياسات الخاصة بها، على وجه الخصوص، في التنفيذ الجاري لتفاق تريبس. ومع ذلك، ل ينبغي أأن ينظر 
لى المرونة التي جرى التحقيق عن توصيات الويبو أأو الدول الأعضاء في منظمة التجارة العالمية، ولكن الخيار  ات لعتمادها اإ

 على الحكم في كل دولة من الدول الأعضاء عند الاقتضاء. 

طلب وفد غواتيمال تصحيح أأن يكون جعلت في المراجع لتشريعها الوطني في مرفقات هذه الوثيقة. صدر المرسوم رقم و  .202
 ، كما نقلت في الوثيقة.4111، وليس أأيلول 4111في نوفمبر  57-4111

لى أأن يسمح اتفاق تريبس البلدان قدم وفد الهند بعض الملاو  .205 حظات العامة على الدراسة. ذكر أأن الوثيقة بدت تشير اإ
عفاء أأن الكائنات الدقيقة من هذا الاستبعاد. أأنه يعني ضمنا أأن جميع الكائنات الدقيقة البراءاتلستبعاد النباتات من  ، وتم اإ

ذا كانكانت براءة. ومع ذلك، اقترح التفسير الحرفي للاتفاق تريبس أأ  ل اإ براءة يشكل ت الن الكائنات الدقيقة يمكن أأن يكون اإ
. وبعبارة أأخرى، يجب أأن تكون جديدة وغير واضح. ولذلك، يمكن أأن تحدث بشكل طبيعي الكائنات البراءاتتفي بمتطلبات 

أأيضا على الجينات،  )ب( من اتفاق تريبس. هذا ينطبق 47.2، بما في ذلك بموجب المادة البراءاتالدقيقة ل تقع ضمن نطاق 
البلازميدات وهلم جرا التي تحدث بشكل طبيعي. لم شيء كان القديم ل تصبح براءة على اكتشاف خاصية جديدة، على 

النحو المنصوص عليه في مذهب الاس تنساب. تحس با لأصيل، ليس من الضروري أأن يعترف سمة متأأصلة في وقت 
. ويدعي لس تخدام جديد، وظيفة جديدة أأو غير معروفة الملكية التي كانت الاختراع. كان شيئا موجودا بالفعل ل براءة

موجودة أأصلا في حالة التقنية الصناعية السابقة لم يجعل بالضرورة المطالبة براءة. على سبيل المثال، سلسلة المروج ادعى 
ن متوقعا من قبل البلازميد التقنية حصل عليها تسلسل البلازميد التقنية الصناعية السابقة التي لم التسلسل سابقا، كا

الصناعية السابقة التي تمتلك بالضرورة نفس تسلسل الحمض النووي كما ادعى أأليغنوكليوتيد[. هذا ل يمكن أأن يكون موضوع 
براءة، كما أأن اكتشاف خصائص مادة معروفة لم تجعل من الرواية. وأأشارت الدراسة أأنه على الرغم من النباتات استبعدت، 

لايا النباتية أأو الجينات قد تكون براءة كما في حالة بعض الوليات القضائية. ومع ذلك، قد يزداد تم اس تجواب هذا النهج الخ
 في الس نوات الأخيرة. هذا وينبغي أأيضا انعكست في التقرير. 

)ب(، لم يأأخذ بها  47.2دة ن هذه المرونة ينبغي دائما الحفاظ لأن اتفاق تريبس، في هذه الحالة المااإ وقال وفد تنزانيا  .206
ذا كانت أأو لم تكن براءة.  لى زراعة أأنواع وطلب توضيحا بشأأن ما اإ  بعيدا عن السلطات القضائية الوطنية. وأأشار الوفد اإ

ذكر وفد الكاميرون أأن الدراسة كانت مهمة لدول مثل تلقاء نفسها البحوث الزراعية حيث تم تقلع مرة أأخرى. و  .207
نه توفير مبادئ توجيهية لمعاهد البحوث الزراعية وتشجيع البحوث في النباتات. وس يكون من المفيد جدا ل  لكاميرون. فاإ

لى خطأأين في الوثيقة. صدر قانون الملكية الصناعية من المكس يك في  .208 ، 0110يونيو عام  47وأأشار وفد المكس يك اإ
 . 4104أأبريل  2، وليس 4104أأبريل  1. كان التعديل الأخير في 0110يونيو  45وليس 

فنزويلا عن اعتقاده والتي تم ربط المرونة المتعلقة بالبراءات مع التنمية وحيز الس ياسات المتاح للبلدان فيما وفد وأأعرب  .201
مكانية تغطية المرونة في مجالت الملكية الفكرية مثل العلامات التجارية الأخرى. كانت الملكية الفكريةيتعلق  . أأثار الوفد اإ

لى المرونة المتعلقة بالبراءات. ومع ذلك، يمكن أأيضا أأن يكون هناك مرونة في المجالت الأخرى التي هناك دراسات شاملة ع
 قد تكون مهمة بالنس بة لجميع البلدان. 

لى القانون المدني الروسي، وليس قانون اطلب وفد الاتحاد الروسي صحيحو  .241 . وقال البراءات. ينبغي أأن تشير الوثيقة اإ
ن الاتحاد الروسي لي لى مادة محددة الصحيحة. البراءاتس لديه قانون اإ  . ومع ذلك، كانت الإشارة اإ
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وفد كوس تاريكا عن تأأييده للتعليقات التي أأدلى بها وفد فنزويلا. ساعدت ثائق من هذا النوع لتسليط الضوء وأأعرب  .240
طار مختلف  الوليات القضائية. لذا، ينبغي على الأس باب التي تجعل بعض الموضوعات يمكن أأن تكون محمية أأو غير محمية في اإ

أأن تشمل مناطق أأخرى من الملكية الفكرية مثل تلك التي اقترحها وفد فنزويلا. وأأيدت هذا الطلب لأن الوثائق من شأأنه 
 أأن يساعد البلدان على التكيف قوانينها مع المعايير الدولية السائدة أأفضل. 

قة والعمل الذي تقوم به الأمانة في هذا الصدد. وكانت المعلومات كرر وفد السلفادور أأنه رأأى قيمة كبيرة في الوثيو  .244
الواردة في دراسة قيمة للغاية وذات الصلة، كما ذكر وفد كوس تاريكا وغيرها. وأأيد أأيضا البيان الذي أأدلى به وفد فنزويلا. كان 

ن من دواعي سرور الوفد مع العمل تشجيع السلطات على المساهمة بنشاط أأكبر لجهود الأمانة لإثراء وتحديث الوثيقة. كا
 الذي تم القيام به على مدى فترة طويلة من الزمن. 

صح وفد أأوروغواي أأن العمل المنجز على المرونة المتعلقة بالبراءات كان قيما للغاية. ساعد تحليل لتسليط الضوء و .242
ل مراعاة التعليقات التي أأدلت بها الوفود، على مختلف جوانب الملكية الفكرية. وعلى الرغم من وثائق يمكن تحسينها من خلا

وكان العمل المنجز جيدة وذات قيمة للدول الأعضاء، ول س يما مكاتب الملكية الفكرية كما كانت مسؤولة عن تنفيذ تشريعات 
نزويلا أأن الملكية الفكرية. وحث الوفد على مواصلة هذا العمل في الويبو. كما انضمت الوفود الأخرى في دعم اقتراح وفد ف

العمل على المرونة ل ينبغي أأن يقتصر على المرونة المتعلقة بالبراءات. وأأيدت دراسة المرونة في مجالت أأخرى من الملكية 
 الفكرية في ضوء تأأثير ذلك على المجتمع. 

 الرئيس الأمانة للرد على أأس ئلة وتعليقات الحضور.  ادعو  .242

لى أأخطاء وأأشارت  .245 أأنه سيتم تصحيحها عندما تم تنقيح الوثيقة. ث  تواقعية في الوثيقة، وذكر الأمانة )الس يد اليمان( اإ
لى التعليق الذي أأدلى به وفد تنزانيا. وكان الغرض من وثيقة لتحليل مساحة الس ياسة التي كانت متاحة بموجب  أأشار اإ

نفيذها في الأطر القانونية الوطنية المعاهدات المتعددة الأطراف مثل اتفاق تريبس، وتسليط الضوء على الخيارات المتلفة لت 
قليمية دون اتخاذ أأي توصيات في هذا الصدد. فيما يتعلق الأصناف النباتية، ذكرت الأمانة أأن اتفاق تريبس يسمح للدول  والإ

نها استبعدت في العديد من الوليات االبراءاتالأعضاء في منظمة التجارة العالمية لستبعاد النباتات من  لقضائية، . ولذلك، فاإ
كما هو مبين في الوثيقة. كانت هناك أأيضا العديد من الوليات القضائية الأخرى التي استبعدت فقط الأصناف النباتية. 

، البراءاتعندما تم استبعاد هذه، يمكن بعض التطورات مثل التعديلات أأو التحسينات الوراثية للنباتات أأن تخضع لحماية 
ية البراءات الأوروبية. العديد من الوليات القضائية التي نصت على استبعاد الأصناف النباتية، كما هو الحال بالنس بة للاتفاق 

من تطورات معينة في النباتات. وكانت هذه المرونة. وبالمثل، كان استبعاد النباتات وكذلك الأصناف  لبراءاتيسمح ل
لى عدد من الوليات النباتية أأيضا المرونة. كان كل الخيارين للدول الأعضاء في منظ مة التجارة العالمية. أأشارت الوثيقة أأيضا اإ

لى التعليقات التي أأدلى بها وفد الهند. نوقشت  من المواد  البراءاتالقضائية حيث كانت النباتات براءة. وأأشارت الأمانة اإ
هذه المواد، والموقف  اءاتبر . وناقشت قضايا تتعلق CDIP/7/3الموجودة في الطبيعة بقدر كبير من التفصيل في الوثيقة 

من المواد التي، على الرغم موجودة في الطبيعة، وتعرضوا لعملية تقنية لمن العزلة، وتنقية أأو  البراءاتالذي اتخذته الدول على 
ذا ما  التوليف. كما هو موضح في الوثيقة، في بعض الوليات القضائية، المواد الموجودة في الطبيعة يمكن أأن تكون براءة اإ

تعرضوا لمثل هذه العملية. هذا ينطبق على الكائنات الحية وكذلك أأنواع أأخرى من المواد مثل المواد غير الحية التي كانت 
حددت عدم وجود تعريف في  CDIP/7/3موجودة بالفعل في الطبيعة. على الكائنات الدقيقة، ذكرت الأمانة أأن الوثيقة 

من اتفاق تريبس ومرونة. وثيقة توضح المناهج المتلفة التي اعتمدتها البلدان في هذا الصدد. تلك التي اعتمدت  47.2المادة 
التعريف الواسع لمصطلح "الكائنات الدقيقة" يسمح المزيد من التطورات في هذا المجال ليكون براءة، بالمقارنة مع غيرها من 

 هات التي اعتمدت تعاريف أأضيق لهذا المصطلح. الج 

ذ أأغلق الرئيس المناقشات بشأأن الوثيقة و  .246  لم تكن هناك تعليقات أأخرى من الحضور. قيد النظر اإ
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الوثيقة ) العمل المقبل بشأأن مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني متعدد الأطرافالنقاش حول  مواصلة
CDIP/10/11  والوثيقةCDIP/10/11 Add.) 

لى الرئيس اللجنة  ادع .247 متعدد القانوني في الإطار  المتعلقة بالبراءاتأأن تواصل مناقش تها بشأأن مواطن المرونة اإ
لى أأنه تمت مناقشة هذه الوثائق في CDIP/10/11 Addو CDIP/10/11 تينق ي وث الالأطراف الواردة في  . وأأشار اإ

. وقد تم تحديد أأربعة مجالت. وطلبت اللجنة من الأمانة للقيام بمزيد من العمل بشأأن المناطق ةالحادية عشر و الدورتين العاشرة 
لى تقديم CDIP/13/10المشمولة في الوثيقة  ، وقررت مواصلة المناقشات حول المناطق المتبقية. ودعا الأمانة اإ

 .CDIP/10/11 الوثيقة

لى وأأشارت الأمانة )الس يد اليمان(  .248 للجنة. وغطت أأربعة مجالت الممكنة للعمل في العاشرة  الدورة عرض الوثيقة فياإ
، طلبت اللجنة من الأمانة القيام بالمزيد من العمل على الحادية عشرةذات الصلة. في دورته  البراءاتالمس تقبل على المرونة 

الأخرى أأن يكون أأولوية  . ومع ذلك، لم تعتبر اثنين من المجالتCDIP/13/10مجالين. غطيت هذه اللجنة في الوثيقة 
نفاذ  ، والتدابير المتعلقة بالأمن البراءاتعندما جرت مناقشات. أأنها المعنية المرونة لتطبيق / ل ينطبق العقوبات الجنائية في اإ

لى الحد من حقوق  لى اتفاق بشأأن هذه  البراءاتالتي قد تؤدي اإ )تحتفظ بما يسمى ب "اس تثناء أأمان"(. لم يتم التوصل اإ
 المجالت، وأأنها كانت مفتوحة للنظر فيها. 

ذا كان القاعة في السائد صمت الوأأشار الرئيس  .241 موافقة أأو خلاف اس تمر على تلك المرونة اثنين. يدل على وسأأل ما اإ
ذا كان من المس تحسن أأن  تأأتي مع قائمة من المرونة في مجالت أأخرى للعمل في المس تقبل. كانت تلك أأراد أأيضا معرفة ما اإ

 خياران على الطاولة. كان مطلوبا توجيهات واضحة من اللجنة في هذا الصدد. 

نه ل وفد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، وقال  .221 يرى أأن الصمت يمكن أأن يفسر على اإ
 أأنه موافقة. 

، واقترح أأن يمكن أأن يكون هناك تجميع واقعية النهج في وليات قضائية مختلفة. لمجالين اثنين متبقيينوفد الهند أأشار و  .220
لى أأية توصيات.   ل ينبغي أأن يؤدي اإ

لى صح وفد فنزويلا أأن اقتراح وفد الهند مثيرة للاهتمام. ولم نشاطر الرأأي وفد اليونان. وأأشار الصمت و .224  موافقة. اإ

وفد تنزانيا أأنه س يكون من الأفضل التركيز على المرونة المتعلقة بالبراءات قبل دراسة المرونة في منطقة أأخرى صح و .222
 من الملكية الفكرية. 

ذكر وفد فنزويلا أأن المرونة في مجالت أأخرى مثل العلامات التجارية يجب النظر فيه. ينبغي توس يع نطاق. دراسة و  .222
 ول الأعضاء. مناطق أأخرى يمكن أأن تساعد الد

ذا كان الاقتراح المقدم من وفد الهند بشأأن كيفية المضي قدما فيما يتعلق اثنين من المناطق و  .225 اس تفسر الرئيس ما اإ
لى عدم وجود اعتراضات من الحضور.   المتبقية مقبول. اعتمد الاقتراح، نظرا اإ

لى وأأشار الرئيس  .226 مع منسقي المجموعات على ثلاثة مشاريع أأنه قد أأطلع اللجنة على نتائج مشاوراته غير الرسمية اإ
الويبو بشأأن المسائل الفكرية ذات الصلة؛ المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية؛  الجمعية العامةفقرات القرار، أأي قرار 

لآراء في الظهور على والمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. وقال انه يفهم أأن توافق ا
نها قد كافح مع مضمون الأخرى فقرتين. على قرار  ، تبادل الجمعية العامةمشروع الفقرة بشأأن المراجعة الخارجية. ومع ذلك، فاإ

منسقي المجموعات ترى أأن على الرغم من أأن مشروع الفقرة تعكس الحقائق، يجب على اللجنة في محاولة ليجاد سبيل للمضي 
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يجابية مما ذكر. على المؤتمر الدولي بشأأن الملكية الفكرية والتنمية، ذكر الرئيس أأنه ليس من الواضح كيف قدما التي كا نت أأكثر اإ
اللجنة س تمضي قدما في الانتهاء من قائمة المتحدثين وتحديد مواعيد جديدة لهذا الحدث. ومع ذلك، أأعرب عن بعض الآراء 

ضي قدما. فهم الرئيس قد وفد أأوروغواي تم التشاور مع الوفود الأخرى بشأأن المثيرة للاهتمام بشأأن الس بل الممكنة للم
 الويبو بشأأن المسائل الفكرية ذات الصلة.  الجمعية العامةمشروع نص. وطلب من الأمانة أأن تلا مشروع الفقرة على قرار 

قدم مشروع الفقرة لمنسقي الأمانة )الس يد بالوش( أأنها حاولت وصف الوقائع الوضع مع توجيهات الرئيس. و  تذكر و  .227
 الجمعية العامةمن جدول الأعمال، ناقشت اللجنة قرار  7المجموعات في اليوم السابق. كان على النحو التالي، "تحت البند 

لى اتفاق بشأأن هذه المسأألة ". CDIP/12/5الويبو بشأأن المسائل المتعلقة الفكرية )الوثيقة   (. ل يمكن للجنة التوصل اإ

ذا تم ترك الفقرة على هذا النحو، أأنه يعني ضمنا أأن أأي ، اإ ينيا، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقيةوقال وفد ك  .228 نه اإ
خطوات أأخرى من شأأنه الواجب اتخاذها في هذا الشأأن. كان صحيحا أأن اللجنة ل يمكن أأن توافق على هذه المسأألة. ومع 

 ذلك، ينبغي أأن تركز على ما يمكن عمله لحل المشكلة. 

ذا كانت هناك أأي مقترحات محددة في هذا الصدد. و  .221  اس تفسر الرئيس ما اإ

نه يعتقد أأن وفد كينيا وقال  .221  . باءقدم اقتراحات باسم المجموعة قد وفد اليابان اإ

 المجموعة. وهو يناسب . اوفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأن مشروع الفقرة كان واقعيوقال  .220

حدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، أأن العمل يجب أأن تؤخذ وفقا للولية الممنوحة من فد أأوروغواي، متأأكّد و و  .224
سقاط هذه القضية. يجب على لجنة تحقيق ولية وتقرير عن ما حدث.   قبل الجمعية العامة. ل يمكن اإ

ليها في مرحلة .222  لحقة. يجب على اللجنة تقديم واقترح وفد جنوب أأفريقيا أأن اللجنة يمكن أأن نفكر في المسأألة والعودة اإ
لى الجمعية العامة. ربما يمكن أأن يطلب من رئيس  جراء مشاورات غير رسمية قبل انعقاد دورة اللجنة  الجمعية العامةتوصية اإ اإ

 المقبلة. 

منحها وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأنه لم ينكر أأن اللجنة ينبغي أأن يكون في خط مع الولية التي وذكر  .222
وتقديم تقرير عن الوضع الحالي. في الوقت نفسه، يجب على اللجنة أأن تضع في اعتبارها تعليق من قبل رئيس  الجمعية العامة
ذا كان بعض الإجراءات  الجمعية العامة أأن القضايا العالقة في اللجان ل ينبغي أأن تعرض على الجمعية العامة للمناقشة. ولذلك، اإ

 . الجمعية العامةالضرورية، ينبغي أأن تس تمر القضية لمناقش تها على مس توى اللجنة، وليس في 

الواقع، لم تمثل ما قيل في هذا الصدد. ذكر وفد كندا أأن الفقرة ينبغي أأن تعكس مناقشة في الجلسة العامة. في و  .225
آخر. لم يناقش الاقتراح المقدم من وفد جنوب أأفريقيا.   ولذلك، فشل الوفد أأن نرى لماذا ينبغي أأن يضاف أأي تفسير أ

لى اقتراح وفد اليابان. توصية يمكن أأن تكون أأن اللجنة س تواصل مناقشة في دورته المقبلة. أأشار و  .226  فد أألمانيا اإ

نوب أأفريقيا أأنه مجرد أأكد أأن مشروع الفقرة ل يمكن أأن تترك على هذا النحو. كان على اللجنة من أأجل وأأوضح وفد ج  .227
ليها في مرحلة لحقة. كان عليه  لى الجمعية العامة. وبالتالي، ينبغي للجنة التفكير في هذه القضية، والعودة اإ لى توصية اإ التوصل اإ

كما كان  الجمعية العامةقول أأن اللجنة س تواصل المناقشات. كان ل بد من أأقرتها . ربما يمكن الجمعية العامةأأن يعطي شيئا لل 
 مقرر من الجمعية. 
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لتدخلات من وفود أألمانيا وجنوب أأفريقيا أأن التقرير ينبغي على الأقل أأن موضوع الدولة عن تأأييد ل وفد الهند وأأعرب  .228
ثقال كاهل مع  الجمعية العامةتوافق على مبدأأ أأن ستناقش مرة أأخرى في اللجنة. من المفهوم أأن اللجنة يمكن أأن  يجب عدم اإ

لى حل على مس توى اللجنة.   مسائل لم تحل من كل وجنة. يجب أأن يعكس التقرير حقيقة أأن المسأألة تحتاج اإ

ذا تطلبت ولية للقيام بذلك. ويمكن أأن و .221 لى الجمعية العامة اإ صح وفد الكاميرون أأن اللجنة يجب توجيه توصية اإ
ذا كان غير قادر على العمل  تتضمن توصية طلب مزيدا من الوقت لمناقشة هذه المسأألة. ينبغي أأن تعكس اللجنة على ذلك. اإ

عادة توجيه  الجمعية العامةعلى قضايا غير الفنية، قد  انطباع أأن اللجنة ل تقوم بعملها. قد تم تحقيق الكثير في اللجنة. سوف اإ
لى الجمعية العامة بشأأن هذه نجازات اللجنة. كان مضمون التوصية الهامة.  توصية اإ  المسأألة تكون متسقة مع اإ

أأن اقتراح وفد أألمانيا يمكن أأن تكون عن اعتقاده بفد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، أأعرب و  .251
مر سيس تغرق مكان بعد الدورة . ان الادورة اللجنة الرابعة عشرةفكرة جيدة. يمكن للجنة أأن تقرر مواصلة المناقشات في 

. ينبغي للدول الأعضاء في محاولة لإيجاد حل نهائي لهذه المسأألة. في أأي حال، يمكن اقتراح وفد أألمانيا أأن يكون الجمعية العامة
يجابية أأن اللجنة تتعامل مع هذه المسأألة، وكانت الدول الأعضاء الالتزام مناقشة. يأأمل الفري شارة اإ نه يعطي اإ ق يمكن حلا. فاإ

لى الدورة المقبلة قد تكون الحل الصحيح.  لى حل نهائي. تأأجيلها اإ  أأن التوصل اإ

لى الجمعية العامة.  .250 عداد مشروع القرار، ولكن كان عليها أأن تتضمن توصية اإ وذكر وفد جنوب أأفريقيا أأن الأمانة يمكن اإ
في أأجل أأن تفعل ذلك. التي ل يمكن أأن تقررها أأن تقرر أأن تقوم اللجنة مواصلة مناقشة هذه المسأألة  الجمعية العامةكان 

 . الجمعية العامةاللجنة. كان عليها أأن يقرره 

 الأمانة قراءة فقرة مشروع القرار بناء على المناقشات التي دارت في القاعة. من طلب الرئيس و  .254

لويبو بشأأن المسائل ل العامةالجمعية من جدول الأعمال، ناقشت اللجنة قرار  7الأمانة ما يلي، "تحت البند  أأتقر و  .252
لى اتفاق بشأأن هذه المسأألة. ولم تس تطع اللجنة (. CDIP/12/5)الوثيقة باللجنة ذات الصلة  لى و التوصل اإ تطلب اللجنة اإ

 تمديد هذه الولية لمدة س نة أأخرى ".  الجمعية العامة

لى قرار  وفد الهند توضيحا بشأأن اس تخدام مصطلح "ولية". وهي تود أأن تعرف ماوالتمس  .252 ذا كان هذا يشير اإ اإ
ذا كانت ولية فقط لس نة واحدة.   مواصلة مع ممارسة الرياضة واإ

نه  .255 يعتقد أأنه س يكون من الأفضل التمسك اللغة في قرار الجمعية العامة "تطلب من اللجنة لمناقشة هذه وقال الرئيس اإ
ارة: "مواصلة مناقشة هذه المسائل اثنين" يمكن أأن ". هذه العبالثانية  عشرة والثالثة عشرةا يهالمسائل اثنين خلال دورت

تس تخدم بدل من مصطلح "ولية". وتم التفاق في وقت لحق أأن انه س يعمل على المشروع المنقح مع الأمانة. سيتم تقاسمها 
 مع الوفود. 

ندئذ يمكن صح وفد فنزويلا أأن اللغة التي اقترحها الرئيس يمكن أأن تس تخدم. اس تخدام مصطلح "ولية" وع و .256
 تجنبها. 

لى مشروع و  .257 لى وفود الأهمية المعلقة على المؤتمر. العديد من فقرة التفت الرئيس اإ القرار عن المؤتمر الدولي. وأأشار اإ
الطرائق لمؤتمر الجوانب تم الانتهاء بعد عملية مضنية. ومع ذلك، ظلت اثنين من القضايا العالقة، وهي قائمة المتحدثين وتواريخ 

 وقال انه يفهم ان وفد أأوروغواي مشاورات مع الوفود الأخرى وعملت على مشروع القرار الفقرة. للمؤتمر. 

قليمية. أأرادت بعض الوفود لعقد مؤتمر و  .258 لى مناقشات مع منسقي المجموعات الإ ذكر وفد أأوروغواي أأن اقتراحه يستند اإ
ن الأمانة ل يعرف ما مع القائمة الحالية من المتحدثين، والبعض الآخر يود أأن يكون لديك اإ  مكانية لقتراح أأسماء أأخرى. وقال اإ
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ذا كان هؤلء على لئحة ل تزال متاحة. لذلك، يعتقد أأن المجموعة لن يكون من الممكن القول أأن القائمة النهائية. ان مرت  اإ
ن على اللجنة أأن تقرر أأول على المواعيد المقترحة وأأنه لم يكن على يقين من أأن جميع من هم على قائمة كانت ل تزال متاحة. كا

ذا كان الخبراء ل تزال متاحة. عندما تم القيام به، وسوف تقدم  ن الأمانة معرفة ما اإ بعض التواريخ. وبمجرد القيام بذلك، فاإ
عداد القائم ة فرصة للدول الأعضاء ومجموعات لتقديم اقتراحات للقائمة. سوف تؤخذ بعين الاعتبار من قبل هذه الأمانة في اإ

ذا كانت المتحدثين لم يعد متاحا أأو ترغب في المشاركة في المؤتمر. وكان الوفد مشاورات مع أأمريكا اللاتينية  النهائية، اإ
عطاء الضوء الأخضر لإعداد مشروع مقرر الفقرة.  قليمية الأخرى والعديد من الوفود. أأنه تم اإ والكاريبي، منسقي المجموعات الإ

يجاد حل نهائي والتوفيق بين الموقفين المذكورة أأعلاه يمكن تعميم نص. وأأيد اقترا ح أأمريكا اللاتينية والكاريبي. كان الهدف هو اإ
قليمية. ومع ذلك،  ن الوفد ل تعرف نتائج المناقشات في المجموعات الإ فيما يتعلق قائمة المتكلمين. وقد أأعد بهذه الروح. قال اإ

 اح. ارتكبت أأمريكا اللاتينية والكاريبي على الاقتر 

 الرئيس وفد أأوروغواي لقراءة اقتراحه لتنظر فيه اللجنة. ادعو  .251

طار وفد أأوروغواي ما يلي، "في  وقرأأ  .261 من جدول الأعمال، ناقشت اللجنة مسأألة المؤتمر الدولي حول الملكية  7البند اإ
، أأو الرابعة عشرة أأو الخامسة عشرةالدورة في يناقش / مؤتمر في ]التاريخ ربما  هالفكرية والتنمية. وافقت اللجنة على أأن عقد

آخر[. وطلب  كمتحدثين في القائمة الواردة في الوثيقة المتقرحين لتحقق من توافر الخبراء االأمانة من أأي تاريخ أ
WIPO/IPDA/GA/13/INF/1 Prov. . لى تقديم قائمة من الخبراء والمجموعاتالأعضاء ]ويدعى ذا اتفق على ذلك[ اإ ، اإ

الحاجة لملء الشواغر[ نشأأت الأمانة عند وضع اللمسات الأخيرة على قائمة المتكلمين ]في حال فيها تنظر  كييونيو[  05قبل ]
لى الأمانة. المتحدثين غير المتوافرين بم]بهدف استبدال   رشحين جدد[ ". وذكر الوفد أأنه يمكن عمل نسخ وتسليمها اإ

الذي تم التفاق ينبغي احترامها. ينبغي أأن تعكس ملخص وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأن المبدأأ وذكر  .260
الرئيس فقط المناقشات في الجلسات العامة. ذكر الفريق أأنه في تلك المناقشات، أأرادت بعض المجموعات قائمة المتحدثين 

غير الرسمية.  لإعادة النظر. ومع ذلك، قد ذكرت المجموعة أأن الوفود يجب أأن يترم ما تم التفاق عليه خلال المشاورات
جراء مؤتمر مع القائمة الحالية من المتحدثين. لم يكن هناك شيء أأكثر من ذلك في الجلسة العامة. ينبغي أأن تعكس  وينبغي اإ

عداد ملخص الرئيس. ينبغي أأن تعكس ما دار  عادة التفاوض على مضمون المناقشة في اإ ملخص الرئيس فقط ذلك. ل ينبغي اإ
دقيقة. في هذا الصدد، كانت اللجنة قد ناقشت مسأألة المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية. في الجلسة العامة بطريقة 

وقدمت الوفود وجهات النظر المتباينة، وسوف تواصل اللجنة مناقشة هذه المسأألة في دورة مقبلة. وينبغي أأن تنعكس هذه 
عداد ملخص الرئيس. الحقائق في ملخص الرئيس. العناص الجديدة التي لم تناقش في   الجلسة العامة ل ينبغي أأن تناقش في اإ

ذكر وفد فنزويلا أأن الجلسة العامة ل تزال مس تمرة. كانت حقيقة أأن بعض على لئحة قد ل تكون قادرة على و  .264
ذا كانت جميع المشاركة في المؤتمر. كان على اللجنة أأن تقرر ما يجب القيام به مع قائمة. وذكرت الأمانة بالفعل أأنه ل ي عرف ما اإ

تلك على أأنها كانت ل تزال متاحة. كان الاقتراح المقدم من وفد أأوروغواي بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية وس يلة 
ن تلك على لئحة الذين كانوا ل تزال متاحة س يدعى، أأو على الأقل، التي سيتم مناقش تها. أأمريكا اللاتينية  للخروج. فاإ

للنظر في الاقتراح كما ل تزال  باء يعتقد أأن هناك بعض الذين لن يكون قادرا على المشاركة. وحث وفد المجموعة والكاريبي
 هناك س بع ساعات لذههاب قبل نهاية الجلسة العامة. 

المناقشات، ومعظمهم لأنه ذكر أأن على الأمانة أأن يعكس فحوى اقتراح عن اعتقاده بأأن نص وفد البرازيل وأأعرب  .262
ذ في الاعتبار القائمة. وأأكد الوفد أأن مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية قد اقترحت أأسماء أأخرى، وأأنها لم تأأخ

لى التعليقات التي أأدلى بها وفد  تؤخذ بعين الاعتبار في القائمة. ولذلك، كان الاقتراح في الوقت المناسب. وأأشار الوفد اإ
ول أأن نفترض أأن بعض المتحدثين لن يكون متاحا. وذكر الاقتراح ما يلي: "]في حال الحاجة فنزويلا وذكر أأنه كان من المعق
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لملء الشواغر ينشأأ[". أأنه يعني ضمنا أأن الأمانة سوف تأأخذ في الاعتبار الأسماء المقترحة على أأساس افتراض أأنه لن يكون 
 هناك حاجة للاستبدال، ولكن ليس مشروطا الحاجة لستبدال. 

ذا كان هناك أأكد وفو  .262 د كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، أأن لديها مشكلة مع القائمة. ولهذا السبب لم يعقد المؤتمر. اإ
لى الخطوة التالية لعقد المؤتمر. يعتقد أأن المجموعة و  مجموعة جدول أأعمال مشكلة مع القائمة، كان ل بد من تسويتها قبل الانتقال اإ

شكالية كانت قائمة غير م  التنمية توازنة. اقتراح مجموعته حاولت سد تلك الفجوة. كان الجانب الوحيد من الفقرة والتي قد تكون اإ
عبارة "بهدف استبدال المتحدثين المتاحة مع المرشحين الجدد"، لأن ما كان على اللجنة أأن قائمة مؤقتة. وكانت قائمة في الدورة 

ن اللجنة يكن لديك قائمة لهذه الدورة. كان عليه في عملية الأخيرة، ولكن هناك تحديات وأأنه ل يمكن التوص لى قرار. فاإ ل اإ
الخروج مع مواعيد جديدة فضلا عن قائمة جديدة من المتحدثين. ستس تخدم القائمة في الدورة الأخيرة كأساس أأو توجيهيي 

عداد قائمة جدي قليمية يمكن تقديم اسمين أأن لوضع لئحة جديدة. اقترح اقتراح أأمريكا اللاتينية والكاريبي بأأن في اإ دة، كل مجموعة اإ
لى جانب أأسماء أأخرى في تلك القائمة. وذكرت الأمانة أأن  لى 41ينظر اإ ٪ منهم قد ل تكون متاحة. كرر الفريق التي 21٪ اإ

لة لطرح كانت اللجنة قائمة في الدورة الأخيرة، لكنه لم يكن لديك واحدة لهذه الدورة. كانت هناك عدة اقتراحات على الطاو
برام هذه العملية.   قائمة جديدة. ينبغي للجنة النظر فيها، انظر أأفضل الس بل لمواجهة التحديات في الجلسة السابقة واإ

، "تم التفاق على أأن تتولى الأمانة وضع قائمة الحادية عشرةالرئيس الفرع ذي الصلة من ملخص للدورة وتلا  .265
 ة المنسقين للمصادقة عليه". المتحدثين في المؤتمر، وتعميمها على مجموع

فد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأن بعض المتكلمين على القائمة قد ل تتوفر للمؤتمر. ومع ذلك، يمكن لحظ و .266
دخال  عداد قائمة، مع مراعاة الممكن الشواغر. أألم يكن من الضروري اإ مانة اإ تطبيق نفس الإجراء لملء الشواغر. يمكن للأ

جراءات جديدة مثل تقديم المتحدثين اقترح الإجراءات ا دخال اإ لجديدة التي خرقت المبدأأ الذي تم التفاق عليه في الماضي. اإ
اختلف من حيث المبدأأ المتفق عليه. يمكن الوثوق الأمانة لملء الشواغر التي قد تنشأأ. المبدأأ المتفق عليه الذي تم تطبيقه في 

عداد قائمة المتكلمين ضرب التوازن الد عداد قائمة للمؤتمر اإ قيق بين الشفافية وتجنب الجزئية. لذا، ينبغي أأن تطبق أأيضا في اإ
 القادم. 

ن الاقتراح المقدم من وفد أأوروغواي على ما يبدو حل اإ وفد مصر، متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، وقال  .267
ن النص وسط جيد.  شاي الذي تم تعميمه في اليوم السابق لم وقال اإ لى اثنين من الأجزاء الموضوعة بين قوسين في تضمن اإ رة اإ

لى  رشحين جدد [ ". وأأعرب عن المتحدثين غير المتوافرين بمالشواغر[" و ]بهدف استبدال ملئ نهاية "، ]في حال الحاجة اإ
نه من غير المؤكد أأن جميع من هم على  . ينمتاح ونس يكونقائمة الاعتقاده أأنه ل ينبغي أأن يكون مشروطا. كما ذكر وفد كينيا، فاإ

نه ل ينبغي أأن و  كانت اللجنة بدأأت مناقشة مواعيد جديدة، مما يعني أأنه كان أأيضا في عملية اختيار قائمة جديدة. وبالتالي، فاإ
ن الوفد يفضل وضع نقطة بعد كلمة أأو استبدال المتحدثين غير المتاحينالشواغر بملء يكون مشروطا  . ولذلك، فاإ

نه على اس تعداد لقبول الاقتراح المقدم من وفد أأوروغواي. المتحدثين"  ". ومع ذلك، فاإ

جرائي اطلب وفد الوليات المتحدة الأمريكية توضيحو  .268 ذا كانت اللجنة تناقش ملخص ااإ . وهي تود أأن تعرف ما اإ
لى البند  ذا كان ذاهبا اإ ذا من جدول الأعمال في مناقشة مضمون المؤتمر الدولي حول الم  7الرئيس أأو اإ لكية الفكرية والتنمية. اإ

طار البند  ن وفد صدى الشواغل التي أأعربت عنها منسق  1كانت اللجنة تناقش موجز الرئيس في اإ من جدول الأعمال، فاإ
لى الأمام، مع ملخص الرئيس. يجب أأن تعكس ما تم مناقش ته. لم  لى الوراء، وليس اإ قليمية على أأن اللجنة تتطلع اإ المجموعة الإ

لى اتفاق في المناقشات لأن بعض الوفود لم تتفق على قائمة المتحدثين التي اقترحتها الأمانة، واقترحت بعض  يتم التوصل اإ
ذا لم تكن متاحة المتحدثين الأصلي. كان ذلك في حدود  مانة العامة لإيجاد متحدثين البديل اإ عطاء المرونة للأ لى اإ الوفود أأيضا اإ

ذا من ناح  لى أأن يذكر في المحضر أأنه المناقشة في اليوم السابق. اإ ية أأخرى، تناقش اللجنة هذا البند مرة أأخرى، وربما يتاج اإ
عادة فتح المناقشة.   تم اإ
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هذا البند في الجلسة العامة. تقديم فقرة مشروع مقرر بشأأن هذه المسأألة كان ناقشت أأوضح الرئيس أأن اللجنة  .261
 ا. المقصود فقط لمساعدة اللجنة توافق بشأأن كيفية المضي قدم

لى ترتيب أأولويات القضايا في هذه الدورة. يمكن للجنة أأن تقرر تخصيص مس عشرة وأأشار  .271 وفد المملكة المتحدة اإ
لى البنود الأخرى التي ل يزال كثير لبد من  ذا ظهر شيء، يجب على اللجنة الانتقال اإ دقيقة على الأكثر لهذا البند. اإ

، ذكر الوفد أأنه لديه ثقة كاملة في عمل الأمانة وأأراد أأن يعطي الضوء الأخضر للمؤتمر. مناقش تها. فيما يتعلق المسأألة قيد المناقشة
انها تريد المضي قدما في المؤتمر في أأقرب وقت ممكن. واتفق مع وفد فنزويلا التي كانت ربما هناك المتحدثين على القائمة التي لن 

مانة أأن تفعل ما عرفت كيفية القيام أأفضل. وكان الكثير من الخبرة في  تكون متاحة. ومع ذلك، يجب على اللجنة السماح للأ
مانة باس تخدام القوام   ن أأسرع طريقة للمضي قدما في السماح للأ تنظيم الأحداث، ودعوة المتحدثين وهلم جرا. ولذلك، فاإ

ذا كانت بعض متوفر، وتنظيم المؤتمر مرة  الخاصة بهم الداخلية والإجراءات المعتادة في التصال الخبراء، واس تكمال القائمة اإ
ذا لم يكن كذلك، كان للجنة أأن نكون واقعيين  لى اتفاق في هذه الدورة. اإ لى الأبد. وأأعرب عن أأمله أأن يتم التوصل اإ واحدة واإ

 ووقف المناقشة بعد فترة زمنية معينة. 

لى حل فد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، بعض الملاحظات. أأ أأبدى و  .270 رادت جميع الوفود اإ
ذا كانت اللجنة تناقش ملخص الرئيس أأو  نهائي. قد يكون من المفيد لقضاء المزيد من الوقت على هذه المسأألة. ول يهم ما اإ

قضية طالما تم العثور على الحل. وتحدث وفد كينيا عن التواريخ. شهدت المجموعة هذا كما وضع الدجاجة والبيضة. ل يمكن 
ئمة دون مواعيد نهائية. عندما تم تنظيم مؤتمر أأو ندوة، لن تكون مغلقة قائمة حتى اليوم الأخير للغاية. شيء يمكن مناقشة قا

أأن يدث في اللحظة الأخيرة. لذلك، ل يمكن كتابة القائمة في الحجر. ردت المجموعة على تعليق من وفد اليابان باسم المجموعة 
. لم يتم تغييره. س تمنح الدول الأعضاء التي ترغب في اقتراح أأسماء فرصة للقيام بذلك. ومع وذكر أأنه يجري احترام الإجراء باء

لى الوثيقة الأولية.   ذلك، يجري الحفاظ على هذا الإجراء. وهذا هو السبب أأشير اإ

تفاق على ، ذكر أأنه تمكن من ال مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقوفد الجمهورية التش يكية، متحدثا باسم وذكر  .274
قائمة المتحدثين التي يتم اختيارها بعناية من الأمانة للموضوعات المؤتمر بناء على العمليات المتفق عليها سابقا. يجب أأن يوضع في 

الاعتبار أأن هناك العديد من المواضيع وتم اختيار المتحدثين لكل موضوع. وبالتالي، لم يكن قائمة بس يطة. في الوقت نفسه، 
يجاد حل وسط والمضي قدما. ويود الفريق أأيضا للمضي قدما من اعترفت المج لى اإ موعة بالجهود التي يبذلها وفد أأوروغواي اإ

أأجل مؤتمر لتأأخذ مكان. لن يكون هناك مشكلة السليمة حل مناقشات المشاركين في مجال الملكية الفكرية والتنمية. ولذلك، 
وفد أأوروغواي مع التفاقات والإجراءات السابقة يوضع في الاعتبار. يمكن كان مجموعة مس تعدة للنظر في الاقتراح المقدم من 

النظر جديد المتكلمين من الأمانة فقط في حالت عدم توفر شواغر أأو، كما ورد في النص المقترح. ان المجموعة لم يسمع 
ئمة. وكان الشيء الوحيد المذكور التوازن. اعتراضات على أأي من المتحدثين من قبل أأولئك الذين لم يتمكنوا من الموافقة على القا

ن المجموعة ترغب في سماع عن ذلك، والنظر في ما  ذا كان هناك مشكلة مع اللغة المحددة، فاإ شهدت الوفود توازن مختلف. اإ
نه ل يرى مشكلة في المضي قدما بشأأن هذه المسأألة.  ذا كان يقوم الجدارة. خلاف ذلك، فاإ  اإ

نوفد جنوب أأفريقيا وقال  .272 بعيدا عن المشكلة الرئيس ية. لم أأيد قائمة التي أأعدتها الأمانة صار لجنة ه يعتقد أأن انشغال ااإ
ليها. الاقتراح المقدم  ن الوفد ل يفهم لماذا اللجنة كان على وشك العودة اإ للمصادقة عليه من قبل الدول الأعضاء. وبالتالي، فاإ

لقائمة ليست مقبولة لدى جميع الوفود. وبالتالي، اقترح أأن الدول من وفد أأوروغواي حاول حل المشكلة تتعلق بحقيقة أأن ا
الأعضاء يجب تقديم أأسماء لتنظر الأمانة في وضع الصيغة النهائية للائحة. كان توافر تلك الموجودة على قائمة قضية أأخرى. أأن 

ظريا. ل تزال ل تقبل القائمة. لذا، مشكلة واجهت العام الماضي لم يذهب بعيدا حتى لو جميع من هم على قائمة كانت متاحة ن
يجاد حل لهذه المشكلة بالذات. وبصرف النظر عن الجملة الأخيرة التي كانت بين قوسين، باقتراح وفد أأوروغواي على  ينبغي اإ

الأقل اس تولت على حقيقة أأن اللجنة سوف تكون قادرة على حل المشكلة. كان عليه أأيضا حقيقة أأن ليس كل من تضمهم 
ة س تكون متاحة. على سبيل المثال، أأدرج الوزراء الحالي التجارة والصناعة في جنوب أأفريقيا في قائمة كمتحدث رئيسي. القائم
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سيتم تشكيل حكومة جديدة في الأس بوع التالي وانه يمكن نقلها. يجب تغيير القائمة كما قدمت به الأمانة في فبراير من العام 
 وروغواي وفرت مخرجا. الماضي. الاقتراح المقدم من وفد أأ 

ذا كانت معيبة من حيث التوازن الجغرافي في القائمة، أأعطى الوضع و  .272 لى مغلقة. اإ ذكر وفد الكاميرون أأن المسأألة تحتاج اإ
مانة فرصة لتصحيح ذلك. الاقتراح المقدم من وفد أأوروغواي خففت الأرض. ومن الصحيح أأن بعض على القائمة  الحالي للأ

مانة أأن تضع في اعتبارها شكاوى من بعض الجماعات لن تكون متاحة. وبالت مكانية من يل محلهم. ينبغي للأ الي، كان هناك اإ
ذا كان الهدف من مؤتمر لمناقشة التنمية، لن  لى القضايا التي سيتم مناقش تها. اإ الأخرى لأن المتحدثين كان اختيار استنادا اإ

ذا لم تنعكس الآراء ووجهات النظر الأخرى. ولذ ذا المجموعة الأفريقية وغيرها من الجماعات وتثير مخاوف، ل تتحقق اإ لك، اإ
ينبغي تجاهلها. قدم اقتراح من وفد أأوروغواي فرصة للتصدي لها. لن تؤخذ ولية بعيدا عن الأمانة. يجري احترام الإجراءات. 

 كانت القضية ببساطة للحصول على كل المناطق والجماعات على متن الطائرة. 

آس يا الوسطى وأأوروبا الشرقية، متحدثا باسم لاروسبيوفد وقال  .275 نه  مجموعة بلدان القوقاز وأ فهم أأن المشكلة الرئيس ية اإ
مع قائمة المتحدثين كان التوازن. وأأعربت عن تقديرها الاقتراح المقدم من وفد أأوروغواي. يمكن أأن تكون هناك نهاية 

عداد ورفض. ولذلك، ينبغي بذل المشكلة واضحة. ما كان يعتبر ينبغي ذكر التوازن. كان  للمناقشات والمزيد من القوام  يمكن اإ
ل ممثل واحد عن دراسة حالة عن قيرغيزس تان. ومع ذلك، لم نرى أأي مشاكل مع القائمة التي أأعدتها الأمانة.  لدى المجموعة اإ

 شجع الفريق جميع الوفود أأن تكون مرنة كما كان أأن أأبسط طريقة للخروج من المشكلة. 

لى القائمة وعدم د و أأكّ و  .276 وذكّر بأأن . اذف منهالحفد مصر، متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، أأنه يريد أأن يضيف اإ
لى القائمة. الاقتراح المقدم من تقائمة. انها مجرد العلى  ينالموجود تقل بعدم بقاء أأولئك المجموعة لم ضافة المزيد من الأسماء اإ ريد اإ

. وبالتالي، ينمتاح ونكونيبعض على القائمة قد ل ال لفسحة، خاصة وكانت الأمانة قد ذكرت أأن وفد أأوروغواي قدمت بعض ا
طار زمني لعملية  لم يكن هناك مجال للمناقشة. ومع ذلك، يجب على اللجنة أأن تقرر أأول على مواعيد من أأجل الحصول على اإ

 د. القرار النهائي في هذا الصداتخاذ تقديم أأسماء و و قائمة، البشأأن 

لى مشروع و اس تأأنف الرئيس المناقشات. و  .277 لويبو بشأأن المسائل الفكرية ل الجمعية العامةقرار على قرار فقرة الالتفت اإ
لى قراءة الفقرة. النص ذات الصلة، وذكر أأن الاقتراح الأصلي قد تحسن. وقد تم تعميم مشروع  . ودعا الأمانة اإ

طار ، "النص التاليالأمانة )الس يد بالوش( وقرأأت  .278  الجمعية العامةمن جدول الأعمال، ناقشت اللجنة قرار  7البند في اإ
لى اتفاق بشأأن هذه المسائل. ولم تس تطع اللجنة (. CDIP/12/5)الوثيقة باللجنة لويبو بشأأن المسائل المتعلقة ل التوصل اإ

لى الجمعية العامة تمكينها من مواصلة النقاش خلال دورتيها  الرابعة عشرة والخامسة عشرة وتقديم وفقا لذلك، تطلب اللجنة اإ
لى الجمعية العامة في عام  ". وأأوضحت الأمانة أأنه بعد تدخل وفد الهند، وكان الجزء  4105تقرير وتوصيات بشأأن المسأألتين اإ

 في قرار الجمعية العامة.  هالأخير من الجملة الثانية بالضبط نفس

ن .271 لى مشروع تم اعتماد الفقرة، نظرا لعدم وجو  هوقال الرئيس اإ القرار فقرة د ملاحظات من الحضور. وانتقل بعد ذلك اإ
ذا كان يمكن  عن المؤتمر الدولي بشأأن الملكية الفكرية والتنمية. وقال انه يفهم أأن اقتراح وفد أأوروغواي قد عمم وتساءل عما اإ

 للجنة أأن توافق على ذلك. 

لى ال ناقشت اللجنة ووفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأن موقفها لم يتغير. وذكر  .281 قضية، ول يمكن التوصل اإ
 اتفاق. وس يكون التعامل مع هذه القضية في الدورة المقبلة. 

نه وفد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، وقال  .280 ه. كان يعتقد أأن الوقت قد حان لسحب اقتراحاإ
لمضي قدما. لم تعد تلك المجموعة المقترح أأو نظر في البدائل. أأنها حصلت في المسائل ابخيبة أأمل لأن هناك مجموعة ل تريد 
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الإجرائية ول تريد أأي حركة على الإطلاق. بيد أأن العديد من الوفود الأخرى أأعربت التفاق. كان عدد قليل فقط التي لم 
لى حل في ذلك اليوم. تبذل أأي جهد للنظر في الم  قترحات. كان هذا مؤسف ويعتقد أأن المجموعة كان من الممكن التوصل اإ

وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، أأن المؤتمر هام. على اختيار المتحدثين، ذكرت المجموعة أأن المهمة الموكلة وأأكد  .284
يجاد بدائل على أأساس المعايير نفسها عن لى اإ لى الأمانة تمتد اإ دما ظهرت الشواغر. انها ملتزمة الانخراط بشكل بناء من أأجل اإ

لى الأمانة لإعداد  المؤتمر على المضي قدما. يجب أأن يعكس القرار الفقرة الواقع. لم يكن لديك مجموعة اقتراحا اللغة وتركها اإ
 مشروع التي تعكس الواقع. 

عقد على ن هذا على النحو التالي، "اتفقت جميع الوفود يعكس الوضع. كاأأنه وفد المملكة المتحدة اقتراحا يعتقد وقدّم  .282
لى أأنه لم تكن هناك اعتراضات على انعقاد المؤتمر.  مانة اتخاذ الخطوات اللازمة لتنظيم وفقا لذلك". وأأشار اإ  مؤتمر ويمكن للأ

ذا تم نقل الق  .282 ل وقال وفد كينيا ، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقية أأنه لن يدث أأي فارق اإ لى الدورة المقبلة اإ ضية اإ
ذا كان  نه لن يساعد اإ لى اتفاق لم يكن حلا. فاإ ذا كانت هناك بعض الأفكار الجديدة. تأأجيل القضية لأنه ل يمكن التوصل اإ اإ

يابا مع القائمة والإجراءات، ويمكن أأن تكون هناك  وس يلة للتعامل مع هذه القضية لم يكن وصفه. تود اللجنة أأن تسير ذهابا واإ
غلاق القضية.ل اية نه نه يمكن القول أأيضا أأنه لم يكن مهتما واإ ذا كانت اللجنة غير مس تعدة لحل القضية، فاإ  لتأأجيل. اإ

نه وفد مصر، متحدثا باسم مجموعة جدول أأعمال التنمية، وقال  .285 لى الوراء. اإ وغني عن القول يعتقد أأن المناقشات تسير اإ
ن اللجنة  ذلكس بق التفاق علىلما ر أأن الدول الأعضاء وافقت على عقد مؤتمبذكر أأن ن ذا قيل لن . فاإ ن اإ تنفذ القرار السابق اإ

شيء جديد لم تناقش. لم يكن هناك اتفاق على أأن باستبدال هذا القرار معنى ذلك وفقا لذلك. وس يكون  هالأمانة ستنظم
ؤتمر هذا العام. كان الاقتراح المقدم من ما تم التفاق عليه منذ أأكثر من عام. كان من المفترض أأن يعقد المتعود عاللجنة سوف 

أأن الفقرة المقترحة يجب أأن تنتهيي الوفد  . في هذا الس ياق، كررمن هذا الطريق المغلق وفد أأوروغواي وس يلة جيدة للخروج
زالة الشروط المتعلقة المتحدثينبعد عبارة "وضع اللمسات الأخيرة على قائمة   . المتحدثينفر الشواغر وعدم تو با". يجب اإ

ن لقتراح أأمريكا اللاتينية والكاريبي مكيف على حقيقة أأن القائمة الأصلية من اإ وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية  .286
المتحدثين كانت مقبولة لدى جميع الدول الأعضاء. وفد جنوب أأفريقيا ووفود أأخرى من المحتمل أأيضا، قد ذكرت أأن القائمة 

نه ل معنى لمناقشة الاقتراح الكاريبي ذا كان الشرط المس بق أأدرجت في ذلك غير الأصلية كانت غير مقبولة. وبالتالي، فاإ  اإ
 مقبول للدول الأعضاء. 

ن عناص الاقتراح المقدم من وفد المملكة المتحدة ليست جديدة. وأأكد الوفد أأن اللجنة ينبغي أأن اإ وقال وفد سويسرا  .287
بت اللجنة من الأمانة أأن تقدم تتبع العملية التي تقرر من أأجل المؤتمر المزمع عقده. كان هذا موقفها منذ بدء المناقشات. وطل 

قائمة المتكلمين وتنظيم المؤتمر. يجب أأن تس تمر هذه العملية. كان الاقتراح المقدم من وفد المملكة المتحدة وس يلة عملية للمضي 
ذا كان الوفود مشكلة مع هذه العبارة: "اتفقت جميع الوفود لعقد مؤتمر"، وهذ ا تم قدما في أأسرع وقت ممكن لعقد المؤتمر. اإ

ذا كانت هذه هي المشكلة، هناك العديد من الطرق  التفاق عليه من قبل، يمكن ذكر أأن الوفود أأكدت التزامها لعقد المؤتمر. اإ
ذا كانت  لى النقطة التي أأثارها وفد الوليات المتحدة الأمريكية، وذكر أأنه كان نقطة مركزية. اإ للتغلب عليها. وأأشار الوفد اإ

ذا المشكلة القائمة الحال  لى العودة شوطا طويلا لإيجاد بدائل للقائمة فضلا عن التواريخ. اإ ن اللجنة بحاجة اإ ية من المتكلمين، فاإ
 أأرادت الوفود حقا هذا المؤتمر، كان الاقتراح المقدم من وفد المملكة المتحدة أأبسط وأأكثر عقلانية وس يلة للمضي قدما. 

أأن الوفود كانوا يتحدثون من اثنين من وجهات نظر تنمية مجموعة جدول أأعمال ال صح وفد مصر ، متحدثا باسم  .288
مختلفة. لم يكن هناك أأرضية مشتركة. يبدو أأن هناك سوء فهم متعمد للتدخلات السابقة. كان من المفترض أأن بعض الوفود 

قليمية. لم لغة اقتراح من وفد أأوروغواي ولة التي كانت مكيفة يست الدل  مشاكل مع القائمة الأصلية التي كانت مكيفة لقائمة الإ
لى الأمانة.  قليمية. ذكر أأن الوفود قد تشير أأسماء اإ  لقائمة الإ
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وأأشار وفد جنوب أأفريقيا للتدخل في وقت سابق، وأأكد أأن اللجنة ينبغي أأن تركز على المشكلة التي حصلت عليه في  .281
لى أأن يتم التصديق من ق  بل الدول الأعضاء. وجاء ذلك مع قائمة. يريد الوضع الحالي. كلفت اللجنة الأمانة على صياغة قائمة اإ

ليها. هذه الأسماء لم تقبل وفود أأخرى. كان ذلك  كل من المجموعة الأفريقية ومجموعة جدول أأعمال التنمية لقتراح أأسماء لإضافة اإ
ضافية لقائمة واقعيا. ونتيجة لذلك، لم يكن هناك اتفاق. قدم اقتراح من وفد أأوروغواي فرصة للدول الأعضاء لقتراح أأ  سماء اإ

أأن الأمانة س تعد. وكان لتنقيح القائمة السابقة لأن معظم الناس على أأنها لن تكون متاحة. في تنقيح القائمة، س تمنح الدول 
ليها. ويمكن بعد ذلك عقد المؤتمر. يبدو أأن بعض الوفود ل يريدون حل المشكلة. ان تأأجيل المناقشة  الأعضاء فرصة لإضافة اإ

لى اتفاق. يمكن أأن يكون ذلك خاضعا لمزيد من التأأجيل حتى  حتى نوفمبر . المقترح من قبل وفد 4141ل يؤدي بالضرورة اإ
ن  ن بعض الوفود ل تريد المضي قدما. وفود لم يعد يصر على تأأييد قائمة فاإ أأوروغواي توفير وس يلة للمضي قدما. ومع ذلك، فاإ

ماء التي سوف تنظر الأمانة عند وضع اللمسات الأخيرة على القائمة. وكان الأمانة تأأتي مع. انها تريد فقط فرصة لإضافة أأس
 واضحا أأن بعض الوفود كانت عازمة على عرقلة العملية من المضي قدما. 

فد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، أأن الشيء الوحيد المطلوب كان للوفود المهتمة أأن ذكر و و  .211
ن الأمانة اتخاذ قرار وفقا تعطى فرصة لتقديم  الأسماء. لم يتم تغيير الإجراء. قدمت اقتراحها احتمال واحد أأو اسمين لتقديمها. فاإ

ذا أأرادت الوفود للمضي قدما وعقد  لى الأمام لأن ذلك. اإ للاإجراءات المبينة في الوثيقة التي تثبت الولية. كان كما على التوالي اإ
لى الأمام ينبغي أأن يسمح للقيام بذلك. المؤتمر، ينبغي أأن يكون هناك ب عض المرونة. أأولئك الذين يريدون وضع أأسمائهم اإ

ن المجموعة ل تفهم ما هي المشكلة، ولماذا كان من الصعب جدا لإظهار  دعيت جميع الدول الأعضاء للقيام بذلك. وبالتالي، فاإ
 بعض المرونة. 

نه يؤيدّ والدول الأعضاء فيه، فد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي قال و و  .210 اختصاص الأمانة بشأأن هذه القضية. اإ
نها يمكن  حراز تقدم في المنظمة. من أأجل التسوية، فاإ لم يكن لديهم أأحد المتحدثين على القائمة. ومع ذلك، يعتقد أأنهم يجب اإ

 كبيرة جدا.  المضي قدما في اتخاذ قرار بشأأن المؤتمر الدولي. أأنهم لم يفهموا لماذا كانت الخلافات

لى النداء الذي عبّر عنه انضم وفد الكاميرون و  .214 لى رفض اإ مكانية اقتراح أأسماء ل ترقى اإ وفد أأوروغواي. وذكر الوفد أأن اإ
القائمة. باقتراح أأسماء، ساعدت الدول الأعضاء الأمانة في مهمتها في البحث عن مرشحين جدد في حال كان بدائل في هذا 

تراح لتسهيل مهمة الأمانة. وأأكد الوفد أأن اقتراح وفد أأوروغواي كان حلا وسطا جيدا. ذكر أأن الشأأن. كان المقصود من اق
اقتراحات كان ل بد من النظر فيها من قبل الأمانة. أأنها ستنظر الأمانة على أأساس المعايير التي تضمن التمثيل الجغرافي 

نة. س يكون من الممكن لجميع الوفود لتقديم المقترحات. وحثت والمعرفة. في نهاية المطاف، سيتم اتخاذ القرار من قبل الأما
لى بذل جهد وتجنب تبادل التهامات.   الوفود اإ

لى العمل بشكل بناء من أأجل حل هذه اإ وفد كينيا، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقية وقال  .212 ن الوفود بحاجة اإ
راد المؤتمر المزمع عقده. عندما كان هناك مشكلة، والبحث عن القضية والمضي قدما. من المفهوم أأن جميع الدول الأعضاء أأ 

نها  ذا الوفود تسير على التمسك بمواقفها القديمة، فاإ طالة أأمد القضية. في هذا الصدد، اإ حلول لحلها بطريقة لم تضف أأو اإ
 س تكون هناك حتى وقت متأأخر. 

لى أأن وأأشار وفد زيمبابوي  .212 مانة أأن جانبين أأبقت الناش ئة في جميع أأنحاء ااإ لمداولت. كانت هناك الوفود التي ل تريد للأ
التفاصيل الدقيقة في عملية اختيار المتحدثين. كان هناك أأيضا مسأألة الموافقة على قائمة المتكلمين. وأأشار الوفد أأيضا أأن ل أأحد 

ضافة أأسماء. ومع ذلك، أأولئك الذين ذكر أأ  نهم ل يريدون التدخل في قد اعترضت على القائمة. أأن بعض الوفود ترغب في اإ
ذا كان من المقبول أأو الممكن للوفود لتقديم  جابة واضحة على أأن تقدمها الأمانة بشأأن ما اإ ادارة الأمانة كانت ضدها. ويود الوفد اإ

لى القائمة التي تم تعميمها. كان هذا السؤال ليس للدول الأعضاء أأن تقرر أأنها سوف الادارة المفص لة المزيد من الإضافات اإ
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ن الإضافات تساعد على تسهيل عمل الأمانة. وقد تعجز جميع الخبراء في المنطقة وكانت  الأمانة. كما ذكر وفد الكاميرون، فاإ
ضافية. انهم ل يعترضون على القائمة الحالية. أأنها مجرد أأريد أأن أأضيف بعض الأسماء.   الدول الأعضاء التطوع لتقديم أأسماء اإ

الدورتين الحادية المناقشات في الاجتماعات غير الرسمية التي جرت في الفترة بين أأن وش( ذكرت الأمانة )الس يد بالو  .215
. شعرت الوفود أأن هناك حاجة للحد من الموضوعات. وأأنفق الكثير من الوقت في محاولة لتحديد جماعي عشرة والثانية عشرة

لى أأن تحديدها بوضوح من حيث عدد  الدول التي كانت مطلوبة على كل موضوع الموضوعات. كان عدد من المتحدثين اإ
وكذلك من وجهة نظر الميزانية. كما هو مبين في البرنامج المؤقت الذي تم توزيعه في اليوم السابق، كان هناك عدد محدد من 

لقرار المتحدثين تحت كل موضوع. كانت هناك أأيضا المتكلمين في دراسات الحالة التي طلبتها الدول الأعضاء. ومع ذلك، كان ا
لى مكتب المراقب المالي لتأأمين ميزانية وأأعيد  تذهبشعبة تنس يق جدول أأعمال التنمية تماما في أأيدي الدول الأعضاء. ان  اإ

ذا كانت ميزانية كافية.  لى التحقق مع مكتب المراقب المالي اإ ن الشعبة س تحتاج اإ  المال غير المنفق. فاإ

نه ليسوفد الوليات المتحدة الأمريكية وقال  .216 ذا  امتأأكد اإ في نفس نص الاقتراح المقدم من أأمريكا تبحث الوفود كانت اإ
اللاتينية والكاريبي. يبدو كما لو كانوا يبحثون في نصوص مختلفة. وكان الوفد نصا يتضمن ما يلي، "وطلب من الأمانة للتحقق 

". وذكر أأنه في  .WIPO/IPDA/GA/13/INF/1 Provمن توافر الخبراء اقترح كمتحدثين في القائمة الواردة في الوثيقة 
ن الوفد ليس لديه أأي مشاكل  الفقرة الثانية من الاقتراح. وقد أأعدته الأمانة قائمة قال وفقا لمعايير معينة من قبل اللجنة. وقال اإ

ذا كنت قادرا على جميع الدول الأعضاء توافق على  طلب كبيرة مع اقتراح وفد أأوروغواي. وكانت الفقرة الثانية جزء منه. اإ
الأمانة للتحقق من توافر تلك الموجودة على القائمة الأصلية، تقديم أأسماء لبدائل يمكن بعد ذلك مناقش تها. وكان وفد مفتوحة 
ذا  للمناقشة على افتراض أأن القائمة الأصلية كانت مقبولة لجميع الوفود وس تقوم الأمانة بدء التحقق من توافر تلك على ذلك. اإ

ذا الوفود قراءة نفس الا ن الأمانة لم تحقق من توفر المتحدثين في تلك القائمة اإ قرارا من القائمة الأصلية. فاإ قتراح، لم تتضمن اإ
لى أأن معظم المتحدثين سيتحدث فقط لمدة  لى القائمة  05الوفود لم توافق على ذلك. وأأشار اإ ضافات اإ جراء اإ ذا تم اإ دقيقة. اإ

آثار في الميزانية، وس دقيقة. وأأعرب عن اعتقاده أأنه لن  01-5وف يقتصر لكل متكلم لتقديم عرض الأصلية، لن تكون هناك أ
عطاء مقدمة فقط.  يكون من الممكن أأن أأقول أأي شيء الموضوعية أأو القيمة في عشر دقائق. ان المتحدث تكون قادرة على اإ

ضافة المزيد من المتحدثين داخل نفس الإطار الزمني للمؤتمر وعن طريق الحفاظ على نفس المواضيع.  وبالتالي، ل يمكن اإ
 وكانت مس عشرة دقيقة الحد الأدنى. أأراد وفد المؤتمر أأن لها قيمة. 

نه يؤيد وفد أألمانيا وقال  .217 التصريات التي أأدلى بها وفود كل من اليابان واليونان والوليات المتحدة الأمريكية والمملكة اإ
لى أأن اللجنة لم تكن في بداية عملي ة تفاوضية. كانت هناك مفاوضات مكثفة وكان هناك نتيجة لذلك من المتحدة. وأأشارت اإ

حيث الإجراء. تلك التي أأراد المؤتمر أأن يعقد اتباعها بدقة الإجراء. تقرر أأن تقوم الأمانة وضع قائمة وعرضها على الدول 
ما تقرر الإجراء، يمكن الأعضاء للمصادقة عليه، وهو ما يعني قول نعم أأو ل. وقد اس تخدم مصطلح "تأأييد" عمدا. عند

قليمية ل نتوقع من جميع تفضيلاتهم الواجب توافرها. على سبيل المثال، كما ذكر وفد اليونان، والأمانة لم يلتقط  للمجموعات الإ
متحدث من الاتحاد الأوروبي. مع ذلك، أأنه لم يكن السبب في الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه الاعتراض على القائمة. 

نما كان العكس. عموما، كانت قائمة مقبولة لهم. وأأيدوا ذلك. يتعين على الوفود أأن تلتزم الإجراء المتفق عليها. تلك التي يريد واإ 
 تعديل القائمة، في تناقض مع ما تم التفاق عليه، يجب طرح أأس باب واضحة للرغبة في القيام بذلك. 

نه ،  ة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقمجموعوفد الجمهورية التش يكية، متحدثا باسم وقال  .218 يعتقد أأن الدعوة لتأأييد ل اإ
يعني دعوة لس تكمال القائمة. كان هناك تمييز واضح. ذكر الفريق أأنه عندما تم التفاوض اللغة، كانت كلمة "تأأييد" من بين تلك 

لى تعليق من وفد الوليات ا جماع بعد بعض المناقشات. وأأشارت المجموعة اإ لمتحدة الأمريكية أأن معظم المتحدثين التي جمعت اإ
ما استبدال  05كان فقط  ن اس تكمال قائمة يعني اإ فتحات دقيقة. وس يكون مؤتمر لمدة يومين مع موضوعات محددة. ولذلك، فاإ

 بعض الأسماء أأو تمديد مدة المؤتمر. من شأأنه أأن يكون منطقة مختلفة تماما للمناقشة. وذكر أأيضا أأن معظم المتحدثين لم تكن
ذا لم تكن متوفرة خصص ما،  متوفرة. ومع ذلك، ل يمكن أأن يعرف هذا كما انه لم يطلب المتحدثين. كان هناك قائمة موجودة. اإ
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آخرين ليحلوا محلهم، بما في ذلك تلك التي اقترحتها الدول الأعضاء. كان  ينبغي أأن تكون الأمانة قادرة على النظر متحدثين أ
الخطوط. ومع ذلك، يمكن لبعض الوفود التي حث الآخرين على النظر في الاقتراح لم يقبل اقتراح الكاريبي على طول تلك 

ن اللجنة لن تكون قادرة على التفاق على ذلك. وبالتالي، يمكن  ذا كان الاقتراح أأن ينظر، فاإ هذه الشروط. ولذلك، حتى اإ
ن ل ت المجموعة للفريق أأن نفهم لماذا أأمريكا اللاتينية والكاريبي سحبت اقتراحها. كان يست متأأكدة ما كانت اللجنة مناقشة. فاإ

ذا كانت بعض الوفود  يست في وضع يمكنها الموافقة على ل الخيار الأفضل أأن يكون لإقرار القائمة والمضي قدما في المؤتمر. اإ
أأجل الحصول على مزيد القائمة، يمكن للجنة على الأقل أأن تطلب من الأمانة للتحقق من توافر تلك الموجودة على قائمة من 

ذا كانت هناك حاجة أأسماء جديدة. يمكن أأن ينعكس هذا القرار في الفقرة.  من الوضوح بشأأن ما اإ

نه يؤيد عقد المؤتمر. طرح وفد سؤالين البلاغية للدول الأعضاء. أأول، كم بوفد المملكة المتحدة وأأقرّ  .211 أأهمية المؤتمر. وقال اإ
شراك الدول الأعضاء؟ ثانيا، لماذا تأأخر المؤتمر في خطر وعدم اتخاذ  من المؤتمرات الناجحة نظمت الأمانة في الماضي دون اإ

ذا ما يكفي من  لى اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية وقدمت الاقتراح. الجملة: "اإ مكان على الإطلاق؟ وأأشار الوفد اإ
 في نهاية الفقرة الثانية. سيتم حذف الفقرة الأخيرة.  المتحدثين المتاحة، تتفق الدول الأعضاء للمؤتمر عقده"، يمكن أأن تضاف

نه يعتقد أأنه وفد الكاميرون وقال  .511 لى الأمانة والشواغل التي اإ ضافة وتبديل. لو اس تمعت اإ كانت هناك مشكلة تتعلق اإ
ة التي كان من أأثارها وفد الوليات المتحدة الأمريكية. كان الطلب ليس عن زيادة عدد المتكلمين في المؤتمر. وكانت القضي

المتوقع الوفود للموافقة على القائمة المقدمة من الأمانة. ومع ذلك، على دراسة القائمة، وجدت بعض الوفود لم يترم معيار 
التوازن الجغرافي بشكل صحيح. كان من الواضح تقريبا أأن بعض المتكلمين لن تكون متاحة. لذلك، عندما تم استبداله بها، 

 الاعتبار أأن بعض المناطق لم يمثل بشكل صحيح. وهذا لن يضيف شيئا للتكاليف. ينبغي أأن يوضع في 

لى التوازن، تتعلق قضية التوازن في وجهات وأأوضح و  .510 فد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، أأنه عندما يشار اإ
لمنظورين. ويمكن تحقيق ذلك بطرق النظر، والتوازن الجغرافي ليس في حد ذاته. انها تريد أأن يكون مؤتمر حيث مثلت كل ا

ذا كان المتحدثين من المنطقة نفسها وجهات نظر  مختلفة. ويمكن تحقيق ذلك من خلال ما ورد. ويمكن أأيضا أأن يتحقق ذلك اإ
مختلفة جدا. ولذلك، كانت القضية ل حقا عن التوازن الجغرافي. وكان نحو التوازن بين وجهات النظر. ذكر الفريق أأن الرئيس 

اقترح في البداية أأن مشاورات غير رسمية تعقد. الدول الأعضاء لم تكن في صالح هذا الاقتراح. سوف ومع ذلك، يعتقد  قد
أأن المجموعة مشاورات غير رسمية تكون مناس بة لأن المندوبين لم يرغب في الاعتراض على أأي خصص على القائمة في 

لى أأي مكان. الوفود يجري الدبلوماسي. ل أأحد يريد أأن ينتقد أأي خصص على  الجلسات العامة والمناقشات سوف يؤدي اإ
القائمة. كان لدى المجموعة الملاحظات لكنها ل تريد أأن تذكر لهم في الجلسة العامة. كانت هناك طلبات للوفود أأن نشير حيث 

ن الجلسة العامة لن تكون المحفل المناسب القول الذين لديهم مشاكل  مع على القائمة. يجب التعامل مع كان لديهم التحديات. اإ
همالها.   التحديات بطريقة يتم بموجبها الحفاظ على سلامة الأشخاص المتارة أأو اإ

نه ي وفد الوليات المتحدة الأمريكية وقال  .514 نه اإ تفق تماما مع وفد كينيا. الناس لن تناقش في الجلسة العامة. ومع ذلك، فاإ
لى أأن هناك مشاورات غير رسمية بشأأ  ن هذا الموضوع بالذات قبل س تة أأشهر، وأأحضر ليس اسم واحد حتى غير أأشار اإ

 مقبولة. 

لى قائمة المتحدثين في المؤتمر. ولم يكن من الممكن لإضافة برح وفد تنزانيا و ص .512 ضافة أأسماء اإ أأن القضية ليست حول اإ
ضافية للأ  عطاء خيارات اإ مانة العامة لممارسة وفقا لتقديرها الخاص أأسماء كمتحدثين عندما لم المحدد. فهم الوفد أأن طلب المعنية اإ

 عند اختيار أأسماء لإدراجها في القائمة النهائية للمتحدثين. وشدد على أأن اختيار ستبذل الأمانة. 

ذا لزم الأمر، التماس  .512 لى اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية واقترح حلا وسطا. هذه العبارة: "اإ وأأشار وفد جورجيا اإ
ضافتها في الفقرة الثانية في نهاية الجملة "، وطلب الاقتراحات م ن الدول الأعضاء من أأجل استبدال المتحدثين متوفر"، يمكن اإ
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من الأمانة للتحقق من توافر الخبراء اقترح و المتحدثين في القائمة الواردة في الوثيقة 
WIPO/IPDA/GA/13/INF/1 Prov.  ." 

نه ي وفد البرازيل وقال  .515 المقدم من وفد أأوروغواي وسطا معظم الوفود. وكان وفد أأوروغواي التنس يق  عتبرت الاقتراحاإ
مع الوفود الأخرى للتأأكد من أأن الاقتراح متوازن ومعقول وغادر من المبدأأ الأساسي أأنه كان هناك خلاف الواقع. ل ينبغي 

ا ردم الخلافات. كان هذا هو السبب النظر في الحجج لماذا لم يكن هناك خلاف. الاقتراح المقدم من وفد أأوروغواي حاولو 
عادة صياغة نفس الحجج.  عادة فتح هذا البند. الوقت قد حان لجوهر. لم يكن هناك أأي نقطة في اإ  لماذا كان يجري اإ

لى أأن المناقشات ل تزال تدور في حلقات مفرغة، على الرغم من الجهود لسد الثغرات. ودعا الأمانة و  .516 أأشار الرئيس اإ
 القرار بشأأن هذا البند. رة فقلقراءة مشروع 

الأمانة )الس يد بالوش( مشروع الفقرة على النحو التالي: "ناقشت اللجنة مسأألة المؤتمر الدولي حول الملكية وقرأأت  .517
 تقرر مواصلة مناقشة هذه المسأألة في الدورة المقبلة ". و اقتراح وفد أأوروغواي اهتماما من اللجنة. وتلقى الفكرية والتنمية. 

نه يسحب وفد أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية، وقال  .518 اقتراحه. لذا، س يكون من الأفضل عدم اإ
 تسجيله.

زالتها. وطلب من الأمانة أأن  .511 ن الإشارة سيتم اإ  الفقرة المنقحة. تقرأأ وقال الرئيس اإ

تقرر مواصلة مناقشة هذه و لفكرية والتنمية. الأمانة ما يلي: "ناقشت اللجنة مسأألة المؤتمر الدولي حول الملكية اوقرأأت  .501
 المسأألة في الدورة المقبلة ". 

ذا كان هناك أأي اعتراض على هذه الفقرة. و  .500  اس تفسر الرئيس ما اإ

ذا كان قد قرر أأن المشاورات بين الدورتين لن تقوم بها الأمانة أأو الرئيس عن هذه و  .504 اس تفسر وفد الهند بشأأن ما اإ
لى حالة القضية اإ  الدورة المقبلة قد ل يساعد على حلها، وسوف تس تمر هذه القضية ل بد من تأأجيلها. وفد تعلق القضية. اإ

 أأهمية كبيرة على المؤتمر. كان هذا هو السبب في أأنها كانت صامتة بناءة. 

ن وفد الكاميرون وقال  .502 ادق على عطى انطباعا بأأن الخلاف كان عميقا. أأنه نداء. كان من المتوقع أأن تصيتأأجيل الأمر اإ
قائمة الوفود. وأأعرب عن اعتقاده أأنه حتى لو أأنها لم تفعل ذلك صاحة، معظم الوفود أأيد ضمنيا القائمة. وأأعرب عن اعتقاده أأنه 

ذا كان تأأييد المعبر عنها، ويمكن أأن يتم ذلك. الوفود من لديهم الشجاعة  لى القائمة، وأأيد ذلك. اإ منذ اعترضت ل أأحد علنا اإ
ن الأمانة المضي قدما في هذه المهمة وسيتم الحفاظ على القائمة. كان لمجرد طلب من الأمانة أأن ييط علما عامل  لتأأييد القائمة. فاإ

ذا تم دفع هذه  لى حد رفض القائمة. وأأعرب الوفد عن يخشون أأنه اإ قال عندما كان هناك حاجة لستبدال. أأنها لم تصل اإ
لى دورة لحقة، سيتم تصلب المواقف.  عطاء الأمانة المسأألة اإ عطاء الوفود فرصة لإعادة النظر في مواقفها، اعتماد قائمة واإ يمكن اإ

ذا كان هناك حاجة للاستبدال، وطلب من الأمانة أأن تأأخذ علما بهذا العامل.  ولية لتنظيم المؤتمر مع هذه القائمة. ومع ذلك، اإ
 انها بس يطة على هذا النحو. 

ذا لم تكن متوفرة خبير. لن تكون الأمانة تنقيح برنامج  وذكر وفد الهند أأن الأمانة ومن الواضح .502 بحاجة الى ايجاد بديل اإ
لى الأسماء الأخرى التي  مانة أأن تولي الاعتبار الواجب اإ كامل لهذا السبب. وحثت الوفود أأن تكون مرنة وتسمح للأ

 اقترحت عندما كانت هناك حاجة لستبدال. 
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لى في اس تئناف المناقشا اكان الرئيس مترددو  .505 ت بشأأن هذه المسأألة كما كانت هناك غيرها من البنود التي تحتاج اإ
لى أأنه لم تكن هناك ردود فعل لنداء وفد الكاميرون.  التفاق  عليها. وأأشار اإ

 من جدول الأعمال: ملخص الرئيس  1البند 

لى النظر في مشروع ملخص الرئيس ادع .506 ضافية التي بكامله الرئيس اللجنة اإ دخال عناص اإ . وطلب من الوفود عدم اإ
لى قراءة الفقرة   . 0لم تكن ذات أأهمية حاسمة. ودعا الأمانة اإ

. 4102مايو، وحضر  42-01، "وعقدت الدورة الثالثة عشرة للجنة من النص التاليالأمانة )الس يد بالوش( وقرأأت  .507
لى  48دولة عضوا و  11الدورة   أأن قد تتغير الأرقام والعد النهائي وسيتم ذلك بعد الاجتماع. مراقبا." وأأشارت الأمانة اإ

ن الفقرة  .508  عدم وجود ملاحظات من الحضور. نظرا ل تاعتمد 0وقال الرئيس اإ

لى  4الأمانة )الس يد بالوش( الفقرات من وقرأأت  .501  كما يلي:  2اإ

 وتي، رئيسا. انتخاب السفير محمد س ياد دواليه، الممثل الدام  لجيبأأعادت اللجنة : 4"الفقرة 

 .CDIP/13/1 Prov.3: اعتمدت اللجنة مشروع جدول الأعمال كما هو مقترح في الوثيقة 2الفقرة 

طار البند 2الفقرة  من جدول الأعمال، اعتمدت اللجنة مشروع تقرير الدورة الثانية عشرة للجنة الوارد في الوثيقة  2: في اإ
CDIP/12/12 Prov.." 

ن الفقرات  .541  اعتمدت نظرا لعدم وجود ملاحظات من الحضور.  2لى اإ  4وقال الرئيس اإ

طار البند  5الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .540 لى بيانات  5كما يلي: "في اإ من جدول الأعمال، اس تمعت اللجنة اإ
حوار بناء  عامة من الوفود. في حين تؤكد دعمها لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية، أأعربت الوفود عن التزامها الانخراط في

لى اتفاق بشأأن القضايا الهامة قبل الدورة، مثل الانتهاء من وضع ل بهدف  س تعراض المس تقل لتنفيذ مواصفات الالتوصل اإ
 ".  جدول أأعمال التنميةتوصيات 

ن الفقرة  .544  عدم وجود ملاحظات من الحضور. نظرا ل تاعتمد 5وقال الرئيس اإ

طار لنحو التالي، "على ا 6الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .542 من جدول الأعمال، نظرت اللجنة في  6البند في اإ
بالس تعراض رحبت اللجنة و . CDIP/13/2، الوارد في الوثيقة جدول أأعمال التنميةتقرير المدير العام بشأأن تنفيذ توصيات 

أأجاب نائب و  للتقدم المحرز. ، الوارد في التقرير، وأأعربت عن تقديرها4102خلال عام  جدول أأعمال التنميةلتنفيذ الشامل 
دعم الدول الأعضاء في الويبو في تنفيذ بلى الملاحظات التي أأبدتها الوفود وجدد التزام الأمانة عالمدير العام، الس يد أأونياما، 

 توصيات جدول أأعمال التنمية". 

ن الفقرة  .542  عدم وجود ملاحظات من الحضور. نظرا ل تاعتمد 6وقال الرئيس اإ

 على النحو التالي:  7الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .545

طار "  من جدول الأعمال، نظرت اللجنة في تقارير تقييم المشاريع التالية: نفسه البند في اإ
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تقرير التقييم على مشروع بشأأن الملكية الفكرية وتوس يم المنتجات لتطوير الأعمال في البلدان النامية  "0"
 ؛ CDIP/13/3وأأقل البلدان نموا، الوارد في الوثيقة 

تقرير التقييم على مشروع بشأأن تعزيز التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكية الفكرية والتنمية  "4"
 ؛ CDIP/13/4لبلدان النامية والبلدان الأقل نموا الوارد في الوثيقة فيما بين ا

تقرير التقييم على مشروع بشأأن الملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي، الواردة في الوثيقة  "2"
CDIP/13/5 ؛ 

 ؛CDIP/13/6تقرير التقييم على مشروع بشأأن الملكية الفكرية وهجرة الأدمغة، الوارد في الوثيقة  "2"

 .CDIP/13/7تقرير التقييم الذاتي على مشروع بشأأن البراءات والملك العام، الوارد في الوثيقة  "5"

تقرر أأن الأمانة سوف تتخذ الإجراءات المناس بة بشأأن التوصيات و وعقب تقديم تقارير التقييم، جرى تبادل لوجهات النظر. 
وافقت اللجنة على توصية بتمديد مدة المشروع على و بها الدول الأعضاء.  تالواردة في التقارير، مع مراعاة التعليقات التي أأدل

والبلدان الأقل نموا لس نة واحدة،  النامية تعزيز التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكية الفكرية والتنمية فيما بين البلدان
نجاز الأنشطة المعلقة ضمن ميزانية المشروع المتبقية ".   مما يتيح اإ

لى الجملة الثانية من الفقرة الأخيرة، وذكر أأنه لم يكن الصحيح للواقع. أأبدا وأأ  .546 شار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
ن الوفد يود  قررت اللجنة أأن تأأخذ على متن جميع التوصيات. كان هناك عدد منهم. أأبدا قررت اللجنة على ذلك. ولذلك، فاإ

 الجملة الثانية التي يتم حذفها. 

نه ل وفد الهند ال وق .547 ذا كان شيئا المناسب، سيتم اإ يتذكر أأي معارضة لتنفيذ التوصيات حسب الاقتضاء. ولذلك، اإ
 تنفيذه. كان ل بد ينعكس في الفقرة. 

لى أأن الجملة قال على الملاحظة الأمانة )الس يد بالوش(  تردو  .548 من قبل وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وأأشار اإ
دراج جميع التفاصيل في التقرير للدورة. على وتضمنت عبارة "مع  مراعاة التعليقات التي أأدلى بها الدول الأعضاء". سيتم اإ

سبيل الممارسة العملية، ذهبت الأمانة من خلال التقرير بعد كل دورة وفحصها التعليقات على كل توصية من التوصيات 
لى الدول الأ   عضاء لتخاذ قرار. لرؤية التي سيتم تنفيذها. ومع ذلك، كان ليصل اإ

ذكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن التوصيات لم تكن اعتمدت تلقائيا من قبل الدول الأعضاء. انهم بحاجة و  .541
لى  ن الوفد ل يتذكر الموافقة على اعتماد جميع التوصيات. بعض التوصيات دعا اإ للاتفاق عليها بعد أأن قدم التقارير. قال اإ

ضافية، ودعا  بعض لتمديد المشاريع، ودعا البعض لمعالجة القضايا التي تتطلب موارد البشرية والمالية كبيرة. ل يمكن دراسات اإ
افتراض أأن توصيات اعتمدت تلقائيا لمجرد أأيا من الوفود ذكر أأنها لم توافق على اعتماد التوصيات. كان لبد من بيان الإيجابي 

 هناك. 

نه يعتقد أأن وفد مصر وقال  .521 طار مشروع بشأأن تعزيز الوحيد واضح القرار الاإ فيما يتعلق بتمديد المشاريع كان في اإ
قل نموا، والتي كانت ضمن والبلدان الأ التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكية الفكرية والتنمية فيما بين البلدان النامية 

ن المجموعة ت ميزانية المشروع المتبقية.  ات عملية وسيتم تنفيذها في ضوء الملاحظات التي أأبدتها جميع التوصي بأأنعتقد وقال اإ
ذا لم تكن هناك اعتراضات واضحة لتلك التوصيات، ذلك يعني أأن الدول الأعضاء  مانة الدول الأعضاء. ولذلك، اإ تعطي للأ

 واصلة عملها في هذا الصدد. التفويض لم
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ن الجنوب تمت الإشارة في جملة منفصلة. وكان الوفد لم وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن المشروع فيما بين بلدا .520
زالتها كما أأنها تعكس ما حدث في وقت سابق من الجلسة. وفد المطلوبة  لى اإ لجملة الثانية من الفقرة ليطلب لهذه الجملة اإ

زالتها كما أأنه ل يعكس ما تبين. و لى اإ بشأأن جميع التوصيات الواردة أأبدا على اتخاذ الإجراءات المناس بة لم يتفق الوفد الأخيرة اإ
 في تقارير التقييم. 

ذا كانت الجملة  .524 لى أأن الأمانة قد فلا بد من البحث عن مخرج للسير قدماحذف، س توذكر الرئيس أأنه اإ أأتي ت. وأأشار اإ
لى الأمام. والتمس قائمة من التوصيات للدورة القادمة. ب  وجهة نظر الأمانة بشأأن الطريق اإ

حدى الطرق هي بالوش( الأمانة )الس يد  تذكر و  .522 عادة النظر في تقارير التقييم. أأن اإ  يمكن تجميع بدل من ذلك،و اإ
عدم ملاحظات بشأأن تنفيذها أأو تقديم لوفود ليمكن و التوصيات الواردة في تلك التقارير التقييمية في وثيقة للدورة المقبلة. 

 . تقديمها

 ر. القرا فقرة واس تفسر الرئيس عن الكيفية التي ستنعكس في .522

لى وأأشارت الأمانة )الس يد بالوش( .525 عادة النظر في توصيات  اإ أأن الفقرة يمكن أأن تشمل ما يلي، "قررت اللجنة اإ
 الأمر في يد اللجنة. و المقبلة". وهذه الطريقة واحدة.  اتقارير التقييم في دورته

نه يوفد الهند وقال  .526 الواردة في تقارير التقييم. وتساءلت  رغب في معرفة ما كان يمارس في الماضي فيما يتعلق بالتوصياتاإ
ذا تم فحص فردي من قبل اللجنة. وأأشار  ذا كان لغة مماثلة قد أأدرجت في موجز الرئيس فيما يتعلق بالتوصيات، أأو اإ عما اإ

لى أأن هناك الكثير من العناص المعلقة فيما يتعلق توصيات المراجعة الخارجية للمساعدة الويبو التقنية. و  ن الوفد أأيضا اإ قال اإ
الوفد ل يبذ النظر في توصيات كل تقرير على حدة باسم اللجنة لم يكن لديها الوقت للقيام بذلك. ولم تكن هذه هي المرة 

لى اللجنة.   الأولى التي قدمت تقارير التقييم اإ

قارير التقييم وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن ل شيء قد الوفود طلبت من الأمانة في المناقشات بشأأن ت .527
آثار من حيث الموارد المالية والبشرية. لم  لمتابعة جميع التوصيات. دعت بعض التوصيات للعمل في المس تقبل. لذا، كان لديهم أ

مانة أأن متابعة تلك وفقا لتقديرها لو كانوا على  بعض التوصيات ل يتطلب توس يع أأو توس يع مشاريع أأو دراسات. يمكن للأ
لى تحسين المشروع أأو شي ن هذه تحتاج اإ ضافية. فاإ لى دراسات اإ ء من هذا القبيل. ومع ذلك، عددا من التوصيات دعت اإ

 تقديمها بصورة واضحة وافقت عليها اللجنة. 

 القرار. فقرة واس تفسر الرئيس عن الكيفية التي يمكن أأن تنعكس في  .528

المناقشات بشأأن تقارير التقييم والدولة  ذكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن قرار يجب أأن يعكس ما جرى أأثناءو  .521
التي قدمت تعليقات الدول الأعضاء. بقية الجملة يمكن أأن تبقى سليمة. كان تمديد مشروع التعاون بين بلدان الجنوب في حدود 

 الميزانية الحالية توصية الوحيدة التي تم التفاق عليها صاحة. 

عمل . ومع ذلك، انه ل بد من التوصيات الواردة فيهتنفيذا جماعيا ل د رييول كل التقارير ل تعجبه ذكر وفد مصر و  .521
اتخاذ قرار بشأأن الإجراءات في ساعد تقارير تقييم اللجنة وت ك على الرف. تر تقرأأ في القاعة وتكي فقط ولم تعدّ مع التقارير. شيء 

نه ليست المرة الأولى التي درست اللجنة  ذا لم المس تقبلية. كما ذكر وفد الهند، فاإ ما على قرار تنص فقرة الكن تتقارير التقييم. اإ
مانة أأن تطلب  قديم تعليقات مكتوبة عليها، ويمكن للجنة اتخاذ تالدول الأعضاء من يمكن القيام به مع التوصيات، يمكن للأ

يجاد طريقة من خلالها يمكن دراسة  التقارير ومناقشة قرار بشأأن التوصيات الواردة في الدورة المقبلة. كان على اللجنة اإ
ذا ما كي توجه التوصيات الواردة فيه واتخاذ قرار بشأأنها. كان هذا ضروريا  جراءات بشأأن التوصيات. اإ المناقشات نحو اتخاذ اإ

نفاق المال على ممارسة ليس لها قيمة حقيقية للمس تقبل.   تركت جانبا، قد تم اإ



CDIP/13/13 
111 
 

ذا تم استثمار المال والموارد البشرية لإجراء العملية، واعتبر  وقال وفد كينيا ، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقية .520 أأنه اإ
ذا كانت اللجنة جادة في تنفيذ توصيات  ، وكانت موجهة  جدول أأعمال التنميةأأن تكون مهمة وينبغي اتخاذ الإجراءات اللازمة. اإ

نه يبدو أأن اللجن ل فاإ ة ليس لديها نية لتنفيذ أأو القيام بأأي شيء المشاريع نحو تحقيق هذا الهدف، كان للنظر في النتائج، واإ
حول البنود المدرجة في جدول الأعمال. ذكر الفريق أأنه في عدة مناس بات ذكر أأن الوفود لم تتفق على المضي قدما. حاجة 

لى التفكير في ما تريد حقا والنتائج من حيث عمل اللجنة.   الدول الأعضاء اإ

لى تدخل وفد الوليا .524 ت المتحدة الأمريكية، ويعتقد أأنه لديها مخاوف بشأأن التوصيات التي تتطلب وأأشار وفد الهند اإ
لى الدراسات الجديدة التي يتعين الاضطلاع بها. واقترح الوفد أأن هذه يمكن  ضافية في الميزانية وتلك التي دعا اإ موارد اإ

ضافة الجملة القول بأأنهم سوف تنظر اللجنة في دورة مقبلة. يمكن أأن يكو لى الأمام. ومع ذلك، فهم الوفد استبعاد باإ ن الطريق اإ
لى اللجنة. عرضت هذه التقارير في الس نوات القليلة الماضية. فهم الوفد  أأن هناك سابقة. لم تم تقديمه تقارير التقييم مرة الأولى اإ

ذا كان هؤلء يمكن أأن تضطلع بها الأمانة في حدود المو  ارد الموجودة، أأيضا لم تكن هناك مشاكل بشأأن بعض التوصيات. اإ
زالة هذه الجملة من قرار الفقرة.   يجب أأن ل تتم اإ

نه يعتقد أأنأأن وفد الكاميرون وقال  .522 الشواغل التي أأعرب عنها وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن تفعل مع الطريقة اإ
التي صيغت الفقرة. الجملة "، وقرر أأن الأمانة سوف تتخذ الإجراءات المناس بة بشأأن التوصيات الواردة في التقارير، مع مراعاة 

مانة ويفترض أأنه يعرف أأين كان هناك التفاق أأو  التعليقات التي أأدلى بها الدول الأعضاء"، أأعطى صلاحيات واسعة للأ
ذا كان خص المشروع على التعاون بين بلدان الجنوب خارج، وكان  الاختلاف. ورأأى يمكن أأن تبقى هذه الجملة. ومع ذلك، اإ

 من الضروري أأيضا لتسليط الضوء على مناطق أأخرى حيث كان هناك اتفاق وكذلك تلك التي كان هناك خلاف. 

نه يعتقد أأن يات المتحدة الأمريكية وفد الولوقال  .522 المسأألة فعلا مسأألة التدبير الإداري للجنة. كما أأشار العديد من اإ
لى الأمام في اللجنة، أأن  الوفود، وكان للجنة أأجندة واسعة النطاق. وأأعرب عن اعتقاده أأنه من أأجل الحفاظ على العمل اإ

ذا كان الوفود لذههاب هناك حاجة لمناقشة كل مشروع كما جاء في جدول الأعمال لى اس تنتاجات وث الانتقال. اإ ، والوصول اإ
نها س تكون دائما هناك حتى وقت متأأخر جدا ليلة الجمعة أأو  لى عملية اتخاذ القرار في كل شيء ملخص الرئيس، فاإ باس تمرار اإ

اقترح الوفد في في وقت مبكر من صباح اليوم السبت. ولذلك، رأأى الوفد أأن تعكس بدقة ملخص ما حدث. ومع ذلك، 
ن الأمانة سوف تتخذ الإجراءات المناس بة على التوصيات  روح التوافق ان هناك شيئا يمكن أأن تدرج على غرار ما يلي: "اإ

آثار في الميزانية".   التي ليست لها أ

نه يتفق وفد الجزائر وقال  .525 سة تقارير من حيث المبدأأ مع وفد الوليات المتحدة الأمريكية لما جاء في كل من تقييم م اإ
لى الإحاطة علما بالمعلومات الواردة في المرفق.  اتخاذ قرارات ملزمة. وأأعرب عن اعتقاده ذلك تضمن ي لم وأأن دعيت اللجنة اإ

لى فقط ل تدعى الوفود أأن  أأن يذكر في المحاضرأأنه من الضروري  ذ أأن وثائق بأأن تأأخذ علما اإ دون جراءات اإ الأمانة ستتخذ اإ
ا سيتم القيام به. ولذلك، اقترح الوفد أأن الجملة الافتتاحية لمشروع الفقرة يمكن أأن تعدل ليصبح نصها بمالوفود مس بقا معرفة 

طار البند نفسه من جدول الأعمال، نظرت اللجنة  علما بتقارير تقييم المشروع التالي". كان هذا وأأحاطت كما يلي: "في اإ
تخذ الإجراءات المناس بة بشأأن التوصيات الواردة في التقارير، مع أأن الأمانة سوف ت  ت"وقرر. الجملةأأما بالضبط ما حدث. 

لى سيتم حذفها، ويمكن للجنة أأن تدعو الأمانة ف مراعاة التعليقات التي أأدلى بها الدول الأعضاء"  للنظر فيها تجميع التوصيات اإ
ن الجوانب الأخرى من الفقرة تبقى كما كانت دقيقة.   في دورة مقبلة. اإ

نه يعتقد أأن وفد مصر وقال  .526 زيد من المناقشة بملشفافية و باالموقف الذي أأعرب عنه وفد الجزائر وسطا. انه يسمح اإ
 حول مضمون التوصيات. ولذلك، أأيد الوفد الاقتراح. 



CDIP/13/13 
112 
 

فهم وفد الهند أأن الوفود قد اتخذت علما تقارير التقييم، ولم المطلوبة لتخاذ أأي قرارات في هذه الدورة. ومع ذلك، و  .527
نها ترغ ذا فاإ ذا كانت هناك حاجة لتخاذ قرارات الوفود بعد تجميع هذه الأمانة والواردة في وثيقة منفصلة، أأو اإ ب في معرفة ما اإ

 كان مجرد يتعين عليهم أأخذ علما بها. 

ن الأمانة )الس يد بالوش( وقالت  .528 مارسة في منظومة الأمم المتحدة. وكان الفقرتين العمل المللت و كان الدالسؤال اإ
س ية. أأن ييط علما ل يعني مجرد النظر في وثيقة. كانت هناك أأربع فقرات عمل موحد للتقارير الويبو. في حالة تقديم تقارير القيا

لى الأمانة  ذا طلب اإ لى الإحاطة علما بالمعلومات لأنه من غير المؤكد ستتخذ هذا الإجراء. اإ التقييم، قيل دائما أأن دعيت اللجنة اإ
ن الفقرة يكون العمل القياس ية للوفود لتخاذ تجميع التوصيات من تقا رير التقييم في وثيقة منفصلة لمزيد من العمل، فاإ

 الإجراءات اللازمة. 

لى النظر في الفقرة ودعا  .521 لس تعراض المس تقل كما كان نائب الرئيس السابق على المواصفات على  02الرئيس اللجنة اإ
لى أأخذ الكلمة. فوشك الرحيل.   دعاه اإ

ائب السابق للرئيس الذي حقق تقدما ممتازا في المشاورات غير الرسمية. واتفقت الوفود على عدد من صح النو .551
نه ل يمكن وضع اللمسات الأخيرة بسبب الخلاف حول كلمة واحدة تتعلق الخبرة المواصفاتالفقرات وأأجزاء من  . للأسف، فاإ

سوف يتم  المواصفاتالت انها تعتقد أأن هناك احتمال كبير أأن العملية فريق من الخبراء ليتم التعاقد الويبو. ومع ذلك، وق
لى حد كبير من قبل الدول الأعضاء. كان  المواصفاتالتفاق عليها قبل جلسة اللجنة المقبلة. تم التفاق على أأجزاء أأخرى من  اإ

كانت غرامة معها. أأرادت مجموعة والمجموعة الأفريقية على كلمة واحدة. الدول الأعضاء الأخرى  باءهناك خلاف بين المجموعة 
واحدة كلمة "عملية" لتحذف، في حين أأن مجموعة أأخرى يود أأن يكون الحفاظ عليها. على الرغم من أأن هناك احتمال أأن 

أأن يتم التفاق في الدورة اللجنة القادمة، سيتم تأأجيل الاس تعراض المس تقل لأن عملية ستس تغرق س نة واحدة  المواصفات
 لإكمال. 

ذا كان نائب الرئيس السابق يقترح و  .550  المشاورات غير الرسمية أأن ما بين الدورتين.اس تمرار اس تفسر الرئيس ما اإ

لرئيس أأن اجتماع تشاوري غير رسمي واحد يمكن أأن يدث قبل الدورة اللجنة القادمة لحل السابق لنائب ال ذكر و  .554
مكانية أأن  كن بعد ذلك وافقت اللجنة في الدورة المقبلة. كان هناك تقدما يم المواصفاتالقضية العالقة الماضية. كان هناك اإ

ذا كانت المشاورات غير الرسمية سوف يكون مقبول لدى  هائلا ويجب أأن ل تضيع. ومع ذلك، وقالت انها ل تعرف ما اإ
 الدول الأعضاء. 

ذا كان يمكن للجنة أأن توافق على اقتراح من نائب الرئيس لعقدو  .552 اجتماع واحد لمشاورات غير  اس تفسر الرئيس عما اإ
لى أأنه لم تكن هناك اعتراضات من الحضور. وقال الرئيس المواصفاترسمية لوضع اللمسات الأخيرة على  . تم التفاق، بالنظر اإ

لى النظر في الفقرة  عادة النظر في مشروع القرار فقرة وفقا لذلك. ودعا اللجنة اإ ن الأمانة سوف اإ  . 8اإ

طار البند  8لوش( الفقرة الأمانة )الس يد باوقرأأت  .552 من جدول الأعمال أأيضا، ناقشت اللجنة الوثيقة  6كما يلي: "في اإ
واطن المرونة المتعلقة بالبراءات في الإطار القانوني المتعدد الأطراف وتنفيذها التشريعي على الصعيد الوطني بمالمتعلقة 

تقدير لعمل الأمانة في هذا المجال. ال هتمام و الاعن  (. وأأعرب عدد من الوفودCDIP/13/10)الجزء الثالث  -والإقليمي 
لى المرفقات. و  الوفود أأيضا على الجوانب الموضوعية للوثيقة. وأأعرب عن  تعلقو عرضت بعض الوفود تصحيحات واقعية اإ

 اهتمام أأيضا لتوس يع هذا العمل ليشمل مجالت أأخرى من الملكية الفكرية". 

ن الفقرة  .555  عدم وجود ملاحظات من الحضور. را لت نظاعتمد 8وقال الرئيس اإ
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 كما يلي:  1الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .556

طار البند  ،"نظرت اللجنة  المشاريع التالية: في مقترحات من جدول الأعمال  7في اإ

مشروع بشأأن الملكية الفكرية والس ياحة: دعم أأهداف تنمية وحماية التراث الثقافي في مصر والبلدان  "0"
. جرى تبادل للآراء، حيث أأعرب عدد من الوفود عن CDIP/13/8ية الأخرى، الواردة في الوثيقة النام 

 تأأييدها للمشروع. قررت اللجنة مناقشة المشروع في دورته القادمة؛ 

محددة التقنية  -المرحلة الثانية من مشروع بناء القدرات في مجال اس تخدام التكنولوجيا الملائمة  "4"
. وافقت اللجنة CDIP/13/9علمية وحلا لتحديات التنمية التي تم تحديدها، الوارد في الوثيقة والمعلومات ال 

 على مقترح المشروع. "

لى مشروع بشأأن الملكية الفكرية والس ياحة، ويود الجملة الثانية لتحل محلها مع ما يلي "، جرى  .557 وأأشار وفد مصر اإ
أأن تعتبر واحدة من البلدان الرائدة التي اهتمامها با للمشروع وكذلك تبادل للآراء، حيث أأعرب عدد من الوفود عن تأأييده

لى الأمانة بحلول الموعد النهائي في  رسال التعليقات أأو النقاط التوضيحية اإ يونيو  05س يغطيها المشروع. ينبغي للدول الأعضاء اإ
راسة الوثيقة بالتفصيل. ولذلك، اقترح على وثيقة المشروع ". وخلال المناقشات، قيل أأنه كان هناك عدم كفاية الوقت لد

لى الأمانة من أأجل أأن يكون على اس تعداد  الوفد أأنه في ما بين الدورتين، يمكن أأن تقدم الوفود نقاط توضيحات وتعليقات اإ
ذا لزم الأمر، من دون تغيير التوجه ونطاقه. وهذا من شأأنه جراء تعديلات طفيفة على وثيقة المشروع، اإ  لتقديم الردود واإ

جراء مناقشة مثمرة والقرار في الدورة المقبلة.   تمكين اللجنة من اإ

مخاوف" بعد الجملة "جرى تبادل عن لجملة، "أأعربت وفود أأخرى أأن تضام اطلب وفد الوليات المتحدة الأمريكية و  .558
لى الاقتراحات به وفد مصر،  وذكرت أأن التاريخ للآراء، حيث أأعرب عدد من الوفود عن تأأييدها للمشروع". وأأشار الوفد اإ

يونيو للدول الأعضاء لتقديم تعليقاتها في المناقشات. كذلك لم يذكر تقديم  05ل ينبغي أأن تعاد صياغتها. لم تذكر الموعد النهائي 
تعليقات الدول الأعضاء. قررت اللجنة مناقشة المشروع في الدورة اللجنة القادمة. وأأبرز الوفد أأن الغرض من ملخص 

تعكس السجل، وهذا لم يكن انعكاسا دقيقا لما تبين في القاعة. بدا للجنة أأن تفعل ذلك مرارا وتكرارا، أأول مع الرئيس كان ل 
 ث مع هذه الفقرة.  7الفقرة 

وفد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، أأنه يمكن أأن تقبل هذه العبارة: "وكذلك وذكر  .551
دة من البلدان الرائدة وكذلك المهتمين في أأن تعتبر واحدة من البلدان الرائدة "أأو شيء بهذا المعنى. مصلحة في أأن تعتبر واح

نها أأيضا مثل الجملة التالية التي يمكن ان تضاف، "طلبت وفود أأخرى لمزيد من التوضيح".   ومع ذلك، فاإ

لإجبار الدول الأعضاء على القيام بذلك. كان أأوضح وفد مصر أأنه تم اقتراح مناقشة مؤقتة، وليس بقرار من اللجنة و  .561
لى الأمانة. ومن شأأن ذلك تمكين الأمانة لتكون جاهزة مع وثيقة  اقتراح فقط لمنحهم فرصة لرفع مخاوفهم في شكل مكتوب اإ

 في الدورة المقبلة.  العتماده

ذا و  .560 عادة فتح البند من جدول الأعمال أأو اإ ذا كانت اللجنة اإ طلب وفد الوليات المتحدة الأمريكية الرئاسة توضيح ما اإ
عادة فتح بند جدول الأعمال وتناقش اللجنة ما ينبغي  كان يناقش ملخص الرئيس. ويود الوفد أأن يعرف لماذا كان يجري اإ

 في المناقشة.  القيام به في ما بين الدورتين عندما لم تذكر

لى أأنه في المناقشات، اقترح  .564 المشروع المزيد من المشاورات لتقديم توضيحات للشواغل التي أأصحاب وأأشار الرئيس اإ
جبار  أأعربت عنها الوفود المتلفة. ومع ذلك، كانت الاس تجابة من الوفود الأخرى السلبية. ث ذكر دعاة المشروع أأنه ل يمكن اإ

اركة في المناقشات عندما لم تكن على اس تعداد للقيام بذلك. جمعت الرئيس أأن كان هناك توافق في الدول الأعضاء على المش
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نكاره. كان عليه أأيضا  لى الاهتمام الذي أأبدته العديد من الوفود الأخرى. كان ذلك واقعي ول يمكن اإ شارة اإ دراج اإ الآراء على اإ
عن اعتقاده ينبغي أأن تنعكس هذه الجوانب في القرار الفقرة. أأن بعض الوفود أأعربت عن قلقها وطلبت توضيحات. وأأعرب 

 اس تحق المشروع الاهتمام الذي كان مدعوما من قبل العديد من الوفود في اللجنة. 

لى الأمام كانت عن فد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، أأعب و و  .562 دعم التعليقات التي أأدلى بها وفد مصر. الطريق اإ
ذا كان المقترح ينبغي المضي قدما في الدورة المقبلة. يجب أأن تكون هناك حاجة لتجن ب خطر تأأجيل اتخاذ قرار بشأأن ما اإ

لى الدورة المقبلة. ان النهج الحالي يؤدي العمل المزدوج  هناك طريقة عملية للتعامل مع القضايا وعدم تأأجيل كل القضايا اإ
نها س تحتاج للتعامل مع جدول أأعما ل هذه الدورة وكذلك ما سيتم مناقش ته في تلك الدورة. وكانت هذه للدورة المقبلة. فاإ

العملية مكلفة ومس تهلكة للوقت. لم يكن وس يلة فعالة من حيث التكلفة لإدارة وقت اللجنة ومواردها. وهناك طريقة عملية 
ل لن يتحقق أأي شيء. س يكون كل شيء يس تمر تأأجيله. دعم ت المجموعة اقتراح وفد للتعامل مع القضايا ينبغي أأن توجد، واإ

لى  برام ذلك في الدورة القادمة بدل من تأأجيلها مرة أأخرى اإ مصر لأنه كان وس يلة عملية للتعامل مع هذه القضية، وعلى اإ
 الدورة التالية. 

نه يؤيفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، قال و و  .562 بغي د تعليق الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية. ين اإ
عداد ملخص الرئيس، والتي ينبغي أأن تعكس فقط ما جرى في الجلسة  احترام هذا المبدأأ. كانت تعمل اللجنة حاليا على اإ

العامة. ل ينبغي أأن تدرج عناص جديدة في هذه المرحلة. ولذلك، من منظور منهجي، قضية بشأأن العمل المؤقت ل ينبغي 
 مناقش تها. 

نه مرتاح لأمريكية وفد الوليات المتحدة اوقال  .565 للغة التي اقترحها الرئيس لأنه كان واقعيا. فهو عكس ما حدث في اإ
 الجلسة العامة فيما يتعلق بهذا المشروع. 

لى الأمانة قبل  اطلب وفد مصر مزيدو  .566 من التوضيح من الوفود التي عارضت تقديم التعليقات والنقاط التوضيحية اإ
ذا كان  انعقاد الدورة المقبلة. ويود الوفد أأن دعم كبير خلال المناقشات. دون هناك على المشروع. وكان  اضااعتر ذلك يعرف اإ

نه لن يكون من المؤكد أأن قرارا سيتخذ في المشروع في الدورة المقبلة، ويمكن تأأجيل ذلك لمدة عام. أأراد وفد  عملية انتقالية، فاإ
 لتأأكد من أأن العملية تمضي قدما بدل من تأأجيلها. ا

لوليات المتحدة الأمريكية أأن اللجنة لم تناقش مزايا المشروع ما لم يتم فتح هذا البند من جدول الأعمال. كرر وفد او  .567
انها تناقش ملخص الرئيس. ورأأى أأنه من غير المناسب لمناقشة المشروع في تلك المرحلة. وكان الوفد أأعرب عدد من 

ب أأن تساعد على تحسين المشروع قبل الدورة المقبلة. تناقش الشواغل. كان على يقين من أأن الأمانة أأخذت علما بها. يج
يجاد طرق لطلب الدول  مانة اإ اللجنة ما حدث في الماضي، وليس ما س يحدث في المس تقبل. كان على يقين من أأنه يمكن للأ

لى تقديم تعليقات في هذه الأثناء. قد فعلت ذلك من قبل ويمكن تنقيح المشروع بما يرضي جميع  الوفود. ومع ذلك، الأعضاء اإ
 لم تكن اللجنة قد مناقش ته في هذه النقطة. 

تمام فد اليونان، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، قال و  .568 نه يدعم بشدة اإ طار اإ اللجنة عملها ضمن اإ
قط ملخص الرئيس. أأليس أأن اللجنة تناقش ف باءزمني معين. وأأيدوا أأيضا البيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة 

عادة فتح المشروع. أأرادوا ملخص لتعكس ما حدث فعلا خلال الجلسة العامة. لم يناقش مشاورات ما بين  كذلك اإ
نها تدعم بقوة اقتراح الرئيس.   الدورتين. ولذلك، فاإ

لى بيانه  مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقوفد الجمهورية التش يكية، متحدثا باسم وأأشار  .561 بشأأن هذا البند من ، اإ
جدول الأعمال، وذكرت أأن جاء موقفها بناء على اقتراح واضح. طلبت المجموعة توضيحات بشأأن عدة مناطق من الاقتراح. 

لى تلقي اقتراح منقح التي سيتم مناقش تها في الدورة المقبلة. وفي هذا الصدد، اقترح الفريق أأن  بعد طلبها، ان المجموعة تتطلع اإ
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ة في الفقرة ليصبح نصها كما يلي: "قررت اللجنة مناقشة الاقتراح المنقح للمشروع في دورتها المقبلة". ث س يكون الجملة الأخير 
من الواضح أأن الاقتراح سيتم تنقيحها لتعكس شواغل محددة أأو طلبات التوضيح من قبل العديد من الوفود، بما في ذلك 

 . مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيق

الكاميرون أأن هناك دعم شعبي لهذا المشروع. وأأعرب عدد كبير من الدول الأعضاء أأيضا رغبتهم في أأن وافق وفد  .571
ذا كان وفد مصر كان يطلب لهذا أأن أأبرز، من شأأنه أأن يجعل الفقرة أأكثر تماسكا. ومع  تكون البلدان الرائدة للمشروع. اإ

ات. هذا وينبغي أأيضا المذكورة في هذه الفقرة. يمكن ذلك، اعترف الوفد أأيضا أأن بعض الوفود الأخرى قد طلبت توضيح
لى الفقرة التالية.   للجنة ث الانتقال اإ

ذا كان هناك اعتراض على خطوة مرحلية بما في ذلك، و .570 نه يصح وفد مصر أأنه اإ النحو على الجملة الأخيرة تعديل ود فاإ
قرا االتالي، "قررت اللجنة مناقشة المشروع في دورته  رها". المقبلة بهدف اإ

نه لن يكون دقيقا القول أأنه  .574 وقال وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن اللجنة ستنظر بالتأأكيد الاقتراح. ومع ذلك، فاإ
قرارها.   س يكون بهدف اإ

 ، بصيغتها المنقحة. 7الرئيس الأمانة لقراءة الفقرة ودعا  .572

ما يلي "عقب تقديم تقارير التقييم، جرى تبادل ها كتعديل بعد  7الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة الأخيرة من الفقرة وقرأأت  .572
لى الدورة المقبلة للجنة  اتقرر أأن الأمانة س تقوم بتجميع قائمة من التوصيات الواردة في تقارير التقييم وتقديمهو لوجهات النظر.  اإ

 للنظر فيها ". 

نه تفكير في الصيغة المقترحة لأنه طلب وفد الوليات المتحدة الأمريكية الرئيس، على مواصلة مع الفقرات الأخر و  .575 ى. فاإ
ما  نه قد يكون قادرا على اإ ذا كان للوفد الوقت الكافي للتفكير، فاإ ما زال ل تعكس ما حدث في الجلسة العامة. ومع ذلك، اإ

لى لغة بديلة أأو تأأييد هذا كاس تثناء.   التوصل اإ

ن مشروع الفقرة المنقحة س يجري توزيعه. ث دعا اللج  .576 لى النظر في الفقرة وقال الرئيس اإ  . 01نة اإ

مواطن المرونة المتعلقة كما يلي: "ناقشت اللجنة وثيقة العمل بشأأن  01الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .577
المتعلقة  تالمرونامن اثنين  علىوثيقة في (. ووافقت اللجنة CDIP/10/11)بالبراءات في الإطار القانوني المتعدد الأطراف 

العقوبات الجنائية في  أأو عدم تطبيقبالبراءات تكون على اس تعداد للمناقشة في دورة قادمة للجنة، وهي المرونة لتطبيق 
نفاذ  لى الحد من حقوق 60المادة  TRIPS) البراءاتاإ )ما يسمى  البراءات( والتدابير المتعلقة بالأمن الأمر الذي قد يؤدي اإ

( ". أأبلغت الأمانة اللجنة أأن وفد الهند قد اقترح بعض التعديلات على النص بعد أأن 72س المادة ب "اس تثناء أأمان"( )تريب
دراج فاصلة بعد عبارة "المرونة لتطبيق  ". واقترحت أأيضا أأن عبارة "على أأساس تجميع أأو عدم تطبيقتم تعميمه. اقترح الوفد اإ

 ثانية بعد كلمة "وثيقة". واقعي مع أأي توصيات على الإطلاق"، أأن تدرج في الجملة ال 

ن التعديل الثاني الذي اقترحه وفد الهند كان انعكاسا دقيقا لمناقشة هذا البند من جدول الأعمال. اعتمد  .578 وقال الرئيس اإ
 مع التعديلات التي اقترحها وفد الهند، نظرا لأنه لم تكن هناك اعتراضات من الحضور.  01الفقرة 

كما يلي: "وأأحاطت اللجنة علما بالمعلومات عن أأنشطة برنامج الملكية  00فقرة الأمانة )الس يد بالوش( الوقرأأت  .571
 ". CDIP/13/12الفكرية والتحديات العالمية، وخاصة في الجوانب المتعلقة بالتنمية، الواردة في الوثيقة 

ن الفقرة  .581  عدم وجود ملاحظات من الحضور. ت نظرا لاعتمد 00وقال الرئيس اإ
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لويبو بشأأن ل الجمعية العامةعلى النحو التالي "ناقشت اللجنة قرار  04بالوش( تلا الفقرة  الأمانة )الس يدوقرأأت  .580
لى اتفاق بشأأن هذه المسائل. وفقا لذلك، CDIP/12/5)الوثيقة باللجنة المسائل ذات الصلة  (. ل يمكن للجنة التوصل اإ

لى  تيها الرابعة عشرة والخامسة عشرة وتقديم تقرير من مواصلة النقاش خلال دور اتمكينه الجمعية العامةتطلب اللجنة اإ
لى الجمعية العامة في عام   ".  4105وتوصيات بشأأن المسأألتين اإ

ن الفقرة  .584 لى الفقرة و عدم وجود ملاحظات من الحضور. نظرا ل تاعتمد 04وقال الرئيس اإ  . 02التفت اإ

وقرأأت لم تكن مدرجة في الوثيقة التي تم توزيعها.  02الأمانة )الس يد بالوش( اللجنة أأن الجزء الأخير من الفقرة  تأأبلغ .582
الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. بعد مواصفات النحو التالي: "ناقشت اللجنة الأمانة الفقرة على 

لى عرض موجز من قبل الميسر ونائب الرئيس السابق للجنة، قررت اللجنة عقد اجتماع واحد ما بين الدورات للسما ح اإ
 المقبلة ".  ااتفاق بشأأن القضايا العالقة. ستناقش اللجنة هذه المسأألة في دورته

نه ،  مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيقوفد الجمهورية التش يكية، متحدثا باسم وقال  .582 يفترض أأن مصطلح "اجتماع اإ
ليها اجتماع غير رسمي يعقد قبل الدورة اللجنة ال ذا كان الافتراض ما بين الدورات" المشار اإ قادمة. ويود الفريق أأن أأعرف اإ

 الصحيح. 

مجموعة أأوروبا الوسطى ودول دعم وفد المملكة المتحدة للتعليق الذي أأدلى به وفد الجمهورية التش يكية نيابة عن و  .585
لى أأن اللغة المس تخدمة في ملخص الرئيس للدورة السابقة، واقترح ما يلي، "طلب من رئيس االبلطيق للجنة . وأأشارت اإ

 ". دورة اللجنة الرابعة عشرةلعقد مشاورات غير رسمية واحدة قبل 

ن الأمانة سوف  .586  النظر في مشروع الفقرة بناء على تلك التعليقات.  تعيد وقال الرئيس اإ

ة. كما يلي: "ناقشت اللجنة مسأألة المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمي 02الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .587
 تقرر مواصلة مناقشة هذه المسأألة في الدورة المقبلة ". 

لى أأن اقتراح حل وسط قدم و  .588 نه ينبغي أأيضا الإشارة اإ ذكر وفد مصر أأن الفقرة يجب أأن تكون واقعية. لذلك، فاإ
لى توافق على ذلك.   وفشلت اللجنة في التوصل اإ

 . قرروا سحبه أأصحاب الاقتراح أأبلغ الرئيس وفد مصر أأن اقتراح حل وسط حذفت من الفقرة لأنو  .581

ذا ذكرت أأنه متوازنة أأن تكون ذكر وفد الجزائر أأن الفقرة يمكن و  .511 لى اتفاق. كما لم يكن هناك اتفاق على اإ لم يتم التوصل اإ
الخلافات فيما يتعلق بجميع هل ينبغي ذكر الوفود أأن تقرر وعلى الاس تعراض المس تقل. للويبو ومواصفات  الجمعية العامةقرار 

 لقضايا الثلاث. ا

ذا كان وفد الجزائر كان يقترح ان الخلاف في هذا المجال ينبغي أأن ينعكس أأيضا في الفقرة. و  .510  اس تفسر الرئيس عما اإ

 ذكر وفد الجزائر أأن الخلاف بشأأن هذه المسأألة ينبغي أأن ينعكس أأيضا. و  .514

لى اتفاق وقررت مواصلة الم و  .512  ناقشة." اقترح الرئيس ما يلي: "ل يمكن للجنة التوصل اإ

نه يعتقد باه وفد الكاميرون وقال  .512 يمكن تحسين صياغة لأنه أأعطى انطباعا أأن اللجنة لم توافق على فكرة عقد المؤتمر. اإ
 كان الخلاف ليس على ذلك. ينبغي أأن تعكس صياغة اتفاق واسع في هذا الصدد. 
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ن القضية المعلقة  .515 ن تعكس حقيقة أأن لم يكن هناك اتفاق على ذلك. الفقرة يمكن أأ و قائمة المتكلمين. تعنى بوقال الرئيس اإ
حراز تقدم هائل أأنه واكد مجددا  جراءات تم اإ  وفقا لذلك.  مشروع النص تنقيحهوسيتم أأخرى للمؤتمر. بشأأن اإ

كما يلي: "ناقشت اللجنة الاس تعراض الخارجي لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون  05الأمانة الفقرة وقرأأت  .516
(. CDIP/11/4و  CDIP/8/INF/1 ،CDIP/9/14 ،CDIP/9/15  ،CDIP/9/16وثائق الية )لأغراض التنم 

آراء متباينة بشأأن مواصلة تنفيذ التوصيات الواردة في الاس تعراض، مع الاعتراف بأأن تنفيذ و  لى أ جدول اس تمعت اللجنة اإ
 بلة ". المق  اقررت اللجنة أأن تنظر في المسأألة في دورتهو . هو عمل متواصل أأعمال التنمية

آراء متباينة بشأأن مواصلة تنفيذ اقترح و  .517 لى أ فد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، حذف الجملة "اس تمعت اللجنة اإ
 ". متواصلعمل هو  جدول أأعمال التنميةالتوصيات الواردة في الاس تعراض، مع الاعتراف بأأن تنفيذ 

نه ي فد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، قال و و  .518 نه عتقد باإ أأن الجزء الأول من هذه الجملة زائد عن الحاجة. وبالتالي، فاإ
لى جنب مع اقتراح وفد كينيا.   يمكن أأن تذهب جنبا اإ

فيما يتعلق عبارة "الاعتراف  باءتدخل به وفد اليابان باسم المجموعة ل  هدعمعن فد الوليات المتحدة الأمريكية أأعرب و  .511
كان التقدم في العمل". ومع ذلك، وفيما يتعلق الاقتراح الكامل من قبل وفد كينيا، أأكد الوفد أأنه  جدول أأعمال التنميةبأأن تنفيذ 

ن الجملة "، أأعربت اللجنة عن وجهات نظر متباينة"، ينبغي الحفاظ  سعى للتعبير عن ما حدث فعلا في اللجنة. ولذلك، فاإ
 عليها. 

نه وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، وصح  .611 ذا تباينت وجهات النظر بشأأن مواصلة قائلا اإ لم يكن متأأكدا ما اإ
آراء متباينة بشأأن مواصلة تنفيذ لأن اللجنة  تنفيذ لأن هناك مقترحات وأأنها لم تناقش بالتفصيل. ل يمكن ذكر أأنه كانت هناك أ

ومن ث التفاق على عمل لتنفيذ لم حتى وافقت على كيفية تنفيذ التوصيات. ولذلك، كانت الفكرة لمناقشة هذه المسأألة 
 التوصيات. يمكن القول أأن اللجنة ناقشت القضية وافقت على النظر فيه في الدورة المقبلة.

آراء مختلفة بشأأن كل قضية تقريبا مناقش تها في اللجنة. وبالتالي، يمكن أأن يكون  .610 وأأشار وفد الكاميرون أأن أأعرب عن أ
آراء متباينة في أأن يذكر فيما يتعلق تقريبا زائدا عن الحاجة لهذا أأن ينعكس في الفق ل قد تحتاج أ زالته واإ رة. اقترح الوفد أأن يتم اإ

لى الدورة المقبلة. هو أأن القضية الحقيقية.  لى اتفاق وتم نقل المسأألة اإ  جميع القضايا. لم يتم التوصل اإ

لى اقتراح وفد الجزائر فيما يتعلق با .614 لمناطق الأخرى أأن يكون هناك توازن وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
لى اتفاق، وقررت النظر في هذه المسأألة في دورة مقبلة لها ".  ن اللجنة لم تصل اإ  مناسب، واقترح ما يلي: "اإ

ن الأمانة سوف  لى التعليقات التي أأدلى بها الوفود. وانتقل بعد فقرة النظر في مشروع تعيد وقال الرئيس اإ القرار استنادا اإ
لى   . 06الفقرة ذلك اإ

 كما يلي:  06الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .612

طار البند و"  علما بالوثائق التالية: وأأحاطت ، ناقشت اللجنة أأيضا من جدول الأعمال 7في اإ

الدراسة القطرية المتعلقة بالبتكار والملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي: طب الأعشاب الطبية في  "0"
 ؛ CDIP/13/INF/2في الوثيقة  ة، الواردغانا

الدراسة القطرية المتعلقة بالبتكار والملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسمي: قطاع تشغيل المعادن غير  "4"
 ؛ CDIP/13/INF/3في الوثيقة  ة، الواردالرسمي في كينيا
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ي: الشركات غير الرسمية الدراسة القطرية المتعلقة بالبتكار والملكية الفكرية والاقتصاد غير الرسم "2"
 ؛ CDIP/13/INF/4في الوثيقة  ةأأفريقيا، الواردالمصنعة لمنتجات العناية الشخصية والمنزلية في جنوب 

ج الوطنية المتعلقة بالتخلي عن حق المؤلف "2" ، الوارد في الوثيقة التحليل المقارن للنه 
CDIP/13/INF/6؛ 

كنولوجيا والمعلومات المصري ودور الملكية الفكرية: تقييم الدراسة الاس تكشافية الخاصة بقطاع الت  "5"
 . CDIP/13/INF/7في الوثيقة  ة، الوارداقتصادي وتوصيات

ن الفقرة  .612 لى الفقرة نظرا ل تاعتمد 06وقال الرئيس اإ . ورأأى أأنه ل 07عدم وجود ملاحظات من الحضور. التفت اإ
لى قراءة ا 07ينبغي أأن تشكل أأي مشاكل كما كان واقعيا. الفقرة  عتمد يعطى عدم وجود ملاحظات من الحضور. ودعا الأمانة اإ

 فقرات مشروع اس تنتاج أأن نقحت وفقا لتعليقات من الحضور. 

الاس تعراض المس تقل على النحو التالي "ناقشت اللجنة مواصفات على  02الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة وقرأأت  .615
. بعد عرض موجز من قبل الميسر ونائب الرئيس جدول أأعمال التنميةالاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات  موصفات

يغوتياالسابق للجنة، الس يدة ايكاترين  لى اإ ، قررت اللجنة عقد اجتماع غير رسمي واحد قبل الدورة المقبلة للجنة للسماح اإ
 اتفاق بشأأن القضايا العالقة. ستناقش اللجنة هذه المسأألة في دورتها المقبلة ". 

لى الأمانة أأن تعمم أأحدث نسخة من  طلب وفدو  .616  للدول الأعضاء.  المواصفاتالمملكة المتحدة اإ

فد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، اس تخدام مصطلح "مشاورات غير رسمية" لتعكس القرار الذي اتخذ اقترح و و  .617
 في الدورة الماضية. 

ن الفقرة  .618 لى عدم وجود اعتراضات من الحضور. ، نباءمع اقتراح المجموعة اعتمدت  02وقال الرئيس اإ  ظرا اإ

على النحو التالي: "ناقشت اللجنة مسأألة المؤتمر  ت، بصيغتها المنقحة. كان02( الفقرة الس يد بالوشالأمانة )وقرأأت  .611
لى اتفاق بشأأن هذه المسأألة. اللجنة تتوصل ولم الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية.  لة في تقرر مواصلة مناقشة هذه المسأأ و اإ

 الدورة المقبلة ". 

ل خلاف. الجانب الذي كان حوله لى تعليقات وفد الكاميرون، وذكر أأن الفقرة ينبغي أأن تعكس اإ وأأشار وفد مصر  .601 واإ
 عقد المؤتمر. لم تتفق على يبدو أأن اللجنة فس 

لى وأأشار الرئيس  .600 ن اإ لى اتفاق ما تم التفاق عليه، واقترح أأن الجملة الثانية ليصبح نصها كما يلي، "اإ اللجنة لم تتوصل اإ
لى عدم وجود ملاحظات أأخرى اعتمدت  02بشأأن قائمة المتحدثين للمؤتمر". ذكر الرئيس أأن الفقرة  مع التعديل المقترح، نظرا اإ

لى الفقرة و من الحضور.   . 05التفت اإ

لم تس تطع على النحو التالي: " بقيت على حالها. تم تعديل الجملة الثانية 05الأمانة أأن الجملة الأولى من الفقرة  تذكر و  .604
لى اتفاق وقررت النظر في المسأألة في دورتها المس تقب اللجنة   ة". ليالتوصل اإ

". وقد اس تخدمت في السابق في مس تقبليةاقترح وفد الجزائر اس تخدام مصطلح "دورة مقبلة" بدل من "دورة و  .602
 الفقرات الأخرى. 
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ن الفقرة  .602 لى أأنه لم تكن هناك ملاحظات مع التعديل  تاعتمد 05وقال الرئيس اإ المقترح من قبل وفد الجزائر، بالنظر اإ
لى الفقرة و أأخرى من الحضور.   . 7التفت اإ

نه يسمح لبعض العمل الذي يتعين بدأأت  ةعودالاقترح وفد سويسرا و  .605 لى النص الأولي المقترح من قبل الأمانة. فاإ اإ
لى التعليقات التي أأدلى بها الدول الأعضاء. وق د اس تخدمت هذه الطريقة في الماضي وسيسمح للجنة للمضي قدما. استنادا اإ

ن النص الأصلي تسهيل عمل اللجنة في  كان وس يلة عملية لبدء بعض الأعمال ضمن الميزانية التي تم تخصيصها لهذه الأنشطة. اإ
 المس تقبل. 

ذا كانت هناك أأي اعتراضات على اقتراح وفد سويسرا. وأأبرز أأن و  .606 النص الأصلي المقترح للفقرة اس تفسر الرئيس ما اإ
شملت الجمل التالية "وعقب تقديم تقارير التقييم، جرى تبادل لوجهات النظر. تقرر أأن الأمانة سوف تتخذ الإجراءات  7

 7المناس بة بشأأن التوصيات الواردة في التقارير، مع مراعاة التعليقات التي أأدلى بها الدول الأعضاء ". النص الأصلي للفقرة 
 نه لم تكن هناك اعتراضات من الحضور. نظرا لأ  اعتمد

القرارات المس تقبلية تحليل ذكر وفد مصر أأنه في ضوء المناقشات بشأأن هذه الفقرة، يمكن أأن يطلب من الأمانة أأن و  .607
لى ا  يمكن للجنة اتخاذ قرارات بشأأن التوصيات على هذا الأساس.و . بطريقة قائمة أأكثر على اتخاذ الإجراءاتلجنة اإ

 المقبل العمل – الأعمال جدول من 8 البند

 دعا الرئيس الأمانة لقراءة قائمة القضايا أأو الوثائق المصصة للدورة التالية.  .608

لى أأنّ القضايا الأربعة الأولى مأأخوذة من الدورة  .601 قرأأت الأمانة لئحة القضايا والوثائق المصصة للدورة القادمة منوّهةً اإ
 لائحة على النحو التالي:الحالية. وأأتت ال

ة، س تقوم الأمانة بعقد جلسة لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنميالمس تقلة واصفات المراجعة بالنس بة لم "0"
 غير رسمية في الوقت المناسب تناقش خلالها اللجنة المواصفات وتضع اللمسات النهائية عليها.

، تأأمل الأمانة أأن يتابع علقة بلجنة التنمية والملكية الفكريةالمسائل المت بالنس بة لقرار الجمعية العامة حول "4"
 النقاش بعد أأن تنظر الجمعية في تقرير اللجنة.

 ةلي حول الملكية الفكرية والتنميالمؤتمر الدوو  "2"

 لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون لأغراض التنميةا "2"

 الس نوي لسير المشاريع قيد التنفيذ والتوصيات التسع عشرة للتنفيذ الفوريلتقرير ا "5"

 قتصاديةالاحول الملكية الفكرية والتنمية  التقارير التقييمية حول المشاريع المس تكملة، مثل المشروع "6"
 والاجتماعية

لفيةساهمة الوي م  "7" ذ ناقشت اللجنة الدورة بو في الأهداف الإنمائية للأ الماضية وثيقة عن الموضوع . اإ
 وطلبت مراجعتها من أأجل الدورة القادمة

 حول الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية والاجتماعية س تطرح بعض الدراسات المنطوية تحت المشروع "8"
 من ملخص الرئيس. وربمّا يزداد عددها. 07في الدورة القادمة بما فيها تلك المذكورة في الفقرة 
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، في أأمل  أأن تس تطيع الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية والاجتماعية بة للمرحلة الثانية لمشروعبالنس   "1"
اللجنة تمحيص الدراسات وتقديم بيانات تحضير المرحلة الثانية للمشروع لينظر فيها الدورة القادمة. ورغم أأن 

لّ أأنّ الأم انة س تحضر المرحلة الثانية للمشروع وتقدّمه اللجنة لم تس تطع النظر في الدراسات في هذه الدورة، اإ
عراب العديد من الدول الأعضاء عن اهتمامها  برفقة التقرير التقييمي للنظر اثناء الدورة القادمة. والسبب هو اإ

بالموضوع. وتضمن المرحلة الثانية الاس تمرارية، ولكن يبقى للدول الأعضاء القرار في تنفيذ مرحلة ثانية من 
 عدمه.

س تتشاور اللجنة مع مدراء مشاريع جدول أأعمال التنمية ليقدموا بعض الدراسات والمعطيات في الدورة  "01"
 القادمة.

 ةالختامي تالبيانا

البنود الهامة لجدول . وتطلبّ التفاق على بعض نّ الكثير أأنجز خلال الدورة، مع وجود بعض التحفظرأأى الرئيس أأ  .641
وفي بيانه  ثير. ولو تركت المسائل الخلافية على حالها لكان هذا اجحافاً للجهود التي بذلت.ز الك ولكن أأنج اً كبيراً،جهدالأعمال 

لّ أأنّها حققت تقدما حثّ المدير العام اللجنة على أأن تحاول كسر حاجز الخلاف، و فتتاحي، الا رغم فشل اللجنة في ذلك اإ
 ملحوظاً.

كانت هناك نتائج جهود الدول الأعضاء. فظمة واس تعدادها لمساندة كل الأمانة )الس يد أأونياما( جاهزية المن رتكرّ  .640
يجابية  داعمة كل الدعم لجهود الدول الأعضاء. لافات، ولكن دائما كانت الأمانةبعض الخجدا، و  اإ

لى أأنهّ كان بالإمكان تحقيق المزيد رغم وعي الوفد بالت .644 قدم الذي أأنجز. أأشار وفد كينيا متحدثًا باسم المجموعة الافريقية اإ
مة لكي تس تكمل القضايا العالقة وتعالج القضايا المتراكمة يجري وأأملت المجموعة الأفريقية وجود روح تعاونية اعلى في الدورة القاد

. وبالرغم من العوائق العديدة التي تقف في طريق وقد أأظهرت اللجنة صعوبة العمل المرتبط بالتنميةتعامل مع قضايا جديدة. ال 
ّ المضي لّ أأن نفاذ   للتنمية. وكانت هذه قضايا شائكة. وس يأأتي وقت يكون فيه توازنكاً لكية الفكرية محر لم ه يمكن اعتبار ا قدما اإ الإ

عادة توجيه من حيث المنظور. وتؤمن المجل تتطلب سوى سأألة أأمراً طبيعياً، فالم  المسائل التي تمس المصلحة العامة و موعة اإ
 بين مصالح اصحاب الحقوق والضرورات العامة. س تجري الموازنةبأأنه ومع مرور الوقت 

عية العامة لجدول أأعمال التنمية وصح وفد اليابان متحدثًا باسم المجموعة باء، بأأن س بع س نوات مضت على اعتماد الجم  .642
عمل المنظمة. ولطالما الذي اعتقد البعض أأنه س يعلن ولدة عهد جديد للويبو، وبأأن اعتبارات التنمية س تحدد كل جوانب 

لى العمل المرتبط بالتنمية كمكوّنٍ ضروري لنظام ملكية فكرية حيوي ، نظرت المجموعة حتى قبل اعتماد جدول أأعمال التنمية، اإ
ّ  ، واعتبرت الملكية الفكريةومتجدد لى كل القضايا عبرأأن تند مفهوم أأداة هامة للتنمية. ومع ذلك فأأن المجموعة ل تؤي  ظر الويبو اإ

ئها، على يّ وس نعكاسات جدول أأعمال التنمية، حس نها ر الويبو ملياًّ باعدسة التنمية. وترى المجموعة أأن الوقت قد حان لتفكّ 
لى اتفاق ا الصدد، كان من المؤسف عدم التوصالمنظمة. وفي هذ كون خطوة في الاتجاه على المواصفات التي يمكن ان تل اإ

والمرونة التي أأبدتها المجموعة بهدف اتمام وضع المواصفات في هذه الدورة. وكررت الصحيح، بالرغم من كل التقدم الكبير 
نفاذ حماية  المجموعة أأن أأهداف الويبو واضحة تماما ومنصوص عليها في المادة الثالثة من اتفاقية الويبو. فقد انشئت المنظمة لإ

جدول اعمال التنمية الذي اعتمدته الجمعية العامة تحت نفس  الملكية الفكرية حول العالم عبر تعاون الدول. وكنتيجة منطقية وقع
آخر، ل ينبغي  المظلة، وكان من الجلّي أأن يتم تطبيقه بطريقة تتماشى وأأهداف المنظمة. وكان هذا واجباً ل خياراً. أأي و بمعنى أ

ول في تحقيق اهداف المنظمة بأأن ان يغير جدول أأعمال التنمية طبيعة المنظمة، ول أأن يغير مسارها. وينبغي أأن يسهم الجد
، وأأن يدعم أأهداف اتفاقية الويبو، فالجدول لم يأأت ليحل جزأأ من عمل الويبول يت الاعتبارات الإنمائية جزءجعل ن ضمي

محلها. وأأعربت المجموعة عن قلقها العميق لكون العديد من النقاشات الدائرة حول جدول أأعمال التنمية، ل على تنفيذه الفعلي، 
يجابية في عدد من القضايا ومن بينها قضايا التنمية  متناقضة بالكامل مع الأهداف المذكورة سابقا، كما أأعاقت خطوات اإ
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اللجنة المعنية بمعايير الموضوعية. وتعطي حادثة وقعت الأس بوع الماضي مثال على ذلك. وكانت تنمية وتنفيذ المعايير من قبل 
نشر المعلومات المتعلقة بالملكيةّ الفكرية التي هي جزء أأساسي من عمل الويبو لتحقيق  من الأنشطة الرئيس ية بغية الويبو

ينبغي للجّنة أأن تضعف وتعيق أأنشطة المنظمة  أأهدافها، وعاد هذا بالنفع على المكاتب الصغيرة واليافعة بشكل خاص. ول
لعامة متماش يا مع أأهداف المنظمة. ورأأت المجموعة أأن الأساس ية بنس يان أأهداف المنظمة. وينبغي أأن يكون تنفيذ قرار الجمعية ا

الاعتبارات توصيات جدول أأعمال التنمية نفذت طبقا لما س بق بنجاح، وأأنّ جدول أأعمال التنمية حقق غايته في أأن تكون 
ة. ث لفتت المجموعة . وأأشادت المجموعة في هذا الصدد بعمل المدير العام والأمانة واللجنجزأأ من عمل الويبول يت الإنمائية جزء

لى بنية دخل المنظمة وأأكدت على اختلافها عن سائر منظمات الأمم المتحدة. وعلى الدول الأعضاء أأن تشرح لمن  الانتباه اإ
يداعهم للطلبات في نظام التسجيل الدولي، كيف انفق ما دفعوه وكيف س يعود عليهم هذا  يزودون المنظمة بالإيرادات عبر اإ

أأو غير مباشر. وتتحمل الدول الأعضاء في المنظمة مسؤولية هذا الشرح. وفي الختام، كررت المجموعة  بالنفع بشكل مباشر
 التزامها بالنخراط في الأنشطة المرتبطة بالتنمية بما يتماشى مع أأهداف المنظمة كهيئة مختصة بالملكية الفكرية.

أأن المجموعة تنظر للجنة كأكثر  وبا الوسطى والبلطيقمجموعة بلدان أأوروأأكد وفد جمهورية التش يك متحدثًا باسم  .642
منتدى ملام  للدول الأعضاء لتتشارك فيه بخبراتها في حقل الملكيّة الفكرية والتنمية. وعبّرت المجموعة عن اقتناعها بوجوب 

ضايا التنمية ضمن حصر العمل المرتبط بتوصيات جدول الأعمال في اللجنة. فهذه هي الطريقة الأكثر فعالية للتعامل مع ق
المنظمة. ويمكن تحسين عمل اللجنة عن طريق مساهمات متكررة من خبراء مكاتب الملكية الفكرية الوطنية، وعروض عن 

افضل الممارسات وتجارب المنظمات المس تفيدة في تنفيذ مشاريع ضمن حقل الملكية الفكرية والتنمية. وتودّ المجموعة أأن تركّز 
ورات أأكثر موضوعية وتهدف لتحقيق النتائج. ورحّبت بكل اقتراحات المشاريع المبنية على مطالب اللجنة عملها على مشا

واضحة من قبل الدول الأعضاء في مبادراتها الأصلية. وجلبت العمليات الموجهة ق طريًا الفائدة لأنها عكست احتياجات كل 
. وأأمّا عملية المراجعة، البلدان التي تمر اقتصاداتها بمرحلة انتقاليةا أأو بلد بما يلائمه سواء كان بلدا ناميا أأو من البلدان الأقل نمو 

فينبغي لها أأن تس تمر وتعزز لجعل التقييمات واضحة وشفافة ومقرونة بالأدلة ومسببّة. ويمكن تحسين جودة وفعاليّة واس تمرارية 
ل أأنها مس تعدة للمشاركة تصاداتها بمرحلة انتقاليةالتي تمر اق  مشاريع جدول الأعمال. ومع أأن المجموعة تضم عددا من البلدان ، اإ

في عمل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بشكل مكثف وموضوعي يعطي مس تخدمي أأنظمة حقوق الملكية الفكرية نتائج 
 ملموسة.

يج لتنمية مس تدامة في كل أأصقاع متحدثًا باسم الاتحاد الأوروبّي ودوله الأعضاء، أأن التزامه بالترو وصح وفد اليونان .645
ذ بلغ حجم % من 21مليار يورو، أأي أأكثر من  24 الس نوية التي أأنفقتها المجموعة المساعدة الإنمائية الرسمية المعمورة كان جلياً. اإ

آس يا العالمي. وتمتعّت البلدان النامية ومن ضمنها عدد من دول المجموعة الأفريقية و  المساعدة الإنمائية الرسميةحجم  مجموعة بلدان أ
، بعلاقة مثمرة مع الاتحاد الاوروبي ودوله الأعضاء في هذا الس ياق. ويعطي دعم المجموعة للمساعدة التقنية والمحيط الهادئ

آخر على التزام المجموعة بالتنمية. وذكّر  النقاشات الدائرة خلال الدورة المجموعة بتنوع  توبناء الكفاءات في س ياق الويبو، مثال أ
طاق الأنشطة الإنمائية للمنظمة تماش يا مع توصيات جدول أأعمال التنمية اخمسس وأأربعون. وضمن هذا الإطار الواسع، يبقى ون

الاتحاد الاوروبي ودوله الأعضاء ملتزمين بالترويج للمساعدة التقنية وبناء الكفاءات كوس يلة لتعزيز القبول العالمي لقواعد 
ولياً. وتابعت المجموعة باهتمام شديد عروض تقارير التقييم الخارجية لعدد من المشاريع المكتملة، الملكية الفكرية المتفق عليها د

لى اتفاق نهائي  وأأملت أأن تس تخدم كل الدروس المس تفادة في تصميم وتنفيذ المشاريع المس تقبلية. وخيبّ الفشل في الوصول اإ
. عالقةقضايا ذلك حدث تقدم خلال الاس بوع وسويتّ عدة على مواصفات المراجعة المس تقلة أأمل المجموعة. ورغما عن 

وس يكمل الاتحاد الأوروبّي ودوله الأعضاء مشاركتهم البناّءة في البحث عن حلول يقبلها الجميع. وتحدّد اتفاقية الويبو دور 
 تحقيق الازدهارتسهيل  المنظمة بشكل واضح. فمهمّة الويبو كضامن ومروّج لحقوق الملكية الفكرية أأعطتها دوراً منفرداً في

طاراً مفيداً لعمل الويبو  4117والمساهمة في تنمية الاقتصاد العالمي. وكان اعتماد توصيات جدول أأعمال التنمية عام أأداة تركيز واإ
ر في المسائل المتعلقة بالتنمية، دون تغيير الدور الجوهري للمنظمة.  وفي هذه المرحلة احتاجت الدول الأعضاء للتفكر في دو 

 اللجنة المس تقبلي لتضمن اس تمرارها بتقديم مساهمة مفيدة لمهمّة الويبو. وتطلعت المجموعة للمساهمة في هذه المهمة.
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لى دمج جدول  .646 لى انّ عددا من الوفود تحدث خلال الأس بوع عن الحاجة اإ وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
لويبو. وتساءل العديد عن مدى تركيز الويبو على حماية الملكية الفكرية. وذكر أأعمال التنمية بشكل أأوسع في كل أأوجه عمل ا

نفاذأأن اتفاقية الويبو تنص على أأنها أأنشئت بهدف "الوفد  ". التعاون بين الدول من خلاللكية الفكرية عبر العالم حماية الم  اإ
نفاذ تعاون على دعمالدول الأعضاء على توصيات جدول الأعمال فمن أأجل ال واتفقت   التنمية عن طريق اس تخدام وحماية واإ

ولكن لحظت المجموعة مؤخراً أأن جدول أأعمال التنمية اس تخدم لإعاقة التقدم في عدد من هيئات الويبو. فقد الملكية الفكرية. 
ول الأعضاء. وأأمّا اللجنة المعنية بمعايير الويبو الأس بوع الفائت دون نتائج وهو أأمر ذو عواقب على المنظمة والد انتهيى اجتماع

صار بعض الوفود على أأن تقدم هذه اللجنة التقنية تقريراً عن تنفيذها لجدول  حراز التقدم في ذلك الاجتماع، فهو اإ ما أأعاق اإ
برام معاهدة بشأأن قانون أأعمال التنمية. كما أأخفقت الجمعية العامة وفي ثلاث مناس بات في عقد الم ؤتمر الدبلوماسي المعني باإ

بسبب طلب بعض الوفود لفقرة تحدد المساعدة التقنية كشرط مس بق. ومن المؤسف أأنّ سوء تصوير جدول أأعمال  التصاميم
التنمية عرقل في الس نوات الس بع الماضية الأثار والجهود الإيجابية للمنظمة، والتي يفيد كثير منها البلدان النامية والبلدان الأقل 

نفاذ حماية الملكية الفكرية، وهو هدف لم يأأت جدول اعمال  نموا بشكل مباشر. فدور الويبو كما جاء في نص اتفاقيتها هو اإ
، ل ليعرقل عملها. ولطالما من عمل الويبو جزءاً ل يتجزأأ الاعتبارات الإنمائية التنمية لتغييره. بل جاء جدول أأعمال التنمية لجعل 

ذا ما اس تمر جدول جدول أأعمال التنمية  أأكدّ الوفد أأنه ل ينبغي أأن يؤثر تنفيذ سلباً على العمل الموضوعي للجان الويبو. واإ
أأعمال التنمية في الوقوف عثرة أأمام العمل الموضوعي للمنظمة في تحقيق أأهدافها الرئيس ية، فربما لأنّ الوقت حان لإعادة تفكير 

 جماعية في وظيفته.

أأن  علىعمله. وعقد الوفد الأمل  يتعين مما. ومع هذا، ل يزال هناك الكثير تحققت جيدة نتائج أأنبوفد الصين  وصح .647
نه وقالتس تطيع الدول الأعضاء العمل معاً بمزيد من المرونة لجسر الفجوات والاختلافات المتنوعة بغية تحقيق الأهداف.   اإ

نجاز أأجل من بناء نحو على المناقشات في الانخراطس يواصل   في الدورة القادمة. الإيجابية النتائج من المزيد اإ

 الوصول على اللجنة قدرة لعدم أأسفه عن معربا والكاريبي اللاتينية أأمريكا بلدان مجموعة باسم أأوروغواي وفد وتحدث .648
ن قالو . أأساس ية قضايا بشأأن لتفاق ن  ،تدور على مدى شهر في المنظمة فتئت ما الاختلافات رحا اإ لم  المشروعاتبل اإ

 المجموعة بذلت وكالعادة،. شيء عن للأسف تسفر لم التي المفاوضات في المس تغرق الوقتت فحص خلال الدورة من جراء 
راء. وتكرر ظهور بعض المواقف المتطرفة. وبعد في الآ  لم تكن كافية لتحقيق توافق هذه الجسور لكن الجسور لبناءاها قصار 

لى بيانات بعض المجموعات والوفود، كان الشاغل الأكبر من أأي وقت مضى كيف يرى هؤلء المنظمة. وبدا  اس تماع المجموعة اإ
 دة لما بعدفي المناقشات بشأأن جدول أأعمال التنمية للأمم المتح تشاركأأنهم تناسوا أأن الويبو وكالة تابعة للأمم المتحدة 

لى الويبو وكأنها شركة تجارية. 4105 عام ن. وبدا أأنهم ينظرون اإ  البعض يبدوالتنمية. ومع هذا،  مناقشةمن الضروري  وقال اإ
نشاء  بسببالدول الأعضاء  ول يلزم تذكيرحساساً حيال كلمة "تنمية" وهذا أأمر مثير للقلق.  المجموعة  وصح بأأن. الويبواإ

 25البالغ عددها  التنمية أأعمال جدولتوصيات في اعتماد  مركزي أأمرمن الأمم المتحدة وأأن التنمية  جزء أأيضاً أأن المنظمة تؤكد 
ن التنمية ،بذلك ول فتاتاً الدول الأعضاء هبة  ىت عط ول. توصية ل يتجزأأ من عمل المنظمة. وتلك هي رؤية الوفد  جزء بل اإ

يجاد حلول للمشكلات التي  علىس تحافظ  المجموعة وصح بأأنللمنظمة ولن تتغير.  ولن  ،اللجنة تواجههامرونتها من أأجل اإ
يجابي.  وقال للمشكلات.  التصديو كبير  تقدمتحقيق  الأمر ويس تلزمتتأأثر بالتعنت. وس تواصل المشاركة في المناقشات بتوجه اإ

ن  نشاء  فهيي. الويبو باتفاقية للتذكرة بحاجةليست  المجموعةاإ حَد أأل يجب ملموسة عناص فهناك. الويبوسبب اإ  أأن يمكن ول تج 
حَد  .اللجنة بعمل التزامها للرئيس المجموعة وأأكدت. تج 

لى تقنيةطبيعة  لهالمنظمة، من كونها ناديا حصريا  عمل مسار غيّر  التنمية أأعمال جدول أأنبوفد مصر  وصح .641 مزيد  اإ
 عن طريق اتخاذمن الانخراط في منظومة الأمم المتحدة ككل كمنظمة أأممية متخصصة تحت مظلة التنمية، والتوجه نحو التنمية 

حق قام  بذاته وتلك هي الطريقة التي  التنميةصح بأأن التنمية، وحقوق الإنسان، والسلام والأمن كأركان ركينة في عملها. و
نجاز الأهداف الكلية لمنظومة الأمم المتحدة. ولقد كان جدول ينبغي أأن تنظر بها المنظم لى طريقة عملها في المس تقبل في اإ ة اإ

عادة توجيه كلي للس ياسة الخاصة بالمنظمة. وأأكد  اختزال جدول أأعمال التنمية ول يمكن  ينبغي ل أأنهالوفد أأعمال التنمية اإ
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لى مجرد تقديم المساعدة   عمل في وتعميمه التنمية أأعمال جدولتنفيذ  بدء قبل الويبو به تضطلع نشاط وهو ،التقنيةاختزاله، اإ
ن المنظمة تمويل مصادر بشأأن الوفود بعض أأكدتها التي الفريدة الطبيعة ورغم. المنظمة  يقودها منظمة تبقى أأنالمنظمة عليها  فاإ

ن و . القلة مصلحة وليس العام الصالح تخدم الأعضاء، ل للمساءلة تخضعالأعضاء ل  الدولراح يقول اإ وليس  اشعوبه أأمام اإ
الترويج لحماية  هيأأمام أأي هيئة أأخرى. ولحظ الوفد أأنه في مناس بات عديدة جرى التأأكيد على أأن وظيفة وولية الويبو 

ن عنصر التعاون تغاضى الناس عنه. وفي الشهور الأخيرة، وكما ذكر وفد أأوروغواي كانت هناك  الملكية الفكرية. ومع هذا، فاإ
لى باوعملها المس تقبلي  المنظمة وجاهة وقد وضع هذا التعنتدرجة عالية من التعنت في عمليات الويبو.  الملكية  نظاملنس بة اإ

تقدم وهذا  يرز أأيتتحقق مصالح كل الدول الأعضاء من خلال التعاون، فلن  لم ما دامت لأنهالفكرية ذاته في محل تساؤل 
الويبو. وناشد الوفد الدول الأعضاء التي تعيق العمليات ولديها صورة محدودة للغاية حول ما ينبغي أأن  عملمراجعة  تطلبي 

 أأكدتعمله الويبو أأن تراجع مواقفها وأأن تعيد توجيه مسارها تجاه الأغلبية في دوائر المنظمة وكلها من الدول الأعضاء. وختاماً، 
 المنظمة حيال نظرتنا عليه تكون أأن يجب ما وهذا. التنمية نحو موجهةظلة أأممية متخصصة تحت م وكالةالويبو  أأن الوفد

 .وعملها ووظيفتها

ذ لم تتناول اللجنة كل بنود جدول الأعمال  وأأعرب .621  وفي. نظرا لضرورة مناقشة قضيتين مهمتينوفد البرازيل عن أأسفه اإ
مناقشات مفتوحة بشأأن موضوعات  دارترى، لم يذهب سدى. ومرة أأخ المنقضيعن تقديره لأن الوقت  أأعرب ذاته، الوقت

 تعمَم حتى وقتاً  الأمر وسيس تغرق. يمضي في المسار الصحيحمهمة خاصة باللجنة. وأأكد الوفد أأن تنفيذ جدول أأعمال التنمية 
ل قدماً، العملية تمضي أأن بد ل هذا، ومع. الويبو عمل في تماما التوصيات ن واإ العمل  كل الخلافاتتكتسح ثمة مخاطرة بأأن  فاإ

لى نتائج الدورة بطريقة متفائلة. وفي هذا الس ياق، رحب  ياولبأأنه  الوفد وصحالجاري في المنظمة.  اقتراحاً  بأأنأأن ينظر اإ
عداد للمؤتمر الدولي المعني بالملكية الفكرية والتنمية أأخذ يكتسب دعما ملحوظاً. وعقد أأملا  لجسر المواقف بشأأن الإجراءات للاإ

اللجنة اس تغلال ذلك عند مناقشة هذه القضية مرة أأخرى. ورأأى أأن المناقشات بشأأن تفاصيل اختصاص على أأن تس تطيع 
ذ مفيدةتوصيات جدول أأعمال التنمية  تنفيذل المراجعة المس تقلة   النصوص، على القائمة المفاوضات خلال جيد تقدم تحقق اإ

البعض. وفي هذا الس ياق، أأكد الوفد أأن المراجعة المس تقلة  ابعضه لمواقف أأفضل فهم اكتساب من الوفود المناقشات ومكنت
 جوانب من جانب أأيتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية، دون الاقتصار على  تكون شاملة من منظور نطاق تقييم ينبغي أأن

عطائه التنمية أأعمال جدول لى الملخص الذي قدمه النائب اولويةالأ  أأو اإ لسابق للرئيس وصح . وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ
 وختاماً،. القاعة في واحدة مجموعة وليس كثيرة، مجموعات لدى عليها متفق الدورة بنهاية بدت للتو ذكرها التي النظر وجهة أأنب

 وعقد. واضح نحو على تحسم لم الأعمال جدول بنود من الكثير نلأ  اأأمله خيبة عن التعبير في الأخرى الوفود الوفد شارك
يجاد على الأمل  .الأعضاء من أأي صالح في ليس اللجنة قضايا في للتقدم التام فالغياب. مس تقبلا حلول اإ

وكالة أأممية متخصصة. ولذا،  فالويبوجدول أأعمال التنمية ليس حجر عثرة كما ذكر أأحد الوفود.  أأن ندونيس يااإ وفد  ورأأى .620
لى أأن المادة  )أأ( من الميثاق تنص  55هناك التزام قانوني بالمتثال لميثاق الأمم المتحدة. وفي هذا الصدد، لفت الوفد الانتباه اإ

الذي على "رغبة في تهيئة دواعي الاس تقرار والرفاهية الضروريين لقيام علاقات سليمة ودية بين الأمم مؤسسة على الاحترام 
يقضي بالتسوية في الحقوق بين الشعوب وبأأن يكون لكل منها تقرير مصيرها، تعمل الأمم المتحدة على تحقيق مس توى أأعلى 

للمعيشة وتوفير أأس باب الاس تخدام المتصل لكل فرد والنهوض بعوامل التطور والتقدم الاقتصادي والاجتماعي. وسلط 
لى المادة  الوفد الضوء على أأن التنمية ذكرت صاحة في من الميثاق، "يتعهد جميع الأعضاء بأأن  56هذه المادة. وأأشار أأيضاً اإ

". وانتقل 55يقوموا منفردين ومشتركين بما يجب عليهم من عمل بالتعاون مع الهيئة لإدراك المقاصد المنصوص عليها في المادة 
لى المادة  في كل الدول الأعضاء  أأنلتعاون بين الدول. ورأأى من اتفاقية الويبو وسلط الضوء على العنصر الخاص با 2الوفد اإ

ذ أأن الويبو وكالة أأممية متخصصة. ول يمكن تعريف التنمية فقط  الويبو عليها التزام قانوني بالمتثال لميثاق الأمم المتحدة اإ
مع كل الدول  التعاون وأأعرب عن عزمه على. وينبغي تنفيذ كل توصيات جدول الأعمال والامتثال لها. تقنيةكمساعدة 
 .المتحدة الأمم وميثاق الويبو واتفاقية المنظمة أأهداف تنفيذ على الويبوفي الأعضاء 
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 .القضايا من عدد علىللقلق. وأأعرب عن أأسفه لعدم التوصل لتفاق  ةمثير  المداخلات بعض أأفريقيا جنوب وفد ووجد .624
 بعض تبنت هذا، ومع. قضاياال علىمع الدول الأعضاء الأخرى لتحسين بيئة العمل والتفاق  للعمل اس تعداده الوفدوأأبدى 

لى تعود أأن يمكن المنظمة أأن مفادها نظر وجهة الوفود نه. وهذا أأمر س يواصل الوفد محاربته. 4117 عام قبل ما مرحلة اإ  وقال اإ
ن المنظمة ليست شركة تجارية ك دارتها. والدول  اً جزء تما أأن الدول الأعضاء ليسفهم اتفاقية الويبو. ومع هذا، فاإ من مجلس اإ

فقط أأمام شعب  مسؤول هوصح الوفد بأأنشعوبها، بغض النظر عن مصادر تمويل الويبو.  مفقط أأمامسؤولة الأعضاء 
ل الأعضاء أأي جهة أأخرى. وشدد الوفد على أأن الدو  مسؤول أأمام يكون بأأن الاقتراحات المقدمة تماماً جنوب أأفريقيا. ورفض 

لى مرحلة التأأسيس للوقوف على  ِّلعودةا يلزمها يجاد حل.  كيفية سير الأموراإ جزء من مجتمع الأمم  فالويبوفي طريق خطأأ ولمحاولة اإ
 بالعودة الوفود بعض تهديدلسبيل  ل منلميثاق الأمم المتحدة. لذا  المتحدة، وهو مجتمع من بلدان أأعضاء على قدم المساواة طبقاً 

لى نها  ، بلبمشروع ليست التنمية أأن على الوفد وشدد. بعيداً  يذهب لن. وجدول أأعمال التنمية 4117 عام قبل ما حقبة اإ اإ
طار زمني. وصح  يجادس يواصل  أأنهبعملية مس تمرة وليس لها اإ الحلول المبتغاة للمضي قدماً بالمنظمة. ومع هذا  المشاركة في اإ

ن الوفد كل الدول  وحثول الأعمال في درجة أأدنى من الأهداف الكلية للمنظمة. في وجه أأي محاولة لختزال جد س يقفه فاإ
لى أأش ياء من قبيل  وعدم الإشارةعلى حل القضايا التي أأسفرت عن غياب التقدم في الويبو  لتركيزعلى االأعضاء  المساءلة اإ

هجمة مباشرة على أأهداف التنمية  أأنهاو  دانالأب لهامن قدم تمويلًا للمنظمة. ووجد الوفد أأن بعض تلك الملاحظات تقشعر  أأمام
نحوها كجزء من منظومة الأمم المتحدة. وهذا أأمر س تطرحه بعض الوفود على أأعلى  وجهتتككل التي احتاجت المنظمة أأن 

يجاد امس توى من خلال سفرائه على أأعلى مس توى حول كيفية مضي المنظمة قدماً. وشدد الوفد على أأن الويبو لن  حل بغية اإ
لى حقبة ما قبل يبقى وكان لزاماً على المنظمة أأن تنفذ  لكي وضعأأعمال التنمية  جدولوصح بأأن . 4117 عام تعود مطلقاً اإ

 .وتوصياته التنمية أأعمال جدول أأهداف لتحقيق معاً  العمل على الأعضاء الدول وحثعملية مس تمرة  نهاأأ  وأأضاف توصياته.

ن من المهموفد ش يلي على التزامه بجدول أأعمال التنمية.  وشدد .622 الملموسة التي بوسعها  الاقتراحات النظر في وقال اإ
الملكية  أأنظمةتطوير وتنفيذ  ينبغيصح بأأنه و. امع مس توى التنمية الخاصة به بالتماشيتمكين البلدان من تنفيذ التفاقيات 

لى بالنس بة  قيمّ الفكرية بطريقة متوازنة. فجدول أأعمال التنمية  المنظمة. ومع هذا أأصيبت العمليات بالشلل. واعت مد جدول  عملاإ
نجاز التقدم. ولذا،  ن أأعمال التنمية بغية اإ  من القادمة الدورة في أأكثر قضايا على التفاق يتحقق أأن على الأمليعقد  الوفدفاإ

نجاز للجنة يسمح عملي نهج خلال  .والمأأمولة المتوقعة النتائج باإ

آس يا الوسطى  بلدانمجموعة  باسم بيلاروسوفد  تحدثو  .622  كل حيال مرونته للجنة مؤكداً الشرقية  وأأوروباوالقوقاز أ
نجاز بغية تحل لم التي القضايا  هذا اتباع على الأعضاء والدول المجموعات كل وشجع". الفكرية للملكية العالمية"الأسرة  أأهداف اإ

 .النهج

بالدور الذي يمكن  متبصرةنفسها على س ياق متغير. وكل البلدان  نتوطّ  الدولية المنظمات أأنب ونير الكام وفد وصح .625
ن على قدم وساق.  ت عد المنصات والهياكل وصح بأأنالفكرية كقوة دفع مهمة للتنمية.  الملكية تؤديهأأن  ن الويبووقال اإ لم  اإ

ذ  معتتكيف  نهذا الوسط ربما خرجت من المشهد. فالأمر يتجاوز حماية الملكية الفكرية، اإ نماذج  تس تخدمالدول  بعض اإ
ن. لذا، قدماً  وتتحرك بهاحماية فريدة من نوعها  القام  هو أأن تتكيف الويبو مع تلك الوقائع. وهذا جزء من  التحدي فاإ

نوراح يقو الأهداف الكامنة وراء جدول أأعمال التنمية.   اتقدم أأن الوفد ورأأي. تحديدها المفيد منو متوقعة  العقبات ل اإ
وأأردف قائلا بين بعض الدول.  مشكلات هناك بأأن انطباع يهلد ليسأأفاد بأأن و . تلك القصور جوانب رغمتحقق  ا قدمس تدام

ن لى فقط تنظرالوفود  اإ منصة مفيدة  اللجنة وصح بأأنعالمي.  أأثر للتنمية يكون أأن وينبغي. العالم من مختلفة زوايا من التنمية اإ
 .الفكرية الملكية بفضل العالمية للتنمية الدافعة القوة تكونبوسعها أأن الويبو  أأنو 

يجاد تكمن فيوفد جمهورية كوريا أأن أأهداف الوفود  ورأأى .626  ومع. القادمة الأجيال ذلك في بما للجميع، أأفضل مس تقبل اإ
ن و . العالمي والمجتمع القادم للجيل أأفضل مس تقبل هناك س يكون والمناقشات، المفاوضات في المرونة تتطلب  المرونةقال اإ
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لى الدول الأعضاء كجيران، والتفكر أأكثر في موقف  النظر نجاز نتائج أأفضل. وعقد الوفد الأمل على  بذلك ها،اإ جراءيمكن اإ  اإ
 .القادمة الدورة في أأفضل نتائجتحقيق مناقشات مثمرة و 

ن. المدلى بها بالبيانات علماً  الرئيس وأأحاط .627 اللجنة وما  وضع فيللتفكر معاً  ل تزال قائمة ودعا الجميع شواغلال  وقال اإ
جدول أأعمال  أأهدافب وتتعلقوالقضايا المطروحة خطيرة جدا  الأس ئلة وصح بأأنينبغي عليها عمله بشأأن جدول أأعمال التنمية. 

نه مقتنعالتنمية.  رادته بأأن نتائج التفكر الجماعية وقال اإ الس ياس ية لمواصلة المناقشات وتعميقها  استسمح للدول الأعضاء بتأأكيد اإ
نجاز الأهداف.  ل أأنهاتحديًا.  تطرح الأطراف تعددةالم  المفاوضات وأأفاد بأأنبغية اإ نه و . تس تمر أأن ويلزممهمة  اإ أأن  منذقال اإ

آن في والأمل القلق من القدر بهذا مطلقاً شغل منصب الرئيس لم يكن   تطل عندما ت تخذ القرارات أأفضل أأن ذلك واحد، أ
 .برأأسها الأزمة

 .الدورة خلال وعملهم مشاركتهم على للجميعفي بيانتهم الختامية الرئيس والدول الأعضاء والأمانة بالشكر  توجهو  .628

 ]يلي ذلك المرفق[
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and Informatics, Jakarta 
 
Agus WIBOWO, Deputy Director, Law and Cooperation, Directorate General of Industrial 
Manufacturing Base, Ministry of Industry, Jakarta 
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RÉPUBLIQUE DOMINICAINE/DOMINICAN REPUBLIC 
 
Lesly FRANCO CUZCO (Sra.), Asesora Técnica, Oficina Nacional de la Propiedad 
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REPUBLIC OF KOREA 
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Raja YOUSFI MNASRI (Mme), conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
TURQUIE/TURKEY  
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SOUDAN DU SUD/SOUTH SUDAN  
 
Gloria Gune LOMODONG (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
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Victor AMBLARD, Intern, Geneva 
 
 
 
 
V.  BUREAU/OFFICERS 
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